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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Избрание посла США на Украине в качестве делегата на 
Всезарубежный собор - провокационный шаг американской 
администрации, считает политолог Затулин

28.04.2006, «Интерфакс»
Выдвижение от Одесской и Запорожской епархии Джона Хербста, посла США на Украине, в качестве 

делегата на Всезарубежный собор, где будет рассматриваться вопрос о воссоединении двух частей Русской 
церкви, является провокацией, заявил директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.

"Посол действительно крестился по православному обряду. При этом направленность усилий Джона 
Хербста как лица, состоящего на службе в Госдепе США, достаточно очевидна. Он защищает интересы США", - 
заявил политолог, слова которого приводит в пятницу "Независимая газета". 

К.Затулин  подчеркивает,  что в  2004-2005 годах все усилия США были направлены на поддержание 
сначала оранжевого  движения,  а  затем и оранжевой власти.  Сама эта власть  заинтересована в дроблении 
Православия и создании так называемой "единой Поместной церкви" на Украине, пишет издание.

"Планы  создания  "самостийной"  Православной  церкви,  продвижение  униатов  и  сохранения  так 
называемого  "Украинского  патриархата",  созданного  раскольником  Филаретом  Денисенко,  с  точки  зрения 
Вашингтона являются признаком демократизма религиозной жизни", - отметил он.

Как  заявил  со  своей  стороны  журналист  Михаил  Леонтьев  в  эфире  телепрограммы  "Однако", 
показанной накануне вечером на Первом канале, президент США Джордж Буш еще год назад запретил своему 
послу  "посещать  киевский  Покровский  собор  (Московского  патриархата  -  "ИФ"),  где  он,  кстати,  крестил 
собственных детей". 

"Противники  объединения,  обвиняющие  Московскую  патриархию в  сергианстве,  то  есть  подчинении 
властям,  являются  по сути  яростными неосергианцами американского  розлива,  просто  выбравшими другого 
хозяина", - сказал телеобозреватель. 

Объединение русского православия воспринимается Западом как 
угроза 

28.04.06, «Независимая газета»
Михаил Мошкин

«Великая Россия поднимается с колен!», – заявлял в начале девяностых наш первый постсоветский 
лидер – Борис Ельцин. Это утверждение, весьма спорное применительно к тому времени, теперь чуть ближе к 
действительности.  Если  в  1996-м  Россия  –  получатель  гуманитарной  помощи  и  постоянный  «пациент» 
Международного валютного фонда, то в 2006-м она – страна – председатель «большой восьмерки».  Можно 
спорить, из-за благоприятной экономической конъюнктуры или же благодаря выверенной стратегии мы начали-
таки подниматься с колен. Но факт остается фактом. Начиная с приснопамятного «разворота над Атлантикой» 
Евгения Примакова Россия постепенно возвращает позиции, утерянные ею после распада Советского Союза – 
«величайшей геополитической катастрофы XX века», по выражению Владимира Путина. 

Сегодня, согласно последним американским представлениям о демократии, иметь свою национальную 
идею какой-либо стране считается признаком кровавого авторитаризма.  По крайней мере такое впечатление 
складывается, если судить по внешней политике последнего десятилетия нового главного «мирового гегемона» 
– США. Согласно новому мировому порядку собственную национальную идею можно иметь только отдельно 
взятой, самой развитой и демократичной стране на свете. Но что, если о своей национальной идентичности 
заявляет Россия? Тогда сразу следует взрыв негодования и обвинений. Примеров тому множество.  Будь то 
неодобрение  силовой  акции  против  Югославии,  осуждение  американо-британского  вторжения  в  Ирак  или 
нынешний особый статус России в решении иранского вопроса – такая геополитическая независимость сразу 
истолковывается нашими союзниками по «антитеррористической коалиции», как отход от принципов демократии 
и скатывание к авторитаризму. Между тем большинство россиян убеждено в обратном – у нашей страны свой, 
собственный путь развития. Об этом свидетельствуют и данные социологов. Согласно опросу, проведенному 
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агентством маркетинговых исследований «Медиамарк»,  79% респондентов считают,  что Россия должна идти 
своим путем (для сравнения: копирование западных образцов привлекает 11%, а азиатский путь развития – 2%). 

При  этом  многие  аналитики  считают,  что  способствовала  этому  процессу  «национального 
самоопределения»  россиян,  как  ни  странно,  череда  оранжевых  революций.  Плачевное  экономическое 
положение Грузии, управляемой выпускником Колумбийского университета Михаилом Саакашвили, выборы в 
украинскую Верховную Раду, на которых герои Майдана проиграли партии «ставленника Москвы» Януковича, 
смута в послеакаевской Киргизии – все это в глазах российского общества лишний раз свидетельствует о том, 
что отказ от самобытности в пользу навязываемых,  прежде всего США, оранжевых ценностей ведет лишь к 
деградации нации. 

«После пятнадцати лет разгула бездуховности и полного отсутствия нравственности в обществе вновь 
появилась  потребность  к  возвращению  утраченных  идеалов  духовности,  –  считает  известный  российский 
философ и писатель Николай Борисов. – И вполне очевидно, наши люди, что называется, наевшиеся сверх 
всякой меры американской  массовой культуры, обратились  к  истокам собственной,  русской культуры.  А это 
прежде  всего  православие,  в  том  патриархальном,  изначальном  понимании,  как  главной  связующей  силы 
общества.  Поэтому ничего странного здесь нет, что именно Русская Православная Церковь встала во главе 
этого процесса – обретения народом своей духовности». 

Живая любовь и живая совесть 
Две  недели  назад  с  трибуны  Всемирного  русского  народного  собора  прозвучали  слова  о  «русской 

цивилизации». «В XXI веке для России и народов русского мира важными, если не первостепенными вопросами 
по-прежнему будут оставаться вопросы научно-технического, экономического и социального развития. Однако 
очевидно, что энергию для любого вида человеческой деятельности возможно почерпнуть только в духовной 
сфере, – говорилось в программном докладе митрополита Смоленского и Калининградского Кирилла. – Поэтому 
успешное решение этих задач будет очень сильно зависеть от того, как они впишутся в духовные параметры 
самобытной  цивилизации,  которую  из  себя  представляют  Россия  и  весь  русский  мир.  Кроме  того,  важным 
фактором, влияющим на развитие всей русской цивилизации, останутся отношения с внешним миром, то есть 
отношения с другими цивилизациями, прежде всего с западной». 

«Россия держалась и строилась памятью о Боге и пребыванием в Его живом и благодатном дуновении, 
– писал более полувека назад философ Иван Ильин. – Вот почему, когда русский человек хочет образумить 
своего  ближнего,  он  говорит  ему:  «Побойся  Бога!»  –  а  укоряя,  произносит  слова:  «Бога  в  тебе  нет!»  Ибо 
имеющий Бога в себе носит в своей душе живую любовь и живую совесть: две благороднейшие основы всякого 
жизненного служения – священнического, гражданского и военного, судейского и царского». Так же как и деятели 
религиозно-философского возрождения начала прошлого века, нынешние православные иерархи убеждены – 
именно Церковь может и должна стать инициатором нравственного возрождения русского общества. Но для 
этого мало одного восстановления храмов,  и тем более недостаточно присутствия властей предержащих на 
торжественных литургиях. Необходимо залечить раны, нанесенные 75-летним господством коммунистического и 
атеистического режима. 

Первые шаги уже сделаны – два года назад Московская патриархия начала восстанавливать связи с 
Русской  Православной  Церковью  Заграницей  (РПЦЗ),  которая  с  1927  года  не  находилась  в  каноническом 
общении  со  своей  Матерью-Церковью.  Раскол  между  РПЦ  Московского  патриархата  и  РПЦЗ  –  отголосок 
трагедии  более  чем  80-летней  давности,  братоубийственной  Гражданской  войны  и  большевистского 
«воинствующего  безбожия».  Осудив  декларацию  местоблюстителя  патриаршего  престола  Сергия 
(Страгородского)  о  сотрудничестве  РПЦ  с  советской  властью,  «зарубежники»  не  оставляли  надежды  на 
примирение. «Положение о РПЦЗ», утвержденное на Архиерейском Соборе 1956 года, открывается словами: 
«Русская  Православная  Церковь  Заграницей  есть  неразрывная  часть  Поместной  Российской  Православной 
Церкви».  Падение коммунистического режима в 1991 году упрочило стремление Зарубежной Церкви решить 
наболевшие  вопросы на общецерковном соборе.  «...Раскол  можно преодолеть  только  смиренной молитвой, 
покаянием и братской любовью ко всем падшим в тяжелое время гонений и заблудшим в настоящее время, – 
говорится в послании Архиерейского Собора РПЦЗ 1991 г. – Мы призываем всех чад Православной Церкви 
влиться в этот благодатный, предсоборный процесс…» 

В 2004 году состоялся исторический визит – Россию впервые посетил предстоятель Зарубежной Церкви 
митрополит Лавр, встретившийся с Патриархом Московским и всея Руси Алексием II. А с 6 по 14 мая этого года в 
Сан-Франциско  пройдет  IV  Всезарубежный  церковный  собор,  основной  темой  которого  должно  стать 
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восстановление общения между Церквами в России и за рубежом. Казалось бы, основные препятствия на пути 
общения между «зарубежниками» и РПЦ МП сняты – причислены к лику святых невинно убиенные царственные 
мученики,  канонизированы  новомученики  и  исповедники  XX  века.  Приняв  декларацию  «Отношение  к 
инославию»,  Московская  патриархия  определила  степень  своего  участия  в  международных  церковных 
организациях  (исключающую  впадение  в  «экуменическую  ересь»).  «Основы  социальной  концепции  РПЦ» 
исключают сотрудничество Церкви с властью, принуждающей православных верующих к отступлению от Христа 
и  его  Церкви.  Первоиерарх  РПЦЗ  митрополит  Лавр  в  своем  послании  пастве  настаивает:  «Наша  Церковь, 
обратив  внимание  на  положительные  процессы  в  церковной  жизни  России,  решила  вступить  на  этот  путь 
примирения через диалог, который, слава Богу, проходит в честном и созидательном духе». 

По следам Геббельса 
«Понятно, что возросшие амбиции России на то, чтобы занять более достойное место в мире, вызывают 

некое  противодействие  наших  конкурентов,  –  говорит  Борисов.  –  Поскольку  в  данном  случае  речь  идет  о 
вытеснении  американской  идеологии  или  американских  ценностей,  то  очевидно,  что  любое  усиление 
традиционно  российских  духовных  приоритетов  будет  вызывать  максимальное  сопротивление  со  стороны 
американцев». 

По мнению философа,  противодействие  будет  осуществляться  на всех уровнях,  и  уж,  конечно,  это 
коснется такого события, как объединение Церквей. Не все «зарубежники» приветствуют начавшийся диалог. И 
как  считает  Борисов,  за  наиболее жесткими  проявлениями этого  неприятия  явно чувствуется  определенная 
режиссура. 

Имеются прежде всего в виду публикации,  вроде статьи протоиерея Сергея Окунева с характерным 
названием «Синод РПЦЗ(Л) объединяется с номенклатурной Церковью». «Л» в скобках – это имя митрополита 
Лавра.  Небольшая  часть  «зарубежников»  не  признает  его  главой  Церкви.  Начинается  статья  с  рассказа  о 
лучших  друзьях  русского  православия.  «Как  рассказывал  мне  покойный  настоятель  Всехсвятского  храма 
протоиерей Анатолий Казновецкий, живший в то время в г. Кременец Тернопольской области, местные жители 
встречали немцев с хлебом-солью, звонили праздничным звоном колокола, и все говорили друг-другу «Христос 
Воскресе!», – пишет Окунев. – Немецких солдат встречали как освободителей от советского режима. Войдя в 
село, немецкое командование немедленно открывало закрытые большевиками церкви». Стоит ли удивляться 
тому, что еще один убежденный противник «сергианства», некий «архиепископ Катакомбной Церкви Амвросий 
Сиверс» объявил Адольфа Гитлера «богоданным вождем»? 

«Окунев в общем-то показал себя достойным последователем Геббельса, – говорит Борисов. – Те же 
методы и тот же объем клеветы. Но давайте вдумаемся в общий посыл статьи – православному россиянину 
лучше жилось под властью фашистов, чужеземцев. То же самое и сейчас – пусть в России уже давно нет КГБ, 
советской власти и т.д., но все равно решать судьбу русских должна заграница». 

«Сами  мы  не  можем  не  то  что  решать  вопросы  своего  суверенного  развития,  а  скажем  даже, 
объединиться русской Церкви без согласия американских «кураторов», – говорит философ, имея в виду «чисто 
конкретную фигуру». 

Раб божий Хёрбст, Джон Хёрбст 
После оранжевых событий на Украине в России начало складываться прочное мнение, что эта братская 

страна становится своего рода форпостом борьбы Запада за влияние на Россию. 
«После оранжевой  революции  стало  очевидно,  что  США открыто  пытаются  влиять  на  ситуацию на 

Украине,  –  заявил  председатель  комитета  Госдумы  по  международным  делам  Константин  Косачев.  –  Это 
особенно хорошо было видно на  выборах в  Верховную Раду».  Российский  политик,  один из  руководителей 
миссии наблюдателей СНГ на выборах в Верховную Раду, имел в виду бурную деятельность посла США на 
Украине Джона Хёрбста. 

Недавно американский посол, которого считают автором оранжевой революции, был избран делегатом 
от Одесско-Запорожской епархии РПЦЗ на IV Всезарубежный Собор. Одесский епископ Агафангел (Пашковский) 
пояснил: «Политические деятели могут быть членами нашей Церкви и принимать участие в Поместных Соборах, 
что практиковалось еще со времен Первого Вселенского Собора.  Мы называем сергианством добровольную 
зависимость  высших  иерархов  Православной  Церкви  от  внешних  богоборческих  сил,  а  не  исповедование 
членами Церкви тех или иных политических  взглядов».  В принципе ничего страшного.  Почему бы уроженцу 
города Роквилл-сент, штат Нью-Йорк, не представлять солнечную Одессу на Русском Православном Соборе в 
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Сан-Франциско,  штат  Калифорния?  Но  вмешалось  руководство  РПЦЗ.  Синод  отказал  в  участии  «мирянину 
Джону Хёрбсту», поскольку он «по долгу своей службы имеет контакты с ЦРУ». 

«На мой взгляд, выдвижение Хёрбста – это очевидная провокация, – считает депутат Госдумы,  
директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  –  Посол  действительно  крестился  по  
православному обряду. При этом направленность усилий Джона Хёрбста как лица, состоящего на службе в 
Госдепе США, достаточно очевидна. Он защищает интересы США». Затулин подчеркивает, что в 2004–
2005 годах все усилия Соединенных Штатов были направлены на поддержание сначала оранжевого движения, 
а затем и оранжевой власти. Сама эта власть заинтересована в дроблении православия и создании так  
называемой «единой поместной церкви» на Украине. «Планы создания «самостийной» Православной Церкви, 
продвижение униатов и сохранения так называемого «Украинского патриархата», созданного раскольником 
Филаретом Денисенко, с точки зрения Вашингтона являются признаком демократизма религиозной жизни, – 
полагает  Константин  Затулин.  –  Поэтому  вполне  понятно  отношение  тех,  кто  направляет  Джона 
Хёрбста, к такому сложному и деликатному процессу, как переговоры между РПЦ и РПЦЗ». 

Сегодня в мире все больше крепнет уверенность, что «особая разрушительность методов» свойственна 
официальной дипломатии самой развитой и демократичной стране мира – США.  В частности,  деятельность 
Ричарда Майлза (посол Соединенных Штатов  в Югославии во время свержения Милошевича,  и  в  Грузии в 
период революции роз) и Джона Хёрбста (посол США на Украине во время и после оранжевой революции), 
мягко говоря, вызывают определенные вопросы. Их не останавливает даже, казалось бы, такое сугубо духовное 
дело, как объединение православия. «Ничто так не оскорбляет Бога, как разделения в Церкви, – писал святой 
Иоанн Златоуст.  –  Хотя  бы мы совершили  тысячу  добрых дел,  – подвергаемся осуждению не меньше тех, 
которые терзали Тело Его, если будем расторгать тело Церкви».

Депутат Госдумы РФ не видит никакой пользы для СНГ от 
членства Грузии

02.05.2006, «Интерфакс»
- Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, назвал поручение президента 

Грузии Михаила Саакашвили правительству рассмотреть вопрос о целесообразности нахождения Грузии в СНГ 
экономическим самоубийством. 

"Если  Грузия  настроена  совершить  самоубийство,  экономическое,  прежде  всего,  то  она,  конечно, 
выйдет  из  СНГ.  Они  уже  начали  терять  и  потеряют  российский  рынок,  который  единственный  принимает 
грузинский товар", - заявил К.Затулин "Интерфаксу" во вторник. 

"Им (Грузии - ИФ) нужно поскорее решить затянувшуюся проблему самоопределения - находиться в СНГ 
или нет", - сказал депутат. "От того, что они в СНГ находятся, СНГ на "пять копеек" не укрепилось" - добавил 
К.Затулин. "Что касается грузинских политиков, то они только пиарятся - отдают поручение, потом его переносят, 
принимают  решения..."  -  сказал  К.Затулин,  добавив,  что  СНГ  не  прирастает  к  Грузии  и  не  умоляет  в  нем 
остаться. 

Грузия решит, оставаться ли ей в СНГ 
02.05.2006, BBCRussian.com

Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  отдал  распоряжение  правительству  изучить  вопрос 
целесообразности пребывания Грузии в составе СНГ 

"Если  Грузии  нет  никакой  выгоды  от  нахождения  в  СНГ..,  то  парламент  и  народ  должны  принять 
соответствующее решение", - приводит слова Саакашвили агентство ИТАР-ТАСС. 

Выступая в Кутаиси, президент, согласно агентству Рейтер, предположил, что "Грузия не получает от 
СНГ ничего кроме унижения". 

С мнением Саакашвили согласилась Нино Бурджанадзе, спикер грузинского парламента. 
"Когда Грузия в свое время вступала в СНГ, это давало ей несколько преимуществ: безвизовый режим, 

свободный открытый рынок,  возможность  рассмотрения самых сложных вопросов,  -  заявила Бурджанадзе в 
интервью радиостанции "Эхо Москвы". 

"Но  постепенно  все  эти  моменты  утратили  смысл:  ни  одно  из  соглашений  СНГ,  в  том  числе 
подписанные президентами  Грузии  и  России,  не  выполняется,  они  остаются  на  бумаге,  визовый  режим  по 
отношению к Грузии давно введен, хотя Грузия была против этого решения", - добавила спикер. 
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Отношения между Грузией и Россией осложнились после "революции" роз в Грузии в 2003 году, на 
волне которой к власти пришли прозападные политики. 

В  последнее  время  отношения  стали  еще  более  напряженными,  особенно  после  того,  как  Россия 
прекратила импорт алкоголя из Грузии. 

Москва говорит, что запрет введен в заботе о здоровье российских потребителей, поскольку грузинские 
вина якобы не удовлетворяют санитарным нормам. 

Однако,  как  пишет  Рейтер  со  ссылкой  на  аналитиков,  таким  образом  Россия  пытается  парировать 
попытки Грузии, члена-ВТО, увязать вступление России во Всемирную торговую организацию с отказом Москвы 
от поддержки Абхазии и Южной Осетии. 

Комментируя  заявление  Саакашвили,  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин  заявил 
Интерфаксу, что "если Грузия настроена совершить самоубийство, экономическое, прежде всего, то она, 
конечно, выйдет из СНГ. Они уже начали терять и потеряют российский рынок, который единственный  
принимает грузинский товар"

Константин Затулин: ускоренный вывод войск ГРВЗ из Грузии — 
незаконен

03.05.2006, Кавказский узел
 «Когда дело касается вывода войск из Грузии, в Минобороны России по неизвестным мне причинам 

проявляют чудеса сноровки и опережения всех возможных графиков  и планов. Это напоминает те времена, 
когда  в  советской  экономической  теории  наряду  с  объективными  показателями  всегда  присутствовала 
мобилизующая сила плана! Вот мобилизующая сила плана по выводу российских войск  и военных объектов из 
Грузии не поддается никакому разумному объяснению, политическому или военному, - заявил корреспонденту 
«Кавказского  узла»  депутат  Государственной  Думы,  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин, 
комментируя новый этап вывода российских войск.- Хочу заметить, что сам по себе подход, по которому мы 
должны идти навстречу руководству Грузии в этом вопросе — может быть принят только в том, случае, если 
руководство Грузии в свою очередь идет навстречу России в знаковых и важных для нас вопросах. На самом 
деле, руководство Грузии этого не делает, оно делает прямо противоположное». 

Напомним,  что  сегодня  российские  военнослужащие  приступили  ко  второму  этапу  вывода  Группы 
Российских войск в Закавказье (ГРВЗ) - выводу вооружений и техники с военной базы в Ахалкалаки (Южная 
Грузия).  Как  сообщили  в  пресс-службе  министерства  обороны  Грузии,  минувшей  ночью,  около  01.00  мск 
российские военные официально приступили к демонтажу базы и вывезли первую партию военной техники и 
оборудование, передает РИА "Новости". Вывезенная с базы техника размещена в местечке Цалка (восточная 
Грузия), откуда позднее она будет доставлена на российскую базу Гюмри в Армении.

Между тем, в Ахалкалаки в среду утром прошла акция протеста местного населения против вывода с 
территории райцентра российской военной базы. По данным, МВД Грузии в центре города собралось около 
тысячи  человек.  Они заявляли,  что  вывод российской  базы фактически  оставит  их  без работы и  средств  к 
существованию.  Участники  акции  считают,  что  после  ухода  российских  военных  они  потеряют  и  гарантии 
безопасности.  К середине дня акция прекратилась.  В райцентр с утра были мобилизованы силы спецназа и 
криминальной полиции, но после прекращения акции они покинули город. 

Руководство района заявляет, что в акции участвовала небольшая часть жителей, трудоустроенных на 
российской  базе,  а  основное  население  требований  оставить  российскую  базу  в  Ахалкалаки  не  разделяет. 
Местные  власти  утверждают,  что  полностью  контролируют  ситуацию,  и  выводу  российской  базы  ничто  не 
помешает. 

Константин  Затулин,  отвечая на вопрос корреспондента «Кавказского  узла»:  «Соглашение о выводе 
наших войск было одобрено правительством России и сообщалось, что оно уйдет на подпись президенту. Но его 
подписали  замминистра  обороны  со  стороны  Грузии  и  главком  Сухопутных  войск  России.  Зачем  это  было 
сделано таким образом — что бы не ратифицировать его в российском парламенте?», заявил: «Я не исключаю 
такого  варианта!».  «Интересно,  что  грузинский  парламент  это  соглашение  собирается  ратифицировать,  а  в 
российский парламент — оно даже не поступило! И я думаю, что его не хотят направлять нам, потому что оно 
носит  одиозный  характер,  говорит  Затулин.  -  И,  безусловно,  это  соглашение  будет  встречено  в  штыки! 
Депутатами от оппозиции будет сделана попытка набрать на этом очки, и они их наберут. А депутаты «Единой 
России», у которых душа не лежит к ратификации этого соглашения, окажутся в очень неловком положении».
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По словам Затулина, «депутаты от «Единой России» могут просто не придти на заседание». «Я знаю, 
что не только у рядовых депутатов, но и у руководства Госдумы нет никакого серьезного желания идти в этом 
вопросе на поводу у Грузии. Но эта точка зрения кем-то проводится в руководстве России, но я не понимаю — 
зачем  она  проводится?  -  говорит  Затулин.  -  Исходя  из  ложного  анализа,  неправильных  представлений  о 
ситуации, каких-то высших интересов государства? Но эти высшие соображения не до конца ясны!».

«Я намерен на эти действия обратить  внимание депутатов.  В связи с тем,  что это соглашение уже 
подписано я буду настаивать на том, что бы его внесено на ратификацию в парламент. И более того — буду 
настаивать на том, что бы без нашей ратификации никакие действия по выводу войск и сдаче наших объектов 
не предпринимались.  Но,  к  сожалению, я уже напоролся на ответ  Генеральной прокуратуры,  что ничего не 
нарушено. Но даже ребенку ясно, что нарушено», - посетовал Затулин.

«Я  думаю,  что  в  отношениях  с  Грузией  было  сделано  две  мировоззренческих  ошибки.  Первая  — 
решили, что эти базы не имеют существенного военного значения. Это решение кто-то, видимо, со стороны 
Минобороны  сформулировал,  и  наверху  решили,  что  именно  военное  ведомство  и  является  главным 
действующим лицом в определении значения военных баз, - продолжает Константин Затулин. - Это глупость! 
Минобороны, конечно, участвует в решениях по определению значения этих баз. Но чисто военным факторами 
значение  этих  объектов  не  исчерпывается.  Они  символические,  политические,  геополитические!  Раньше 
говорили, что война слишком серьезное дело, что бы доверять его генералам. Это тот же самый случай, еще 
более важный». 

«Сделали один неверный вывод, причем даже с военной точки зрения неверный. Разве базы могут быть 
никчемными и бесперспективными?! Они, что должны в одиночку обороняться? Это форпосты — не более и не 
менее! Второй неверный вывод — мнение о том, что если мы остаемся в Грузии, то даем повод нас задирать, 
обвинять,  во  всех  международных  инстанциях.  И  на  этом  набирать  очки  и  во  внешней  политике,  и  во 
внутренней. И давайте, мол, снимем с себя эту головную боль — уберем эти «ненужные» базы и это будет 
пролог  улучшения российско-грузинских  отношений.  Не будет этого  пролога!  — считает  депутат  от «Единой 
России».- Когда вы ведете дело с безответственным государством, которое не существовало в течении сотен 
лет,  как  государство,  то  это  имеет  значения  для  качества  политической  элиты!  Она  не  имеет  адекватного 
представления о том, что можно и чего нельзя. Грузия ведет себя как уличный хулиган подросткового возраста, 
который задирает прохожих взрослых, рассчитывая на то, что за углом стоит его взрослый дядя или старший 
брат. И он всегда может рассчитывать на его защиту. Если бы не было взрослого дяди за углом, то он бы себя 
так не вел. Грузия, в данном  случае, затягивает в эти проблемы США. Принципиальный разговор с Грузией 
вести не о чем! Разговор о судьбе Грузии надо вести с теми, кто сегодня решает эти вопросы — Америка. Вот с 
ней и надо вести разговор. 

Затулин: Слова Окруашвили можно было бы воспринимать 
всерьез, если бы их сказал представитель США

03.05.2006, ИА REGNUM
Заявление  министра  обороны  Грузии  Окруашвили  о  том,  что  контроль  над  Южной  Осетией  будет 

восстановлен  с  помощью США,  прокомментировал  3  мая 2006  года корреспонденту  ИА REGNUM директор 
Института  стран  СНГ,  член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин 
Затулин:

"Слова  о  восстановлении  территориальной  целостности  Грузии  с  помощью  США  можно  было  бы 
воспринимать всерьез, если бы они были сказаны не министром обороны Грузии Окруашвили, а каким-нибудь 
официальным представителем самих США. У нас на Кавказе говорят: "То, что не может сказать лошадь - не 
должно говорить ослу".

То,  что  Окруашвили  в  Грузии  выступает  официальным  комментатором  Госдепа  США  -  довольно 
странное зрелище. Я уверен в том, что США, как мировая держава, ответственная за свою внешнюю политику, 
семь раз отмерят, прежде чем влезть в запутанный кавказский регион и вступить в конфронтацию с Россией и 
странами, населяющими этот регион. У Соединенных Штатов и так хватает проблем и в Ираке, и в Иране, и в 
других регионах.

В действительности, на мой взгляд, абсолютно безнадежно кому бы то ни было, даже США, заставлять 
абхазский и осетинский народы вернуться в лоно единой и неделимой Грузии,  которая не демонстрирует ни 
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маломальских успехов в экономике, ни какой-либо трезвости как во внешней, так и во внутренней политике, ни, и 
это может быть самое главное, толерантности к многочисленным народам, эту Грузию населяющим. Кроме как 
силком, никто никого в такую Грузию не загонит. А если речь идет о применении силы, то в таком случае всегда 
надо понимать, что на всякий яд, найдется и противоядие. Поэтому я убежден, что США не захотят раздуть 
пожар войны между народами Грузии, Абхазии и Южной Осетии".

Артур Багдасарян: "Россия не должна становиться на нашем пути 
в Европу"

03.05.2006, ИА REGNUM
Председатель Национального Собрания Армении Артур Багдасарян дал интервью немецкому изданию 

Frankfurter  Allgemaine  Zeitung,  которое  было  опубликовано  19  апреля  2006  года.  Примечательно,  что  по 
некоторым  пунктам  данного  интервью  высказался  президент  Армении  Роберт  Кочарян.  В  частности, 
комментируя заявление Багдасаряна о том, что "будущим Армении является Евросоюз и НАТО" и "Россия не 
должна  становиться  на  пути  в  Европу",  глава  армянского  государства  сказал:  "Внешнюю  политику  страны, 
согласно  Конституции,  определяет  президент  Армении.  Сказанное  спикером,  возможно,  отражает  его 
изменившуюся точку зрения".

ИА  REGNUM  приводит  полный  текст  интервью  спикера  Артура  Багдасаряна,  опубликованный  в 
армянском издании "Аравот". Беседу вел политический редактор газеты Frankfurter Allgemaine Райнард Везер.

Ситуация с демократией в Армении не в лучшем состоянии.  Вы принадлежите к правительственной 
коалиции,  однако  Вашими  замечаниями  относительно  справедливых  выборов,  правового  государства  и 
демократии, Вы становитесь как бы оппозиционным деятелем. Чем Вы можете это объяснить?

Быть во власти - не означает не бороться за проведение реформ. Мы не можем закрывать глаза и 
говорить, что не видим плохие стороны. Быть во власти для нас, в первую очередь, означает взять на себя 
ответственность. Для нас это обязательство, а не удовольствие. Демократия в Армении еще молодая и очень 
слаба. Мы должны усилить ее, поскольку демократия - залог мира и свободы в регионе.

Вы часто говорили, что в Армении идет борьба между новыми и старыми силами. Кто они - новые и 
старые силы?

Это борьба между вчерашним и сегодняшним. Старые силы - это те, которые еще сохраняют идеологию 
семидесятилетнего парламента. Они были за реформы до того момента, пока вопрос не коснулся их самих. И 
они - большая сила в Армении.

Эти силы есть и в правительстве?
Конечно,  они есть  и в правительстве.  Наша коалиция похожа на брак,  где больше борьбы,  нежели 

любви.
Михаил Саакашвили в Грузии, Виктор Ющенко - на Украине были членами правительства. Когда они 

заметили,  что  наличествующими  силами  проведение  реформ  невозможно,  то  стали  лидерами  оранжевых 
революций. Вы станете подобным лидером в Армении во время президентских выборов 2008 года?

(Смеется). Я сторонник реформ. Все те, кто против мирных реформ, способствуют революциям. Однако 
революция в 21 веке - неправильный путь. Мы ведем борьбу за продолжение реформ, и для этого в Армении 
должны быть проведены свободные выборы. Парламентские выборы 2007 года и президентские выборы 2008 
имеют для страны большое значение, они должны показать, куда мы движемся - в Европу или назад. Те люди, 
которые думают, что еще сумеют сфальсифицировать выборы, должны понять, что эти времена в Армении уже 
прошли. Если еще раз будут такие нарушения, как в прошлых выборах, страну ожидают большие потрясения. Не 
только в стране, но и за рубежом подобные выборы не могут быть приняты. Что будет в будущем - покажет 
жизнь.

Вы сказали, что демократия принесет региону мир. На какие компромиссы вы готовы с Азербайджаном 
относительно решения вопроса Нагорного Карабаха?

Переговоры по урегулированию вопроса Нагорного  Карабаха  находятся  в  активной  фазе.  Их  ведет 
президент страны, и Армения выступает с довольно конструктивной позицией. Наш президент Роберт Кочарян в 
прошлом был президентом Нагорного Карабаха и очень хорошо знаком с вопросом. По-моему, и армянская, и 
азербайджанская  стороны  должны  что-то  уступить  для  урегулирования  проблемы.  Должно  быть  взаимное 
согласие.
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Думаете, армянская общественность готова к уступкам или будут протесты?
Мы, политические деятели, должны взять на себя ответственность. Наш народ желает мира. Конечно, 

многие будут против каких-либо уступок, но именно это и есть путь в будущее. 2006 год является окном в мир, 
поскольку  ни в  Армении,  ни  в  Азербайджане  нет  выборов,  а  2007  год  -  окном  в  демократию.  Мы должны 
использовать это. Армения проявляет себя очень конструктивно. Если бы вы поговорили об этом с кем-нибудь в 
Азербайджане,  то  он  бы обвинил  армян,  говоря,  что  они  то  не  делают,  с  тем  не  согласны.  Подобное про 
азербайджанскую сторону я говорить не желаю. Когда я так говорю, знаю, что не все в Армении меня поддержат, 
но это истина.

Взаимоотношения с Азербайджаном и Турцией очень сложные...
Мы не можем забыть  Геноцид,  когда было убито  1,5  млн.  армян,  но  мы не должны строить  наше 

будущее на основе прошлого. Лично для меня более важна надежда реального прогресса,  нежели грустные 
воспоминания прошлого. Это означает, что мы должны говорить с Турцией открыто и свободно, в этом диалоге 
нуждается также Турция. Мы должны сесть за стол и решить наши вопросы. Конечно, некоторые в Армении не 
придерживаются этого мнения.

До настоящего времени Армения и Россия были в хороших отношениях. Изменяться ли эти отношения в 
связи с ростом цен на газ?

Армяно-российские  отношения  должны  перейти  на  качественно  новый  уровень.  С  Россией  у  нас 
дружественные отношения,  но содержание этих  отношений необходимо обсуждать.  Какова эта дружба? Это 
лишь внешнее проявление или имеет также содержание? Есть много вопросов, требующих решения. Надеюсь, 
что в вопросе тарифов на газ мы еще достигнем соглашения. От имени моей партии ("Оринац Еркир" - ред.) могу 
заявить, что мы за диверсификацию энергоисточников. Энергетические ресурсы не должны стать политическим 
оружием.  Меня однажды спросили,  почему Армения не требует  от России деньги за размещение на нашей 
территории своих  баз.  Я сказал,  что  на этот  вопрос трудно ответить.  Меня также  спросили,  почему Россия 
простила  Алжиру  долг  в  $4  млрд.,  а  от  Армении,  которая  была  должна  всего  $100  млн.,  потребовала 
индустриальные предприятия, которые сегодня простаивают.

Означает ли это, что Вы недовольны взаимоотношениями между Арменией и Россией?
Во многих областях наши взаимоотношения находятся на хорошем уровне и хорошо развиваются. Но 

будущее Армении не с союзом Россия-Белоруссия. Будущее Армении - это Евросоюз и НАТО. На этом пути мы 
должны оставаться друзьями России, а не так, как Грузия, отношения которой с Россией очень напряжены. Но и 
Россия не должна становиться на нашем пути в Европу.

Есть надежда, что когда-нибудь ЕС будет готов принять Армению?
Я в  этом  уверен.  Здесь  нет  альтернативы.  Не  только  Армения,  но  и  Грузия  и,  почему бы и  нет  - 

Азербайджан. Мы маленькие страны. Это может стать лучшей структурой для нашего сотрудничества и мира. 
Европе нужен безопасный, неконфликтный Кавказ и демократические соседи.

Комментарий Михаила Александрова, Заведующего отделом Кавказа 
Института стран СНГ
Данное  интервью  последовало  за  несколько  дней  до  того  момента,  когда  Артур  Багдасарян  был 

вынужден уйти в отставку. Оно явилось последней каплей переполнившей чашу терпения президента Роберта 
Кочаряна.  Багдасарян  явно переоценил свои возможности,  свое влияние и  заинтересованность  руководства 
Армении  в  своей  персоне.  Более  того,  его  заявления  вызвали  определенную  озабоченность  влиятельных 
политических сил в России, недвусмысленно намекнувших Еревану о нежелательности сохранения Багдасаряна 
в составе правящей коалиции. 

По сути, спикер армянского парламента, выступил за переориентацию внешней политики Армении в 
сторону  Запада в ущерб оборонному союзу с Россией.  Это явилось явным отступлением от президентского 
курса, основанного на принципе «комплементарности» при приоритетности армяно-российских отношений. Все 
это происходило на фоне приближения парламентских выборов в Армении, намеченных на весну 2007 года. В 
итоге  действия  Багдасаряна  не  только  наносили  прямой  ущерб  армяно-российским  отношениям,  но  и 
свидетельствовали о его намерении выступить в качестве реальной альтернативы режиму Роберта Кочаряна на 
предстоящих парламентских и президентских выборах. 
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Участившиеся  визиты Багдасаряна в Киев,  его  появление на  Майдане и  братание  с  «оранжевыми» 
властями этой страны свидетельствовали о том, что он пытается позиционировать себя как армянский Ющенко. 
Одним словом, спикер готовил себя на роль лидера объединенной прозападной оппозиции, которая при помощи 
США и Евросоюза попыталась бы осуществить в Армении «оранжевый» сценарий. Это было чревато угрозой 
серьезной  дестабилизации  внутриполитической  жизни  страны,  что  в  условиях  состояния  войны  с 
Азербайджаном было чревато очень серьезными последствиями. Властям ничего не оставалось делать кроме 
как лишить амбициозного молодого политика ресурсов для предстоящей предвыборной борьбы. И это было 
сделано умело и красиво. 

Совершивший  фальстарт,  Багдасарян  оказался  за  бортом  властной  коалиции  и  теперь  неминуемо 
присоединится  к  многочисленной  и  шумной,  но  маловлиятельной  группе  армянских  оппозиционеров,  не 
представляющих  никого,  кроме  себя.  С  другой  стороны,  Роберт  Кочарян  вновь  продемонстрировал  свои 
лидерские качества и непререкаемое влияние на политическую ситуацию в стране. Это было явным знаком 
различным оппозиционны силам, что президент твердо держит штурвал армянской политики в своих руках и без 
его согласия никакие реальные изменения во внешнеполитическом курсе Армении в принципе не возможны.

Мы не создадим трудности для президента страны или партнеров 
по коалиции

03.06, 2006, «Аравот»
Маргарита Есаян

Заявил в интервью газете "Аравот" председатель Национального Собрания Армении Артур Багдасарян. 
Вместе  с  тем  спикер  не  исключил  перспективу  выхода  руководимой  им  партии  "Оринац  еркир"  из  состава 
коалиции.

- Господин Багдасарян, из Вашего выступления стало ясно, что вы готовы выйти из состава коалиции. 
Если это действительно так, когда последует соответствующее заявление?

- Партия "Оринац еркир" вошла в состав коалиции в 2003 году. Подписание в 2006 году меморандума не 
было самоцелью, о чем я имел повод и возможность говорить и на страницах газеты "Аравот". Ни Национальное 
Собрание третьего созыва, ни коалиция не вечны. Очевидно, что для выхода из коалиции нужны серьезные 
разногласия, которые уже невозможно преодолеть. Да, я заявил, что мы не создадим трудности для президента 
страны и наших партнеров по коалиции, и если наши идеи и методы действий окажутся несовместимыми, то 
"Оринац еркир" покинет коалицию.

- В чем, на Ваш взгляд, может проявиться несовместимость, и почему Ваше интервью немецкой газете 
дало повод для разночтений?

-  Когда  в  2003  году  "ОЕ"  обвиняли  в  популизме,  это  в  какой-то  степени  было  понятно  -  тогда 
поствыборные страсти еще не улеглись. Когда обвинения продолжились в 2004 году, это удивило. Повторение 
ситуации  в  2005  году  уже  утратило  смысл,  поскольку  было  достаточно  времени,  чтобы  понять:  ни  мои 
официальные визиты в другие страны, ни рабочие поездки по областям Армении, ни создание советов при главе 
парламента,  ни  активные  выступления  членов  "Оринац  еркир"  не  являются  популизмом.  Это  обычная, 
парламентская  работа,  законодательная,  политическая  деятельность  избранников  народа,  депутатов  в  той 
форме, в какой мы ее понимаем и представляем. Это во-первых. 

Во-вторых,  ни в одном интервью -  будь то армянской или зарубежной газете -  я не говорил ничего 
нового и ничего опровергающего мои публичные выступления. Не исключаю, что могли быть и разночтения, 
ведь непринужденная беседа с журналистом длилась больше часа. Хочу в одной фразе обобщить то, что я 
сказал  в  интервью:  идти  в  Европу,  сохраняя  дружественные отношения  с  Россией.  Когда  мы говорим,  что 
будущее Армении не в союзе "Россия-Беларусь",  это понятно всем. Для чего тогда с  сентября 2003 года в 
Национальном Собрании РА действует  комиссия  по вопросам евроинтеграции -  для присоединения к  союзу 
"Россия-Беларусь"  или  для  углубления сотрудничества  с  европейскими  структурами  и  закладки  основы для 
членства  в  Евросоюзе?  Кстати,  сама  Россия  не  считает  НАТО  своим  врагом,  о  чем  я  и  сказал  в  Санкт-
Петербурге, о том, что недопустимо противопоставлять Россию и Евросоюз. В конце концов, НАТО имеет как 
военные, так и политические компоненты, и есть страны, которые вступают в альянс только ради политического 
компонента. То есть существует множество вариантов углубления сотрудничества. В самой России на самом 
высоком уровне звучат высказывания в пользу углубления отношений с Североатлантическим союзом путем 
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создания на основе Римской декларации специального совета НАТО-Россия. Тот же Владимир Путин, отвечая 
31  октября  2005  года  на  вопрос  немецкого  журналиста,  сказал,  что  хотя  Россия  в  состоянии  сама  себя 
защищать, официальная Москва может обсудить вопрос о присоединении к НАТО. Подобные вопросы решаются 
не в интервью, не за месяц и не за год. Кстати.

Я не говорил о членстве в НАТО, я говорил о программе индивидуального партнерства между НАТО и 
Арменией  и  о  перспективе  углубления  евратлантического  сотрудничества.  В  соответствии  с  Конституцией 
Армении  внешняя  политика  -  прерогатива  президента  страны.  Он  определяет  политику,  за  которую  несет 
ответственность.  И  я  как  председатель  Национального  Собрания  знаю,  что  этого  вопроса  в  нашей 
внешнеполитической  повестке  нет.  Но  когда  в  ходе  долгой  и  непринужденной  беседы  журналист  задает 
различные вопросы, мне кажется, было бы некорректно заявить ему: адресуйте этот вопрос президенту. Что 
касается армяно-российских отношений, то я их оцениваю очень высоко. В том же интервью я сказал об этом, 
сказал, что выступаю за то, чтобы они стали более содержательными. Об этом я говорил также в Вашингтоне, 
Брюсселе,  Москве.  И  если  я  как  политик  вижу  свою  страну  в  западной  ценностной  системе,  это  вовсе  не 
означает, что я против дружественных армяно-российских отношений.

-  По  нашим  сведениям,  на  состоявшемся  на  днях  в  Москве  заседании  армяно-российской 
межпарламентской комиссии депутат Госдумы Константин Затулин обвинил Вас в том, что Вы выступили на 
Майдане в Киеве. Это действительно так?

-  Я не  собираюсь  комментировать  слова  Затулина.  Скажу  лишь  следующее:  я  -  глава  парламента 
независимой страны и выступил по приглашению президента другой страны, Виктора Ющенко, приветствовал 
народ Украины по случаю государственного праздника. Я за то, чтобы поддерживать с Россией дружественные 
отношения, а не отношения вассала, как, наверное, их представляет тот же Затулин.

- Не кажется ли Вам, что все началось с Вашего выступления о приватизации, в котором Вы выдвинули 
серьезные обвинения в коррупции?

- Мое выступление было направлено не против конкретных личностей, а против самого явления. Я не 
приемлю, когда здоровую, аргументированную критику воспринимают в штыки. Говоря только о хорошем, мы не 
построим хорошую Армению. Мы должны поверить в свои силы, в свое будущее. А то, что благодаря нашей 
последовательной борьбе впредь в Армении нельзя будет приватизировать школы, детсады, училища, научно-
образовательные учреждения, это уже конкретное достижение. С первого же дня прихода к власти мы заявили, 
что будем работать и бороться за демократические и социально-экономические реформы. И на этом пути мы 
вели себя честно, говорили открыто и гласно. Мы и в коалиции проявляли принципиальность, уважали подходы 
наших партнеров и ждали такого же отношения к нам. Армения должна стать страной будущего. Мы должны 
вести борьбу за наше будущее и за те прогрессивные ценности,  которые у нас есть,  за ту веру и те идеи, 
которым мы сохранили верность.

К.Затулин: «В конце концов, это дело Грузии: выйти ей из СНГ или 
нет»

04.05.2006, KMnews
Константин  Затулин,  депутат  ГД  от  фракции  «Единая  Россия»,  специально  для  KM.RU 

прокомментировал сомнения властей Грузии по поводу целесообразности нахождения страны в составе СНГ. 
 «Власти  Грузии  обсуждают вопрос  о целесообразности  нахождения страны в составе Содружества 

Независимых Государств. Рассуждения и сомнения по этому поводу высказываются уже не первый раз. Сам 
процесс этого самоопределения быть или не быть им в СНГ для властей Грузии носит характер шантажа и 
всякого  рода  пробных  шаров.  Фактически  Грузия  шантажирует  Россию  и  другие  государства  СНГ  своим 
членством в СНГ», - заявил Затулин. 

На его взгляд,  «в сегодняшней ситуации  это  абсолютно безнадежная затея.  То,  что проходило при 
Ельцине, сейчас не пройдет. Ельцин нес на себе печать разрушителя Советского Союза и был крайне озабочен 
тем, чтобы при его политической жизни не развалилось СНГ. Зная  эту слабость Ельцина, азиатские и кавказские 
владыки бесконечно его шантажировали в конкретных вопросах наших отношений, добиваясь уступок в свою 
пользу». 

«Между тем, на мой взгляд, Россия не больше, чем Грузия, заинтересована в членстве Грузии в СНГ. В 
конце концов, это дело Грузии:  выйти ей из СНГ или нет. Я думаю, что от ее присутствия или отсутствия в 
Содружестве  ничего  не  прибавится  и  не  убавится.  На  самом  деле  думать  надо  самой  Грузии.  Она  при 
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Гамсахурдии уже была в ситуации, когда не являлась членом СНГ. Всем известно, что ни к чему позитивному 
это не привело. Там выдают желаемое за действительное, требуя от СНГ, чтобы оно шло на поводу у Грузии в 
тех бесконечных вопросах, которые грузинская власть порождает внутри страны и за ее пределами. Эта власть 
абсолютно безответственна,  она возлагает  вину  за  сегодняшнее состояние  Грузии  или ее территориальную 
неудовлетворенную целостность на кого угодно, кроме самих себя», - отметил Затулин. 

«Я думаю, что никто в СНГ не клялся в том, что наперекор самим властям Грузии будет сохранять ее 
территориальную  целостность,  не  взирая  на  выходки  грузинского  руководства.  Да,  действует  признание 
территориальной целостности Грузии, но это не означает, что по этому поводу можно бесконечно пиариться, 
развивать конфронтационные устремления, покушаться  на жизнь российских миротворцев или, допустим, на 
миротворцев  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  и  при  этом  не  нести  никакой  ответственности.  Грузия 
сегодня  все  чаще  выступает  как  враждебное  России  государство  -  крикливое,  абсолютно  неуверенное  и 
неадекватное в своих  поступках», - добавил депутат. 

По его словам, «выход Грузии из СНГ повлечет за собой экономические проблемы для самой же Грузии. 
Рассуждать об этом можно долго в том случае, если бы мы сталкивались с ответственными людьми. Но те 
люди,  которые получают зарплату  в  чужом государстве,  не обязаны задумываться о  том,  как  там живут  их 
граждане, где они находят себе работу, пропитание, куда сбывают свой товар. Это не грузинские власти, это 
власти,  которые  в Грузии  сегодня поставлены абсолютно чужими комиссарами,  которые  не болеют бедами 
грузинского народа и подсовывают  ему совершенно ложные идеи и рецепты». 

«Если раньше - на протяжении нескольких сотен лет - им казалось, что решение всех их проблем в 
союзе с Россией, то сегодня им вдруг показалось, что оно в опоре на США и что Америка - та страна, которая  
будет подчинять свою политику мировой державы интересам Грузии. Я  в этом отнюдь не убежден. Не думаю, 
что США смотрят на мир глазами Грузии», - подытожил Затулин.

Тбилиси готовится к харакири
04.05.2006, "Красная звезда"

Роман Стрешнев
На днях президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что поручил правительству рассмотреть вопрос 

о целесообразности нахождения республики в составе Содружества независимых государств. "Если возможно 
получить еще хоть какую-то пользу от пребывания в СНГ, то мы рассмотрим вопрос о продолжении членства в 
Содружестве. Но если мы практически уже не можем получить пользу от пребывания в СНГ, то народ Грузии 
вместе с парламентом и правительством должен принять такое решение, которое достойно нашей страны", - 
сказал Саакашвили. В целом смысл выступления свелся к тому, что сам грузинский лидер никакой выгоды от 
участия страны в СНГ не видит.

Комментируя решение грузинского лидера, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ 
Константин  Затулин назвал поручение Саакашвили правительству экономическим самоубийством. "Если 
Грузия  настроена  совершить  самоубийство,  экономическое  прежде  всего,  то  она,  конечно,  выйдет  из  
Содружества. Она уже начала терять и потеряет российский рынок, который единственный принимает  
грузинский товар", - подчеркнул он.

Однако Тбилиси, похоже, закусил удила и делает все по свертыванию отношений с нашей страной. Хотя 
тот  же  Саакашвили  неоднократно  и  заявлял,  что  "в  Грузии  -  ни  у  народа,  ни  у  властей  -  нет  какой-либо 
русофобии,  мы  не  заражены  критическим  отношением  к  политике  РФ,  мы  выступаем  за  налаживание 
добрососедских и взаимоуважительных отношений с Россией".  Последнее такое заявление президент Грузии 
сделал после того,  как  его министр обороны объявил о запрещении ввоза российского  пива на территорию 
страны.

Не особо стремится грузинское руководство и к обеспечению безопасности вывода российских военных 
баз из республики. Так, местные жители мешают выводу 62-й военной базы ГРВЗ из Ахалкалаки. Общественные 
организации  провели вблизи  базы очередной митинг  протеста  против  вывода российских  войск.  По словам 
командующего Группой российских войск в Закавказье генерал-майора Андрея Попова, митинговая активность 
населения Ахалкалаки может создать проблемы в соблюдении графика вывода войск и техники. Но понимания у 
грузинских  властей,  которые  должны  были  обеспечить  нормальный  и  беспрепятственный  вывод  техники  с 
территории  страны,  российское  командование  не  находит.  Хотя  в  подписанном  в  конце  марта  российско-
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грузинском соглашении четко прописано, что грузинские власти взяли на себя обязательства по обеспечению 
безопасности вывода российских военных баз и организации транспортировки выводимой техники и личного 
состава.

Причина  требований  митингующих  очевидна  -  вывод  российской  базы  приведет  к  потере  многими 
местными жителями работы и средств к существованию. Кроме того, армянское население, которое составляет 
в  регионе  большинство,  считало  российское  военное  присутствие  гарантией  безопасности.  Однако,  как 
показывает  практика,  для  Тбилиси  куда легче  обвинить  Москву  в  организации  митинговых  провокаций,  чем 
начать  решать  существующие  социально-экономические  проблемы  и  обеспечить  беспрепятственный  вывоз 
техники.

В  то  же  время  официальный  представитель  МИД  России  Михаил  Камынин  заявил,  что  Москва 
подтверждает свою готовность принять международную миссию на объектах бывшей российской военной базы в 
Гудауте (Абхазия) с тем, чтобы покончить со спекуляциями грузинской стороны вокруг этой проблемы. Несмотря 
на то что еще в июле 2002 года группа представителей ОБСЕ посетила Гудауту и могла убедиться, что база 
выведена,  наблюдатели  формально  так  и  не  зафиксировали  закрытие  объекта.  Это  дает  повод  многим 
грузинским политикам во всеуслышание заявлять, что Россия нарушает международные соглашения.

Все  последние  события  наглядно  демонстрируют,  что  грузинский  внутриполитический  климат  и 
внешнеполитический  курс  чем-то  напоминают  подгнивший  многослойный  горько-сладкий  пирог,  хаотично 
запущенный кем-то в мировой океан иллюзий.

Абхазия имеет право на вступление в СНГ - депутат Затулин
04.05.2006, «Интерфакс»

Депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает  малореальным 
вступление Абхазии в Содружество, хотя убежден, что она имеет такое право. 

"На этом этапе я не считаю реальным вступление Абхазии в СНГ, хотя убежден, что эта республика 
имеет право на самоопределение и имеет право вступить в Содружество независимых государств",  - сказал 
К.Затулин в четверг "Интерфаксу",  комментируя заявление о намерении вступить в СНГ президента Абхазии 
Сергея Багапша. 

По мнению К.Затулина, "такое заявление сделано в контексте обсуждения в Грузии о ее выходе из СНГ". 
"Если Грузия выходит, то, по идее, ничего не мешает рассмотреть вопрос о вступлении в СНГ Абхазии. 

Ничего,  кроме  одного  -  в  самом  СНГ  есть  государства,  в  частности  Азербайджан  и  Молдавия,  которые 
испытывают схожие с Грузией проблемы, да и роль Украины нельзя не брать во внимание", - сказал К.Затулин.

Абхазия хочет в СНГ
04.05.2006, «Взгляд»

Российские эксперты считают, что вступление Абхазии в СНГ малореально, хотя она имеет на 
это право

Абхазия решила стать членом СНГ. По мнению президента непризнанной республики Сергея Багапша, 
вступив  в  Содружество,  его  страна  еще  больше  «сблизится  с  Россией».  Депутат  Госдумы  РФ,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин хоть и считает малореальным вступление Абхазии в Содружество, но 
убежден, что она имеет такое право.

Приоритетами  внешней  политики  Абхазии  являются  вступление  республики  в  СНГ  и  дальнейшее 
сближение  с  Россией,  заявил  в  интервью агентству  «Интерфакс»  президент  этой непризнанной республики 
Сергей Багапш. «Мы будем ставить вопрос о вступлении Абхазии в СНГ. Думаю, что этот вопрос мы поставим 
уже до конца текущего года», - сказал Багапш. 

Вместе с тем он отметил, что «главным вопросом является дальнейшее политическое и экономическое 
сближение Абхазии с Россией». «Мы не отказываемся от своих предложений по ассоциированному членству 
Абхазии в РФ», - подчеркнул Багапш. 

Депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает  малореальным 
вступление Абхазии в Содружество,  хотя убежден, что она имеет такое право. «На этом этапе я не считаю 
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реальным вступление Абхазии в СНГ, хотя убежден, что эта республика имеет право на самоопределение и 
имеет право вступить в Содружество независимых государств», - сказал Затулин. 

По мнению депутата, «такое заявление сделано в контексте обсуждения в Грузии о ее выходе из СНГ». 
«Если Грузия выходит, то по идее ничего не мешает рассмотреть вопрос о вступлении в СНГ Абхазии. Ничего, 
кроме  одного:  в  самом СНГ  есть  государства,  в  частности  Азербайджан  и  Молдавия,  которые  испытывают 
схожие с Грузией проблемы, да и роль Украины нельзя не брать во внимание», - сказал Затулин. 

Вместе с тем он считает, что «ход, предпринятый Багапшем, явно заставит в Тбилиси задуматься тех, 
кто хочет форсированного выхода из СНГ». 

Замглавы МИД РФ, статс-секретарь Григорий Карасин считает, что лидер Абхазии Сергей Багапш имеет 
право заявлять о намерениях этой непризнанной республики присоединиться к СНГ. «Я пока не знаком с этим 
заявлением, но любой человек, лидер государства или государственного образования, имеет право выражать 
свои суждения и мысли и планы прилюдно, и в этом ничего особенного нет», - сказал Карасин. 

Касаясь возможного выхода Грузии из СНГ, абхазский президент считает, что «это не должно повлиять 
на миротворческую операцию в зоне грузино-абхазского конфликта». «Если Грузия поставит вопрос о выводе 
российских  миротворцев  с  грузинской  территории,  то  мы  предложим  российским  миротворцам,  которые 
являются единственным гарантом стабильности в регионе, остаться на территории Абхазии и продолжить свою 
миссию», - заверил он. 

В  конце апреля на встрече с депутатами  абхазского  парламента Сергей Багапш заверил  народных 
избранников, что у республики есть все шансы стать независимым государством. «Внешнеполитический курс 
Абхазии остается прежним. Мы сохраняем преемственность в этом вопросе. У нас есть реальная возможность 
состояться  как  независимое  государство»,  -  заявил  он.  По  мнению  Багапша,  передает  РИА  «Новости», 
признание  международным  сообществом  независимости  Косова  «может  ускорить  признание  независимости 
Абхазии». Однако, по его словам, не следует напрямую связывать эти вопросы. 

Он  отметил,  что  Абхазия,  Южная  Осетия  и  Приднестровская  Молдавская  Республика  «выйдут  из 
переговорного процесса в случае применения силы против одной из них», о чем они неоднократно заявляли. 

В минувшую пятницу в Сухуми президенты Абхазии Сергей Багапш и Южной Осетии Эдуард Кокойты 
обменялись  ратификационными  грамотами  договора  о  сотрудничестве  между  двумя  непризнанными 
республиками.  «Договор о  партнерстве  в  экономике,  культуре и  военной взаимопомощи отвечает  коренным 
интересам двух народов, стремящихся к независимости», - сказал во время церемонии Багапш. 

В свою очередь Кокойты подчеркнул, что абхазско-осетинское сотрудничество не направлено против 
Грузии.  «Мы  просто  хотим  строить  независимые  государства  и  влиться  в  международное  сообщество»,  - 
пояснил он. 

В  настоящее  время  Абхазия  готовится  к  подписанию  договора  о  дружбе  и  сотрудничестве  с 
Приднестровской  Молдавской  Республикой.  Подобные  соглашения  заключены  с  Краснодарским  краем, 
Ростовской  областью,  Адыгеей,  Карачаево-Черкесией.  «В  ближайшее  время  планируется  подписание 
соглашения о сотрудничестве между Абхазией и Московской областью», - сказал он.

Абхазия желает вступить в СНГ 
04.05.2006, ТВ ЦЕНТР

Абхазия  намерена поставить  вопрос  о  вступлении в  СНГ.  Сегодня в  первой половине дня об  этом 
заявил  «Интерфаксу»  президент  непризнанной  республики  Сергей  Багапш.  На  официальном  уровне 
подтверждений пока не последовало, зато сразу же появилась реакция российских политиков.

Статс-секретарь  российского  МИДа  Григорий  Карасин  заметил,  что  лидер  Абхазии  имеет  право 
публично выразить свое мнение. Директор Института стран СНГ Константин Затулин это подтвердил и 
добавил, что республика имеет право на самоопределение и на вступление в Содружество, хотя не все в 
СНГ будут это поддерживать.

Сергей  Багапш,  президент  Абхазии:  "Я  говорил  о  желании  нашем  вступить  в  Содружество.  Это 
стремление  нашего  народа  быть  вместе  с  Российской  Федерацией,  Белоруссией,  другими  республиками, 
которые входят в СНГ".
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Но больше всего Сухуми хочет стать ассоциированным членом Российской Федерации.  Что сегодня 
вновь  подчеркнул  Сергей  Багапш  и  что  наверняка  вызовет  большое  недовольство  в  Тбилиси,  где  пошел 
обратный процесс - удаление от Москвы и СНГ. Михаил Саакашвили подвел под это экономическую базу.

Михаил Саакашвили,  президент Грузии:  «Если будет хоть какая-то польза от пребывания в СНГ, то 
можно подумать, но я подозреваю, что уже никакой экономической пользы нет, и мы должны принять достойное 
для нашей страны решение».

Пока  Саакашвили  вместе  с  частью  парламента  ищет  достойное  решение,  Абхазия  получила  новой 
повод укрепить своей суверенитет и найти понимание в Москве.

Сергей  Багапш,  президент  Абхазии:  "В  этом  сложном  мире  кто-то  хочет  выйти  из  СНГ,  а  кто-то 
стремиться в СНГ. Наверное, стремиться быть вместе - одно из главных направлений любого Содружества".

Тбилиси,  безусловно,  с  этим  согласится,  но  только  если  под  Содружеством  понимать  НАТО  или 
Евросоюз. 

Время возрождения
05.05.2006, Литературная газета

Михаил Белозеров
"Великая Россия поднимается с колен!"  -  заявлял в начале 90-х наш первый постсоветский лидер - 

Борис  Ельцин.  Это  утверждение,  весьма  спорное  применительно  к  тому  времени,  теперь  чуть  ближе  к 
действительности.  Если  в  1996-м  Россия  -  получатель  гуманитарной  помощи  и  постоянный  "пациент" 
Международного  валютного  фонда,  то  в  2006-м  она  -  страна-председатель  "Большой  восьмерки".  Можно 
спорить:  из-за  благоприятной  ли  экономической  конъюнктуры  или  же  благодаря  выверенной  стратегии  мы 
начали-таки  подниматься  с  колен,  но  факт  остается  фактом.  Начиная  с  приснопамятного  "разворота  над 
Атлантикой"  Евгения  Примакова  Россия  постепенно  возвращает  позиции,  утерянные  ею  после  распада 
Советского Союза -"величайшей геополитической катастрофы XX века", по выражению Владимира Путина.

Сегодня, согласно последним американским представлениям о демократии, иметь свою национальную 
идею какой-либо стране считается признаком кровавого авторитаризма.  По крайней мере такое впечатление 
складывается, если судить по внешней политике последнего десятилетия нового главного "мирового гегемона" - 
США.  Согласно  новому  мировому  порядку  собственную  национальную  идею можно  иметь  только  отдельно 
взятой, самой развитой и демократичной стране на свете. Но что, если о своей национальной идентичности 
заявляет Россия? Тогда сразу следует взрыв негодования и обвинений. Примеров тому множество.  Будь то 
неодобрение  силовой  акции  против  Югославии,  осуждение  американо-британского  вторжения  в  Ирак  или 
нынешний особый статус России в решении иранского вопроса - такая геополитическая независимость сразу 
истолковывается нашими союзниками по "антитеррористической коалиции" как отход от принципов демократии и 
скатывание к авторитаризму. Между тем большинство россиян убеждено в обратном - у нашей страны свой, 
собственный путь развития.  Об этом свидетельствуют и данные социологов.Согласно опросу,  проведенному 
агентством  маркетинговых  исследований "Медиамарк",  79% респондентов  считают,  что  Россия  должна идти 
своим путем (для сравнения: копирование западных образцов привлекает 11%, а азиатский путь развития - 2%).

При  этом  многие  аналитики  считают,  что  способствовала  этому  процессу  "национального 
самоопределения"  россиян,  как  ни  странно,  череда  оранжевых  революций.  Плачевное  экономическое 
положение Грузии, управляемой выпускником Колумбийского университета Михаилом Саакашвили; выборы в 
украинскую Верховную раду, на которых герои Майдана проиграли партии "ставленника Москвы" Януковича; 
смута в послеакаевской Киргизии - все это в глазах российского общества лишний раз свидетельствует о том, 
что отказ от самобытности в пользу навязываемых, прежде всего США, "оранжевых" ценностей ведет лишь к 
деградации  нации.  "После  пятнадцати  лет  разгула  бездуховности  и  полного  отсутствия  нравственности  в 
обществе вновь появилась потребность к возвращению утраченных идеалов духовности, -считает известный 
российский философ и писатель Николай Борисов. - И вполне очевидно, наши люди, что называется, наевшиеся 
сверх всякой меры американской массовой культуры, обратились к истокам собственной, русской культуры. А 
это прежде всего православие, в том патриархальном, изначальном понимании, как главной связующей силы 
общества. Поэтому ничего странного здесь нет, что именно Русская православная церковь встала во главе этого 
процесса - обретения народом своей духовности".
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Объединение русского православия воспринимается Западом как угроза Живая любовь и живая совесть 
Две  недели  назад  с  трибуны  X  Всемирного  русского  народного  собора  прозвучали  слова  о  "русской 
цивилизации". "В XXI веке для России и народов русского мира важными, если не первостепенными вопросами 
по-прежнему будут оставаться вопросы научно-технического, экономического и социального развития. Однако 
очевидно, что энергию для любого вида человеческой деятельности возможно почерпнуть только в духовной 
сфере, - говорилось в программном докладе митрополита Смоленского и Калининградского Кирилла. - Поэтому 
успешное решение этих задач будет очень сильно зависеть от того, как они впишутся в духовные параметры 
самобытной  цивилизации,  которую  собой  представляют  Россия  и  весь  русский  мир.  Кроме  того,  важным 
фактором, влияющим на развитие всей русской цивилизации, останутся отношения с внешним миром, то есть 
отношения с другими цивилизациями, прежде всего с западной".

"Россия держалась и строилась памятью о Боге и пребыванием в Его живом и благодатном дуновении, - 
писал более полувека назад философ Иван Ильин. - Вот почему, когда русский человек хочет образумить своего 
ближнего, он говорит ему: "Побойся Бога!" - а укоряя, произносит слова: "Бога в тебе нет!" Ибо имеющий Бога в 
себе носит  в  своей душе живую любовь и живую совесть:  две  благороднейшие  основы всякого жизненного 
служения - священнического, гражданского и военного, судейского и царского". Так же как и деятели религиозно-
философского  возрождения  начала  прошлого  века,  нынешние  православные  иерархи  убеждены  -  именно 
Церковь может и должна стать инициатором нравственного возрождения русского общества. Но для этого мало 
одного восстановления храмов и тем более недостаточно присутствия властей предержащих на торжественных 
литургиях. Необходимо залечить раны, нанесенные 75-летним господством коммунистического и атеистического 
режима. Первые шаги уже сделаны - два года назад Московская патриархия начала восстанавливать связи с 
Русской  православной  церковью  за  рубежом  (РПЦЗ),  которая  с  1927  года  не  находилась  в  каноническом 
общении  со  своей  Матерью-Церковью.  Раскол  между  РПЦ  Московского  патриархата  и  РПЦЗ  -  отголосок 
трагедии  более  чем  80-летней  давности,  братоубийственной  Гражданской  войны  и  большевистского 
"воинствующего  безбожия".  Осудив  декларацию  местоблюстителя  патриаршего  престола  Сергия 
(Страгородского)  о  сотрудничестве  РПЦ  с  советской  властью,  "зарубежники"  не  оставляли  надежды  на 
примирение.  "Положение о РПЦЗ",  утвержденное на Архиерейском соборе 1956 года, открывается  словами: 
"Русская  православная  церковь  заграницей"  есть  неразрывная  часть  Поместной  российской  православной 
церкви".

Падение  коммунистического  режима  в  1991  году  упрочило  стремление  зарубежной  церкви  решить 
наболевшие  вопросы  на  общецерковном соборе.  "...Раскол  можно  преодолеть  только  смиренной  молитвой, 
покаянием и братской любовью ко всем падшим в тяжелое время гонений и заблудшим в настоящее время, - 
говорится  в  послании Архиерейского  собора РПЦЗ 1991 г.  -  Мы призываем всех  чад Православной церкви 
влиться в этот благодатный, предсоборный процесс..."

В 2004 году состоялся исторический визит - Россию впервые посетил предстоятель зарубежной церкви 
митрополит Лавр, встретившийся с Патриархом Московским и всея Руси Алексием П. А с 6 по 14 мая этого года 
в  Сан-Франциско  пройдет  IV  Всезарубежный  церковный  собор,  основной  темой  которого  должно  стать 
восстановление общения между церквами в России и за рубежом. Казалось бы, основные препятствия на пути 
общения между "зарубежниками" и РПЦ МП сняты - причислены к лику святых невинно убиенные царственные 
мученики, канонизированы новомученики и исповедники XX века.

Приняв  декларацию  "Отношение  к  инославию",  Московская  патриархия  определила  степень  своего 
участия в международных церковных организациях (исключающую впадение в "экуменическую ересь"). "Основы 
социальной  концепции  РПЦ"  исключают  сотрудничество  Церкви  с  властью,  принуждающей  православных 
верующих к отступлению от Христа и его Церкви. Первоиерарх РПЦЗ митрополит Лавр в своем послании пастве 
настаивает: "Наша Церковь, обратив внимание на положительные процессы в церковной жизни России, решила 
вступить на этот путь примирения через диалог,  который,  слава Богу,  проходит в честном и созидательном 
духе".

По следам Геббельса
"Понятно, что возросшие амбиции России на то, чтобы занять более достойное место в мире, вызывают 

некое  противодействие  наших  конкурентов,  -  говорит  Борисов.  -  Поскольку  в  данном  случае  речь  идет  о 
вытеснении  американской  идеологии  или  американских  ценностей,  то  очевидно,  что  любое  усиление 
традиционно  российских  духовных  приоритетов  будет  вызывать  максимальное  сопротивление  со  стороны 
американцев". По мнению философа, противодействие будет осуществляться на всех уровнях, и уж, конечно, 
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это коснется такого события, как объединение церквей. Не все "зарубежники" приветствуют начавшийся диалог. 
И, как считает Борисов, за наиболее жесткими проявлениями этого неприятия явно чувствуется определенная 
режиссура.

Имеются в виду прежде всего публикации вроде статьи протоиерея Сергея Окунева с характерным 
названием "Синод РПЦЗ(Л)  объединяется с  номенклатурной Церковью".  "Л" в скобках,  это имя митрополита 
Лавра. Небольшая часть "зарубежников" не признает его главой Церкви. Начинается статья с рассказа о лучших 
друзьях русского  православия.  "Как  рассказывал мне покойный настоятель Всехсвятского  храма протоиерей 
Анатолий Казновецкий, живший в то время в г. Кременец Тернопольской области, местные жители встречали 
немцев с хлебом-солью, звонили праздничным звоном колокола и все говорили друг другу "Христос воскресе!" - 
пишет Окунев. - Немецких солдат встречали как освободителей от советского режима. Войдя в село, немецкое 
командование немедленно открывало закрытые большевиками церкви". Стоит ли удивляться тому, что еще один 
убежденный  противник  "сергианства",  некий  "архиепископ  катакомбной  церкви  Амвросий  Сивере",  объявил 
Адольфа Гитлера "богоданным вождем"?

"Окунев, в общем-то, показал себя достойным последователем Геббельса, - говорит Борисов. - Те же 
методы и тот же объем клеветы. Но давайте вдумаемся в общий посыл статьи - православному россиянину 
лучше жилось под властью фашистов, чужеземцев. То же самое и сейчас - пусть в России уже давно нет КГБ, 
советской власти и т.д., но все равно решать судьбу русских должна заграница". "Сами мы не можем не то что 
решать  вопросы своего  суверенного  развития,  а,  скажем,  даже  объединиться  Русской  церкви  без  согласия 
американских "кураторов", -говорит философ, имея в виду "чисто конкретную фигуру".

Раб божий Джон Хербст
После  "оранжевых"  событий  на  Украине  в  России  начало  складываться  прочное  мнение,  что  эта 

братская страна становится своего рода форпостом борьбы Запада за влияние на Россию. "После оранжевой 
революции стало очевидно, что США открыто пытаются влиять на ситуацию на Украине, - заявил председатель 
Комитета  Госдумы  по  международным  делам  Константин  Косачев.  -  Это  особенно  хорошо  было  видно  на 
выборах в Верховную раду". Российский политик, один из руководителей миссии наблюдателей СНГ на выборах 
в Верховную раду, имел в виду бурную деятельность посла США на Украине Джона Хербста.

Недавно американский посол, которого считают автором оранжевой революции, был избран делегатом 
от Одесско-Запорожской епархии РПЦЗ на IV Всезарубежный собор. Одесский епископ Агафангел (Пашковский) 
пояснил: "Политические деятели могут быть членами нашей Церкви и принимать участие в Поместных соборах, 
что  практиковалось  еще со времен Первого вселенского  собора.  Мы называем сергианством добровольную 
зависимость  высших  иерархов  Православной  церкви  от  внешних  богоборческих  сил,  а  не  исповедование 
членами Церкви тех  или иных политических  взглядов".  В принципе ничего страшного.  Почему бы уроженцу 
города Роквилл-сент, штат Нью-Йорк, не представлять солнечную Одессу на Русском православном соборе в 
Сан-Франциско,  штат  Калифорния?  Но вмешалось руководство РПЦЗ. В участии  "мирянину Джону Хербсту" 
отказали, поскольку он "по долгу своей службы имеет контакты с ЦРУ".

"На мой взгляд,  выдвижение  Хербста -  это очевидная провокация,  -  считает депутат Госдумы,  
директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  -  Посол  действительно  крестился  по  
православному обряду. При этом направленность усилий Джона Хербста, как лица, состоящего на службе в 
Госдепе США, достаточно очевидна. Он защищает интересы США".  Затулин подчеркивает, что в 2004-
2005  годах  все  усилия  Соединенных  Штатов  были  направлены  на  поддержание  сначала  "оранжевого"  
движения,  а  затем и  "оранжевой"  власти.  Сама эта власть заинтересована  в  дроблении православия  и  
создании т.н. "единой поместной церкви" на Украине. "Планы создания "самостийной" православной церкви, 
продвижение униатов и сохранения т.н. "Украинского патриархата", созданного раскольником Филаретом 
Денисенко, с точки зрения Вашингтона являются признаком демократизма религиозной жизни, - полагает 
Константин  Затулин.  -  Поэтому  вполне  понятно  отношение  тех,  кто  направляет  Джона  Хербста,  к  
такому сложному и деликатному процессу, как переговоры между РПЦ и РПЦЗ".

Сегодня в мире все больше крепнет уверенность, что "особая разрушительность методов" свойственна 
официальной  дипломатии  самой развитой  и  демократичной  стране мира  -  США.  В частности,  деятельность 
Ричарда  Майлза  (посол  Соединенных Штатов  в  Югославии  во  время свержения  Милошевича  и  в  Грузии  в 
период "революции роз") и Джона Хербста (посол США на Украине во время и после оранжевой революции), 
мягко говоря, вызывает определенные вопросы. Их не останавливает даже, казалось бы, такое сугубо духовное 
дело, как объединение православия. "Ничто так не оскорбляет Бога, как разделения в Церкви, - писал святой 
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Иоанн Златоуст.  -  Хотя  бы мы совершили  тысячу  добрых дел,  -  подвергаемся  осуждению не меньше тех, 
которые терзали Тело Его, если будем расторгать тело Церкви".

Политолог Затулин считает риторикой заявления украинских 
дипломатов о возможном выходе страны из СНГ

05.05.2006, «Интерфакс»
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что словам первого 

заместителя министра иностранных дел Украины Владимира Огрызко о возможном выходе страны из СНГ не 
стоит придавать особого значения. 

"В ближайшее время на Украине будут рассматривать вопрос не о выходе из СНГ, а останется ли на 
своем посту министр иностранных дел, да и другие министры", - сказал К.Затулин в пятницу "Интерфаксу" на 
просьбу прокомментировать заявления В.Огрызко. 

По его мнению, они могли быть сделаны "ради того, чтобы показать, что вступление Украины в НАТО 
неизбежно".  При  этом  сам  К.Затулин  полагает,  что  "это  далеко  не  очевидно,  что  показали  парламентские 
выборы".

Константин Затулин: "Определение интересов России должно 
стать главным в послании президента"

10.05.2006, Правда.Ру
Мне бы хотелось услышать все то, что меня только обрадует. Узнать, что Россия – это большая страна, 

которая живет самостоятельно, ориентируется на свои внутренние проблемы и свои интересы, которая сделала 
вывод из факта распада Советского союза, но при этом не потеряла надежду, что она сохранится в качестве 
Великой державы и будет всегда наказывать врагов и вознаграждать друзей за своими пределами. То же самое 
можно сказать и про ее внутреннюю политику. 

Россия  –  это  государство,  в  котором  должна  главенствовать  демократия,  в  котором  политический 
процесс  должен  предусматривать  состязательность,  потому что  нет  ничего  худшего,  чем отсутствие  всякой 
внутриполитической конкуренции. Нельзя опираться на то, что не сопротивляется. Я очень надеюсь на то, что 
наша власть сделает вывод из того, что уже произошло, и перестанет перестраховываться.

Лично для меня главное – это окончательное определение интересов России в Ближнем Зарубежье и 
борьба за них. Здесь я хочу заметить, что Россия должна быть более последовательна, чем была до сих пор. В 
каких-то случаях она последовательна, в каких-то – не очень. 

Вопрос нашего ближайшего будущего – насколько Россия будет сосредоточена и сконцентрирована на 
тех задачах, которые она сочтет своими национальными приоритетами в международной политике. 

Президент  должен  предложить  людям,  живущим  в  странах  СНГ,  и  самим  государствам  «ближнего 
зарубежья» свой выход из ситуации. Думаю, у России с ее тысячелетним опытом есть что предложить. При этом 
России есть и что критиковать – на основе последствий отрыва от России, отказа от сотрудничества с Россией. 
Ведь это ведет к экономическому коллапсу, кризису и к разного рода другим проблемам. В частности, сегодня и 
в Киргизии, и в Грузии, и в Украине реально стоит вопрос о территориальной целостности. 

Деньги на базу 
10.05.06, «Коммерсант»

Анна Фоменкова
Украина готовит российский флот к рыночным отношениям 
В минувшую субботу исполняющий обязанности министра обороны Леонид Поляков заявил, что в ответ 

на "российские инициативы перехода на рыночные отношения" Украина вынуждена прибегнуть к адекватным 
действиям, в том числе и в отношении пересмотра стоимости и условий базирования Черноморского флота 
Российской  Федерации  (ЧФ  РФ).  Российская  сторона  с  этим  категорически  не  согласна  и  апеллирует  к 
"Большому флотскому договору" 1997 года, которым зафиксирована окончательная стоимость аренды военной 
базы в Крыму. 
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О повышении арендной платы за базирование ЧФ РФ в Крыму вновь заговорил первый замминистра 
иностранных  дел  Владимир  Огрызко,  подводя  итоги  второго  заседания  подкомиссии  по  вопросам 
функционирования  ЧФ РФ и  его  пребывания  на  территории  Украины,  которое  состоялось  4  мая  в  Москве. 
Напомним, что, согласно условиям "Большого флотского договора" 1997 года, за аренду крымской базы Россия 
платит $97,7 млн в год, и эта сумма не устраивает Украину. "Мы обсудили несколько десятков вопросов, и у 
меня сложилось впечатление, что российская сторона не желает ускорить процесс",– заявил господин Огрызко. 
Он  считает,  что  российская  сторона  пытается  затянуть  "проведение  инвентаризации  объектов,  которые 
Черноморский флот арендует в Крыму". Между тем только после их инвентаризации может быть поднят вопрос 
о повышении арендной платы.  "Если мы переходим на рыночные отношения,  то они должны касаться всех 
аспектов наших связей,– подчеркнул Владимир Огрызко.– Трудно согласиться с тем, что цена на газ может быть 
рыночной, а на земли – нет. Есть расчеты, которые говорят, что стоимость аренды может быть в пять раз выше". 
Ранее господин Огрызко заявлял, что размеры арендной платы за базирование ЧФ РФ могут достигать $1,6-1,8 
млрд (см. Ъ от 3 марта). 

Того же мнения придерживается и исполняющий обязанности министра обороны Леонид Поляков (глава 
военного ведомства Анатолий Гриценко до вчерашнего дня находился в отпуске.–Ъ). Он отметил, что сейчас 
идет "обработка и уточнение параметров базовых соглашений относительно Черноморского флота". По словам 
господина Полякова, Киев не оспаривает тот факт, что ЧФ РФ должен базироваться на территории Украины до 
2017 года, однако поднимает вопрос об изменении условий договора: "Изменились подходы к сотрудничеству. 
Если раньше мы шли друг другу на уступки, базируясь на отношениях дружбы и сотрудничества, то после того 
как  российская  сторона  инициировала  переход  на  рыночные  отношения,  мы  были  вынуждены  ответить 
адекватно. В том числе и относительно условий базирования Черноморского флота". 

Москва, в свою очередь, настаивает на соблюдении условий "Большого флотского договора" 1997 года, 
в  частности,  относительно размеров арендной платы.  Как  отмечает  МИД РФ, именно это  является залогом 
"прогресса в переговорах и сохранения их нормальной атмосферы". Депутат госдумы, член комитета по делам 
СНГ  и  связям с  соотечественниками  Константин  Затулин  не  видит  связи  между  повышением  цен  на  газ  и 
увеличением арендной платы за базирование флота. "Логичнее искать симметричный ответ на повышение цен 
на  газ  в  экономической  сфере.  Украина  не  имеет  такого  товара,  повысив  цены на  который,  она  могла  бы 
поставить Россию в сложное положение. Договоренность об аренде черноморской базы – военно-политическая, 
а не экономическая",– заявил он Ъ. По мнению господина Затулина, в отличие от газовых соглашений, ставка 
аренды объектов  в Крыму фиксированная,  "поскольку  военно-морские базы не котируются  на рынке".  "Если 
Украина выходит из соглашения по ЧФ, она открывает тему не газовых долгов, а тему принадлежности Крыма и 
Севастополя.  Это  соглашение  является  частью  признания  Россией  того,  что  Севастополь  принадлежит 
Украине",– подчеркнул Константин Затулин. Другой депутат госдумы, зампредседателя комитета по энергетике, 
транспорту и связи Сергей Шишкарев считает,  что проблемы пребывания ЧФ РФ в Крыму не существует,  а 
существует  "проблема  внешнеполитического  курса  украинского  руководства,  который  не  соответствует 
общественным  настроениям".  "Часть  политического  руководства  Украины  спровоцировала  искусственный 
конфликт  с  Россией,  лелея  напрасную  надежду,  что  это  поможет  изменить  общественное  мнение  или,  по 
крайней мере, оправдать курс на вступление в Североатлантический альянс",– заявил господин Шишкарев. 

 Украину выводят из содружества
10.05.2006, Сегодня (Киев)

Александр Чаленко
Киев  подключился  к  американскому  давлению  на  Москву:  грозит  выходом  из  СНГ  и  пугает 

Черноморский флот. 
Отношения между Россией и Украиной в предпраздничные дни вновь обострились. 
Вначале  украинский  МИД  устами  замминистра  иностранных  дел  Владимира  Огрызко  заявил  о 

возможности выхода нашей страны из СНГ. Дескать, организация стала совершенно бессмысленной и ничего не 
решает.  К  Огрызко  присоединился  и  Анатолий  Кинах,  секретарь  Совбеза,  заявивший,  что  СНГ  утратило 
экономический смысл («Приняты сотни документов в рамках СНГ, которые не выполняются. В том числе не 
завершена процедура формирования зоны свободной торговли»). Дальше больше. Из Министерства обороны 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

22



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

накануне  Дня  Победы  вновь  напомнили,  что  Украина  не  прочь  повысить  расценки  на  базирование 
Черноморского флота РФ в Крыму. К чему бы это? 

США И ГРУЗИЯ. Украинские «пугалки» насчет СНГ прозвучали сразу же после аналогичных заявлений 
руководителей Грузии и после обвинений в адрес России со стороны вице-президента США Дика Чейни в том, 
что Москва окончательно отступила от де мократии, использует свою энергетическую мощь для давления на 
соседей.  Политологи  полагают,  что  Америка  пытается  надавить на Россию (и Украина своими заявлениями 
оказывает  ей  поддержку)  сейчас  по  трем  вопросам.  Во-первых,  это  Иран  (Россия  и  Китай  фактически 
заблокировали в ООН нужную США резолюцию, которая позволяет применить к Исламской республике военную 
си  лу).  Во-вторых,  американцам  очень  не  нравится,  что  Россия  применяет  экономические  санкции  против 
ближайших союзников США на постсоветском пространстве — Украины и Грузии (украинцам Москва готовится 
поднять цену на газ, а импорт в РФ грузинских вин и минеральной воды уже запрещен). В-третьих, как отмечает 
украинский политолог Виталий Кулик: «Америка недовольна Россией, что та не уходит из Восточной Европы. 
Имеются в виду Белоруссия и Приднестровье». 

Пойдет ли Россия на уступки? Вряд ли. 
РОССИЯ. Как заявил «Сегодня» депутат Госдумы Константин Затулин (директор Института стран СНГ), 

в  Москве спокойно  воспринимают заявления из  Киева,  так  как  не  считают их  реальными:  вряд ли Украина 
выйдет из Содружества в обозримом будущем (хотя бы потому, что Верховная Рада нового созыва за это точно 
не проголосует), так же как и вряд ли будет повышена плата за размещение ЧФ (цена четко зафиксирована в 
межгосударственном договоре до 2017 года). Не подействует на Россию и давление США по вопросу «газовых» 
отношений  с  Украиной.  «Они  будут  зависеть  не  от  заявлений  Вашингтона,  а  от  того,  какого  цвета  будет 
правительственная коалиция.  Если «сине-оранжевой» с участием восточно-украинских элит,  то мы не будем 
ничего  делать,  чтобы  причинить  ущерб  интересам  последних»,  —  предельно  понятно  объяснил  Затулин 
политику России. 

ДЖОРДЖ БУШ МОЖЕТ ПРИЕХАТЬ В УКРАИНУ 
Джордж Буш летом, вероятно, посетит Украину. Этот визит может состояться в рамках его поездки на 

саммит G8 в Санкт-Петербург 15—17 июля или даже вместо нее. Об этом сообщает украинская телевизионная 
служба «Голоса Америки» со ссылкой на источники в Белом доме. Эксперты не исключают, что таким образом 
американский президент хочет поддержать своего украинского союзника. 

"Чтобы выйти из СНГ, надо сначала в него войти"
11.06.2005, «Коммерсант»

Денис Попович, Сергей Сидоренко
Украину убеждают в необходимости быть частью Содружества 
Дружба народов 
Вчера  президент  Российской  Федерации  Владимир  Путин  выступил  с  ежегодным  посланием 

федеральному  собранию,  на  котором,  в  частности,  высказался  о  полезности  существования  Содружества 
независимых  государств  (СНГ).  Тем временем Украина  готовится  рассказать  о  своем видении роли СНГ.  В 
Минск на заседание Группы высокого уровня по вопросам повышения эффективности СНГ, которое состоится 
сегодня, вылетел руководитель главной службы оборонной политики секретариата президента (СП) Владимир 
Горбулин. 

Вчера вопросам функционирования СНГ президент России Владимир Путин уделил значительную часть 
своего послания федеральному собранию. Он подчеркнул, что, несмотря на продолжающиеся споры по поводу 
целесообразности  Содружества  (см.  вчерашний  Ъ),  СНГ  сыграло  "свою  позитивную  роль  в  сдерживании 
региональных конфликтов на постсоветском пространстве". Господин Путин добавил, что острота многих из них 
"была снята именно благодаря участию России".  "Мы и впредь будем так  же ответственно выполнять свою 
миротворческую  миссию",–  пообещал  президент  РФ.  Он  отметил,  что  из  опыта  СНГ  выросло  несколько 
"продуктивных инициатив экономического  сотрудничества",  в частности,  союзное государство с Белоруссией, 
ЕврАзЭС, единое экономическое пространство. По словам господина Путина, СНГ стало хорошей основой "для 
формирования  организации  договора  о  коллективной  безопасности".  "Мы  заинтересованно  работаем  над 
вопросами реформирования СНГ",– заявил Владимир Путин. 
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Выступление российского  президента прозвучало за день до запланированного в Минске заседания 
Группы высокого уровня по вопросам повышения эффективности СНГ, где, как следует из повестки дня, его 
участники  намерены  обсудить  проблему  реформирования  Содружества.  Вчера  в  Минск  вылетел  советник 
президента,  руководитель  главной  службы  оборонной  политики  СП  Владимир  Горбулин,  который  будет 
представлять  на  собрании  интересы  Украины.  Господину  Горбулину  предстоят  нелегкие  переговоры.  В 
частности, ему, скорее всего, придется прокомментировать недавнее заявление своего коллеги по секретариату, 
руководителя главной службы внешней политики Константина Тимошенко. Напомним, что, по словам господина 
Тимошенко,  президент Виктор Ющенко серьезно изучает  вопрос выхода Украины из Содружества.  Впрочем, 
господин Горбулин не получал задания обсуждать эту проблему. "У меня нет таких полномочий,– объяснил он 
вчера Ъ.– К тому же эта тема вне компетенции рабочей группы. Мы будем говорить о том, что можно сделать 
для того, чтобы СНГ продолжил существовать в том виде, который устраивал бы всех членов организации". По 
словам Владимира Горбулина, Украина имеет свое видение реформы СНГ: "Министр иностранных дел Борис 
Тарасюк официально передал предложения Украины, в которых содержится порядка пяти пунктов. Они касаются 
реадмиссии,  правового  оформления  границ,  вопросов  миграции  и  сотрудничества  в  экономическом 
пространстве". 

В то же время чрезвычайный и полномочный посол России на Украине Виктор Черномырдин не верит, 
что Украина выйдет из состава СНГ. "Если до этого дойдет, Украина ничего не выиграет. Но я думаю, что это не 
случится.  Хочу  напомнить,  что  Украина  является  ассоциированным  членом  СНГ,  поскольку  она  не 
ратифицировала его устав. Поэтому для того, чтобы выйти из СНГ, надо сначала в него войти",– заявил вчера 
господин Черномырдин. При этом он отказался обсуждать возможные последствия, к которым может привести 
выход Украины из Содружества. 

Между тем депутат госдумы РФ, член комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками  
Константин Затулин считает, что Украине не стоит даже думать о выходе из СНГ. "Во-первых, членство в  
СНГ  является  основой  для  безвизового  сообщения.  Во-вторых,  какими  бы  прагматичными  ни  были  
отношения между нашими странами, мы всегда пытаемся находить общий язык. Выход из СНГ перечеркнет  
дискуссию о создании единого экономического пространства",– заявил корреспонденту Ъ господин Затулин. 

Зачем Путину Белоруссия?
12.05.06, «Коммерсант»

Павел Бородин, госсекретарь Союза России и Белоруссии: 
– Личного интереса в отношении Белоруссии у Путина нет. Путину важно то, что необходимо народам 

Союзного государства. А это – производственные программы, общие границы и единое правовое пространство. 
Кроме того, Путину необходимо усиление России, которое без Белоруссии – центра Европы вряд ли получится. 

Андрей Нечаев, президент Российской финансовой корпорации, в 1992 году министр экономики 
РФ: 

– Для решения проблемы третьего президентского срока. Объединение с Белоруссией продвинет нашу 
границу ближе к Европе. В экономическом плане мы тоже выигрываем. Газовая труба перейдет под контроль 
"Газпрома",  и  будет  решена  проблема  доставки  сырья  в  Европу.  Кроме  этого,  укрепятся  позиции  рубля  и 
увеличится  территория  его  хождения.  Да  и  в  глазах  Запада  мы  выиграем,  решая  проблему  диктатуры 
Лукашенко. 

Геннадий Селезнев,  независимый депутат Госдумы, бывший председатель парламента Союза 
России и Белоруссии: 

–  Белоруссия  –  это  широкие  ворота  в  Европу.  Народ  Белоруссии  поддерживает  идею  создания 
Союзного  государства.  На  референдуме  за  него  проголосуют  минимум  75%  белорусов  и  65%  россиян.  В 
Белоруссии  сейчас  устойчивая  экономика,  спокойная  социально-политическая  ситуация,  поэтому  Лукашенко 
последним диктатором Европы называют только госпожа Райс и ее союзники. 

Константин Затулин, директор Института стран СНГ: 
– Белоруссия нужна не Путину, а России, потому что альтернативой Союзному государству будет  

только вступление Белоруссии в НАТО. И оголтелая оппозиция начнет такое антирусское движение, что 
нам мало не покажется. 

Геннадий  Бурбулис,  член  Совета  федерации,  в  1991  году  один  из  авторов  Беловежских 
соглашений: 
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– Белоруссия ему нужна настолько, насколько эта страна отвечает дальнейшим российским планам. 
Сергей Катанандов, глава Республики Карелия: 
– Хотелось бы, чтобы Белоруссия Путину была нужна так же, как и нам. У предприятий Карелии крепкие 

экономические связи с заводами Белоруссии. И у нас живут десятки тысяч белорусов. 
Александр Добровольский, зампред Объединенной гражданской партии Белоруссии: 
– Путин, как и российский истеблишмент, имеет огромные иллюзии по поводу интеграции. На самом 

деле ничего не происходит. Хотя не исключено, что посредством Белоруссии Путин хочет решить проблему 2008 
года, но это тоже иллюзия. 

Вадим Густов, председатель комитета Совета федерации по делам СНГ: 
– Для облегчения взаимодействия коммерческих и предпринимательских структур. 
Александр Белковский, президент Института национальной стратегии: 
– Путину Белоруссия не нужна, а возрождение темы объединения двух стран нужно для пиара. Эта тема 

очень популярна в обеих странах. Но при Путине объединения с Белоруссией не будет. Это не надо ни ему, ни 
Лукашенко. Хотя для самой России, а не для Кремля объединение выгодно, оно помогло бы упрочить положение 
нашей страны на евразийской территории. 

Александр Наталенко, председатель совета директоров компании "Новатэк": 
–  Побудительные  мотивы  многогранны,  но  во  главе  угла  стоят  вопросы  истории  и  экономические 

интересы. Это разъединяться легко, а строить всегда сложно, поэтому длительность процесса не должна нас 
смущать.

Перспектива выхода Грузии из СНГ не беспокоит Россию
12.05.06, МиК

Сергей Благов
10 мая  грузинское  правительство  объявило  о создании  комиссии  для  изучения  всех  «за»  и всех 

«против» выхода страны из Содружества Независимых Государств. Перспектива выхода Грузии не тревожит 
российских политических деятелей, утверждающих, что от этого шага пострадает прежде всего сама Грузия. 

Российские запреты на импорт грузинских вин и минеральной воды вынудили Грузию поставить вопрос 
о выходе из СНГ. По словам грузинского премьер-министра Зураба Ногаидели, создана комиссия, которая будет 
собираться  еженедельно  для  обсуждения  мер  по  смягчению негативных  последствий  в экономике,  которые 
несомненно вызовет выход страны из СНГ, сообщил веб-сайт Civil Georgia. 

Российские официальные лица и эксперты заявляют, что решение грузинской стороны принесет уйму 
неприятностей  и не  так  много  выгод.  В последние  дни  органы  массовой  информации  в Москве  печатают 
материалы, в которых предупреждают Грузию о тяжелых экономических последствиях такого шага. По словам 
российских аналитиков, Россия и ее союзники в СНГ немедленно примут ответные меры и закроют рынки для 
экспорта  всех  грузинских  товаров.  Россия  остается  одним  из  главных  торговых  партнеров  Грузии,  объем 
торговли с ней составляет около 16% всего внешнеторгового оборота страны, в то время как торговля с Грузией 
составляет  всего 0,1% торгового  оборота России,  заявил в своем комментарии  российский государственный 
телеканал РТР. 

Государственное  агентство  РИА  «Новости»  распространило  информацию,  в которой  неназванные 
российские  эксперты предрекают тяжелую ситуацию в грузинском  сельскохозяйственном секторе,  где занято 
около  половины  трудоспособного  населения  Грузии.  Тбилиси  может  также  столкнуться  с проблемами 
в энергоснабжении,  поскольку  Грузия  генерирует  лишь около 40% потребляемой электроэнергии.  Остальное 
импортируется, главным образом из России, говорится в сообщении РИА «Новости». 

По  словам  известных  российских  депутатов,  выход  Грузии  из  союза  бывших  советских  республик 
приведет  лишь  к обострению  экономических  проблем  Тбилиси.  Глава  комитета  по  международным  делам 
российской  Госдумы Константин  Косачев  заявил,  что  без  российской  помощи Грузия  не  сможет  справиться 
с серьезными экономическими и политическими проблемами. Между тем, как сказал Федор Лукьянов, главный 
редактор  журнала  «Россия  в глобальной  политике»,  Тбилиси  не  стоит  рассчитывать  на  субсидирование  со 
стороны Соединенных Штатов, выступающих в роли главного стратегического партнера Грузии. 

Выход  из  СНГ  может  перечеркнуть  надежды  Тбилиси  на  восстановление  контроля  над  двумя 
сепаратистскими  территориями —  Абхазией  и Южной  Осетией, —  дали  понять  некоторые  российские 
официальные лица. Похоже, что Россия держит в своих руках ключи от дальнейшей судьбы этих двух регионов. 
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В марте южноосетинское руководство заявило, что направит запрос в российский Конституционный суд и будет 
добиваться права на присоединение к Российской Федерации. А в тот момент, когда идея выхода из СНГ начала 
набирать  обороты  в Тбилиси,  Сергей  Багапш,  лидер  сепаратистской  Абхазии,  выразил  желание,  чтобы это 
претендующее на независимость маленькое государство было признано в качестве члена СНГ. 

Российские власти отрицают прямую причастность к предложению Багапша, однако при этом Кремль не 
высказывает своего негативного к нему отношения. «Любой человек, лидер государства или государственного 
образования,  имеет  право  выражать  свои  суждения  и мысли,  и планы»,  прокомментировал  слова  Багапша 
заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин. Депутат Константин Затулин сказал, что 
членство Абхазии в СНГ невозможно до тех пор, пока в этой организации остается Грузия. Однако выход  
Грузии из СНГ может устранить барьеры на пути присоединения Абхазии, добавил он. 

4 мая Абхазия набрала очки в пропагандистской войне с Тбилиси, обнародовав собственные мирные 
предложения под  названием «Ключ к будущему».  Этот  план,  хотя  он и назван  «всеобъемлющим»,  почти  не 
содержит  конкретных  предложений.  Среди  главных  его  пунктов —  положение  о том,  что  для  достижения 
прочного  урегулирования  Грузии  придется  извиниться  за  проведение  в начале  1990-х  гг. «государственной 
политики ассимиляции, войны и изоляции». Абхазские лидеры не преминули указать, что предложили мирный 
план первыми.  Согласно резолюции грузинского  парламента,  принятой  в октябре  прошлого  года,  грузинское 
правительство должно было разработать мирные предложения до 1 мая. Однако правительство так до сих пор 
и не обнародовало своего плана. 

Эксперты и официальные лица в Тбилиси заявляют, что абхазский мирный план лицемерен, поскольку 
на переговорах 6 мая с делегацией Парламентской Ассамблеи НАТО абхазские лидеры потребовали признания 
независимости территории. Де-факто министр иностранных дел Сергей Шамба сказал репортерам по окончании 
переговоров,  что  «сосуществование  Абхазии  и Грузия  возможно  только  в одной  форме —  в качестве  двух 
независимых государств». 

Другим  источником  неприятностей  для  Тбилиси  является  слабость  грузинской  винодельческой 
промышленности,  не  способной  найти  новые  рынки.  После  введения  Россией  санкций  президент  Михаил 
Саакашвили в середине апреля выступил с инициативой, направленной на разрешение кризиса, призвав найти 
новые рынки сбыта для грузинского вина. 10 мая он подверг резкой критике министерство сельского хозяйства 
и местных виноделов за неэффективность. Он отметил, что грузинские производители должны были принять 
более жесткие меры для пресечения подделок лучших марок грузинского вина. Во время визита в начале мая 
в Вильнюс (Литва), сказал Саакашвили, он ужаснулся, обнаружив в местном супермаркете вульгарные подделки 
грузинских брендов. На заседании кабинета, переданном по грузинскому телевидению, он продемонстрировал 
три бутылки поддельного вина — «Хванчкару», «Саперави» и «Киндзмараули», — которые купил в Вильнюсе. 

«Пока министерство сельского хозяйства спит и пока большая часть наших виноделов спят, хочу прямо 
сказать,  что находчивые испанские,  болгарские,  литовские и чешские «виноделы», или кем бы они ни были, 
которые даже не знают грузинского языка, но очень хорошо знакомы с маркетингом… они с большим успехом 
осваивают  рынки  и делают  сотни  миллионов  долларов,  пока  наш  виноград  здесь  гниет»,  привел  слова 
Саакашвили веб-сайт Civil Georgia. 

Грузия никому за пределами СНГ экономически неинтересна - 
Затулин

12.05.06, РИА Новости,
 Андрей Малышкин.

 Грузия никому за пределами СНГ экономически неинтересна. Такое мнение высказал в интервью РИА 
Новости директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Грузия никому экономически неинтересна за пределами СНГ, так как в Содружестве еще хоть как-то 
сохраняются какие-то рынки для грузинских товаров. Как известно, им был нанесен серьезный удар в результате 
решения России отказаться от закупок грузинского вина и минеральной воды. Конечно, Грузия вряд ли довольна 
такими  решениями,  однако  вместо  обвинений  Тбилиси  нужно  обратить  внимание  на  решение  собственных 
проблем", - заметил политолог. 

По  его  словам,  в  самой  Грузии  прекрасно  понимали  (и  это  подтвердил  министр  обороны Ираклий 
Окруашвили,  которому  глава  Грузии  поручил  продвигать  на  международные  рынки  грузинское  вино),  что 
большинство продаваемых грузинских вин - суррогат. 
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"Для  начала  им  нужно  навести  порядок  у  себя  и  только  после  этого  претендовать  на  место  на 
российском рынке. Они же шли по пути наименьшего сопротивления, обманывали потребителя и думали, что 
это будет продолжаться вечно. А когда Россия обратила на это внимание, сразу назвали данные шаги "местью 
за независимую позицию Грузии", - сказал Затулин. 

По  мнению эксперта,  Грузия  считает,  что  выход из  СНГ придвинет  ее  к  НАТО и она изо  всех  сил 
старается обратить на себя внимание этого военно-политического блока. 

"Это нужно ей для того, чтобы НАТО решила бы за Грузию задачи утраченной ею территориальной 
целостности и подключилась бы к решению грузино-абхазского  и грузино-осетинского  конфликтов.  С самого 
начала эти надежны Грузии являются абсолютно виртуальными и соответствуют духу грузинской политической 
элиты, которая слаба и склонна к мифам. Поэтому я не исключаю, что Грузия действительно может выйти из 
СНГ", - заявил он. 

Однако,  считает  Затулин,  от  выхода  Грузии  из  СНГ  ничего  с  существованием  Содружества  не 
произойдет. 

"Кому нужна такая Грузия,  которая сама не может ничего кроме интриг,  провокаций и воинственной 
риторики.  Грузия,  по сути,  давно не в  СНГ,  если иметь  в виду ее заявления и направленность.  Эта страна 
связывает  свое членство в  СНГ с какими-то  надеждами,  что  Содружество  будет  возвращать  ей  Абхазию и 
Южную Осетию военным путем. Конечно, можно рассчитывать на некоторую поддержку СНГ, но думать, что 
Содружество или НАТО за тебя будут работать, за тебя создавать государство, проводить реформы, изживать 
коррупцию - это иждивенчество, которое является главной чертой Грузии", - заключил Затулин. 

Нужно ли Украине СНГ?
15.05.2006, «Бизнес» (Украина)

Константин Затулин,
депутат Госдумы РФ, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками:
–  Я  думаю,  что  Содружество  независимых  государств  является  необходимым  механизмом  для 

сотрудничества Украины со странами постсоветского пространства. Выход Украины из СНГ повлечет за  
собой негативные последствия для всех стран – участников и, прежде всего, для самой Украины. Многие  
договоренности, регулирующие повседневную жизнь граждан Украины, являются многосторонними в рамках 
СНГ. К примеру, положение о безвизовом режиме между нашими странами и целый ряд других технических  
документов,  которые  сегодня  регулируют  повседневные  вопросы  на  многостороннем  уровне.  Все  это 
окажется под вопросом, если не под угрозой, в случае выхода Украины из СНГ.

Антон Бутейко,
первый заместитель министра иностранных дел Украины:
– МИР Украины в рамках своих задач обязан анализировать эффективность сотрудничества Украины в 

международных  структурах,  в  том  числе  в  СНГ,  исходя  из  национальных  интересов  Украины.  Объективно 
оценивая деятельность СНГ, можно без сомнений констатировать, что оно не выполнило две свои основные 
задачи: обеспечить цивилизованный развод и стать результативной школой строительства отношений между 
бывшими  советскими  республиками  на  основе  норм  международного  права,  а  не  на  принципе  старших  и 
младших братьев. По очень многим параметрам СНГ не выполняет тех функций, которые на него возлагались 
при создании. Но, как специалист и как политик, я считаю, что эта структура в нынешнем виде уже изжила себя.

Чемодан, вокзал, Тбилиси
16.05.2006, «Комсомольская правда»

Максим Чижиков,  Кирилл Антонов
Что теряет Россия от «дезертирства» Грузии и Украины из СНГ
Тбилиси и Киев дружно попросились из СНГ. Дескать, их в Содружестве не уважают: одним - запретили 

ввоз  вина,  другим  -  цены  на  газ  высокие  заломили.  А  их  собственные  предложения  «зарывают».  К  этой 
«сладкой» парочке тут же поспешили присоединиться и молдаване. Все они уже давно копают под СНГ, создав в 
его рамках (вместе с Азербайджаном)  клуб  по интересам - ГУАМ.

Правда,  Украина,  поразмыслив,  вроде  бы решила  с  выходом  повременить:  мол,  мы  пока  только 
изучаем ситуацию - так, на всякий пожарный. Но, как говорится, осадок остался...
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Чем  же  грозит  России  «дезертирство»  соседей?  Да  и  не  очень  ясно,  как  сами  они  проживут  вне 
Содружества?

На выход - без дипломов и газа
- С Грузией мы уже ввели визы, - отмечает директор Института стран СНГ Константин Затулин. - Так же, 

уверен,  поступят  и  остальные  члены  СНГ.  Пересмотрим  безвизовый  режим  и  с  Украиной.  Перестанем 
признавать их дипломы о высшем образовании.  И тысячам их специалистов,  работающиx сейчас в России, 
придется проходить переквалификацию.

Это,  впрочем,  еще  цветочки.  Москва,  скорее  всего,  отменит  и  существующие  в  рамках  СНГ 
экономические преференции в отношении «дезертиров» (только с Грузией у нас 91 соглашение на этот счет). 
Изменит,  например,  условия  транзита  украинской  и  грузинской  продукции  в  третьи  страны,  поднимет 
таможенные тарифы и еще раз пересмотрит цены на газ. Короче говоря, будут новые торговые войны.

В  них,  убежден  директор  Департамента  стратегического  анализа  компании  ФБК  Игорь  Николаев, 
пострадают  обе стороны. 

- Россия - главный потребитель украинского металла, используемого   в строительстве. Замену ему мы, 
конечно,  найдем.  Но  цены  на  металл  резко  вырастут.  В  результате  пострадает  один  из  нацпроектов  - 
«Доступное жилье».

НАТО под Сочи  и Брянском
Впрочем, отступников, скорее всего, быстро пригреют другие. Новый посол США в Киеве Уильям Тейлор 

прямо заявил, что сделает все для того, чтобы Украина в 2008 году вступила в НАТО. 
Вице-президент Академии геополитических проблем генерал-полковник Леонид ИВАШОВ убежден, что 

так и будет:
- Как только Украина и Грузия выйдут из СНГ, НАТО  выдавит нас из этих стран. В первую очередь - 

Черноморский  флот  из  Крыма.  Впрочем,  это  уже  и  так  происходит  с  базами  в  Грузии.  А  у  наших  границ 
появятся базы атлантического альянса. 

Чем ответит Россия? Константин Затулин считает, что в случае вступления Украины в НАТО мы  
будем  вынуждены  менять  свою  оборонную  доктрину,  а  возможно,  и  денонсировать  договор  о  дружбе  и 
сотрудничестве с Киевом.

А министр обороны Сергей Иванов пригрозил в случае дружбы Киева и НАТО свернуть все военно-
техническое  сотрудничество  с  Украиной.  Убытки  соседи  понесут  серьезные:  ведь  в  местном  ВПК  заняты 
полмиллиона человек.

А вот глава Комитета по экономике Госдумы Валерий Драганов убежден, что за выход из СНГ Россия 
никого наказывать не будет.

- В течение ближайших трех лет все, вот увидите, изменится. Либо политика Украины и Грузии, либо 
власть в Киеве и Тбилиси. И они опять к нам вернутся.

Россия не собирается выводить миротворцев из Абхазии и Южной 
Осетии – Затулин

17.05.2006, Новости-Армения
Россия не собирается выводить миротворцев из Абхазии и Южной Осетии. Об этом заявил сегодня в 

Ереване депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
«Присоединение Абхазии и Южной Осетии не является необходимостью для России, мы не страдаем 

подобно  нашим  соседям  территориальными  комплексами»,-  отмечает  депутат  в  своем  выступлении  на 
проходящей сегодня в Ереване международной научной конференции «Кавказ без конфликтов и терроризма: 
диалог цивилизаций на кавказском перекрестке».

Согласно озвученной им позиции, К. Затулин считает, что Россия не должна выводить миротворческий 
контингент из двух непризнанных республик, так как в этом случае «она в очередной раз перешагнет через 
собственное я». 

«Мы уже допустили подобную ошибку в Джавахетии, так как выводим в данный момент свою технику и 
военнослужащих из этого армянонаселенного региона Грузии»,- подчеркивает К. Затулин. 

По его словам, Россия просто не может покинуть Абхазию и Южную Осетию, так как эти республики 
просят ее о помощи особенно на фоне милитаристских заявлений официального Тбилиси.
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В проходящей в  Ереване 17-18  мая конференции  принимают участие  делегации из  России,  Ирана, 
Турции, Армении, а также эксперты из Швейцарии и Германии, а также из Нагорно-Карабахской республики.

В мероприятии принимают участие руководители парламентских фракций и другие официальные лица. 
Организаторами  мероприятия  являются  Союз  Армян  России  и  общественная  организация  «Национальный 
центр».

Константин Затулин: "Большая" Россия пошла на уступки "маленькой" Грузии"
17.05.06, «Регнум»

Вывод российских миротворцев из зоны грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликта означает 
нарушение статус-кво и попытку Грузии взять реванш военным путем, заявил депутат  Государственной Думы 
России, директор института стран СНГ Константин Затулин, выступая на международной конференции "Кавказ 
без конфликтов и терроризма. Диалог цивилизаций на кавказском перекрестке" в Ереване.

Как  сообщает корреспондент  ИА REGNUM, по его словам,  "невзирая на всякий шантаж,  российские 
миротворцы продолжат оставаться в зоне конфликтов". "Я убежден, что решения, которые нам навязываются, 
не будут приняты во внимание со стороны российских властей ", - отметил российский парламентарий. По его 
мнению,  Грузия  не  продемонстрировала  способности  создать  демократическое  государство,  в  котором  бы 
уважались  интересы  всех  проживающих  там  народов.  "Но  при  этом  она  настаивает,  что  ее  приоритетом 
является  возращение  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Каким  образом  можно  вернуть  их,  если  Грузия  - 
непривлекательная страна,  и понятно, что возвращение непризнанных государств в состав Грузии возможно 
только военным путем", - отметил он.

Константин Затулин также не одобрил решение властей России о выводе российской военной базы из 
Ахалкалаки (Грузия). "В конце концов, это нынешние власти Грузии настаивали на выводе военной техники, и 
"большая" Россия пошла на уступки "маленькой" Грузии", - отметил парламентарий.

Затулин: Россия не заинтересована в том, чтобы кто-то 
тренировался на Южном Кавказе, как в Ираке

17.05.06, «Регнум»
Из стран Южного Кавказа только Армения и Нагорный Карабах заинтересованы в сохранении статус-кво 

в  регионе,  заявил  в  ходе  международной  конференции  "Кавказ  без  конфликтов  и  терроризма.  Диалог 
цивилизаций на кавказском перекрестке" в Ереване депутат Государственной Думы России, директор института 
стран СНГ Константин Затулин.

По его словам,  Азербайджан не заинтересован  в  сохранении  сложившейся  ситуации,  поскольку  его 
интересы в плане территориальной целостности ущемлены. "Сегодня элиты государств критикуют советскую 
власть, но из прошлого они берут то, что им выгодно, в частности, Грузии и Азербайджану нравятся те границы, 
которые они имели при советской власти", - отметил депутат. Согласно Затулину, в сохранении статус-кво не 
заинтересована также Грузия - "она заинтересована в скорейшем решении абхазского и осетинского конфликтов 
в свою пользу".

По мнению Затулина, в Армении нет таких внутренних проблем, которые могли бы привести к расколу 
страны, что нельзя сказать о Грузии и Азербайджане. "В Грузии, помимо осетинского и абхазского конфликтов, 
есть  также  проблема  в  Самцхе-Джавахети  (армянонаселенный  регион  Грузии  -  ред.),  есть  проблема  в 
Марнеульском  районе,  где  проживает  азербайджанское  население,  есть  проблема  также  и  с  мегрелами  и 
аджарцами.  А  в  Азербайджане,  кроме  нагорно-карабахского  конфликта,  есть  проблема  с  талышами  и 
лезгинами", - заметил российский парламентарий.

"Расстояние от России до Кавказа гораздо меньше, чем от США, и Россия больше всех заинтересована 
в сохранении мира, даже при наличии непризнанных республик. Нашим приоритетом является мир в регионе", - 
отметил Константин Затулин, добавив при этом, что Россия не заинтересована в том, чтобы кто-то тренировался 
на Южном Кавказе, как в Ираке.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

29

http://www.regnum.ru/look/caeeedf1f2e0edf2e8ed20c7e0f2f3ebe8ed/
http://www.regnum.ru/look/c3eef1f3e4e0f0f1f2e2e5edede0ff20e4f3ece0/
http://www.regnum.ru/
http://www.regnum.ru/look/caeeedf1f2e0edf2e8ed20c7e0f2f3ebe8ed/
http://www.regnum.ru/look/c3eef1f3e4e0f0f1f2e2e5edede0ff20e4f3ece0/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Роль ООН в защите интересов национальных меньшинств  
17.05.2006, Голос России

Через месяц в Организации Объединенных Наций приступит к работе новый орган – Совет по правам 
человека.  Он  заменит  просуществовавшую  шестьдесят  лет  Комиссию  ООН  по  правам  человека,  которая 
располагалась в Женеве. 

В состав Совета будет входить сорок семь стран. Среди них и Россия. Примечательно, что США не 
рискнули выставить свою кандидатуру в Совет. Американцам, по мнению наблюдателей, мог грозить скандал, 
поскольку  не  исключено,  что  при  голосовании  на  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН  им  бы  припомнили 
положение  заключенных  в  иракской  тюрьме  «Абу-Грейб»  и  на  американской  базе  Гуантанамо.  Среди 
баллотировавшихся в новый орган, но не прошедших, оказались Латвия, Литва и Грузия, чьи так называемые 
успехи в развитии демократии, судя по всему, не убедили Генассамблею. 

Как  заявил  заместитель  министра  иностранных  дел  Александр  Яковенко,  Россия  придает  важное 
значение  деятельности  будущего  Совета.  В  частности,  с  помощью  нового  органа  ООН  Москва  намерена 
добиваться соблюдения прав национальных меньшинств в странах Балтии. 

По  словам  Яковенко,  власти  Латвии  и  Эстонии  проводят  политику  открытой  дискриминации 
нетитульного населения, в основном русскоязычных жителей: 

«Ни Россия, ни международные эксперты не предъявляют Латвии и Эстонии каких-либо запредельных 
требований. Речь идет о соблюдении этими государствами универсально признанных стандартов в сфере прав 
человека,  в  частности  по  защите  прав  меньшинств.  Главная  проблема  здесь  –  массовое  безгражданство 
русскоговорящего населения, которое в силу этого ущемлено в пользовании основополагающими правами и 
свободами человека». 

В  Москве  убеждены,  что  консервация  этих  проблем  создает  серьезный,  долгосрочный  дефицит 
демократии.  Наконец,  в  России  крайне  обеспокоены  продолжающимся  восхвалением  Ригой  и  Таллиным 
пособников  нацистов,  с  одной  стороны,  и  преследованием ветеранов-антифашистов  и  бывших  сотрудников 
советских правоохранительных органов – с другой. 

Директор института стран СНГ Константин Затулин, в свою очередь, считает, что защищать 
права  русскоязычного  населения  Москва  должна  не  только  в  Прибалтике,  но  и  на  всем  постсоветском 
пространстве, где эти права ущемляются. Например, на Украине, где отказ огромной массе населения в  
праве на родной русский язык является совершенно вопиющим явлением. 

Константин Затулин критикует политику Кремля за вывод 
российских баз из Грузии 

17.05.2006, Грузия Online 
Вывод российских миротворцев из зоны грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликта означает 

нарушение статус-кво и попытку Грузии взять реванш военным путем, заявил депутат Госдумы России, директор 
института стран СНГ Константин Затулин, выступая на международной конференции «Кавказ без конфликтов и 
терроризма. Диалог цивилизаций на кавказском перекрестке» в Ереване. По его словам, «невзирая на всякий 
шантаж,  российские  миротворцы  продолжат  оставаться  в  зоне  конфликтов».  По  его  мнению,  Грузия  не 
продемонстрировала  способности  создать  демократическое  государство,  в  котором  бы уважались  интересы 
всех  проживающих  там  народов.  «Но  при  этом  она  настаивает,  что  ее  приоритетом  является  возращение 
Абхазии и Южной Осетии. Каким образом можно вернуть их, если Грузия - непривлекательная страна, и понятно, 
что возвращение непризнанных государств в состав Грузии возможно только военным путем»,  -  отметил он. 
Константин  Затулин  также  не  одобрил  решение  властей  России  о  выводе  российской  военной  базы  из 
Ахалкалаки. «В конце концов, это нынешние власти Грузии настаивали на выводе военной техники, и «большая» 
Россия пошла на уступки «маленькой» Грузии», - отметил парламентарий.
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Татарский аппетит
19.05.2006, «Московские новости» 

Людмила Бутузова
Автономная республика Крым - Москва
Самозахват заповедных земель на Крымском полуострове стал нормой
Вначале  мая  крымские  татары  отмечают  праздник  плодородия  -  хыдырлез.  В  этот  день  положено 

"вложить сабли в ножны", забыть о распрях и зазвать к столу как можно больше гостей, и тогда Аллах пошлет 
татарам богатый урожай.

Меня пригласила на хыдырлез старая знакомая Гюльнара Арбекова. Как откажешь? У нее 10 соток под 
виноградником. Если Аллах рассерчает, осенью Гюлина семья останется без дохода.

Наезд заговорщиков
В татарской  деревне  под  Алупкой  от  души  задабривали  небесного  правителя:  вина  и  плова  было 

немерено,  к  вечеру танцевать могли только солистки местного  ансамбля,  вынужденно соблюдающие диету. 
Гости и хозяева от полноты чувств просто обнимались, не вставая из-за стола.

- Всегда бы так, - целовал Гюлиного мужа Руслана русский дядя Ваня, месяц назад потерявший два 
зуба в схватке с татарами за земли Массандровского совхоза. Руслан добродушно кивал, оберегая сломанную 
там же руку. Хыдырлез, похоже, примирил недавних противников лучше, чем боевая ничья.

Что это ненадолго, стало ясно, когда к гуляющей деревне с двух сторон подъехали шесть автомобилей. 
Мужчины в черных костюмах издали призывно посвистели. Сразу стихла музыка, прервались танцы. Несколько 
человек пошли к приехавшим, было видно, что им даются какие-то указания.

- Это меджлис, - шепнула Гюльнара. - Опять что-то затевают.
Симферопольские  чиновники,  почтившие  праздник  своим  присутствием,  тоже  напряглись:  среди 

явившихся  были  несколько  радикальных  татарских  активистов,  сразу  после  выборов  на  Украине 
прославившихся осадой крымского Совмина и захватом участков на улице Стрелковой.

Что они затевают на этот раз, выяснилось через неделю, когда татары перекрыли трассу Симферополь 
- Ялта, требуя выделения земель на курортном побережье, в районе поселка Партенит.

Любовь к родным камням
В заложниках оказались несколько сотен ни в чем неповинных туристов, заблокированных в пробке.
- Такой наглости мы не ожидали, - сказали корреспонденту в пресс-службе МВД Крыма. - Они готовы 

сорвать курортный сезон, лишь бы удовлетворить свои аппетиты.
По  версии  меджлиса  (нелегального  крымско-татарского  парламента),  акция,  приуроченная  к  62-й 

годовщине депортации татар из Крыма, всего лишь свидетельствует о пробудившемся самосознании коренного 
народа  в  борьбе  за  свои  права.  А  то,  что  она  выплеснулась  на  трассу  и  задела  интересы  отдыхающих, 
получилось не намеренно. Просто репатрианты до такой степени натерпелись от притеснений,  что стихийно 
собрались там, где больше места.

Славянское  население  Крыма,  пережившее  за  эту  весну  около  двадцати  набегов  татар  на  землю, 
относится "к сказкам митингующих" с негодованием.

-  Да если бы меня так  притесняли!  -  еще до событий на трассе рассказывал  корреспонденту  член 
Русской общины, житель Партенита Дмитрий Савушкин. - Мы годами бьемся за свой клочок земли и не можем 
его получить,  а им выделяют сколько  надо по первому требованию. Потому что  властям всюду мерещится 
"национальный фактор", "угроза обстановке стабильности". Уже так наоткупались от ненасытного меджлиса, что 
на побережье не осталось свободных камней.

Земельный расчет
Татарский  вопрос  в  Крыму  -  непроходящая  головная  боль,  доставшаяся  полуострову  от  бывшей 

советской империи. По распоряжению Сталина 18 мая 1944 года татары, проживавшие здесь испокон веку, были 
депортированы  в  республики  Средней  Азии  и  частично  -  в  Краснодарский  край  России.  Горбачевская 
перестройка вернула их на родину. В виде компенсации за годы скитаний руководство бывшего СССР сулило 
репатриантам  помощь  для  обустройства  на  старом  месте,  преференции  с  пропиской  и  многое  другое,  что 
полагается обещать несправедливо депортированным, когда хочется, чтобы они забыли старые обиды. Однако 
СССР рухнул,  проблемы крымских  татар  по  наследству  отошли  Украине,  которая  была  просто  не  в  силах 
удовлетворить их материальные интересы: обеспечить, например, жильем взамен утраченного при выселении. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

31



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Уже к середине девяностых стало ясно, что рассчитываться придется национальным достоянием - крымской 
землей.

По законам, существующим на Украине, каждый ее совершеннолетний гражданин имеет право на 10 
соток земли.  Причем "привязка"  к  месту регистрации лишь подразумевается.  А в принципе житель Донецка, 
допустим, может истребовать себе участок даже на киевском Майдане, а рядовой киевлянин претендовать на 
каменистую бухту на Южном берегу Крыма (ЮБК). Но, как водится, пока "рядовые" проснутся да раскачаются:

Крымско-татарский  меджлис  во  главе  с  Мустафой  Джемилевым,  озабоченный  обустройством  своих 
соотечественников,  не  дремал.  По  утверждению  властей  Крыма,  татарские  семьи  первыми  получили 
положенное и даже больше того. К концу 2003 года им было выделено 66 219 земельных участков на 243 000 
человек. (Для сравнения: гражданам других национальностей, составляющим в Крыму большинство населения, 
выделено  всего  36  000  наделов.)  В  Ялте,  например,  где  проживает  2300  депортированных,  включая 
новорожденных, им с какой-то радости дали аж 1300 городских участков, фактически лишив город возможности 
развивать инфраструктуру. Под угрозой полян протеста ялтинские татары требуют еще 500 наделов. Как грустно 
шутят в мэрии, чтобы удовлетворить эти требования, придется поделить даже крыши многоэтажек.

Председатель Роскомзема Крыма Николай Голубев и вовсе хватается за голову: сколько бы участков ни 
выделялось депортированным, вопрос об обеспечении их землей не снят. На пресс-конференции он даже "по 
секрету" сказал журналистам, что "татары будут занимать приглянувшиеся им земли любым способом, дойдет и 
до того, что на ЮБК они будут громить те дачи и участки, которые заняты не ими, а приватизированы другими 
людьми в начале девяностых".

Победная поступь
Правда, секрет Полишинеля - для Крыма довольно старая новость. И русская община, и украинская 

национальная  ассамблея  в  голос  кричат,  что  захват  земли  давным-давно  стал  системой,  а  статус 
депортированного народа является уже иммунитетом для крымских татар, когда те захватывают чужие участки и 
жилье.

Перечень  "побед"  действительно  впечатляет.  В  марте  средь  бела  дня  около  пятидесяти  человек 
вторглись  на  территорию  расформированной  базы  по  ремонту  артвооружений  на  улице  Житкова  в 
Симферополе.  36 гектаров украсили полевые палатки и лозунги "Нет геноциду крымско-татарского народа!", 
"Верните нам наше имущество". Что интересно: в тот момент в очереди на получение жилья в симферопольском 
горисполкоме официально стояло 250 крымских татар. Буквально через неделю их количество непостижимым 
образом выросло до 1150 человек.

Таким же образом группа экстремистов произвела самозахват  земли на мысе Меганом в Судакском 
районе, дачных участков под селом Лучистым, где из 130 новоявленных претендентов на дачи 80 ранее уже 
бесплатно  получали  земельные  участки.  Крымские  татары  из  северных  и  восточных  степных  районов 
автокараванами  двинулись  на  юг,  самовольно  занимая  заповедные  и  прибрежные  территории  на  ЮБК,  в 
Евпатории, Саках. В миннаце Крыма уже не могут не замечать очевидного: славянское население оттесняется в 
глубь полуострова, в степные и непродуктивные районы.

Уголовный кодекс  Украины бессилен  в борьбе с самозахватами.  Чья-то  умная голова не  так  давно 
додумалась  исключить  из  него  ряд  статей,  предусматривающих  наказание  за  это  дело  и  за  самовольное 
строительство на чужой территории. За произвол грозит лишь административное наказание с символическим 
штрафом.

-  В  итоге  удержу  не  стало,  -  поделился  с  "МН"  прокурор  Крыма  Виктор  Шемчук.  -  Если  за  все 
предыдущие годы в Ялте зафиксировано 160 актов произвола в земельной сфере, то в прошлом году в городе 
установлено уже 360 фактов самовольного захвата земли. Штрафы от 17 до 170 гривен никого не пугают.

Кто смел, тот и съел
Справедливости ради надо сказать, что южные земли расходятся не только по рукам крымских татар. 

Охотников  завладеть ими хоть отбавляй.  Потому что высока цена этих каменистых бухт -  свыше миллиона 
долларов за гектар.

Леонид  Грач,  депутат  Верховной  рады  Украины  и  бывший  спикер  крымского  парламента,  не  без 
содрогания  называет  передел здешней земли в конце 90-х "криминальной революцией".  Участки  наперебой 
захватывали  и  уголовные  авторитеты,  и  российско-украинские  олигархи,  и  сановное  окружение  бывшего 
президента Кучмы. Вот так, "по нахалке" в Крыму "приватизировано" и уже по нескольку раз перепродано 28 000 
гектаров  земли,  еще  около  6000  га  находятся  в  стадии  "полузахвата".  За  Юсуповский  дворец,  фактически 
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приватизированный администрацией Леонида Макаровича, до сих пор идут судебные тяжбы. Близких к старой 
власти людей пытаются выдавить с территории "Артека" в Гурзуфе, фирму, "крышей" которой считается зять 
Кучмы  Пинчук,  преследуют  за  захват  большого  куска  земли  в  Севастополе,  на  побережье  "обложили" 
всесильного когда-то Медведчука.

Крымчанам приходится только гадать: то ли новая власть в самом деле хочет навести порядок в Крыму, 
то ли расчищает площадки для "оранжевых" приближенных, еще не успевших обогатиться за счет Крыма.

Киев на четыре месяца -  до августа - наложил мораторий на бесплатную раздачу земли на Южном 
побережье. Правда, за последнее время он уже третий по счету. В Роскомземе Крыма молят Бога, чтобы хоть 
этот мораторий состоялся, иначе государственную инвентаризацию земель проводить будет не на чем. Хотя 
молитвы  вряд  ли  помогут.  Слишком  уж  укоренилась  в  Крыму  иная  практика  -  под  шумок  бесконечных 
политических баталий столбить все, что плохо лежит. Та же игра мускулами на трассе Симферополь - Ялта не 
оставляет сомнений, что крымско-татарский меджлис намерен прибрать к рукам оставшиеся лакомые куски.

Другие берега
-  Не  все  наши одобряют действия  этой  организации,  -  оправдывалась  Хатиджа  Гугу,  председатель 

татарской общественной организации "Реабилитация". - Когда-то меджлис играл прогрессивную роль в нашей 
жизни, но со временем вождей стала интересовать только земля как товар, на которой они делают свой бизнес. 
От них многие ушли. Однако те, кто бедствует и не имеет работы, поддались на удочку, хотят разбогатеть за 
счет других.

В принципе крымский передел для россиян - чужая свадьба, чужие разборки и чужая головная боль. 
Если, конечно, не брать во внимание не такую уж давнюю историю, когда Крым был нашим, и сердце до сих пор 
отзывается  на  все,  что  там  происходит.  Но  сейчас  мы  просто  гости  курортного  полуострова.  И  при  всем 
уважении к его деловым хозяевам, в своем законном отпуске мало кому из россиян охота быть втянутым в 
земельные передряги и стать заложником чужой алчности. В конце концов для отдыха есть другие берега. Пусть 
без душевного хыдырлеза,  но и без ненужных отпускнику  переживаний:  по каким мотивам -  этническим или 
политическим - идет под топор очередная реликтовая роща.

ДОСЬЕ
По Всесоюзной переписи  1939 г.  население Крыма насчитывало  1 126 000 человек.  Из них 51,5% 

составляли русские, 25,9% - крымские татары. После войны и депортации 1944 г. татар в Крыму не осталось. В 
настоящее время их численность увеличилась до 243,4 тыс. чел. (12% от общего числа проживающих здесь 
национальностей).

МНЕНИЕ
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ:
- Сегодня крымские татары избрали тактику, при которой, составляя около 10 процентов населения и 

требуя  создания  национальной  крымско-татарской  автономии,  они  рассчитывают,  что,  взвинтив  свои 
требования, могут как можно больше выторговать у украинской власти. В период "оранжевой революции" они 
однозначно встали на сторону Ющенко и его команды, понимая, что для них союз с Киевом - это гарантии каких-
либо возможностей в Крыму. Восстановив против себя местное население, крымские татары сотрудничают с 
киевскими властями ради того, чтобы получить свое в решении земельных вопросов, приватизационных делах, в 
различных вариантах выколачивания из украинского бюджета как можно больше на нужды репрессированного 
крымско-татарского народа.

Фактически сегодня мы сталкиваемся с ситуацией, когда целый народ, пусть даже и малочисленный, 
представлен  на  политической  и  общественной  сцене  государства  Украины  абсолютно  монопольно.  Всякие 
попытки создать какие-либо другие политические движения в среде крымско-татарского населения до сих пор 
жестко  пресекались.  Причем  украинская  власть  смотрела  на  это  сквозь  пальцы.  При  этом  дело  не 
ограничивалось только политической борьбой в привычном смысле этого слова: в ход шли угрозы,  шантаж, 
запугивания и даже убийства.

Чтобы  как  можно  скорее  интегрировать  крымских  татар  в  крымское  общество  и  не  бояться  их 
распространения и проживания на полуострове, прежде всего Киеву пора прекратить заигрывания с радикалами 
крымско-татарского меджлиса. Эта организация не действует по законам Украины, но тем не менее присвоила 
себе право единственного представителя крымско-татарского народа. Думаю, что при определенном терпении, 
настойчивости и правильном поведении украинских властей можно добиться того, чтобы меджлис перестал быть 
монопольным  представителем  крымско-татарского  народа  и  стал  одной  из  организаций,  представляющих 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

33



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

движение  за  национальное возрождение.  Если  украинская  власть  этого  не  сделает,  то  мы вправе ожидать 
ответной реакции, которая уже, кстати, начала проявляться. После выборов 2004 года на полуострове стали 
складываться  русские  организации,  многие  из  которых  грешат  таким  же  радикализмом,  какой  свойствен  и 
крымским татарам. Но они встречают сочувствие, если не прямое содействие у многих жителей Крыма, которым 
уже надоело в течение 15 лет наблюдать за тем, как в угоду крымским татарам нарушаются законы и как без их 
согласия не решаются многие дела в автономии. Благодаря политике Киева "разделяй и властвуй" крымские 
татары  фактически  стали  обладателями  золотой  акции  при  решении  очень  многих  вопросов  жизни  на 
полуострове.  Эта  реакция  большинства  местного  населения  может  привести  к  столкновениям,  поскольку 
крымские татары не привыкли к отпору. 

НАТО не нужны базы в Украине
19.05.2006, «Дело»

Дмитрий Бондаренко
Украинская  военная инфраструктура будет активно использоваться войсками НАТО, однако военных 

баз Альянса в ближайшие несколько лет не будет. «НАТО не планирует размещать свои вооруженные силы на 
территории  Украины»,  —  заявил  в  четверг  в  Москве  представитель  управления  политических  вопросов  и 
политики в области безопасности НАТО Пол Фритч. В тоже время член комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками Государственной Думы России Константин Затулин сделал контр заявление....

«Если вступление Украины в НАТО состоится,  то через какое-то время мы увидим и натовские 
базы,  и  постоянное  военное  присутствие  НАТО  в  Украине»,  —  заявил  он.  По  его  словам,  «НАТО  и  в 
предшествующие  времена  в  Украине  использовало  целый  ряд  объектов,  например,  Яворивский  полигон, 
который фактически предоставлен  силам НАТО в аренду.  Это присутствие  будет просто узаконено и  
институциализировано.  Над  украинским  небом  обязательно  будут  летать  самолеты  НАТО  и  будут 
базироваться они на украинских аэродромах». 

Острая реакция России по поводу возможного присутствия военных баз в Украине вызвана, возможно, 
более чем обнадеживающим заявлением генсека  НАТО Яапа де Хооп Схеффера.  В режиме видеосвязи со 
штаб-квартирой  НАТО  в  Брюсселе,  состоявшейся  в  ходе  заседания  рабочей  группы  «Украина-НАТО»  по 
вопросам оборонной реформы, генсек сказал: «…У нас есть большие надежды на то, что новое правительство 
Украины продолжит начатые реформы в направлении  Альянса».  В  то  же время в самом НАТО российские 
страхи по поводу размещения военных баз Альянса на украинской территории пока опровергают. «Сейчас НАТО 
не заинтересовано размещать свои базы на территории Украины хотя бы потому, что это — очень дорогое дело. 
Инфраструктура Украины не соответствует стандартам НАТО, и нужно будет вложить огромные деньги. Кроме 
того,  военной  надобности  размещать  эти  базы  на  территории  Украины  нет.  Размещать  базу  НАТО  в 
Черноморском регионе, который, за исключением России, и так будет полностью натовским, смысла нет», — 
сообщил  эксперт  Центра  исследования  армии,  конверсии  и  разоружения  Михаил  Самусь.  «При  создании 
военной  базы  может  быть  строительство  дорог,  создание  рабочих  мест,  но  на  поступление  глобальных 
инвестиций  рассчитывать  нельзя»,  —  заявил  Самусь.   По  мнению  директора  центра  информации  и 
документации НАТО в Украине Мишеля Дюре, членство Украины в НАТО «для каждого украинца стоило бы 
около 5 гривен в год». «Общий бюджет НАТО составляет примерно 2 млрд. евро, и каждая страна ежегодно 
делает туда взносы. США вносит 20%, Германия и Великобритания — по 10%, другие страны — в зависимости 
от ВВП. Взносы Польши составляют примерно $1 на каждого человека. Исходя из этого, Украина будет платить 
около $47 млн. в год», — объясняет Самусь.

Президенты Грузии, Украины, Азербайджана и Молдавии 
собираются сегодня на встречу, результатом которой станет 
создание международной организации 

22.05.2006, «Эхо Москвы»
Главным формальным итогом саммита должно стать преобразование «четверки» которую называют по 

первым  буквам  государств,  ее  образующих  -  ГУАМ  -  в  полноценную  международную  организацию.  Однако 
наблюдатели полагают, что на одну из центральных претендует тема, не заявленная официально - отношения с 
Россией.  С  одной  стороны,  как  пишет  сетевая  Газета.ру,  внутри  самого  квартета  по  этому  поводу  нет 
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однозначных мнений. В частности, Азербайджан настаивает на изменении формата коалиции в направлении от 
«антироссийского  блока».  С  другой  -  ситуация на сегодня такова,  что  у  остальных трех  стран  отношения  с 
Москвой на данной стадии оставляют желать лучшего. Кстати,  по следам последних событий издание даже 
иронично окрестило нынешнюю встречу  «винным саммитом».  При этом Газета.ру  уверена,  что грузинская  и 
молдавская делегации непременно поднимут тему вина и минеральной воды - более того, президент Грузии 
Михаил Саакашвили намерен сегодня открыть в Киеве выставку «Фестиваль грузинского вина». Между тем, в 
России на встречи,  проходящие вне формата СНГ -  а значит,  мимо Москвы -  реагируют в высшей степени 
болезненно.  Так,  директор  института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  обвиняет 
страны ГУАМ в  стремлении  на  запад  и  подозревает,  что  эта межгосударственная  коалиция  навредит  
общему содружеству.

Пленка
Добавлю, что до прошлого года в эту организацию входил еще и Узбекистан - впрочем, его участие 

начиная с 2002-го было чисто  номинальным - он приостановил  свое членство.  А год назад демонстративно 
вышел из ГУАМа, забрав с собой из этой аббревиатуры вторую букву «У».

На саммит приглашены президенты Литвы, Болгарии, Польши и Румынии, а также - представители ООН 
и ОБСЕ. Ъ

Винный саммит
22.05.2006, Газета.Ru
Александра Зайцева

В Киеве сегодня открывается саммит организации ГУАМ, бывшей ГУУАМ, которая сегодня в очередной 
раз будет переименована в Организацию за демократию и экономическое развитие. В Москве организацию по-
прежнему считают антироссийской, пишет Александра Зайцева,  Газета.Ru, Россия.

Сегодня в Киеве начнется двухдневный саммит ГУАМ. Еще до начала саммита представители стран, 
входящих в блок, сделали ряд важных заявлений, обозначив атмосферу, в которой пройдет мероприятие. Не 
секрет, что из всех четырех стран, входящих в ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия), Азербайджан 
более всех настаивает на изменении формата коалиции от "антироссийского блока" к "международной структуре 
под названием "Организация за демократию и экономическое развитие - ГУАМ" (ОДЭР-ГУАМ). Об этом в субботу 
на специальном брифинге заявил заведующий отделом внешних связей исполнительного аппарата президента 
(ИАП)  Азербайджана  Hовруз  Мамедов.  Он  подчеркнул,  что  Азербайджан  будет  настаивать  на  расширении 
состава организации для ее более эффективного функционирования. 

Украина, пережившая со времени прошлого саммита, прошедшего в мае прошлого года в Кишиневе, 
ряд как внутри-, так и внешнеполитических кризисов, в том числе зимний газовый кризис, также дала понять, что 
если  не  изменила  свои  политические  приоритеты,  то,  по  крайней  мере,  в  значительной  степени  их 
подкорректировала.  В преддверии открывающегося саммита президент Украины Виктор Ющенко выступил с 
программной  речью,  подчеркнув,  что  "одна  из  инициатив,  которую  все  время  выдвигает  Украина,  -  это 
инициирование  с  разными нашими партнерами,  начиная  с  Евросоюза,  России,  странами Кавказа,  странами 
Средней Азии, диалога о том, как сформулировать новейшие версии, чтобы они были максимально приближены 
к Украине, чтобы там просматривалась ее роль". 

Ожидается, что организация на киевском саммите действительно будет переименована в ОДЭР-ГУАМ, 
соответствующим  образом  будет  изменен  устав  ГУАМ,  положение  о  секретариате,  правила  процедуры, 
финансовое положение организации. 

Решение о преобразовании ГУАМ в региональную организацию экономического сотрудничества было 
принято еще на саммите глав государств блока в Кишиневе в 2005 году, когда стало окончательно ясно, что 
Узбекистан  выходит  из  состава  ГУУАМ.  Содружество  стран  ГУУАМ,  образованное  в  1997  году  Украиной, 
Грузией, Азербайджаном, Молдавией и Узбекистаном, фактически развалилось в 2000 году, когда в организации 
остались  только  Грузия  и  Украина.  Фактически  союз  прекратил  свое  существование,  однако  на  волне 
прокатившихся  по  этим  двум  странам  революций  блок  было  решено  реанимировать.  Изначально  ГУУАМ 
неофициально считался альтернативой СНГ, а некоторые политологи называли его откровенно антироссийским 
блоком, так что членство в организации фактически означало готовность к конфронтации с Россией. 

При этом если Грузия,  Украина и Молдавия по разным причинам были на подобную конфронтацию 
готовы  и  восстанавливали  ГУАМ  именно  как  антироссийскую  коалицию,  то  более  лояльным  к  Москве 
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Азербайджану и Узбекистану пришлось делать нелегкий выбор. В результате Ильхам Алиев сделал свой выбор 
в пользу ГУАМ, а президент Узбекистана Ислам Каримов предпочел выйти из его состава, демонстративно не 
появившись на саммите в Кишиневе. 

Предполагается также, что на саммите в Киеве президенты Грузии, Украины, Азербайджана и Молдавии 
объявят о создании зоны свободной торговли на пространстве ГУАМ. Об этом плане заявил первый заместитель 
министра  иностранных  дел  Грузии  Валерий  Чечелашвили,  подчеркнув,  что  "это  очень  важное  достижение 
региональной инициативы ГУАМ", которого не удавалось достичь в рамках других международных структур. "В 
частности, Россия всегда настаивала на том, что по тем или иным причинам ряд товаров должен быть изъят из 
общего перечня товаров, предназначенных для торговли. А у стран ГУАМ это получилось", - сказал он, явно 
намекая на "винный" кризис в отношениях Москвы с Тбилиси и Кишиневом. 

Наблюдатели  предполагают,  что  обсуждение  экономических  проблем  в  отношениях  стран  ГУАМ  с 
Россией  вообще  станет  главной  темой  на  саммите  в  Киеве.  Во  всяком  случае,  грузинская  и  молдавская 
делегации тему вина и минеральной воды непременно поднимут. 

Например, известно, что Михаил Саакашвили намерен в понедельник днем открыть в Киеве помпезную 
выставку "Фестиваль грузинского вина". 

Также весьма вероятно, что на саммите в Киеве от глав некоторых государств прозвучит критика СНГ 
как нежизнеспособной организации. Во всяком случае, в кабинетах министров Грузии и Украины в последний 
месяц уже звучали заявления о готовности двух этих стран поставить вопрос о выходе из СНГ. 

Москва, даже не дожидаясь открытия саммита в Киеве, раскритиковала все, что там будет происходить. 
"ГУАМ  с  первых  дней  своих  является  больным  рахитичным  ребенком,  и  этот  ребенок  не  в  состоянии 
двигаться самостоятельно, так как для того, чтобы он жил, ему надо делать искусственное дыхание", -  
заявил  агентству "Интерфакс"  директор Института стран  СНГ Константин  Затулин.  По его мнению,  
саммит приурочен к началу работы нового украинского парламента,  который призван решить на время 
вопрос  о  власти  в  стране.  "Оранжевые"  стремятся  как  можно  скорее  сделать  необратимым  процесс 
военного, политического и экономического размежевания с Москвой, пояснил политолог. Вместе с тем он  
считает,  что не  все  страны блока  единодушны в  желании такого развития  событий.  "Кроме  Украины,  
Молдавии  и  Грузии,  которые  в  значительной  степени  завязаны  друг  на  друга,  есть  еще  Азербайджан,  
который, на мой взгляд, совсем не заинтересован в том, чтобы осложнять свои отношения с Россией", -  
заявил Затулин.

Президенты ГУАМ обсудят отношения с Россией 
22.05.2006, Росбалт

Президенты Грузии, Украины, Азербайджана и Молдавии собираются сегодня на встречу, результатом 
которой станет создание международной организации, передает радиостанция «Эхо Москвы». 

Главным формальным итогом саммита должно стать  преобразование «четверки» которую называют 
по первым буквам государств, ее образующих — ГУАМ — в полноценную международную организацию. Однако 
наблюдатели полагают, что на одну из центральных претендует тема, не заявленная официально — отношения 
с Россией. 

С  одной  стороны,  внутри  самого  квартета  по этому  поводу  нет  однозначных  мнений.  В  частности, 
Азербайджан  настаивает  на изменении  формата  коалиции  в направлении  от «антироссийского  блока».  С 
другой —  ситуация  на сегодня  такова,  что  у остальных  трех  стран  отношения  с Москвой  на данной  стадии 
оставляют желать лучшего. 

Кстати, по следам последних событий некоторые эксперты предполагают, что грузинская и молдавская 
делегации  непременно  поднимут  тему  вина  и минеральной  воды.  Более  того,  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили намерен сегодня открыть в Киеве выставку «Фестиваль грузинского вина». 

Между тем, директор института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин обвиняет  
страны  ГУАМ  в стремлении  на запад  и подозревает,  что  эта  межгосударственная  коалиция  навредит 
содружеству СНГ. 

Напомним, что до прошлого года в организацию ГУАМ входил еще и Узбекистан — впрочем, его участие 
начиная с 2002-го было чисто номинальным — он приостановил свое членство. А год назад демонстративно 
вышел из ГУАМа, забрав с собой из этой аббревиатуры вторую букву «У». 
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На саммит приглашены президенты Литвы,  Болгарии,  Польши и Румынии,  а также — представители 
ООН и ОБСЕ.

Архипелаг ГУАМ
22.05.2006

22 мая в Киеве открывается  двухдневный саммит ГУАМ.  Президенты стран-участниц регионального 
блока, в который входят Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия, попытаются предать организации не только 
новую форму,  но  и  более актуальный  геополитический  смысл.  Ожидается,  что  в  результате  встречи  будет 
создана новая международная "Организации за демократию и развитие – ГУАМ" со штаб-квартирой в столице 
Украины.  Кроме  того,  будет  подписан  устав  организации  и  озвучена  совместная  декларация.  На  саммите 
планируется участие представителя госдепартамента США. 

Однако  наблюдатели  уверены  –  несмотря  на  то,  что  тема  отношений  с  Россией  не  заявлена 
официально,  она все же будет затронута  в  ходе саммита.  В частности,  по мнению экспертов,  грузинская  и 
молдавская стороны наверняка поднимут тему вина и минеральной воды.

Между тем, в России перспективы предстоящего саммита ГУАМ оценивают не очень радужно. 
"Это  всего  лишь  пиар.  ГУАМ  не  самодостаточен  с  точки  зрения  экономического  потенциала  

входящих в него государств. Их экономики между собой не так уж сильно связаны, самое главное, они вряд ли  
в состоянии помочь друг другу", - считает депутат Госдумы РФ, член комитета по делам СНГ Константин  
Затулин.

"Эти  государства  испытывают  реальные  или  потенциальные  проблемы  с  территориальной  
целостностью. Они страдают общими пороками и болезнями, но не имеют общих рецептов и возможностей  
для их решения. Организации уже семь лет, она уже приступила к переименованиям, но до сегодняшнего дня  
не может ничем похвастаться", - говорит Затулин. 

По  мнению  Геннадия  Райкова,  члена  комитета  Госдумы  по  безопасности,  налицо  создание  оси 
противостояния России. 

"Но мне кажется, что это не пойдет на пользу гражданам этих государств. Россия без этих государств 
сможет обойтись,  а вот они, в свою очередь, экономически зависимы от нашей страны", - говорит Геннадий 
Райков. 

"Этим странам не стоит питать иллюзий относительно помощи Запада, также как не стоит рассчитывать 
на то,  что  они смогут  благодаря своей экономической  мощи существовать  самостоятельно",  -  резюмировал 
Райков. 

Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия одобрили изменение 
названия организации

22.05.2006, Кавказский узел
Региональное объединение ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия) получит новый статус и 

название, сообщил журналистам в понедельник глава МИД Украины Борис Тарасюк по окончании заседания 
Совета  министров  иностранных  дел  (СМИД)  стран-участниц  ГУАМ.  "Сегодня  мы подошли  к  более  высокой 
форме сотрудничества - преобразованию ГУАМ в полноправную международную организацию", - сказал он. 

По словам Тарасюка, СМИД будет рекомендовать президентам на саммите ГУАМ во вторник повысить 
статус объединения до международной организации и назвать ее "Организация за демократию и экономическое 
развитие - ГУАМ ", передает РИА "Новости".

Отметим,  что  в  России  на  встречи,  проходящие  вне  формата  СНГ,  реагируют  в  высшей  степени 
болезненно.  Так,  директор  института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  обвиняет 
страны ГУАМ в  стремлении  на  запад  и  подозревает,  что  эта межгосударственная  коалиция  навредит  
общему содружеству. 

Межгосударственная  организация  ГУАМ  была  создана  в  октябре  1997  бывшими  советскими 
республиками  Грузией,  Украиной,  Азербайджаном  и  Молдавией.  Аббревиатура  сложилась  из  первых  букв 
названий государств-участников объединения. С 1999 по 2005 годы, когда в объединение входил Узбекистан, 
организация называлась ГУУАМ.
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Константин Затулин, директор Института стран СНГ: Добив 
Югославию, Запад принялся за нас

23.05.2006, «Комсомольская правда»
Случайно или нет, но в эти дни совпали по срокам референдум о независимости Черногории и саммит 

ГУАМ в Киеве. Есть над чем призадуматься. 
 Запад  с  самого  начала  90-х  безжалостно  дробил  Югославию.  И  наконец  «измельчил»  последний 

осколок - на Сербию и Черногорию. Поставил точку в истории некогда крупной и сильной страны.
 Спросите, при чем здесь Запад? Мол, черногорцы сами захотели отделиться. Но в том-то и дело, что 

США  и  некоторые  их  европейские  союзники  всячески  нашептывали  черногорской  верхушке:  разводитесь  с 
сербами, иначе путь в объединенную Европу для вас закрыт.  

 Меня  поразил  сюжет  по  телевидению:  люди  шли  голосовать  за  независимость  под  американским 
флагом. Что же это  за  «суверенная» держава? Не успеет эйфория пройти, как «скушают» ее западники: будет 
еще один курорт для сытых бюргеров, без права на свое мнение. 

 И ведь что интересно: с таким же упорством, как Запад разваливал Югославию, он продолжает рушить 
СНГ. Дербанит Содружество, откалывая от него квазиблок ГУАМ, включающий Грузию, Украину, Азербайджан и 
Молдавию. ГУАМ - совершенно инородная опухоль на теле Содружества. Но США периодически вкалывают этой 
опухоли своим шприцем многомиллионную витаминную подпитку, чтобы СНГ вдруг не выздоровело.  

 Но  и  Грузия,  и  Молдавия  сами  испытывают  территориальные  проблемы.  В  конце  концов  если 
Черногория  (а  там,  глядишь,  и  Косово)  отделяется  от  Сербии,  почему  бы  похожие  референдумы  о 
самоопределении не провести в Южной Осетии, Абхазии и Приднестровье? Да и Украину, похоже, ждет раскол 
на пророссийский Восток и «оранжевый» Запад, если Киев продолжит гнуть линию на переход из СНГ в НАТО. 

 Нелюбовь к России, пожалуй, единственное, что объединяет Киев, Тбилиси и Кишинев. Ведь общих 
экономических интересов у них просто нет. Их заводы, пашни и виноградники еще не разорены лишь потому, что 
Россия  до  сих  пор  покупала  их  трубы,  яблоки,  вино  и  минералку.  А  миллионы  молдавских,  грузинских  и 
украинских гастарбайтеров высылали на родину деньги из Москвы. 

 Что ж, если членам ГУАМ «некомфортно» в СНГ, пусть идут со своим вином, металлом и мигрантами в 
Америку, Польшу, Румынию. Очень интересно будет на это посмотреть.     

 Одно  непонятно.  Как  США  после  всех  этих  козней  против  России  могут  навязываться  к  нам  в 
«партнеры»?

Итоги встречи президентов стран ГУАМ  
23.05.2006, Голос России

Организация за демократию и развитие – ГУАМ. Таково новое название объединения Грузии, Украины, 
Азербайджана и Молдавии, образованного в 1999 году. Соответствующую декларацию подписали во вторник в 
Киеве президенты четырех республик. Ядром новой организации станет Украина: здесь будет находиться ее 
постоянная штаб-квартира. Основные цели организации перечислил президент Украины Виктор Ющенко. Это – 
формирование  регионального  пространства  демократии,  европейская  и  евроатлантическая  интеграция, 
создание  единого  энергетического  пространства.  Главной  задачей  Ющенко  считает  образование  зоны 
свободной  торговли  на  территории  четырех  стран.  По  мнению  директора  Института  стран  СНГ 
Константина Затулина, ГУАМ является политическим проектом, и ни о какой экономической интеграции 
здесь говорить не приходится. 

"В настоящее время, говорит Константин Затулин, страны, входящие в ГУАМ, практически никак 
не связаны экономически. К тому же это в основном страны, у которых недостает энергоносителей. Только 
Азербайджан,  безусловно,  является  страной,  обеспеченной  сырьем.  Однако  существующая  сетка  
газопроводов и нефтепроводов никак не позволяет Азербайджану выполнить роль донора для украинской или 
молдавской экономики. В лучшем случае – для грузинской", отметил Константин Затулин. 

Примечательно,  что  из  четырех  президентов  стран  ГУАМ только  азербайджанский  -  Ильхам Алиев, 
заявил  о  хороших  и  перспективных  отношениях  с  Россией.  По его  словам,  у  Баку  и Москвы нет  вопросов, 
вызывающих взаимное недовольство.  По мнению экспертов,  преобразование объединения Грузии,  Украины, 
Азербайджана  и  Молдавии  является  в  большей степени  инициативой  президента  Ющенко  и  рассчитано  на 
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внутриукраинскую  аудиторию.  В  четверг  в  Киеве  открывается  сессия  парламента  нового  состава.  Для 
украинского  президента  она  будет  трудной.  Вот  Ющенко  и  хочет  показать,  что  у  его  администрации  есть 
реальные достижения, что Украина под его руководством стала региональным лидером. В заключение – мнение 
директора  киевского  Центра  политических  исследований  и  конфликтологии  Михаила  Погребинского.  Он 
убежден, что «американский проект ГУАМ зависит не столько от стран-участниц, сколько от интереса к ней США 
в контексте  их  отношений  с Россией».  Поэтому без поддержки  Запада существование  объединения Грузии, 
Украины, Азербайджана и Молдавии выглядит проблематичным. 

Затулин: США публично вступили в конфронтацию с Россией на 
постсоветском пространстве

23.05.2006, ИА REGNUM
Комментируя  23  мая  2006  года  корреспонденту  ИА  REGNUM экономические  перспективы  ГУАМ, 

директор  Института  стран  СНГ,  член  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
Константин Затулин заявил следующее: "Хотя у этих стран, безусловно, серьезные экономические проблемы, на 
самом  деле  напрямую  они  между  собой  не  взаимосвязаны.  Это  ясно  из  географии.  Я  думаю,  что  с 
экономической  точки  зрения,  страны,  объединившиеся  в  ГУАМ,  конечно,  попробуют  что-либо  друг  другу 
предложить, но, в конечном счете, не очень ясно, в какой мере для Украины стратегически важны молдавские 
или грузинские вина, и в какой мере Молдавии необходим украинский металл".

Затулин  также  считает,  что  этому  межгосударственному  объединению  вряд  ли  удастся  добиться 
успехов и в сфере торговли энергоносителями: "В этом вопросе им с трудом удастся скооперироваться, так как 
здесь доминирует Российская Федерация, которая контролирует все нефте- и газопроводы. Азербайджанский же 
экспорт сырья направлен в иную сторону. В лучшем случае, возможно взаимодействие Молдавии и Украины".

По  мнению  Затулина,  создание  ГУАМ  связано  с  активизацией  политики  США  на  постсоветском 
пространстве.  "Все  это  делается  под  впечатлением  от  активизации  Соединенных  Штатов,  от  публичного 
вступления в конфронтацию и в конкуренцию с Россией за постсоветское пространство. Отправной точкой здесь 
можно считать речь вице-президента США Дика Чейни на саммите в Вильнюсе, в которой он объявил о новой 
доктрине США".

Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками считает,  что участники ГУАМ 
(Грузия, Украина, Азербайджан и Молдавия) стремятся решить, прежде всего, свои внутренние проблемы, и, в 
особенности, в том, что касается территориальной целостности. "Ради этого они готовы, чтобы их использовали 
в качестве разрушителей всяких интеграционных проектов, прежде всего, СНГ", - заявил Затулин. В этой связи 
Константин  Затулин  назвал  политику  Саакашвили,  направленную на выход Грузии  из  СНГ  необдуманной  и 
несвоевременной. Он полагает, что наиболее правильным для членов ГУАМ было бы "оставаться в составе СНГ 
и не давать ему прийти к какой-либо эффективной модели. Скорее всего, следствием работы ГУАМ может быть 
не выход этих государств из СНГ, а их исключение".

Положение внутри ГУАМ Затулин охарактеризовал, как неоднозначное. Он отметил, что "Азербайджан 
явно не стремится быть бойцом на передовой, на Украине продолжается борьба и сегодняшние эксперименты с 
ГУАМ - это просто попытка обеспечить необратимость антироссийского курса. Все происходящее в эти дни на 
Украине, как в международном формате, так и во внутреннем, в том числе и вынужденное согласие Ющенко на 
премьерство Тимошенко - это прямой отклик и свидетельство того, что украинская власть несамостоятельна и 
вынуждена платить по счетам".

Абхазия рассчитывает на «черногорский прецедент» 
24.05.2006, KMnews 

Василий Ваньков
Факты:
В воскресение в Черногории состоялся референдум, на котором гражданам предстояло ответить на 

вопрос, хотели бы они выхода из состава федеративного государства Сербии-Черногории. А уже в понедельник 
Государственная  избирательная  комиссия  Черногории  обнародовала  официальные  результаты,  которые 
показали, что 55,4% избирателей проголосовали за выход из состава Сербии-Черногории и подтвердили победу 
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на  референдуме  сторонников  независимости.  Явка  избирателей  составила  87%.  Этот  референдум  стал 
финальной точкой в многоэтапном процессе распада Югославии. 

Комментируя итоги референдума в Черногории, президент Абхазии Сергей Багапш заявил о том, что 
прошел референдум,  и Черногория получает независимость.  «Такой цивилизованный путь самоопределения 
можно только приветствовать. Теперь, когда процесс самоопределения народов продолжился, независимость 
должны получить и Абхазия, и Южная Осетия», - подчеркнул абхазский лидер. Однако он заметил, что «ни в 
коем случае не хочет увязывать движение к независимости Абхазии с ситуацией на Балканах. Абхазия этот 
вопрос  поднимала  намного  раньше,  чем  Черногория  или  же  Косово.  Но  прецедент  есть,  и  международное 
сообщество должно это учитывать», - отметил Багапш. 

Заявление абхазского лидера в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.

- Возможно ли применение «черногорского прецедента» к решению вопроса о признании независимости 
непризнанных республик на постсоветском пространстве?

- В конечном счете, это зависит лишь от решимости Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. А также 
от готовности некоторых государств (и в частности России) признать результаты такого референдума. Я думаю, 
что эти непризнанные республики имеют все основания для того, чтобы воспользоваться этим прецедентом. Это 
настолько трудно отрицать, что противники самоопределения Абхазии (если такие есть в России) будут всячески 
откладывать решение по этому вопросу, говоря о том, что Черногория - это еще не вполне прецедент и надо 
еще подождать окончательного предоставления независимости Косово и т.д. В первую очередь такие заявления 
будут  делать  политики,  боящиеся  обострения  российско-грузинских  отношений  и  поэтому  вообще  не 
рассматривающие даже возможность признать независимость Абхазии и Южной Осетии.  Как известно, такие 
люди в российском политическом истеблишменте есть. Хотя они сейчас затаились  в связи с тем, что точка 
зрения президента достаточно очевидна. Но, уверяю вас, они никуда не делись. Поэтому сейчас борьба будет 
идти за то, чтобы воспользоваться благоприятным моментом. И проволочки в такого рода вопросах - главная 
угроза для принятия подобных решений. Она отложит решение этого вопроса в долгий ящик и, в конечном счете, 
сведет «на нет». Так что подобный референдум в Абхазии обязательно должен проводиться. Однако для того 
чтобы  он  имел  достаточную  легитимность,  абхазские  власти  должны  сделать  жест  в  сторону  грузинских 
беженцев. Под международным контролем хотя бы часть их должна быть допущена к участию в референдуме. Я 
уверен, что перестраховка в этом вопросе может привести к тому, что противники признания независимости 
Абхазии используют это обстоятельство, для того чтобы опротестовать результаты референдума. А вот если 
грузинские  беженцы  сами  откажутся  от  участия,  то  это  станет  основанием  считать,  что  они  вообще 
отказываются от определения дальнейшей судьбы Абхазии. И, соответственно, нет необходимости учитывать их 
мнение. Конечно, участие грузинских беженцев имеет под собой определенный риск с точки зрения конечного 
результата референдума, зато его оборотной стороной станут определенные пропагандистские преимущества. 
Тем более что в конечном исходе такого референдума я абсолютно не сомневаюсь. 

 -  Следует  ли России быть  готовой к  ожесточенному противодействию Запада тому,  чтобы считать 
косовский и черногорский прецеденты моделью, применимой для урегулирования конфликтов на постсоветском 
пространстве?

 -  Безусловно. Что касается  президента России,  то он задает тон, поддерживая этот процесс.  А что 
касается руководства рангом ниже, то многие из них, что называется, боятся собственной тени и за прошедшие 
два десятка  лет не научились ничему,  кроме как подчиняться и идти на поводу у  западного общественного 
мнения.  Со  времен  перестройки  воспитана  целая школа  внешней  политики,  условно  говоря,  «горбачевское 
поколение»,  которое ничего,  кроме поражения не знало,  а  теперь пишет  мемуары и объясняет,  почему все 
получилось так плохо. Сейчас России надо отрезать эту «пуповину», оставить этих людей наедине с мемуарами 
и проводить самостоятельную внешнюю политику. 

 - Стоит ли России поддержать Абхазию в ее стремлении стать членом СНГ? 
 - Дело в том, что такое решение зависит не только от России. Потому что в СНГ не только мы. Не 

секрет,  что  многие государства  СНГ коробит  участие  в  нем Абхазии,  потому что  они сами  имеют на своей 
территории  сходные  проблемы.  Стремиться  к  этому,  быть  может,  и  нужно,  но  вряд  ли  это  достижимо  в 
настоящий  момент.  Однако  это  не  значит,  что  нереально  все  другое.  Я  имею  в  виду  референдум  о 
предоставлении этим государствам независимости. 
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 -  А  можно ли рассмотреть  вопрос  об  ассоциированном членстве республики  в  составе Российской 
Федерации?

 -  Это  предложение  выдвигается  абхазскими  элитами  в  качестве  доказательства  своей  лояльности 
России. Однако Россия и без этого имеет гарантии того, что Абхазия останется нашим союзником. На данном 
этапе было бы достаточно договора между двумя странами и практической деятельности. На данный момент не 
стоит рассуждать о присоединении Абхазии или Южной Осетии к России. Просто наши недруги сразу же станут 
это  использовать  в  качестве  доказательства  наших  аннексионистских  амбиций.  У  России  сейчас  нет 
необходимости к  этому стремиться.  На сегодняшний день мы должны всячески помогать  Абхазии  и  Южной 
Осетии обрести независимость, а потом, как говорится, посмотрим. 

Без содействия запада существование объединения ГУАМ выглядит проблематичным
24.05.2006, Голос России

Организация за демократию и развитие – ГУАМ. Таково новое название объединения Грузии, Украины, 
Азербайджана и Молдавии, образованного в 1999 году. 

Соответствующую  декларацию  подписали  в  Киеве  президенты  четырех  республик.  Ядром  новой 
организации станет Украина: здесь будет находиться ее постоянная штаб-квартира. 

Основные цели  организации  перечислил  президент  Украины  Виктор  Ющенко.  Это  –  формирование 
регионального пространства демократии и интеграция в Евросоюз и НАТО. Главной задачей Ющенко считает 
образование  зоны  свободной  торговли  на  территории  четырех  стран  и  создание  единого  энергетического 
пространства. По мнению директора Института стран СНГ Константина Затулина, ГУАМ является политическим 
проектом и ни о какой экономической интеграции здесь говорить не приходится. 

«В настоящее время страны, входящие в ГУАМ, практически никак не связаны экономически. К тому же 
это  в  основном страны,  у  которых  недостает  энергоносителей.  Только  Азербайджан,  безусловно,  является 
страной, обеспеченной сырьем. Однако существующая сетка газопроводов и нефтепроводов никак не позволяет 
Азербайджану  выполнить  роль  донора  для  украинской  или молдавской  экономики».  Примечательно,  что  из 
четырех президентов стран ГУАМ только азербайджанский – Ильхам Алиев, заявил о хороших и перспективных 
отношениях с Россией. По его словам, у Баку и Москвы нет вопросов, вызывающих взаимное недовольство. 

По  мнению  экспертов,  преобразование  объединения  Грузии,  Украины,  Азербайджана  и  Молдавии 
является в  большей степени инициативой президента Ющенко и рассчитано на украинскую аудиторию.  Ему 
важно  перед  началом  работы  нового  парламента  показать,  что  Украина  под  его  руководством  стала 
региональным  лидером.  Директор  киевского  Центра  политических  исследований  и  конфликтологии  Михаил 
Погребинский  убежден,  что  «американский  проект  ГУАМ  зависит  не  столько  от  стран-участниц,  сколько  от 
интереса  к  ней США в контексте  их  отношений с Россией».  Поэтому без поддержки  Запада существование 
объединения Грузии, Украины, Азербайджана и Молдавии выглядит проблематичным. 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Москва и соотечественники.
В Брюсселе обсуждают социальные и языковые проблемы русскоязычного 
населения
В  работе  конференции  по  этой  проблеме  принял  участие  руководитель  департамента 

международных связей Мэрии Москвы Г. Л. Мурадов. 
03.05.2006., ИА "Русская линия"

28 апреля в Брюсселе в Европарламенте начала свою работу очередная конференция, организованная 
Европейским  Русским  Альянсом  (ЕРА)  совместно  с  политической  группой  Зеленые/Европейский  Свободный 
Альянс  (Green/EFA  Group)  по  теме  -  "Русскоязычное  население  ЕС:  трудовая  и  социальная  интеграция". 
Основной  целью  конференции  является  обсуждение  социальных  и  правовых  проблем,  стоящих  перед 
русскоязычным  населением,  постоянно  проживающим  в  ЕС в  плане  доступа  к  рынку  труда  и  возможности 
профессиональной  самореализации,  связанной  с  признанием  дипломов  и  квалификаций,  сообщает  пресс-
служба Представительства РПЦ при европейских международных организациях. 

Первый день конференции начался в Европарламенте с водосвятного молебна по случаю праздника 
иконы Божией Матери "Живоносный Источник" которое совершил протоиерей Антоний Ильин, настоятель Свято-
Никольского  Собора  в  Брюсселе,  секретарь  Представительства  РПЦ  при  европейских  международных 
организаций  и  заместитель  Председателя  Альянса.  С  ключевым  докладом  по  ситуации  в  европейском 
законодательстве  выступил  руководитель  Директората  по  социальной интеграции  Европейской  Комиссии  Ж. 
Виньон.  От  своих  стран  выступили  с  докладами  члены  Альянса  из  21  страны  ЕС,  а  также  представители 
Швейцарии и Норвегии. 

По итогам мероприятия ожидается принятие рекомендаций, которые будут представлены руководству 
Европейского Союза и Российской Федерации в контексте подготовки нового двухстороннего соглашения Россия 
-  ЕС.  В  работе  конференции  принимают  участие  высокие  гости  -  заместитель  председателя  комитета  по 
международным  делам  Совета  Федерации  В.  Н.  Лихачев,  директор  департамента  по  работе  с 
соотечественниками МИД РФ А. В. Чепурин, руководитель департамента международных связей Мэрии Москвы 
Г. Л. Мурадов. 

Делегация правительства Москвы вновь посетила Киргизскую Республику
Одной  из  проблем,  затронутых  на  переговорах,  являлось  проблема  возможного  строительства  

очередного Дома Москвы  за рубежом, но теперь уже в Бишкеке. 
19.04.2006.,Информационный центр Правительства Москвы

В ходе визита состоялись: 
встречи с Президентом Киргизии К.С.Бакиевым, Премьер-министром Ф.Ш.Куловым, Послом России в 

Киргизии Е.А.Шмагиным, а также руководителями органов исполнительной власти республики и города Бишкека; 
заседание московско-киргизской Межправительственной комиссии по сотрудничеству; 
презентация  художественного  фильма  «Сундук  предков»,  проведенная  при  финансовой  поддержке 

Правительства Москвы. 
На встрече с президентом Киргизии К.С.Бакиевым были обсуждены вопросы развития двустороннего 

сотрудничества,  предстоящего  визита  Мэра  Москвы  Ю.М.Лужкова  в  Киргизию.  К.С.Бакиев  был 
проинформирован о решениях, принятых по его обращениям к Ю.М.Лужкову (выделение земельных участков 
под  строительство  Культурно-делового  центра  с  домом  торговли,  оптового  рынка,  места  для  установки 
памятника «Манас»). 

Ф.Ш.Кулов поблагодарил Правительство Москвы за оказанную гуманитарную помощь жителям Ошской 
области, пострадавшей от стихийного бедствия, решение вопроса об установке памятника «Манас» и выделение 
земельных  участков  в  Москве,  а  также  сообщил,  что  определена  организация,  которая  будет  заниматься 
строительством Культурно-делового центра с домом торговли в Москве. Он особо подчеркнул необходимость 
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строительства жилья в столице Киргизии и сообщил, что им даны поручения по выделению земельных участков 
в центре Бишкека. 

Ф.Ш.Кулов  сообщил,  что  направил  письмо  на  имя  Мэра  Москвы  Ю.М.Лужкова,  в  котором 
проинформировал,  что  руководство  аэропорта  «Внуково»  проявляет  интерес  к  участию  в  реконструкции  и 
использовании  Международного  аэропорта  «Иссык-Куль»  и  предложил  изучить  вопрос  о  возможности 
совместной реализации данного проекта. 

Е.А.Шмагин дал политическую оценку ситуации в Киргизской Республике, подчеркнул роль Москвы в 
развитии связей с Киргизией, а также поблагодарил Правительство Москвы за помощь Российской авиационной 
базе в Канте. 

В ходе заседания Межправительственной комиссии московская сторона заострила внимание киргизских 
коллег  на  следующих  нерешенных  вопросах:  поставках  продовольствия  в  Москву,  выделении  земельных 
участков для жилищного строительства в Бишкеке, оформлении земельного участка под строительство Дома 
Москвы в  Бишкеке,  причинах  сокращения  времени  вещания  московской  телерадиовещательной  компании  в 
Киргизии,  организации  информационного  тура  для  московских  туроператоров  и  представителей  СМИ  в 
Киргизию, создании СП для производства электробытовой техники и переработки сельхозпродукции. 

Киргизская сторона просила ускорить решение вопросов, связанных с трудовой миграцией и, в первую 
очередь легализацией находящихся и работающих в системе ЖКХ в Москве киргизских нелегальных мигрантов. 

На  заседании  комиссии  отмечены  первые  положительные  результаты  сотрудничества  в  области 
освоения  золоторудных  месторождений.  Ведется  работа  по  созданию производства  химических  соединений 
ртути  на  базе  Хайдарканского  ртутного  комбината  (с  последующим  его  приобретением  московским  ООО 
«Химмед»). 

По итогам заседания подписан совместный Протокол. 
Члены  делегации  приняли  участие  в  презентации  российско-киргизского  художественного  фильма 

«Сундук  предков».  Это  фильм  о  любви  киргизского  юноши  и  французской  девушки,  которые  вышли 
победителями в сложной жизненной ситуации, связанной с соблюдением требований самобытного уклада жизни 
киргизского жуза (семейного рода). Зрители очень тепло восприняли фильм, т.к. он был весьма близок по духу 
собравшейся аудитории, которая не потеряла связей между прошлым и настоящим киргизского народа.

Прибыв  в  Москву,  заместитель  мэра  Москвы,  сопредседатель  Межправительственной  киргизско-
московской комиссии Анатолий Петров, 19 апреля 2006 года, направил благодарственное письмо правительству 
Киргизии, в котором выразил глубокую благодарность за теплый прием и гостеприимство, оказанное делегации 
правительства  Москвы  во  время  пребывания  в  Бишкеке  в  период  проведения  5  заседания 
Межправительственной  комиссии  по  сотрудничеству  между  правительством  Киргизии  и  Москвы.  Анатолий 
Петров  в  письме  отметил:  "У  нас  состоялся  деловой,  откровенный  разговор  по  всем  вопросам  нашего 
взаимодействия.  Особенно  хочу  отметить  необходимость  усиления  экономической  составляющей  нашего 
сотрудничества, что было с удовлетворением отмечено обеими сторонами. По итогам наших встреч органам 
исполнительной  власти  города  Москвы  даны  соответствующие  поручения  по  реализации  достигнутых 
договоренностей,  что  будет  способствовать  активизации  и  расширению  взаимовыгодных  контактов  между 
Москвой и Киргизией". 

 

Межнациональные отношения.
Есть ли оно, межнациональное согласие?!
Таким  вопросом  озадачился  автор  ниже  публикуемой  статьи.  Хотя  из  его  же  преамбулы  уже  

становится  ясно,  что  ни  о  каком  межнациональном  согласии  и  речи  быть  не  может.  Перевод  
делопроизводства в республике на казахский язык кажется детской шалостью  в сравнении с тем абсурдом,  
о чём  пишет автор: «… алматинские власти потребовали от здешней Русской Православной Церкви  
пополнить  приход  лицом  казахской  национальности,  которое  бы  осуществляло  перевод 
церковнославянских  песнопений  на  государственный язык на тот случай,  если  в храм ненароком  
заглянет человек ничего не понимающий ни по-русски, ни по-церковнославянски…». 

Руководители Казахстанского Русского культурного центра и Православного благотворительного 
общества  “СВЕТОЧ”,  в  последние  два  года,  проявляют  завидную  активность  в  деле  «защиты  русской  
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диаспоры»,  статьи,  выступления  на  теле-радио,  даже  программное  заявление  обращённое  к  русской 
диаспоре «Что делать» и вот актуальная тема «круглого стола». Всё это хорошо, но делается с таким 
акцентом,  чтобы создать  ощущение  сиеминутности  созревшего  вопроса  одними  ими  увиденного.  Тема  
межнациональных отношений в Казахстане возникла ещё в годы советской власти и уже 20лет кровоточит  
зияющей раной. Уже 15лет бьёт в набат об этой проблеме Республиканское славянское движении «Лад»,  
Русская общины, Казачьи организации. Но почему –то никто из них не был приглашён на заседание. А жаль.  
Тогда бы асары, отана, ак-жолы, аграрии  и прочие карлики услышали не только примеры маразма властей, 
но и конкретные предложения по решению проблемы.

  13.04.2006.,Новигатор
    Валерий СУРГАНОВ   

“Круглый  стол”  проведенный  Казахстанским  Русским  культурным  центром  и 
Православным  благотворительным  обществом  “СВЕТОЧ”  11  апреля  в  международном 
информационном  центре  “Каламгер”  г.Алматы,  посвящался  проблеме  межнациональной 
стабильности в Казахстане. Участвовали в нем представители разных политических партий, 
религиозных конфессий и общественных объединений. 

Принятая по окончанию мероприятия резолюция, однако, не отражает всей полноты 
дискуссии,  развернувшейся  на этом совещании.  Несмотря на то,  что  некоторые из  партий 

отнеслись к нему то ли с равнодушием, то ли с настороженностью, либо проигнорировав его, либо прислав на 
встречу  вместо  себя  незначительных  “середнячков”,  она  состоялась,  изобилуя  подчас  здравыми  и 
оригинальными выступлениями, касательно национальной и языковой политики нашего государства. 

Прежде чем привести наиболее интересные места из речи разных спикеров, заметим, что наименьший 
интерес  к  обсуждаемой  злободневной  теме  проявили,  так  уж  вышло,  провластные  партии.  Представитель 
“Асара” решил отмолчаться, сославшись на отсутствие полномочий изъясняться по предмету дискуссии, милая 
дама из “Отана” сыпала азбучными истинами в духе посланий президента, а господа из ГПК, “аграрии”, “карлики” 
и  клоны  вообще  пропустили  это  событие,  видимо  сознавая,  что  им  нечего  добавить  в  общий  котел 
межнационального согласия. 

Религиозные  конфессии  были  активны  постольку  поскольку,  отдавая  скорее  дань  моде  участию  в 
подобных  “тусовках”,  а  не  всерьез  рассчитывая  внести  посильную  лепту  в  укрепление  стабильности 
межнациональных отношений.  Разве что протоиерей Анатолий откровенно повеселил публику сообщением о 
том, что алматинские власти потребовали от здешней Русской Православной Церкви пополнить приход лицом 
казахской  национальности,  которое  бы  осуществляло  перевод  церковнославянских  песнопений  на 
государственный язык на тот случай, если в храм ненароком заглянет человек ничего не понимающий ни по-
русски, ни по-церковнославянски. 

“Я – русский, но учу казахский!”
Владимир КОЗЛОВ, пресс-секретарь, член президиума политсовета Народной партии 

“Алга!”: 
- Садясь за общий стол обсуждения большой общенациональной программы, мы до 

сих пор не можем определиться со статусом каждого из нас сегодня. Кто более равен, кто 
менее равен, кто этим управляет и в чем это проявляется. 

Например, мы считаем, что вопрос межнационального согласия напрямую завязан с 
законом  о  языках  и  напрямую  осуществляется  через  практику  применения  этого  закона. 

Сегодня  президент  Назарбаев  почему-то  стал  личным  гарантом  для  русскоязычного  населения  северных 
регионов Казахстана того, что он не даст распространяться в этих регионах закону о языках. Вот такой парадокс! 
Но он легко объясним. 

Тот  закон  о  языках,  который  подписал  президент,  реально  позволяет  ввести  делопроизводство  на 
государственном языке в любой области Казахстана.  И, соответственно,  если мы представим ситуацию, что 
делопроизводство сегодня будет введено во всех областях страны, то нам не трудно будет понять, что около 
70%  казахстанцев  окажется  за  пределами  своего  привычного  ареала  обитания.  Потому  что  никакая 
государственная  политика  овладения  казахским  языком  сегодня не  работает.  Она  декларативна,  она  везде 
прописана большими буквами на плакатах, но ее нет реально в применении. 
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В свое время я просчитывал математическую модель овладения казахским языком, так как сам изучаю 
его с педагогом, и пришел к тому, что если современная практика обучения языку сохранится, то людям им не 
владеющим понадобиться 20 лет, чтобы овладеть им на уровне ведения делопроизводства…

Поэтому я считаю, что сегодня каждый из нас находится в совершенно разном ощущении гражданства, 
в разном ощущении патриотизма в своей стране. И прежде всего следует выравнивать это ощущение, чтобы у 
нас была какая-то общая позиция и направленность, которую мы могли бы выразить. 

Возвращаясь  к  началу,  я  могу  сказать,  что  межнациональное согласие это,  прежде всего,  согласие 
между  соседями.  Сейчас  практика  применения  языкового  законодательства  позволяет  местечковым 
начальникам регулировать кадровую политику с выгодой для себя. И здесь нет ничего национального, это всего 
лишь конъюнктура. И когда президент становится личным гарантом, когда его месседж на севере звучит так, что-
де пока я здесь можете жить спокойно, никто вас никуда не погонит, то мы с таким положением дел далеко не 
уйдем. Гарантом должен быть закон. В законе должна быть прописана хронология, поступательное движение, 
начиная с изучения и заканчивая тестированием на знание языка…

Хотелось бы, чтобы здесь присутствовали те, кто волею народа обязан принимать решения. Потому что 
получается,  что  обсуждают  одни,  а  принимают  решения  другие.  Информационного  соединения  не 
прослеживается. 

Я говорю о тех же депутатах, хоть мы и в силу объективных причин не можем признать действующий 
парламент  избранным народом.  Но,  тем не  менее,  у  них  есть  обязанности  слушать  и  предлагать  решения 
исходя из того, что они услышали…

Если государство хочет двинуться в сторону того, что оно декларирует, оно должно начать с открытия 
сотни групп, факультетов во всех университетах,  которые готовили бы преподавателей казахского языка. Из 
своей практики я могу сказать, что далеко не каждый носитель языка может преподавать его. Преподавание 
казахского для не носителей этого языка должно строиться по методике преподавания иностранного языка. А 
это  значительно  сужает  сегодняшнюю  базу  преподавателей  госязыка.  Меня,  например,  обучает  человек, 
который  преподает  также  английский  и  немецкий  языки.  То  есть,  меня  готовят  по  методике  обучения 
иностранному  языку,  а  это,  смею  я  вас  уверить,  разительно  отличается  от  общепринятого  формата 
преподавания. По результативности это небо и земля. Если мы сейчас начнем готовить по грамотной технологии 
преподавателей  казахского  языка,  то  через  пять  лет,  получим  ощутимый  прогресс  с  его  знанием  в  нашем 
обществе…

Заслуга Колбина – в возрождении казахского?!
Салават АЗЕРБАЕВ, 1-заместитель председателя Совета мира и согласия РК: 
- Мы много говорим про Прибалтику. Я родился там. И учил в школе латышский. Дело с 

изучением национального языка там, даже в 50-е годы, было поставлено ой-ой-ой – как! 
Так что переехав оттуда, я до сих пор знаю и владею латышским. Такая же ситуация с 

моими однокашниками, многие из которых сумели без проблем перестроиться в современной 
Латвии.

В Казахстане, к сожалению, все по-другому. Дело в том, что Динмухаммед Кунаев, наш 
выдающийся государственный деятель,  был достаточно  осторожный человек,  он боялся,  что  его  обвинят  в 
национализме. А это очень страшно в то время было. Вы же помните события 1986 года, когда казахов как раз и 
обвинили в этом грехе. Попробуй навязать казахский язык – моментально последовали бы оргвыводы. 

И как это ни парадоксально, когда пришел Колбин, спасибо ему, он как раз и поднял вопрос изучения 
казахского  языка.  Он  объявил,  что  он  будет  изучать  казахский:  дескать,  поработав  в  Грузии,  я  выучил 
грузинский. Хотя мне грузины рассказывали, как он его выучил. Но какая разница?! 

Главное,  что  он  заставил  Институт  языкознания  обратить  внимание  на  то,  почему  нет  словарей, 
нормальных учебников и т.д. По таким учебникам, какие были раньше, да и чего греха таить, которые есть и 
сейчас, казахский за всю жизнь не освоить. 

Между тем, взгляните, какие разработки по прикладному английскому. Вот с чего следует брать пример. 
Но существует  и такая  проблема.  Когда столица переезжала в Астану,  в объявлениях о приеме на 

работу новых сотрудников указывалось требование об обязательном знании государственного языка. Сейчас 
“обязательно” плавно сменилось на “желательно”. То есть, получилось, что набрали ребят прекрасно знающих 
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свой язык, но не умеющих, не справляющихся с работой. Владение каким-либо языком еще не говорит о том, что 
человек должен получать хорошую работу, занимать ключевую должность и т. д. 

…Казахстан это как бы Советский Союз в миниатюре: у нас проживает больше ста наций и народностей, 
функционируют  отдельные национальные  общины.  В  советском  парламенте  были  и  дунгане,  и  корейцы,  и 
немцы, практически представители всех народностей.  А сейчас в нашем казахстанском парламенте есть ли 
уйгуры, дунгане, корейцы и другие? Нет! А вы говорите о межнациональном согласии. Когда у нас в парламенте 
нет представителей других народов. Кто это решает? 

В советское  время был диктат  КПСС,  а  сейчас  диктат  партии  “Отан”.  Ну,  еще  немножко  “Асара”  и 
Гражданской… Я хотел бы обратиться к представителям этих и других партий. Хотя бы раз кто-нибудь из вас 
выступил широко в прессе по проблеме межнациональных отношений. В ваших программах говорится обо всем, 
раздаются  щедрые обещания,  критикуется  Назарбаев  и  его  окружение,  однако  не  упоминается  ничего  про 
межнациональные отношения.  И сейчас,  на этом круглом столе,  нет представителей Партии патриотов,  нет 
представителей  Гражданской  партии.  Значит  им  это  не  интересно?!  Вы задумайтесь  только,  сколько  у  нас 
партий и чье мнение они реально выражают? Уж явно не народа, если по тому вопросу, который остро стоит для 
большинства нашего населения, они не соблаговолили прийти и высказаться…

Главное, чтобы не настал фашизм…
Бурихан НУРМУХАМЕДОВ, политолог, член Центрального Совета ДПК “Ак Жол”: 
- Самое важное, чтобы в этом вопросе была ясность на правовой основе, которая, 

безусловно,  должна  исполняться  всеми  населяющими  эту  страну  людьми,  всеми 
организациями, в том числе и властью. Потому что мы сталкиваемся с тем, что у нас законы 
не исполняет, прежде всего, сама власть. 

Сейчас, вы знаете, идет обострение ситуации в микрорайоне “Шанырак” – по причине 
якобы  незаконности  заселения,  занятия  земельных  участков,  а  сколько  у  нас  было 
незаконной  вырубки  яблоневых  садов  и  отдача  их  под  поля  для  игры  в  гольф.  Ведь 

государство не реагировало на нарушение этого закона. 
Если взять вопрос об организации и проведении честных, справедливых и открытых выборов, власть 

тоже ответственна за это, и она должна исполнять закон, но она его не исполняет. И точно такая же ситуация у 
нас с законами о языковой политике, определяющими межконфессиональные отношения и т. д. 

Наша позиция однозначна: у людей живущих в Казахстане должна быть ясность, то есть это должен 
быть закон.  Не указ президента,  не государственная программа,  а именно закон,  который прошел бы через 
легитимно  избранный парламент.  Другими словами,  необходим консенсус  политических  организаций,  в  ходе 
которого был бы выработан комплекс законов с требованиями, условиями и возможностями, предоставляемыми 
для овладения государственным языком. 

 

Валихан ТУЛЕШОВ, ведущий аналитик Центра политических исследований “Импульс”: 
-  Сейчас  ни  для  кого  не  секрет,  что  идейное  противостояние  казахской 

возрождающейся национальной мысли и, скажем так, постсоветской имперской идеологии, оно 
сегодня существует реально в Казахстане. Оно выражается в огромной массе всяких событий, 
таких,  например,  о  которых  говорил  Бурихан:  противостоянии  в  “Шаныраке”,  проблеме 
казахского языка и т. д. Во всей совокупности социальной жизни все эти явления присутствуют. 
Просто нужно стараться увидеть эти проблемы с более глубокой точки зрения. 

Иначе,  часто  приходится  слышать,  многие  говорят,  что,  мол,  мы  живем  в  четвертом  поколении  в 
Казахстане  и  только-только  сейчас  начинаем  учить  казахский  язык.  Но  это  все  с  такой  натяжкой,  с  такой 
неохотой  делается,  мол,  заставляет  закон,  подавляет  нас.  И  в  таком  положении  находятся,  как  тут  уже 
говорилось, 70% наших граждан. 

Мне  кажется,  к  этому  надо  терпимее  относиться.  Рассмотреть  некий  международный  уровень. 
Например, Великобритания требует же от тех, кто в ней живет, знание своей истории, культуры, языка. Я не 
говорю о прибалтийском или узбекском варианте решения этой проблемы. В то же время всем понятно, что 
казахский путь, предполагающий современные законы, властями используется на свой лад. По принципу хочу - 
введу, хочу - не введу. У самих властей не хватает политической воли, прописанной в законе, современные 
международные требования по знанию языка и культуры, претворять в жизнь в своей же повседневной практике. 
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Естественно, чиновники во власти тоже люди и за годы своего пребывания на верху они обросли какими-то 
личными интересами, сквозь которые они пытаются коррелировать интересы национальные. Это ни для кого не 
секрет. 

В  этой  связи  я  хотел  бы  сказать,  что  стабильность,  заявленную  в  межнациональных  отношениях, 
следует назвать  по-другому.  Потому что  стабильность,  сама по себе,  предполагает нечто застывшее.  Я бы 
сказал, появляющаяся конструктивность…

Наверное, не стабильность в межнациональных отношениях является основой гражданского общества, 
а скорее – наоборот,  нарождающиеся институты гражданского общества,  которых у нас катастрофически не 
хватает  должны  быть  определяющими  в  формировании  межнациональной  культуры.  И  прежде  всего 
казахоязычная  часть  граждан  республики,  которая  на  сегодняшний  день  составляет  60%  населения,  но  со 
временем в процентном отношении нация будет увеличиваться, ее функциональная мощь расти. Это связано в 
первую очередь с тем, что власти стремятся к тому, чтобы обезопасить и с политической, и с экономической, и с 
военной точки зрения развитие современного Казахстана. Где-то они делают это правильно, где-то неправильно, 
но это предмет уже отдельных разговоров и дискуссий. 

Тем  не  менее,  в  повестке  дня  осознание  нового  уровня  динамизма  межнациональных  отношений. 
Потому что не секрет, что многих, например, алматинцев сильно пугает волна приезжих, оралманов. Оралманы 
же,  которые  привыкли  находиться  в  своей  национальной  среде,  неоднозначно  оценивают,  удивляются 
большому числу русских в южной столице. 

И насчет регулирования этих процессов, претензии следует относить во многом к властям. Требовать с 
властей, как сказал Бурихан, необходимо больше, чем требуют политические партии на сегодняшний день. 

Анатолий  ЧЕСНОКОВ,  заместитель  председателя  Ассоциации  русских,  славянских  и  казачьих 
организаций (АРСК): 

-  Мне  бы  хотелось  коснуться  расхожего  мнения  о  том,  что  русские  и  славянские  организации  не 
осуждают  националистических  поползновений  своих  собратьев.  Как  раз  таки  осуждаем.  Мне,  как  русскому 
человеку,  живущему  не  такой  уж  и  большой  срок  в  Казахстане  –  24  года,  хотелось  бы  высказаться  о 
недопущении у нас одной проблемы, которая возникла на моей исторической Родине, в России. 

Россияне  тоже  в  последнее  время  задумались,  судя  по  тем  телевизионным передачам,  которые  я 
посмотрел недавно, где проблема шовинистических организаций и прежде всего скинхедов была поставлена 
очень  остро.  Фашиствующие  элементы  –  это  нелепость,  которую  мы не  должны допустить  в  сегодняшнем 
Казахстане. И то, что сегодня мы обсуждали проблематику языка, духовности – все это необходимые элементы 
для недопущения того, что сегодня случилось с близкой Казахстану Россией. Все, кто сегодня присутствовал на 
этом  “круглом  столе”,  в  том  числе  и  представители  власти,  должны приложить  максимум  усилий,  чтобы в 
Казахстане не повторился российский сценарий межнациональных конфликтов…

А не были ли русские праотцами человечества?!
На  мероприятии  в  МИЦ  “Каламгер”  присутствовал  также  и  сотрудник  дипломатического  корпуса 

российской  федерации,  отрекомендовавшийся  заместителем представителя  Росзарубежцентра  при МИД РФ 
Владимиром Селивановым. Так как это был единственный гость, представлявший на “круглом столе” другую 
страну  (как  утверждали  организаторы  совещания,  приглашены  были  и  компетентные  работники  из  разных 
посольств),  наша  интернет-газета  решила  поинтересоваться  у  г-на  Селиванова,  как  он  оценивает 
межнациональное согласие в нашей стране, в общем, и работу данного “круглого стола”, в частности: 

- В начале апреля, во время визита господина Назарбаева в Москву, выступая в Думе, он произнес 
слова, что ни в одной стране СНГ нет такого бережного отношения к русской культуре и русскому языку, как в 
Казахстане.  Сомневаться  в  его  словах,  оценивая  уровень  этих  вопросов  в  странах  СНГ,  честно  говоря,  не 
приходится. Возьмите любую страну, не будем говорить о крайних – Грузии и Прибалтике, ту же Украину. Ее как 
раз  можно  привести  в  пример,  потому  что  огромный  уровень,  больше  чем  в  Казахстане  русскоязычного 
населения, но преподавание на русском языке сводится на нет. Мало того, происходит процесс переименования 
фамилий. Что не характерно, и я думаю, не будет никогда в Казахстане. 

Кроме того, мы знаем уже по факту, о тех огромных приоритетах между двумя нашими странами, в 
отношении которых виден не только прорыв, но и поступательное, динамичное движение вперед. Возьмите тот 
же  товарооборот,  достигший  10-миллиардной  отметки  в  прошлом  году,  возьмите  уровень  культурных 
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отношений. Не будем говорить за все, но в прошлом году в Алматы произошло огромное количество совместных 
научно-практических конференций, симпозиумов на культурную тематику…

Наиболее  запомнившейся  была  конференция  в  октябре-ноябре  прошлого  года,  называвшаяся 
“Культурное  наследие”,  с  участием  ученых  из  Таджикистана,  Узбекистана,  Кыргызстана,  ну  и,  естественно, 
России и Казахстана. На ней был определен проект создания в 2007 году двух первых томов общей истории 
Центральной Азии. Уже подошли к тому моменту, когда открыто говорится, что хватит расселять наши народы. 
Ученые объединяют свои усилия для правильного отображения истории ЦА. Без русских ученых в этом деле не 
обойтись. Первоначально ведь, как ни крути, историю Центральной Азии написали все-таки русские ученые. 

- И все же, есть объективные процессы развития национального казахского языка, который хотим мы 
того или нет, будет развиваться в этой стране и, так или иначе, оттеснять русский? И на этом “круглом столе” 
прозвучали вполне конкретные слова о необходимости изучения госязыка. Причем говорили об этом не только 
казахи…

Вы-то  сами,  как  относитесь  к  возрождению  казахского  языка  –  с  настороженностью  или  как  к 
внутреннему делу суверенного государства? 

- Вы знаете, русский язык оттеснен не будет. Не только в Казахстане, но и в других странах. Потому что 
это язык такого культурного наследия, которое невозможно без изучения, без знания русского. Как ты его не 
переводи – не получится! 

В отношении же казахского, вы правы, в той части, что это внутреннее дело суверенного государства, 
самого казахского общества. Однако позволю себе привести слова многих именитых деятелей Казахстана. Они 
говорили,  что  казахский  язык  станет  общегосударственным  или  государствообразующим,  когда  он  будет 
востребован не только в Казахстане, но и во всем мире. Тогда можно будет говорить о том, что казахский язык 
стал государственным. Русские, как показал этот “круглый стол”, готовы участвовать в его становлении, так что 
многое зависит от национальной школы. 

-  Так  как  вы  были  единственным  диппредставителем  на  сегодняшнем  мероприятии,  у  человека, 
сидящего рядом со мной, возникло подозрение, что оно проведено за счет и при помощи русского посольства в 
Казахстане? 

- Вы знаете, надо четко разделять. Посольство Российской Федерации в позапрошлом году переехало в 
Астану. А в Алматы учреждено Генеральное консульство РФ…

Единственное, что хочу сказать: наших средств здесь нет! 

Русский язык. Образование. Культура.
Язык как ключ к культуре
Специалисты не могут дать точного ответа на вопрос, сколько языков существует в мире. Но  

существует  такое  понятие,  как  лингвистическая  карта  мира,  на  которой  территория  Земли 
подразделяется  на  зоны  влияния  ведущих  языков  мира.  Узбекистан,  как  раз  относится  к  зоне  влияния  
русского языка. И в последние годы наблюдается тенденция возрождения интереса жителей Узбекистана к  
полноценному изучению русского языка.

11.04.2006., Ташкент, Вести.uz
Ромина Тулякова, Лия Ахметчанова

Наш  собеседник  Шоди  Бузруков,  студент  III  курса  филологического  факультета  Национального 
Университета  Узбекистана  имени  Мирзо  Улугбека.  Он  приехал  в  Ташкент  3  года назад.  Окончив  в  родном 
Самарканде среднюю школу, юноша решил продолжить образование в столице: «Учась в последнем классе, я 
параллельно занимался на подготовительных курсах, - говорит Шоди.  -  В первые два года поступить мне, к 
сожалению, не удалось. Но затем я всё-таки стал студентом факультета зарубежной филологии. Первоначально 
я думал о специальности историка, но филология меня привлекла больше».

Шоди вырос в узбекской семье. Однако его родители всегда мечтали, чтобы их сын учился русскому 
языку.  Они  отдали  его  в  единственный  русский  класс  узбекской  школы  и  старались  общаться  в  семье  на 
неродном для них  языке.  Однокурсники  поддерживают  Шоди  в  его  стремлении  овладеть  русским  языком  в 
совершенстве.  Они  считают,  что  у  человека,  владеющего  русским  языком,  больше  возможностей  для 
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дальнейшего трудоустройства.  Очень часто при приёме на работу одним из обязательных пунктов является 
наряду с английским знание русского языка. 

«К сожалению, узбекоязычные факультеты,  - делится с нами студентка III  курса русской филологии, 
однокурсница Шоди - Ирина Кононова, - не обладают достаточным количеством учебных пособий на узбекском 
языке  и  даже  те  студенты,  которые  учатся  на  естественнонаучных  факультетах,  вынуждены  пользоваться 
пособиями,  изданными  на  русском  языке.  Соответственно,  незнание  русского  языка  создает  для  них 
определенные трудности. А если говорить о трудоустройстве, то, думаю, что рабочих мест в будущем хватит и 
для русскоязычного населения. Но теперь и оно должно будет знать узбекский язык. Сейчас мы наблюдаем 
своего рода синтез двух языков на территории Узбекистана - необходим и русский, и узбекский язык. Узбекский - 
потому  что  на  нём  говорит  основная  часть  населения,  а  русский  -  потому  что  информационные  ресурсы 
создаются именно на русском языке».

Член  Русского  центра  Узбекистана  Юрий  Подпоренко  считает,  что  случай  Шоди  -  далеко  не 
единственный. Причиной того, что местное население начинает проявлять интерес к русскому языку, он считает, 
прежде всего, продуктивность русской культуры: «Несколько лет тому назад высказывалась такая точка зрения, 
что через 15-20 лет в нашей стране русский язык забудут, а будут говорить на узбекском и английском, но эти 
прогнозы  не  оправдались.  По  мере  естественного  развития  ситуации,  все  больше  людей  местной 
национальности не по указке сверху, а по личному стремлению желают выучить русский язык наряду со своим 
родным,  в  данном случае,  нашим государственным узбекским,  и поэтому дети из  узбекских  семей учатся в 
русских  школах,  а  в  дальнейшем  становятся  студентами  русскоязычных  групп  ВУЗов.  За  этим  видится 
естественное стремление приобщиться к культуре через тот канал, который наиболее освоен, и воздействие 
которого не прервалось, а продолжается».

Русская школа в ряде регионов Латвии умерла
В Латвии постепенно исчезает школьное образование на русском языке. Об этом свидетельствует  

"Экспертная  оценка  первого  года  школьной  реформы",  с  результатами  которой  накануне  познакомили 
журналистов ее авторы - председатель парламентской фракции объединения "За права человека в единой 
Латвии" (ЗаПЧЕЛ) доктор педагогики Яков Плинер и депутат городской думы Елгавы от ЗаПЧЕЛ, доктор  
педагогики Валерий Бухвалов. 

11.5.2006., Русская цивилизация
Напомним, в Латвии с 1 сентября 2004 года вступила в силу так называемая реформа образования-

2004 по переводу обучения в старших классах школ национальных меньшинств в основном на латышский язык. 
В свою очередь в процессе экспертизы ЗаПЧЕЛ был проведен анализ средних баллов успеваемости учащихся, 
а также то, как процесс реформы оценивают руководители школ и главы школьных управлений. "В течение 
осени 2005 года нами были направлены депутатские запросы в школьные управления Латвии,  мы получили 
ответы по ситуации в 49 русских средних школах, что немного менее половины русских школ по всем регионам 
страны,  -  пояснил  Плинер.  -  Что  тревожит?  В  ряде  районов  -  Калнциемском,  Кулдигском,  Салдусском  и 
некоторых других - русских школ уже практически нет. Русская школа в ряде регионов Латвии умерла". 

По словам Плинера, в полученных ответах указано, что в большинстве школ не изменились результаты 
школьного образования в 10-11 классах,  по предметам,  изучаемым на государственном языке:  понижение и 
повышение качества зафиксировано лишь в незначительном количестве школ. "Учитывая, что в предыдущие 
годы  учащиеся  уже  изучали  предметы  билингвально,  можно  утверждать,  что  стабилизация  результатов 
образования на определенном уровне поддерживается за счет ограничения времени на полноценное изучение 
предметов и увеличение времени на билингвальное изучение материала, - подчеркнул Плинер. - Фактически 
происходит процесс искусственной задержки умственного развития учащихся". Коллегу дополнил Бухвалов: "Как 
мы и предполагали и неоднократно ранее заявляли, выбор моделей образования, связанных с разделением 
языков в средней школе в абсолютном большинстве этих 49 школ определялся мнением администрации. То 
есть, если решил директор, какие предметы преподавать на латышском, то так оно и будет. Во-вторых, мнением 
учащихся и родителей фактически никто не интересовался. В-третьих, в диагностики возможности детей учиться 
на латышском языке не делалось, а отсюда и главная проблема". 

Утверждения Министерства образования и науки о том, что результаты реформы еще нельзя оценить, 
Бухвалов  назвал  голословными:  "Это  чушь  и  ложь,  не  соответствующая  действительности.  Результаты 
реформы можно оценить всегда. Для этого есть всевозможные методы, наработанные в педагогике, причем не 
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нами,  а  задолго  до  нас.  Все  можно  оценить  и  все  можно  посмотреть.  Происходит  просто  элементарное 
прикрытие  тех  безобразий,  которые  творятся  по  политическим  заказам  в  плане  самой  реформы.  Если  бы 
обществу сегодня все представили честно, то это вызвало бы шок". 

Театр заговорит «на языке птиц»
Молодежный театр Узбекистан, вернулся с VIII международного фестиваля русских театров СНГ и  

Прибалтики «Встречи в России». 
04.05.2006.,Ташкент, Вести.UZ.  

Анна Данилина
«Встречи  в  России»,  которые  «сочинил»  театр-фестиваль  «Балтийский  дом»  при  поддержке 

Министерства  культуры,  поначалу  были  лишь  поводом для общения  коллег  из  разных  стран  и  государств, 
«междусобойчиком», интересным скорее участникам, нежели зрителям. Постепенно фестиваль набрал силу и 
вес и теперь занимает вполне заметное место в театральной афише Санкт-Петербурга. 

Организаторы  называют  этот  факт  самым  главным  завоеванием. 
«Нас  окружают  два  мира.  В  одном  идут  войны,  разгораются  конфликты, 
ссоры. В другом мире живет культура, которая едина для всех. Так вот, войны 
и  прочее  нам  неинтересны.  Лучше  заниматься  тем,  что  объединяет  и 
примиряет  людей»,  -  эта  мысль  высказывалась  несколько  раз  на  пресс-
конференции по итогам фестиваля.

«Мы  -  уникальная  мазь  Вишневского,  -  сказал  руководитель 
фестиваля  Сергей  Шуб.  -  Пытаемся  залечивать  маленькие  язвочки,  не 
позволяя им превращаться в опасные опухоли».  По мнению организаторов «Встреч»,  крупных чиновников и 
успешных менеджеров, в Россию, возможно, чаще, чем в другие страны, приезжают соседи и говорят о том, что 
волнует людей по обе стороны границы. 

В 2006 году, официально провозглашенном Годом СНГ, в фестивале участвовали театры одиннадцати 
стран Содружества: Армении и Азербайджана, Белоруссии и Грузии, Казахстана и Киргизии, Молдавии, России и 
Таджикистана, Украины и Узбекистана. 

Фестиваль, целью которого является укрепление культурных связей с бывшими соотечественниками и 
сохранение  единого  творческого  контекста,  дает  возможность  коллективам  ближнего  зарубежья 
продемонстрировать  свои  спектакли  зрителям  Петербурга,  увидеть  и  услышать  друг  друга,  осуществить 
совместные театральные замыслы.

Фестиваль славен постоянством своих участников, в их числе - театры из одиннадцати стран, которые 
за прошедшие годы стали верными друзьями фестиваля и ни одну «Встречу» не пропускают. Благодаря им, на 
«Встречах  в  России»  родилось  множество  добрых  традиций.  Одна  из  них  -  премьеры,  готовящиеся 
непосредственно к фестивалю. 

Так,  в  2006  году  Молодежный  театр  Узбекистана  пригласил  зрителя  на  премьеру  «Тартюфа». 
Классическая  комедия  по  пьесе  Мольера  поставлена  заслуженным  деятелем  искусств  Узбекистана  Наби 
Абдурахмановым. 

«Если так посмотреть,  на фестиваль приезжают одни и те же театры, но все стараются произвести 
фурор,  заворожить  зрителя,  показать  что-то  новенькое  и  удивительное»,  -  рассказал  заслуженный  деятель 
искусств Республики Узбекистан Наби Абдурахманов.

Из «новенького и удивительного» в этом году необходимо упомянуть спектакли Ереванского русского 
драматического театра имени К.С. Станиславского - «Разорванная цепь», который повествует об отношениях 
армянина и азербайджанца, связанных одной судьбой; и - «Лунное чудовище», историю о жертвах геноцида 
армян, людях, переживших кровавую резню 1915 года. 

Собственно, удачи фестиваля перечислять можно долго - это и «Ромео и Джульетта» Киевского театра 
драмы  и  комедии,  и  «Страсти  по  Андрею»,  весьма  нестандартная  инсценировка  чеховской  «Палаты  №6» 
Государственного русского драматического театра им. Чехова из Кишинева, и «Борис Годунов» Русского театра 
драмы из Киргизии.

Логичным  итогом  успешного  выступления  Молодежного  театра  Узбекистана  на  фестивале  явилось 
предложение  от  руководителя  фестиваля  «Встречи  в  России»  генерального  директора  театра-фестиваля 
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«Балтийский дом» С. Шуба о совместной постановке Молодежного театра Узбекистана и Санкт-Петербургского 
театра-фестиваля «Балтийский дом».

 К следующему фестивалю планируется выпустить  совместный спектакль  по поэме Алишера Навои 
«Язык птиц».

В Кадриоргском музее две выставки русского искусства
05.05.2006, delfi.ee

В Кадриоргском музее искусств в четверг, 11 мая, откроются две выставки русского искусства, которое 
составляет одну из наиболее ценных частей музейной коллекции. 

В Кадриоргском дворце можно будет посмотреть  выставку  "Петербург  против  Москвы.  Направления 
русского  искусства  на  рубеже  XIX-XX  веков",  а  в  музее  Миккеля  выставку  "Фарфоровый  народ.  Русские 
фарфоровые фигурки XIX века", сообщил Кадриоргский музей искусств. 

"Петербург против Москвы" представляет собой срез яркой и насыщенной культурной жизни в России на 
рубеже веков, где сочетаются старомодность и радикальный модернизм, высокий дух и низменные влечения, 
тоска по вечной гармонии и шокирующее, вызывающее поведение. Среди всего прочего можно будет увидеть 
работы таких художников, как К. Петров-Водкин, К. Коровин, А. Архипов, И. Репин, И. Шишкин, В. Серов и И. 
Левитан. 

На выставке "Фарфоровый народ" будут представлены небольшие фарфоровые фигурки, сделанные в 
России в XIX веке и принадлежащие собраниям Эстонского музея искусств, Таллиннского городского музея и 
Нарвского музея. Тонкие и хрупкие фигурки в этнографическом и бытовом стиле изображают жизнерадостных 
представителей народа. 

Большая  часть  экспонатов  произведена  на  одной  из  важнейших  российских  частных  фарфоровых 
мануфактур — фабрике Гарднера, самым популярным изделием которой были фигурки, изображающие людей 
разных национальностей, а также крохотные статуэтки на темы из деревенской жизни. 

Выставки будут открыты до 1 октября. 

«Сад любви» Анны Горобцовой
16.04.2006., Ташкент, Вести.UZ.  

Алина Еланская
В  Интернациональном  культурном  центре  Узбекистана  состоялась  презентация  первой  книги  Анны 

Горобцовой «Сад любви».
Открыла  поэтический  вечер  председатель  Русского  культурного  центра  Узбекистана  Светлана 

Герасимова, представившая Анну Горобцову как талантливого и оригинального мастера художественного слова, 
активно ведущего поиск новых форм и стилей в литературе.

К каждому своему выступлению Анна подходит очень серьезно и всегда готовит 
что-то необычное. По сценарию автора циклы стихов и ряд сказок-притч из книги звучали 
под тонко подобранную тихую музыку, а красочные восточные танцы раскрывали тему и 
содержание  представленных  произведений:  девушка  в  национальном  костюме, 
исполняющая корейский танец, - живое воплощение образа из сказки «Картина на стене». 
Настенный  красочный  корейский  календарь,  как  картина 
навсегда  остался  в  памяти  маленькой  девочки  Ани,  став 
своеобразным талисманом ее жизни.

Чтение «Танца мечты» сопровождалось исполнением 
арабского  танца  -  воплощением  красоты  женского  тела,  его  таинственной 
загадочности и неповторимости, изящества и обаяния.

Сказки «Муза» и  «Мистраль»  прозвучали в исполнении молодой актрисы 
Русского Драматического театра Узбекистана Надежды Дашковой.

Поэзия  и  проза  Анны  Горобцовой  излучают  особый  свет,  волнующий  и 
завораживающий.  Ее  произведениям  свойственны  богатство  оттенков,  красота 
описания, глубина и полет мыслей, остроумие, мудрость и фантазия. 
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Все  это  ярко  выражено  в  циклах  стихов  «Время  пройдет»,  «Дождь  в  Париже»,  «Лунная  кошка»,  в 
стихотворениях  «Ведь  это  я»,  «Женщина  в  шляпе»,  «Приходите  в  мой  дом»  (о  художниках),  монологах 
«Посвящение мужчине», «Мечты сбываются» и других.

Книга «Сад любви» проиллюстрирована репродукциями картин художников Узбекистана Акмаля Нура, 
Ланы Лим, Сайры Келтаевой, Дианы Садыковой.

Имя  Анны Горобцовой  упомянуто  на  сайте  Проект  ЮНЕСКО  «Лучшие  женщины  Узбекистана»,  она 
получила памятный приз от Академии художеств Узбекистана «За особые заслуги в популяризации культурного 
наследия  современного  искусства  Узбекистана»,  а  также  является  победителем  журналистского  конкурса  в 
номинации «Лучшая публикация о соотечественниках», организованного представительством газеты «Труд» при 
поддержке Посольства России в Узбекистане, Росзарубежцентра и Русского культурного центра Узбекистана.

Пришедшие на вечер друзья и соратники Анны Горобцовой высказали в ее адрес много теплых слов и 
пожеланий  .  В  их  числе  академик  Академии  художеств  Узбекистана  Акмаль  Нур,  художник,  доктор 
искусствоведения Владимир Ан, член Союза писателей Узбекистана, поэт София Файзиева, народный учитель 
Узбекистана Лика Панова и другие.

Дети пишут обо всём
16.04.2006., Ташкент, Вести.uz

Алина Еланская
  Выходит в свет поэтический сборник юных поэтов под названием «Обо 

всем». Это уникальное издание, и вот почему: впервые в истории показательной 
школы  №  210,  являющейся  базовой  Мирзо-Улугбекского  Русского  культурного 
центра  г.  Ташкента,  в  честь  35-летия  ее  образования  осуществлен  проект 
поэтического  сборника  учащихся  третьих-четвертых  классов,  то  есть  начального 
отделения этой школы - такого еще не бывало! 

Авторами проекта являются педагоги Светлана Вячеславовна Борисова и 
Эльвира  Меджидовна  Исмаилова;  редактор  и  корректор  -  Валентина  Титова; 
технический  редактор,  компьютерная  верстка  и  дизайн  -  Юля  Воронова.  В 

оформлении книги использованы рисунки младших школьников.
К  каждому  урока  чтения  дети  разных  национальностей  готовятся  серьезно.  И  особенно  увлечены 

стихосложением,  которое  заинтересовало их уже со второго класса,  а одаренные дети (в  их  числе и юные 
поэты),  являясь  членами школьной  академии,  уже  имеют  свои  работы по  выбранным предметам  и  темам. 
Обоюдное  взаимопонимание  учителя  и  учеников,  углубленное  изучение  и  интерес  к  предмету,  а  именно  к 
словам и оборотам русской речи, явились результатом выхода в свет данной книги.

 Удивляет и радует то, что в каждом или почти каждом ребенке заложен свой творческий потенциал, и, 
если с ним заниматься серьезно, постоянно пополняя его словарный запас и поясняя значение каждого слова, 
можно добиться хороших результатов, что и происходит с детьми.

Среди самых юных школьных поэтов хочется особо выделить Руслана Райхерта, Алана Кирясова, Анну 
Кан, Юлию Злобину, Назима Арипова, Юлию Тимошину, Лейлу Султанову, Диану Арсланову, Мунавар Эргашеву, 
Любовь Зудилину, Умиду Расулову, Данила Артюхова, стихи которых пропитаны детской душевной добротой, 
ярким разнообразием образов, глубокомыслием и напевностью.

О чем пишут дети? Обо всем: о временах года и с особой радостью о зиме, весне и самых светлых 
праздниках, с юмором и восторгом о зоопарке и о растениях-витаминах, о семье, о школе и о первом учителе, о 
дорогих мамах и бабушках, и о всяких пустяках, которые имеют для них особое значение. Не по детски серьезно 
и проникновенно они пишут о войне и ее трагических последствиях.

ГРУСТЬ
Диана Арсланова
Холодно мне, очень холодно
В эту зимнюю ночь…
Голодно мне, очень голодно.
Не могу себя превозмочь.
Солнышка, так хочется солнышка

ДО СВИДАНЬЯ, СТАРЫЙ ГОД!
Шухрат Расулов
До свиданья, Старый Год!
Попрощались мы с тобой.
Пусть все грустное уйдет
Под родных курантов бой!
С Новым Годом мы связали
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В этот ненастный денек.
Кто бы насыпал зернышек?
Зябну я весь промок.

ЗИМА
Анна Кан
Небо голубое,
Но уже на речке
Лед тончайшим слоем
Кладь сковал сердечком.
И на нашей улице
Слышен санок скрип.
Детвора дивуется -
Снег к земле прилип.
И сама-то улица 
Нарядилась в белое,
В снег-пушок одетая
Стала королевою!
В шубке блестками сияет,
На прогулку приглашает!
Потому что к нам сама
Пришла зимушка-зима!

Наши новые мечты,
Чтоб желанья явью стали…
Новый Год, волшебник ты.

ВОРОБЕЙ
Умида Расулова
Воробей сидит на колышке 
Жив-здоров и невредим.
И взъерошил свои перышки,
Ловит мартовское солнышко
Каждым перышком своим.

КРАСНОГРУДЫЙ СНЕГИРЕК
Дмитрий Беляков
Красногрудый снегирек
Пролетал над речкой.
Вдруг спустился на мосток -
Радостно сердечку.
Там ведь мама снегирька
Держит в клюве червячка.
Кормит своих деток.
Так союз их крепок.

И  перед  нами предстает  мир глазами ребенка  -  огромный и  увлекательный,  со  своими заботами и 
радостями,  загадками  и  открытиями,  в  окружении  природы,  родных и  друзей.  Но  происходит  естественный 
процесс:  чем  взрослее  будет  становиться  ребенок,  тем  заметнее  и  значительнее  будет  расширяться  его 
кругозор, меняться мироощущение, развиваться дар слова.

Поэтому,  я  считаю,  что  дело,  начатое  педагогами  начальной  школы,  святое  и  благородное  - 
воспитывать в наших детях любовь к жизни и ко всему прекрасному в ней: к земле и стране, в которой родились 
и  живут;  к  людям,  которые  ее  населяют.  Это  первая проба пера,  первое прикосновение  юных дарований к 
поэтической Музе. Этот сборник - самый первый неожиданный и приятный.

Разумеется, начало никогда не бывает легким, но стремление к овладению и совершенству знаний и 
открытия самого себя - это так интересно. Примером может служить эта небольшая, но очень ценная книжечка 
первых детских стихов. У юных поэтов все впереди - и слово и дело!

 Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Чего не хватает Русской общине

20.04.2006., Ташкент, Вести. UZ. 
Владимир Березовский 

Завершена  работа  над  историческим  сборником  о  выдающихся 
людях  русской  общины  Узбекистана,  сообщил  заместитель  председателя 
Русского культурного центра Ташкента Василий Костенецкий. 

В  двухтомник  вошли  материалы  о  700  самых  заметных 
представителях  диаспоры.  Среди  них,  например,  всемирно  известный 
академик  Василий  Бартольд,  заложивший  основы  исторической  науки  о 
Средней  Азии,  Василий  Вяткин,  открывший  в  1911  году  в  Самарканде 
знаменитую обсерваторию Улугбека, Виктор Успенский, вырастивший целую 
плеяду узбекских музыкантов.
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 «Пять лет над сборником работал творческий коллектив историков,  причем, на голом энтузиазме,  - 
рассказал Василий Костенецкий. - Мы подняли архивы за последние 150 лет, едва ли ни с первого дня, когда 
Туркестан вошел в состав Российской империи. Перед нами открылись широкая панорама дел и свершений, 
которыми может гордиться и диаспора, и Россия».

И  это  не  пустые  слова.  Русские  еще  до  революции  проложили  первый  канал  в  Голодной  степи, 
протянули железную дорогу от Оренбурга через Ташкент до Каспия, начали выращивать культурный хлопчатник, 
избавили край от эпидемий малярии и холеры. 

Уже  в  советское  время были  возведены Навои,  Чирчик,  Бекабад,  Ангрен,  Гулистан,  другие  города, 
которых  прежде  не  было  на  карте  края.  Освоены  сотни  тысяч  гектаров  безжизненных  степей,  что  вывело 
«солнечную» республику на второе место в мире по экспорту «белого золота».

Увы, но судьба сборника,  рассказывающего о славных делах русской диаспоры, повисла в воздухе. 
«Никак не можем найти денег на издание книги, все наши просьбы остаются пока без ответа»,  - огорчается 
Василий Костенецкий.

К сожалению, этот случай весьма типичен для миллионной русской общины республики.
На недавней встрече в Ташкенте с Сергеем Мироновым, председателем Совета Федераций, лидеры 

общины, отбросив условности протокола, начистоту высказали все, что их волнует и беспокоит.
Так, известный филолог Сергей Зинин считает абсурдом, что до сих пор у общины нет своей газеты, 

издательского центра, телевидения, своих Интернет-кафе, образовательных центров, молодежного клуба. Здесь 
русская  диаспора  уступает  корейской  и  еврейской  диаспорам,  которые  не  идут  в  сравнении  с  русской  по 
численности, историческому вкладу в становление Узбекистана.

Накопились и претензии к российскому бизнесу. В Узбекистан уже пришли Газпром, Лукойл, Вим-Биль-
Дан, Балтимор, другие крупные компании. «Однако некоторые из них в упор не видят соотечественников, наших 
проблем»,  -  с  горечью  констатировала  директор  столичной  школы  №  50,  узбекский  сенатор  Светлана 
Герасимова.

Кроме того, накопились вопросы по закону о гражданстве, который как Великая китайская стена отделил 
русскую молодежь от исторической родины. Есть вопросы и к правительству, что наобещало помочь общине с 
грантами.

Десятки  различных  делегаций  из  России  посетило  Узбекистан  уже  в  этом  году.  И  каждый  раз  не 
обходится без красивых слов о дружбе и сотрудничестве.

«Однако пора переходить к  реальным делам, община явно заждалась настоящей помощи»,  -подвел 
черту Василий Костенецкий.

Ко Дню Победы: казачья феерия
Юбилей "Звонницы". Казачий праздник на севере Казахстана

10.05.2006., Russians.kz

 В  канун  Дня  Победы в  городе  Петропавловске,   Северо-Казахстанской  области  (СКО)  с  блеском 
прошел концерт казачьего самодеятельного ансамбля "Звонница". Концерт организован был "Русской общиной" 
в СКО и отметил 10-летний юбилей творческой деятельности этого известного в республике коллектива.

На  одном  дыхании,  под  аплодисменты  заполненного  до  отказа  зала,  юные  и  взрослые  артисты 
устроили  полуторачасовую  вокально-танцевальную  феерию.  Возгласами  "Любо"  встречали  благодарные 
зрители каждый номер программы этого замечательного казачьего коллектива.

Как  отметили  специалисты,  присутствовавшие  на  концерте,  артисты  "Звонницы" 
высокопрофессиональны и достойны выступать на лучших площадках СНГ и дальнего зарубежья. Тем более что 
опыт гастрольных выступлений в России у коллектива уже имеется.

На юбилей "Звонницы" приехали известные представители русского движения в Казахстане, входящие в 
"русский альянс". Вместе с ними прибыли представители русской прессы и гости из других областей республики. 
С  вокальным  поздравлением  выступил  казачий  хор  из  г.  Макинска  Акмолинской  области,  специально 
приехавший на торжество коллег.

По  окончании  концерта  с  приветственными  речами  выступили  руководитель  "Русской  общины"  в 
Республике  Казахстан  Ю.З.  Бунаков,  председатель  Республиканского  славянского  движения  "Лад"  И.С. 
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Климошенко,  атаман  казаков  Семиречья  В.А.Овсянников  и  представитель  "Союза  казаков  Степного  края", 
редактор газеты "Казачий курьер" Виктор Смирнов.

Выступавшими были вручены артистам "Звонницы" грамоты и подарки. Руководитель штаба "русского 
альянса"  (Координационного  совета  русских,  славянских  и  казачьих  организаций)  И.П.Михайловский  зачитал 
приветственное письмо от российского посла в РК г-на Бабичева.

Президент  Республиканского  фонда  "БлаговестЪ",  председатель  "Русской  общины"  в  СКО  Юрий 
Захаров  вручил  художественному  руководителю  "Звонницы",  организаторам  и  артистам  щедрые  денежные 
премии. Он также пообещал, что и впредь развитие русских традиций и культуры будут пользоваться всемерной 
поддержкой со стороны "общинников" и его лично как главы "Русской общины".

В этот же день "Русской общиной"  было организовано чествование ветеранов войны. Для вручения 
денежных премий должны были приехать сотрудники посольства РФ в Казахстане. Но по каким-то причинам их 
приезд не состоялся. Поэтому руководителю "Русской общины" Юрию Захарову пришлось выходить из этого 
неловкого положения посредством собственных финансовых ресурсов.

Проведенное мероприятие во всех смыслах оказалось важным событием в культурно-общественной 
жизни русских казахстанцев. Этот же аспект подчеркнули и лидеры "русского альянса", которые по завершении 
торжеств обсудили ряд вопросов, связанных с деятельностью Координационного совета русских, славянских и 
казачьих организаций.

Проблемы диаспоры
Русские в Казахстане: поворот от Москвы

03.05.2006., АПН-Казахстан
Павел Святенков 

Если  обратиться  к  данным  статистики,  "русский  вопрос"  в 
Казахстане  постепенно  теряет  остроту.  Эмиграция  русских  из 
Казахстана  в  Россию  на  протяжении  последних  лет  устойчиво 
снижается.  Так,  по  данным  исследовательского  центра  "Русский 
обозреватель",  за  9  месяцев  2005  года  из  Казахстана  в  Россию 
эмигрировали 32 тысячи человек, в основном русские. В то время как в 
2004 году Казахстан покинули 64 тысячи человек, в 2003 году — 62 
тысячи,  в 2002 — 70 тысяч,  2001 — 80 тысяч,  в 2000 — 100 тысяч 
человек.

Как видим, за пять лет количество ежегодно покидающих Казахстан снизилось втрое. Разумеется, этот 
результат следует признать успехом руководства республики. Однако некоторые задаются вопросом, может ли 
русский фактор сыграть роль в казахстанской политике не только в связи с приостановившимся бегством русских 
из  страны?  Напомним,  что  на  Украине  вопросы  русского  языка  и  прав  русского  населения  стали 
главенствующими в ходе прошедшей избирательной кампании в Верховную раду. 

Аналогии с Украиной уместны. В Казахстане, как и на Украине, присутствует раскол на две части. Для 
Украины этот раскол проходит по линии украиноязычный Запад — русскоязычный Восток. Для Казахстана по 
линии русский Север — казахский Юг.

Казахстан  является  относительно  малонаселенным  государством  на  стыке  цивилизаций.  Казахское 
население республики составляет чуть больше половины (58,6 %). Общая численность населения Казахстана — 
15,2 млн. человек, численность казахов — 8,9 млн., численность русских — 4 млн.

Таким образом, казалось бы, возможна игра на откол от Казахстана его северной части. Действительно, 
если предположить, что Россия — русское государство, то политика по присоединению к ней восточной Украины 
и  северного  Казахстана  была  бы,  как  минимум,  разумной.  Однако  в  действительности  процесс  идет  в 
противоположном направлении.

Придется  сказать  несколько  слов  о  Российской  Федерации  и  правящем  ей  режиме.  Политика 
действующего правительства РФ в отношении  русских  напоминает  политику,  которую в отношении русского 
меньшинства проводили этнократические режимы бывших советских республик в начале 90-х годов прошлого 
столетия. Вкратце ее можно сформулировать так — "чтоб вы сдохли и чтоб вы уехали". Разумеется, это была не 
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самая разумная политика, но что было, то было. Аналогичная проводилась и в Казахстане. Другое дело, что 
вскоре  выяснилось  —  жить  в  "развитой  этнократии"  решительно  невозможно.  Подавляющее  большинство 
соседей  России  смягчило  политику  в  отношении  русских  и  русского  языка.  Это  сделал  Казахстан  —  на 
основании разумной концепции интеграции русских и казахов в единое казахстанское общество. Аналогичный 
процесс наблюдается и на Украине. 

Но,  в  отличие от Казахстана,  на Украине  все происходит  "само собой",  стихийно.  После оранжевой 
революции центральная власть Украины "демократизовалась", и теперь областные советы имеют возможность 
объявить  русский  региональным языком  в соответствии  с  Европейской  хартией  о  правах  меньшинств.  Этот 
процесс идет "снизу", но украинские власти пока не в силах ему помешать. 

Сама же Россия  пока что раскручивает  маховик антирусской кампании.  Отличие от этнократических 
режимов в бывших союзных республиках начала 90-х состоит лишь в том, что российское правительство пока не 
может  лишить  имущества и  политических  прав 80% населения страны — недемократично.  Но в  остальном 
аналогия полная.  Если в этнократии  наверху социальной пирамиды стояли какие-нибудь "эстонцы",  а  внизу 
"русские",  то в современной России наверху — "многонациональность" (то есть совокупность всех нерусских 
народов, из которых власти пытаются сформировать антирусское сообщество и опору для правящего слоя), 
внизу — все те же русские.

"Антифашистская"  истерия,  развёрнутая  властями  РФ в  последние полгода,  имеет  целью введение 
запрета  на  русский  национализм.  Одновременно  легитимируется  неконтролируемая  иммиграция,  то  есть 
фактически смена национального состава государства. Почти открыто звучат лозунги "Россия не для русских" 
или, в более мягком варианте, "Россия — для русских в последнюю очередь". При этом ответ на вопрос, если не 
для русских Россия, то для кого — упорно не дается. 

При этом в иностранных делах Российская Федерация проводит политику, шизофреническую с точки 
зрения  любого  нормального  государства.  Она  ни  при  каких  обстоятельствах  не  покровительствует 
соотечественникам.  Речь  не  идет,  конечно  же,  о  "соотечественниках"  в  том  смысле,  в  котором  это  слово 
употребляет  российская  власть  (обычно  под  соотечественниками  понимаются  не  знающие  русского  языка 
иммигранты-таджики). 

Речь  идет  об  отказе  российской  власти  действовать  в  качестве  государства-убежища  для  русских. 
Любой еврей на планете знает, что в случае появления в стране его проживания антисемитских настроений за 
него вступится израильское посольство. Вне зависимости от гражданства. Германия приняла поволжских немцев 
через 200 лет после того, как их предки покинули Родину, и предоставила им гражданство — просто потому, что 
они  немцы.  Да  что  далеко  ходить.  Буквально  пару  недель  назад  антикитайские  погромы  на  Соломоновых 
островах  вызвали вмешательство правительства КНР.  Китайцы эвакуировали 300 граждан КНР и несколько 
тысяч этнических китайцев из охваченного бунтом островного государства. Заметим, китайское правительство 
спасло  китайцев  просто  потому,  что  они  китайцы,  а  вовсе  не  граждане  КНР.  Больше  того,  КНР  не  имеет 
дипотношений с Соломоновыми островами (последние признают в качестве "Китайской республики" Тайвань).

Россия  государством-убежищем  не  является,  русских  за  рубежом  категорически  не  поддерживает. 
Этнический  русский  не  может  получить  российского  гражданства.  То  ли  дело,  например,  Казахстан  с  его 
оралманами. Напомним, что в 1992 году был принят закон РК "Об иммиграции", а в декабре 1997 года закон РК 
"О миграции  населения",  в  соответствии  с  которым под  оралманами признаются  иностранцы или  лица без 
гражданства  казахской  национальности,  постоянно  проживавшие  на  момент  приобретения  суверенитета 
Республикой  Казахстан  за  ее  пределами  и  прибывшие  в  Казахстан  с  целью постоянного  проживания".  Да, 
понятно,  что  оралманы  давно  оторвались  от  основной  массы  казахов,  и  в  казахском  обществе  возникают 
проблемы с репатриантами. Однако сам принцип получения гражданства Казахстана этническими казахами — 
стандартный для национального государства и правильный. 

Не  так  в  России.  Внесенный  недавно  на  рассмотрение  Госдумы  депутатами  от  фракции  "Родина" 
Бабаковым  и  Рогозиным  травоядный  законопроект  о  репатриации  вызвал  критику  со  стороны  СМИ.  И  это 
несмотря на то, что авторы осторожненько обозначили в нем стандартный для цивилизованного мира принцип 
— "соотечественники и другие выходцы из бывшего СССР, этнически близкие основному населению России и 
свободно владеющие русским языком, желающие вернуться в Россию на постоянное место жительства, могут 
воспользоваться новой процедурой — репатриацией".  "Фуй, русским духом пахнет",  — стандартно забухтела 
пресса. Перспективы принятия "экстремистского" законопроекта туманны. 
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Вернемся, однако, к ситуации на Украине и в Казахстане. Антирусская сущность Российской Федерации 
создает  парадоксальную  ситуацию  —  русские  общины  на  территории  этих  государств  отворачиваются  от 
Москвы, предпочитая для защиты своих прав апеллировать напрямую к "мировому сообществу".  И "мировое 
сообщество", в отличие от Москвы, склонно помогать. Тем же американцам, например, не нужны антинатовские 
настроения на Украине. Поэтому США склонны поддерживать двуязычие и "двухобщинную" модель организации 
общества,  с  тем  только  условием,  что  украинская  русская  община  будет  антимосковской.  Учитывая,  что 
политика России по отношению к постсоветским государствам только способствует отталкиванию проживающих 
в них русских, американская стратегия имеет высокие шансы на успех.

В условиях  экономического  роста  Казахстана,  его  русская  община,  скорее всего,  будет  все больше 
влиять на ситуацию в республике.  Однако,  учитывая общую позицию Москвы по русскому вопросу,  вряд ли 
следует  ожидать,  что  Москва  окажется  способна  использовать  русских  для  влияния  на  обстановку  внутри 
Казахстана. Скорее всего, ситуация будет развиваться по "украинскому сценарию". Даже если среди русских 
Казахстана возникнет какое-либо протестное движение, оно будет искать поддержки и легитимации на Западе. 
Запад  же,  в  свою  очередь,  будет  заинтересован  в  сохранении  казахстанской  государственности.  Поэтому 
следует  ожидать  расширения  прав  русской  общины  в  культурной,  экономической  и  политической  сферах. 
Однако  это  расширение  прав  приведет,  скорее  всего,  не  к  подрыву,  а  к  укреплению  казахской 
государственности. Надо отдать должное руководству Казахстана — оно в последние годы многое делает для 
интеграции  русских  в  казахстанское  общество.  Продолжение  этой  политики  в  ближайшие  годы  является 
наиболее рациональной стратегией, ибо даже если Россия и свернет на рельсы строительства национального 
государства,  для этого понадобится время. Не факт,  что даже если таковое и возникнет,  русские общины в 
странах СНГ не обретут к тому времени более влиятельных защитников в лице правительств постсоветских 
государств проживания, а также Запада.

 Русская молодежь страдает от нехватки информации
05.05.2006, delfi.ee

У  живущей  в  Эстонии  русской  молодежи  из-за  недостатка  информации  на  родном  языке  гораздо 
меньше возможностей участвовать в рабочих и учебных программах Евросоюза. 

Председатель правления молодежного объединения "Здесь" Игорь Иванов убежден, что интеграция не 
дала никаких результатов. По его мнению, до сих пор в Эстонии никто не обращал внимания на русскоязычную 
молодежь и, чтобы добиться этого, молодым самим следует дать о себе знать, сообщает ETV24. 

"До  сих  пор  две  общины  существуют  порознь, —  сказал  Иванов  "Актуальной  камере". —  С  одной 
стороны у нас есть желание интегрироваться, но с другой этого желания нет". По словам Иванова, это можно 
отчасти назвать дискриминацией. Практически в проектах участвует только эстонская молодежь. 

По  словам  участника  конференции  о  возможностях  работы  и  учебы  для  русской  молодежи  Марка 
Сирыка, русской молодежи дается очень мало полезной информации. "О чем говорят русской молодежи? Об 
очистке игл для шприцов, алкоголе и бесплатных презервативах", — констатировал Сирык. 

Отчего померкла "Звезда Востока"
На издание старейшего русскоязычного журнала Узбекистана нет денег

01.05.2006.,  ВЕСТИ.UZ
Владимир Березовский, ИТАР-ТАСС 

Ровно  год  не  выходит  в  свет  в  Узбекистане  единственный  русский  литературный  журнал  "Звезда 
Востока".  По словам его главного редактора, известного писателя Алексея Устименко, последний раз журнал 
попал к читателям весной 2005-го, скромным тиражом в полтысячи экземпляров. Причина банальна - нет денег.

- За редакцией числится долг в миллион сумов (примерно 800 долларов), он не позволяет запустить 
новый номер, - поделился Алексей Устименко.

 - В штате нет ни одного сотрудника кроме меня, вынужден работать дома из-за того, что редакционный 
компьютер устарел и не "тянет" интернет.

"Звезда Востока" - старейший литературный журнал Средней Азии, первый его номер вышел в 1932 
году. На его страницах печатались Константин Симонов, Александр Овечкин, Роберт Рождественский, Евгений 
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Евтушенко, Белла Ахмадуллина. Когда журнал впервые в СССР опубликовал Коран на русском языке, его тираж 
подскочил  до  212  тысяч  экземпляров.  В  1995  году  "Звезда  Востока"  вошла  в  шорт-лист  на  престижную 
международную премию Букера.

-  Сегодняшние  учредители  журнала  Союз  писателей  республики,  издательство  "Узбекистан"  сами 
бедствуют. Найти спонсора пока не удается, - говорит Алексей Устименко. - Хотя редакционный портфель полон 
добротными рассказами, повестями, статьями авторов из России, Австрии, Израиля, других стран. Главная беда 
в том, что негде печататься русским поэтам и прозаикам из Узбекистана, среди которых немало ярких талантов. 
В частности,  членом редколлегии "Звезды Востока"  стал и  Сухроб Афлатуни,  автор "Ташкентского  романа", 
первый обладатель "Русской премии" среди литераторов Средней Азии, Казахстана и Закавказья.

Думается, журналу нельзя дать пропасть. "Звезда Востока" - культурное достижение русской диаспоры 
Узбекистана, он всегда был отрыт для всех, кто пишет по-русски, для переводов восточных авторов.

Судя по всему, речь идет о небольших деньгах. Найти их можно и в правительственных кругах обеих 
стран,  в  бизнесе.  И это  будет  ярким примером,  когда от  слов о партнерстве,  дружбе и  прочих красивостях 
перейдут к живому делу.

"Снести этот памятник оккупантов"
05.05.2006, Вести сегодня

Николай КАБАНОВ
Первое  после каникул  заседание  парламентской  комиссии  по  образованию,  науке  и  культуре  было 

посвящено… уничтожению памятника Освободителям Риги. Это не бред — это официальное послание двух 
лидеров Латвийского Национального фронта, заверенное личной визой секретаря сейма Ингуны Рибены. 

Вместо того, чтобы выкинуть нацистский отстой в мусорник, экс–министр культуры от Jaunais laiks дала 
ему ход. Знать, есть у Гарды серьезная "крыша"… 

Подруга Лиене поддержала босса 
Итак, прищученный Полицией безопасности Нацфронт решил нанести контрудар. В заявлении зампреда 

ЛНФ Лиене Апине (сверху — все печати сейма,  официальный,  блин, документ слепили!)  значится,  что оная 
бригада мучеников "многократно обращалась с таким предложением также в Рижскую думу, однако до этого 
устно выраженная депутатами Рижской думы поддержка не дала проявления в реальных делах". 

"Латвия получила только формальную независимость" 
Так в подколотом к письмишку боевой подруги манифесте пишет в сейм сам батька Гарда. "То, что 

оккупанты  назвали  победой,  для  подчиненного  народа  обычно  означало  начало  рабства  и  подчинения… 
Обозначение "освободители" нельзя присваивать такой армии, которая… совершала убийства, изнасилования и 
еще большие (?) преступления против латышского народа, а также расселилась здесь на жительство на месте 
убитых и высланных латышей и других подданных латвийского государства". 

Закончив этот ментальный вопль, Гарда переходит к прямым наездам: "Те сыны латышского народа, 
которые… стремились освободить наш народ от этого позорного столба, взорвав его, не заслужили осуждения. 
В будущем их будут восславлять как героев. Да будут прославлены двое погибших парней, Валдис Раупс и 
Айварс Виксниньш, за то, что они стремились свой народ освободить от этого унизительного позорного столба 
— символа власти оккупантов…" 

А что же члены комиссии? 
"Первым  в  прениях  выступил  Табунс,  —  рассказал  "Вести  Сегодня"  лидер  фракции  ЗаПЧЕЛ  Яков 

Плинер. — Он сказал, что TB/LNNK еще при мэре Пургайлисе предлагали снести монумент, но мэр оказался 
"слишком  слабым".  Но,  дескать,  все  равно  они  его  снесут  и  нас  поставят  на  место!"  Далее  г–жа  Рибена 
(благодаря которой сей "документ" и попал в сейм!) заметила, что 9 мая "надо начало оккупации праздновать". 

После этого Я. Плинер заявил: 
— Отвечать таким, как Табунс, не буду. Но если бы не было 9 мая, то был бы Остланд, а не Латвийская 

Республика. 
Парламентарий  вспомнил,  как,  гостя  у  немецкой  семьи,  он  услышал от  хозяйки  — дочери солдата 

Waffen–SS (шофера!): "Я его как отца очень люблю, но ненавижу его за то, что он был эсэсовец. А 9 мая для нас, 
конечно, все–таки праздник, потому что с этого дня в Европе перестала массово литься кровь". 
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Смутившись, ведущая заседания Аусма Зиедоне–Кантане предложила отложить прения до… IX сейма. 
Так что те участники дебатов, что политически доживут, смогут в энный раз оттянуться на костях павших воинов. 
А действительно — какая еще в ЛР культура да образование? 

Права соотечественников.
Духовное самоопределение

Виктор Михайлов
На  сайте  МИДа  РФ  на  странице  «Вопросов  и  ответов»,  очевидно  был  вопрос  –  удивление: 

«Федеральный закон «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за 
рубежом» был принят ещё 24 мая 1999 года, а  «Удостоверение соотечественника» до сих пор не получил ни 
один человек? Почему?». Ответ был прост: «…нормативные акты, устанавливающие порядок его оформления, 
Правительством Российской Федерации не приняты…». Тогда возникает следующий вопрос: «А почему? Бумага 
закончилась?». Да нет! Бумага есть, да вот с ответственностью…. Вопрос,  почему не работает Закон, членами 
Совета  соотечественников  при  Государственной  Думе  задавался   правительству   давно.  На  официальном 
уровне ответы были обтекаемо– дипломатичны, а в кулуарах сотрудники МИДа говорили прямо: «Мы считаем 
закон нелегитимным. Мировое сообщество нас не поймёт. И мы не собираемся его выполнять». 

-Да! Но ведь Закон приняла Госдума! Подписал президент!
 – Ну и что!? 
О  каком  мнении  мирового  сообщества  говорят  чиновники?  Уж  не  подобному  ли  тому,  что  сидит  в 

Эстонии, в"Eesti Ekspress" и пишет: «В России разгораются искры вокруг предложения, которое революционным 
путем  может  изменить  международное  право.  В  минувшую  среду  в  Совете  Федерации  России  (тамошняя 
верховная палата) обсуждалось, как лучше защитить права соотечественников, проживающих за рубежом.

Член Общественной палаты, призванной развивать демократию в России, Вячеслав Новиков предложил 
выдавать каждому соотечественнику специальный сертификат, на основании которого они могли бы посещать 
свою историческую родину без всяческих визовых формальностей.

Понятие  'соотечественник'  трудно  определить.  Это  может  быть  русский  по  национальности,  но  не 
обязательно.  С  трибуны  Совета  Федерации  сообщили,  что  за  рубежом  проживает  29  миллионов 
соотечественников, из которых 25 миллионов этнические русские.

 Согласно  вызвавшему  иронические  замечания  предложению,  наряду  с  нынешним  паспортом  и 
гражданством начнут действовать какие-то сертификаты и трудно дефинируемое 'соотечественничество'…».

Как  это  перекликается  с  тем,  о  чём  пишет  официальный  сайт  МИДа!  Судите  сами:  «Отсутствие 
удостоверения  соотечественника  никоим  образом  не  препятствует  участию  представителей  российской 
диаспоры  в  программах  сохранения  и  развития  русского  языка,  отечественной  культуры,  организации 
празднования исторических дат ….». Если расшифровать эту мидовскую премудрость, то она звучит примерно 
так: Хотя законом и предусматривается обязательная выдача «Удостоверения соотечественника», но  без него 
можно жить. Живут же в Эстонии русские соотечественники - « неграждане» с «серыми паспортами» и ничего!

Эстонца можно понять-ну нет у них такого слова «соотечественники» - и ему смешно, что у русских есть. 
Он знает одно: если   у эстонцев этого нет, то у русских тем более и быть не должно. А ко мнению прибалтов, 
ещё со времён Советской власти, русский чиновник прислушивается гораздо внимательнее, чем ко мнению тех, 
кого лишили Родины и лишают права быть СООТЕЧЕСТВЕННИКОМ. 

Мы  часто  удивляемся:  почему  в  России  такой  нигилизм  к  принимаемым  законам.  Почему  это 
происходит?  Да потому что никто не контролирует их выполнение и не призывает к ответу. Что спрашивать с 
рядовых граждан, если крупные чиновники МИДа не собирались и не собираются выполнять закон принятый 
Федеральным Собранием и подписанный президентом. Что им избранники народа, наделённые властью!? Мало 
ли чего они там напринимают! Я, Пупкин, это не принимаю и исполнять не буду! С этого начинается девальвация 
государственной власти и распад государства.

Я был делегатом,  упомянутого  в  ответе,  Конгресса соотечественников,  выступал на нём,  говорил о 
драматической судьбе Закона и я не вижу большой разницы  в определении понятия соотечественник, данном в 
выступлении президента (публикуется ниже, - В.М.) и принятом Государственной Думой: «Соотечественниками 
являются  лица,  родившиеся  в  одном  государстве,  проживающие  либо  проживавшие  в  нем  и  обладающие 
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признаками общности языка, религии, культурного наследия, традиций и обычаев, а также потомки указанных 
лиц  по  прямой  нисходящей  линии».  Разница  существенная  –  в  основном:  Президентское  определение  – 
понятийное, а в Законе – юридическая норма. Нам предлагают жить по понятиям.

 Что же касается «Удостоверения соотечественника», то если бы его сразу начали выдавать, то русская 
диаспора  на  постсоветском  пространстве    сегодня  не  была  бы  столь  раздробленной  и  разобщённой. 
Удостоверение  дисциплинировало  бы  соотечественников,  вселило  уверенность,   подняло  бы  дух!  Они  бы 
почувствовали за спиной Великую Россию и прониклись гордостью своей причастности к её  культуре, великому 
русскому  языку,  религии,   традициям  и  обычаям  русского  народа.  И  то,  что  это  действительно  «…вопрос 
самоопределения…  – духовного самоопределения…»  - нельзя не согласиться  с Президентом.

Понятно,  что единение русского народа, его духовное возрождение не выгодно поборникам чистоты 
«международного права» в Прибалтике и далее. Но почему этого не хотят русские чиновники!?    

Об удостоверении соотечественника 
10.03.2006., mid.ru

Федеральный  закон  «О  государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников за рубежом» от 24 мая 1999 года № 99-ФЗ (в редакции Федерального закона от 31.05.2002 г. 
№  62-ФЗ)  предусматривает  возможность  выдачи  такого  документа.  Однако  нормативные  акты, 
устанавливающие порядок его оформления, Правительством Российской Федерации не приняты. 

Что касается того, кого считать соотечественником, то следует исходить из ориентиров, изложенных в 
выступлении Президента Российской Федерации на состоявшемся 11-12 октября 2001 года в Москве Конгрессе 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом:  «Уже  давно  идет  горячий  спор  о  том,  кого  считать 
соотечественниками. То, что трудно измерить и объяснить словами, мы довольно часто пытаемся уложить в 
юридические формулы. Наверное, это нужно сделать. Но соотечественник – категория далеко не юридическая. 
И уж тем более – не вопрос статуса или каких бы то ни было льгот. Это, в первую очередь, вопрос личного 
выбора. Вопрос самоопределения. Я бы сказал точнее – духовного самоопределения. Этот путь не всегда прост. 
Ведь понятие РУССКИЙ МИР испокон века выходило далеко за географические границы России и даже далеко 
за границы русского этноса». 

Таким образом, причислять себя к соотечественникам или нет – это личное дело каждого гражданина, 
его добровольный и бескорыстный выбор. Те, кто сохраняют верность русскому языку и культуре, ощущают 
духовную связь со своей исторической Родиной, сопричастность ее успехам и трудностям, участвуют в жизни 
российской  диаспоры,  способствуют  развитию  всесторонних  дружественных,  взаимовыгодных  отношений  с 
Россией на межгосударственном уровне, укреплению ее международного авторитета, были, есть и останутся 
нашими соотечественниками. Эту верность, эту духовную связь и сопричастность никакими удостоверениями не 
закрепишь. 

Отсутствие удостоверения соотечественника никоим образом не препятствует участию представителей 
российской  диаспоры  в  программах  сохранения  и  развития  русского  языка,  отечественной  культуры, 
организации  празднования  исторических  дат  и  в  других  проектах,  на  которые  выделяются  как  средства 
федерального бюджета, так и ассигнования со стороны субъектов РФ. 

Вместе  с  тем  актуальность  взвешенной  корректировки  упомянутого  Федерального  закона  с  учетом 
накопленного опыта работы с российской диаспорой и общего развития законодательства России (в первую 
очередь в связи с вводом в действие новых закона «О гражданстве», Налогового и Бюджетного кодексов РФ) не 
вызывает сомнения. С этой целью образована межведомственная рабочая группа во главе с председателем 
Комитета Государственной Думы ФС РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками А.А.Кокошиным. В состав 
группы вошли представители  МИД России,  Министерства  здравоохранения  и  социального  развития  России, 
Минфина России, Минэкономразвития, МВД России, включая представителей заинтересованных федеральных 
агентств.  Конкретные  предложения  по  совершенствованию  законодательства  можно  направить  в 
Государственную Думу ФС РФ на имя А.А.Кокошина.
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Миграция. Гражданство. Демография
Нестабильность и миграции на постсоветском пространстве

15.03. 2006 АПН, analitika.org/article. 
Алексей Чесноков, 

Политическая  нестабильность  постсоветского  пространства  —  один  из  ключевых  факторов, 
определяющих динамику и тренды миграционных процессов в регионе.

После распада СССР резко активизировалась реэмиграция представителей разных этносов из мест 
проживания  на  территории  национально-территориального  самоопределения  своей  этнической  группы 
(естественно, в том случае, если первая и последняя не совпадали). Несмотря на то, что этот тренд не был 
стабилен на протяжении 1989-2005 гг., доля титульных этносов в населении всех без исключения постсоветских 
республик  выросла.  Переписи  населения,  проведенных  между  1999  и  2004  гг.,  показали,  что  в  Армении  и 
Азербайджане 90-98% населения принадлежали к титульному этносу; в Грузии, Литве, Туркменистане, Беларуси 
и Узбекистане — 80-89%; в Таджикистане, России, Украине и Молдове — 70-79%; в Эстонии и Кыргызстане — 
60-69%; наименьшая доля титульного этноса в населении страны остается в Латвии и Казахстане — около 57%.

После распада СССР и до настоящего времени только в трех странах СНГ сохраняется положительное 
сальдо  миграционного  баланса:  в  Беларуси,  где  оно  имеет  наибольшее  значение,  а  также  в  России  и 
Узбекистане. Это означает, что ежегодно, в течение последних 16 лет (с 1990 по 2005 гг.) в эти страны въезжало 
больше  мигрантов,  чем  выезжало  из  них.  Только  у  России  было  и  остается  положительное  сальдо 
миграционного баланса со всеми бывшими советскими республиками, за исключением Беларуси. Однако, только 
в Узбекистане, в отличие от обеих славянских республик, относительно высокий уровень иммиграции сочетается 
с одним из самых высоких в СНГ коэффициентом прироста населения.

С 1990 по 2005 г. в Россию из стран СНГ и Балтии въехало более 8,5 млн. человек. Доля этнических 
русских в иммиграционном притоке в среднем составляла около 65%. Таким образом, примерно 5,5 млн. из 8,5 
млн. были этническими русскими.

Русская диаспора в СНГ и Балтии сократилась с 25 млн. в 1989 г., по меньшей мере до 19,5 млн. в 2005 
г. Однако этническая композиция миграционного потока серьезно варьировалась от страны к стране и от года к 
году. Если говорить о потерях русского населения, то максимальными они были в странах Балтии. Эмиграция в 
Россию  из  этих  стран  примерно  на  70%  состояла  из  русских.  Русские  составляли  65-70%  выезжавших  из 
Казахстана, Кыргызстана и Туркменистана, около 50% покидавших Украину, Беларусь, Молдову и Узбекистан и 
около 40% покидавших Таджикистан. Эмиграционный поток из стран Закавказья лишь на 10-20% состоял из 
русских.

Как уже было отмечено, в 1989 году в СССР, за пределами РСФСР, проживало 25,3 млн. русских. Из 
них, 11,3 млн. проживали в Украине, в Казахстане — 6,2 млн., в Узбекистане — 1,6 млн., в Беларуси — 1,3 млн., 
в Киргизии и Латвии — по 0,9 млн. человек. При этом следует отметить, что доля этнических русских в общем 
населении республик составляла, соответственно, в Украине — 22%, в Казахстане — 37,8%, в Узбекистане — 
8,3%, в Беларуси — 13,2%, в Киргизии — 21,5% и Латвии — 34%.

К настоящему времени русское население Таджикистана, Грузии, Армении и Азербайджана сократилось 
более чем на 50%. Количество русских сократилось на 25% в Кыргызстане, Туркменистане и Узбекистане и на 
20% в Казахстане. В то же время, эмиграция русских из Украины и Беларуси была довольно незначительной.

Основными донорами населения для России на протяжении последних 16 лет оставались Казахстан и 
Украина. Согласно данным переписи населения РФ 2002 г., украинцы составляют третью (2,01%) по величине 
этническую группу в населении России, уступая лишь русским (79.8%) и татарам (3,81%) и оставляя позади 
башкир (1,14%), чувашей (1,12%) и чеченцев (0,93%.).

Следует выделить несколько ключевых вариантов нестабильности.
Первым из них являются гражданские войны. Во время гражданских войн в Грузии (между сторонниками 

З. Гамсахурдиа и Э. Шеварнадзе, а также в Абхазии, Южной Осетии и Самегрело в 1991-1993гг.), в Молдове (в 
Приднестровье в 1992 г.), Таджикистане (1992-1997 гг.), а также в Азербайджане (в Нагорном Карабахе, в 1991-
1994 гг.), с этих территорий резко увеличился отток населения. Из Абхазии и Южной Осетии 208 тысяч беженцев 
перебрались в Грузию. Из Нагорного Карабаха в Армению бежало 360 тысяч человек. Часть беженцев из зон, 
охваченных конфликтом, направилось в Россию, Украину и другие страны.
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В  Таджикистане,  несмотря  на  договор,  заключенный  в  1997  г.  между  официальной  властью  и 
объединенной  таджикской  оппозицией,  обстановка  остается  довольно  нестабильной.  Эта  нестабильность, 
усиливающаяся от близости Таджикистана к "несостоявшемуся государству" — Афганистану, негативно влияет и 
на соседние бывшие советские республики — Узбекистан и Кыргызстан.

Вооруженные конфликты в Чечне в 1994-1996 гг. и 1999-2001 гг. и экономический дефолт в 1998 г., хотя 
и не привели к массовому оттоку населения из России, все же негативно сказались на иммиграционном притоке 
в страну. Так, сальдо миграционного баланса в РФ в 1995 г. сократилось на 33% по сравнению с 1994 г. и на 
34,5% в 1999 г. по сравнению с 1998 г. В целом же, тренд иммиграции в Российскую Федерацию все последнее 
десятилетие имел неуклонную тенденцию к снижению.

Второй фактор — политическая нестабильность, проявляющаяся, как правило, в виде государственных 
переворотов, революций, мятежей или попыток совершения таковых. Это повышает миграционную мобильность 
местного населения. Так, в 2005 г., по сравнению с 2004 г., иммиграция из Украины в Россию выросла в 2,5 раз, 
иммиграция  из  Кыргызстана  за  тот  же  период  — в  1,5  раза,  из  Узбекистана  — в  1,8  раза.  Вместе  с  тем, 
иммиграция из Грузии выросла незначительно — лишь на 10%.

Третий фактор — дискриминация по этническому/языковому признаку, которая также варьируется от 
мягких  (полное  или  частичное  поражение  в  гражданских,  политических  и  социальных  правах,  сокращение 
употребления русского языка, дискриминация на рынке труда и.т.п.) до жестких (погромы, депортации и т.п.) 
форм. Так, например, 24% населения Латвии не имеют гражданства этой страны, хотя постоянно проживают в 
ней.  Эмигранты из  тех  стран,  где  решающее значение  имеет  этот  фактор,  нередко,  по  прибытии  в  страну 
назначения,  получают  статус  беженца.  Так,  в  РФ  статус  беженца  получают,  как  правило,  выходцы  из 
Афганистана  и  Грузии  (вместе  они  составляют  более  95%  от  всего  числа  лиц,  получивших  в  РФ  статус 
беженцев). По предоставлению статуса вынужденного переселенца в РФ лидируют, по убывающей, иммигранты 
из Казахстана, Узбекистана, Грузии и Таджикистана.

Попытки  снизить  нестабильность,  сопряженную  с  оттоком  населения  трудоспособного  возраста, 
постсоветские республики решают, как правило, через либерализацию законов о гражданстве и употреблении 
русского языка. Например, Беларусь и Кыргызстан утвердили русский язык в качестве второго государственного. 
В ряде стран СНГ существует или рассматривается возможность предоставления двойного гражданства. Этот 
вопрос  более или менее активно дебатируется  в  Украине и  Армении.  Недавняя отмена института двойного 
гражданства в Туркменистане, поставившая жителей этой страны перед дилеммой — Туркменистан или Россия 
— вряд ли сможет сделать тех, кто выбрал первую из них более лояльными по отношению к ней. Кроме того, 
отсутствие  визового  режима  почти  между  всеми  странами  СНГ  значительно  облегчает  транснациональную 
мобильность.

Далеко  не  на  последнем  месте  в  числе  факторов,  детерминирующих  миграционные  процессы, 
находится экономическое благосостояние. Российская Федерация, в отличие, например, от Украины, Беларуси 
или Казахстана,  в  настоящее время не может гарантировать  абсолютную военную безопасность  (Северный 
Кавказ). Политическая стабильность в России обеспечивается преимущественно авторитарными методами, что, 
впрочем,  характерно  для  всех  без  исключения  политических  режимов,  установившихся  на  постсоветском 
пространстве. Однако, российский авторитаризм, в отличие от центрально-азиатского и южно-кавказского, не 
обладает ярко выраженными этническими и клановыми чертами, что делает Россию, а равно и Беларусь более 
привлекательными в  глазах  потенциальных  мигрантов.  Темпы экономического  роста  в  России,  набиравшие 
обороты  с  2000  года  и  резко  ускоренные  внезапным  притоком  в  страну  "нефтедолларов",  сделали  РФ 
максимально  привлекательной  для  трудовых  иммигрантов,  денежные  трансферты  которых  играют  роль 
финансовой помощи РФ беднейшим соседям по СНГ.

Официальная статистика  свидетельствует,  что  до  10% населения Кыргызстана,  являясь  трудовыми 
мигрантами,  ежегодно присылают в родную страну  200-500 млн.  долларов,  что  составляет  около 25% ВВП 
Кыргызстана. За рубежом работают 39% молдаван, денежные переводы которых создают 27% ВВП страны. 40% 
жителей Армении получают финансовую помощь из-за рубежа. Около 5,6% граждан Таджикистана являются 
трудовыми мигрантами. Аналогичная ситуация, связанная с экспортом рабочей силы и импортом создаваемого 
ими капитала, сложились в Украине и Грузии.

Нельзя  не  упомянуть  и  о  проблеме  соотечественников.  В  этом  отношении,  например, 
соотечественников,  которых ждет Россия,  уже фактически не существует.  Об этом свидетельствуют данные 
статистики, фиксирующей ежегодное снижение количества иммигрантов. Кроме того, есть масса сложностей, 
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имеющих  как  формальный,  так  и  неформальный  характер,  которые  объективно  затрудняют  адаптацию 
иммигрантов.  Кавказофобия,  опасение  "желтой  угрозы"  и  ставшие  регулярными  инциденты  с  избиением 
иностранных  студентов  лишают  Россию  имиджа  страны,  толерантной  к  иммиграции.  Кроме  того,  есть  и 
субъективно  затрудняющие  интеграцию  иммигрантов  факторы  —  это  нежелание  самих  иммигрантов 
интегрироваться в принимающее общество, даже притом, что они владеют русским языком и прибыли из одной 
из бывших советских республик. По оценкам специалистов, через 10 лет число владеющих русским языком в 
странах  бывшего  СССР  уменьшится  вдвое,  что,  по  всей  вероятности,  пропорционально  уменьшит  и 
преимущества иммигрантов из СНГ над иммигрантами из "дальнего зарубежья".

Стратегической,  хотя  и  официально  не  признаваемой  позицией  России  является  практика 
предоставления российского гражданства жителям некоторых стран СНГ и непризнанных республик. Так, 84% 
жителей Абхазии  уже имеют российское гражданство.  По опросам  общественного  мнения,  до  80% жителей 
Приднестровья желали бы получить российское гражданство. В Таджикистане российское гражданство имеет 
1,2% населения страны, в то время как граждан Таджикистана,  проживающих в РФ, согласно официальным 
данным, всего 0,04% и т.д. Таким образом, в случае эскалации напряженности практически в любом из регионов 
Закавказья или Центральной Азии, можно с высокой степенью вероятности прогнозировать отток части местного 
населения именно в Российскую Федерацию.

Россия,  долгое  время  являвшаяся  аттрактором  мигрантов  со  всего  постсоветского  пространства,  в 
последние годы сильно сдала позиции и главная причина этому кроется в непростой демографической ситуации 
в самих странах-донорах. Из всех стран постсоветского пространства прирост населения наблюдается во всех 
пяти республиках Центральной Азии, а также в Молдове и Азербайджане. Однако, следует иметь в виду тот 
факт, что во всех случаях (за исключением Узбекистана) естественный рост населения сопровождается более 
или менее интенсивной эмиграцией населения — все вышеперечисленные страны имеют отрицательное сальдо 
миграционного баланса. Почти в половине стран региона — Армении, Эстонии, Грузии, Латвии, Литве и Украине 
—  наблюдается  депопуляция,  т.е.  естественное  сокращение  населения,  сопровождающееся  миграционным 
оттоком.

Таким образом, отсутствие демографического давления на территориях стран бывшего СССР отнюдь 
не  свидетельствует  о  затухании  постимперских  миграционных  процессов.  Активная  эмиграция  из  стран 
Закавказья и Центральной Азии в ападные страны СНГ и далее в Европу носит достаточно стабильный характер 
и иногда может увеличиваться.

Потенциал  внезапной  дестабилизации  политической  ситуации  на  постсоветском  пространстве  не 
следует недооценивать. Очевидно, что ни авторитарное правление, ни высокий уровень включенности силовых 
ведомств в политические процессы, не гарантируют от эскалации напряженности. Очевидным свидетельством 
этого являются майские события в Андижане и февральское убийство известного казахстанского политика А. 
Сарсенбаева.  В свою очередь, это означает возможность интенсификации миграционных процессов,  прежде 
всего в центрально-азиатском регионе.

Об  авторе:  Чесноков  Алексей  Сергеевич  -  к.и.н.,  Уральская  государственная  юридическая 
академия (Екатеринбург) 

Журавлевы не нужны России?
Молодую русскую женщину депортировали в Туркмению, разлучив с мужем и ребенком

28.04.2006., Российская газета
Лидия Графова

Эту почти невероятную историю я узнала в аппарате уполномоченного по правам человека в  РФ и 
сначала не могла поверить, провела собственную проверку. Оказалось - все правда. 

Молодую русскую женщину, переселенку из Туркменистана, признали "нелегалкой" и депортировали из 
России, разлучив с мужем - гражданином РФ и маленьким сыном. Депортация происходила по решению суда, то 
есть по закону. Но вопреки здравому смыслу и закону жизни.

Итак, Людмила и Виталий Журавлевы поженились летом 2002 года в туркменском городе Мары, где их 
семьи жили по соседству. Сразу после свадьбы семья жениха, взяв с собой, разумеется, и невестку, отбыла на 
ПМЖ в Россию. У Журавлевых было российское гражданство, полученное уже давно в Туркменистане, а вот у 
Людмилы гражданства РФ не было. Она приехала по визе. Но муж-то у нее гражданин России.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

63



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Никто не предполагал, что у молодых могут быть какие-то проблемы с легализацией. Однако проблемы 
начались сразу же, как только в подмосковном Сергиевом Посаде Людмила со свекровью пошли продлевать 
визу. Им сказали: "Оснований для продления визы нет!" Как нет?! А законное супружество?! Оказалось, что брак, 
зарегистрированный в Туркменистане, в России недействителен - невесте еще не исполнилось 18 лет. 

Дальше  версия  семьи  и  версия  миграционных  чиновников  радикально 
расходятся.  Чиновники  говорили  мне  и  официально  сообщили  в  аппарат 
уполномоченного по правам человека в РФ, что якобы гражданка Туркменистана Л.А. 
Журавлева для продления въездной визы в ПВО УВД Сергиево-Посадского района не 
обращалась.  И,  получается,  жила  в  России  как  нелегалка.  "Впервые  по  решению 
вопроса  дальнейшего  пребывания  в  РФ  гр.  Журавлева  обратилась  в  ЦПВР  ГУВД 
Московской  области  23  октября  2005  года  (о  чем  имеется  запись  в  журнале  учета 
приема иностранных граждан)".

Что  ж,  вполне  может  быть,  что  в  деле  депортированной  гражданки 
действительно есть только одна запись, сделанная, кстати сказать, за две недели до 
высылки  "нелегалки":  нужно  было  для  отчетности.  А  вообще-то  известно,  как 
"привечают" мигрантов в паспортно-визовых службах, какие там очереди, какие кипят 

страсти и какая там неразбериха. И некогда - будем справедливы - задерганным, перегруженным паспортистам 
каждый приход-отказ в журнале фиксировать. А переселенцы - нужно сказать - и не требуют. Они просто не 
знают своих прав. Да и откуда им, "понаехавшим", знать уму непостижимое миграционное законодательство 
России?

Что  касается  версии  семьи  Журавлевых,  то  она  похожа  на  сотни  других  издевательских  историй, 
жертвам которых помогает наша организация. Так что у меня нет сомнений: Журавлевы действительно оббили 
множество порогов, пытаясь зарегистрировать невестку. А им отвечали что-то невразумительное. То пусть, мол, 
доживет до 18, мы, мол, детей отдельно от родителей не регистрируем. То давали "добрый" совет: постарайтесь 
добыть транзитную визу,  и пусть "нелегалка"  слетает в Туркменистан,  чтобы получить новую миграционную 
карту и начать легализацию с нуля. Не удивляйтесь, читатель, нынешняя правоприменительная практика щедро 
тиражирует такую абсурдную процедуру: если просрочил срок миграционной карты, а еще хуже - визы, и не 
хочешь, чтобы тебя депортировали, найди способ вернуться туда, откуда приехал, получи новую миграционную 
карту, потом здесь, в России, обнови все справки, что требует, конечно же, приличной суммы и многих дней 
жизни, потраченных в очередях. И лишь после всего этого иди проси разрешение на временное проживание.

Но  у  Людмилы были  другие  заботы  -  она  ждала  ребенка.  В  роддом  ее,  иностранку,  положили  за 
большие деньги. Тут-то блюстители порядка о ней наконец и вспомнили. Впервые. Только вернулась из роддома 
счастливая мать с сыном, на пороге вырос участковый инспектор: когда будете оформлять регистрацию?

Поскольку  в  Сергиевом Посаде никакого  выхода,  кроме как  "надо бы сначала ее как-то  нелегально 
вывезти, а потом ввезти",  Журавлевым не предлагали, они стали ездить в Москву. В ФМС их заверили, что 
депортировать Людмилу, разлучить с ребенком и мужем никто не вправе. Тем не менее 1 ноября прошлого года 
судья Сергиево-Посадского суда Московской области Е.П. Сысоева вынесла постановление, в соответствии с 
которым  гр.  Туркменистана  Л.А.  Журавлева  была  признана  виновной  в  совершении  правонарушения, 
предусмотренного  ст.  18.8  КоАП  РФ,  и  подвергнута  наказанию  в  виде  штрафа  в  сумме  1000  рублей  с 
административным выдворением за пределы РФ.

И 8 ноября прошлого года Людмилу выслали. В Туркменистан. На самолете - ведь Туркменбаши закрыл 
железнодорожное  сообщение  с  Россией.  Авиабилет  стоит  $270.  "Государство  оплатило  депортацию?"  - 
спрашиваю  у  свекрови  Валентины  Андреевны.  "Нет,  что  вы!  Это  мы  у  родственников  и  соседей  в  долг 
насобирали. Нам же пообещали, что, если она успеет быстро оформить там отказ от туркменского гражданства, 
ей  разрешат  вернуться".  -  "Но  уже  почти  полгода  прошло.  Почему  ж  не  возвращается?"  Тут  Валентина 
Андреевна начинает всхлипывать, а внук Данилка, сидящий у бабушки на руках, громко ей вторит.

Оказывается,  их  страшно обманули.  Обещали  оформить  дело так,  чтобы власти  Туркменистана  не 
узнали, что Людмила выдворена из России. Ведь люди рассказывают, что"перебежчиков" в Туркменистане чуть 
ли не в тюрьму сажают. Как изменников Родины. Может быть, это и неправда. Но факт тот, что вопреки всем 
обещаниям депортация юной русской женщины с ее исторической родины свершилась по полной программе, 
предусмотренной нашим иезуитским законодательством. 
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Штраф  1000  рублей  и  $270,  занятых  на  билет,  -  нешуточный  удар  по  бюджету  необустроенных 
переселенцев, где работает пока один сын - муж Людмилы (удалось устроиться грузчиком).  Но они даже не 
заикаются о том, что государство фактически повергло семью в нищету. Горе Журавлевых в том, что их нагло 
обманули.  "Обещали  не  сообщать  никуда  о  депортации,  а  сами  запустили  дело  в  компьютер,  -  говорит 
Валентина Андреевна.- И теперь нашу девочку пять лет в Россию не пустят".

Комментарий 
В  России,  как  известно,  разрабатывается  сейчас  государственная  программа  содействия 

добровольному  переселению  соотечественников  (проект  должен  быть  готов  к  1  июня).  Сначала  ее  хотели 
назвать программой по репатриации, но не назвали - закона о репатриации у России нет. 

На моей памяти депутаты и правозащитники не раз брались за разработку такого закона, но отступали: 
в нашей многонациональной стране невозможно дать внятное юридическое толкование слову "репатриант". Да и 
с "соотечественниками" тоже далеко не все ясно.

Впрочем, разве в словах дело? России люди нужны! Вымирает же наша Россия, самая большая по 
территории страна в мире. Сегодня происходит то, о чем давно предупреждали демографы: резко сокращается 
население именно трудоспособного возраста.  Тут уже не о геополитических интересах речь,  не о том,  чтоб 
заселить мигрантами (удержать) Сибирь и Дальний Восток, а о насущных нуждах самих россиян. 

И  вот  что  необходимо  понять  каждому,  кто  заражен  мигрантофобией:  стремительно  возрастающая 
нехватка  рабочих  рук  грозит  каждому  из  нас,  а  тем  более  нашим  детям  коллапсом  экономики,  а  значит, 
снижением уровня жизни, уменьшением зарплат, пенсий, увеличением пенсионного возраста и ростом нищеты. 
А "скорой помощью" для России, теряющей (уже сегодня!) от семисот тысяч до миллиона человек в год, могут 
стать только мигранты.

Так что это весьма отрадно, что создана межведомственная рабочая группа по разработке программы 
добровольного переселения, а ей в помощь при разных министерствах и ведомствах образованы еще десять 
специализированных рабочих групп. 

Российские переселенцы давно ждут, что родина повернется к ним лицом, большие надежды возлагают 
они на решение Совбеза, состоявшегося 17 марта прошлого года. На том заседании президент Путин резко 
осудил репрессивную миграционную политику, осуществляемую милицией, и заявил (не в первый, впрочем, раз), 
что  России  нужна  новая  государственная  политика,  привлекательная  для  мигрантов,  и  в  первую  очередь, 
конечно, для наших соотечественников.

На том же заседании Совбеза с тревогой отмечалось, что количество нелегалов в стране растет, а вот 
переселение наших соотечественников на ПМЖ практически прекратилось. Недавно я побывала в трех странах 
СНГ:  Армении,  Украине  и  Таджикистане.  Встретилась  не  с  одной  сотней  так  называемых  гастарбайтеров, 
желающих подзаработать в России. А переселяться к нам на ПМЖ из всех встреченных были готовы лишь пять 
семей. И то на таких условиях, которые программа содействия вряд ли предоставит. Нам же почему-то кажется, 
что  соотечественники,  о  которых  наконец  вспомнили  и  поманили,  должны броситься  спасать  историческую 
родину от демографической катастрофы.

Надо же понимать, что привлекательная миграционная политика зависит не только от материальных 
льгот и стимулов, а от человеческого отношения к мигрантам. Причем начинать нужно с тех, кто уже рискнул 
переселиться в нашу немилосердную Россию.

Одной  такой  истории-страшилки,  как  депортация  Людмилы  Журавлевой,  достаточно,  чтобы  отбить 
охоту  переезжать  в  Россию  у  тысяч.  Тут  рвется  множество  вопросов.  Как  мог  суд  так  грубо  нарушить 
международные  обязательства  России,  касающиеся  воссоединения  семей  и  заключения  браков  между 
гражданами различных государств? Почему Журавлевы не обжаловали это дикое решение? Но нет смысла 
продолжать недоуменные вопросы. Замечу только, что, когда я разбиралась с этой историей, меня больше всего 
поразило,  что  никто  из  моих  собеседников-чиновников  ничуть  не  раскаивается.  Все  как  автоматы-ответчики 
ссылаются на плохие законы, от которых, как выразился один из них, "крыша едет".

Ну, как известно, в закон о правовом положении иностранцев сейчас вносятся очень важные поправки. 
Дума  уже приняла их  в  первом чтении,  и,  если не  помешают "лоббисты",  которым выгодно наживаться  на 
несовершенстве миграционного законодательства, это будет нормальный, разумный закон. Но вот ведь вопрос: 
смогут ли быстро перестроиться миграционные чиновники (сегодня большинство из них - работники милиции), 
привыкшие в каждом приезжем подозревать преступника? Мне признавались некоторые из них, что боятся по-
человечески отнестись к переселенцам, якобы за это их могут понизить в должности и лишить звездочек на 
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погонах.  Говорят даже,  что в регионах есть некий план-разнарядка,  сколько мигрантов надо оштрафовать и 
сколько депортировать. Но должно же быть наоборот: нужно наказывать именно тех, кто спешит выслужиться, 
без ума и сердца обращаясь с мигрантами. 

Иначе не заманить нам в Россию наших соотечественников, и программа добровольного переселения 
останется, к сожалению, бумажной мечтой.

Когда верстался номер
Наш корреспондент позвонил в туркменский город Мары, где Людмила живет сейчас. 8 мая исполнится 

полгода, как она была разлучена с мужем и сыном. 6 месяцев - огромный срок для двухлетнего малыша, и как 
выглядит сейчас Данилка, чему успел научиться за это время, какие трогательные и неповторимые для любой 
матери моменты случились в его жизни, Люда узнает лишь из международных телефонных разговоров с мужем 
и свекровью. "Конечно, ужасно обидно! - сказала она нам по телефону. - За что с нами так? А главное - кому это 
принесло хоть какую-то пользу: нам с мужем? Данилке? России?.."

Не получилось ли так, что обиду на российскую бюрократию, выславшую ее из страны, оторвавшую от 
родных и любимых людей, Людмила невольно перенесла и на свою историческую родину в целом? "Нет, этого 
не произошло: чиновник - он чиновник и есть, и от плохого чиновника страдаю ведь не только я или другие люди, 
но и сама Россия".
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
1 мая. С этой даты Белоруссия перешла на режим  поставки нефтепродуктов на условиях FOB.
2  мая.  Белорусские  исполнители  стали  лауреатами  VIII  Московского  международного  фестиваля 

армейской песни "Виват Победа!".
3  мая. Председатель  правления  Национального  банка  Белоруссии  Петр  Прокопович  заявил,  что 

введение  российского  рубля  в  качестве  единой  валюты  никак  не  увязано  с  ценами  на  энергоресурсы. 
Прокопович  подчеркнул  неизменность  позиции  белорусской  стороны:  создать  в  первую  очередь  единое 
экономическое  и  таможенное  пространство,  завершающим  этапом  чего  должно стать  введение  российского 
рубля. Быстрое введение единой валюты, по словам главы НББ, не планируется и не обговаривается.

4  мая. В  Вильнюсе  вице-президент  США  Ричард  Чейни  призвал  власти  Белоруссии  освободить 
Александра Милинкевича из-под стражи. Чейни заявил о том, что происходящее в Белоруссии нарушение прав 
человека и демократических принципов не допустимо. 

4  мая. Вице-президент  австрийского  бундесрата  Анна  Елизавета  Хазелбах  заявила,  что  Евросоюз 
намерен выделить 10,6 млн. евро на поддержку независимых СМИ в Белоруссии.

4 мая. Министр Великобритании по делам Европы Александер Дуглас осудил президента Белоруссии 
Александра Лукашенко за то, что "он не развивает демократию". Об этом Дуглас заявил саммите глав государств 
Балтийско-Черноморского региона. 

4 мая. Белорусская оппозиция передала вице-президенту США Ричарду Б. Чейни петицию, в которой 
просит президента США Джорджа Буша внести "белорусский вопрос" в повестку саммита "Большой восьмерки". 

4 мая. Совет безопасности Белоруссии начал проверку информации о создании на деньги Запада в 
республике общественно-политического объединения.

5  мая. Был  утвержден  состав  нового  правительства  Белоруссии.  Александр  Лукашенко  назначил: 
Семашко  Владимира  Ильича  -  Первым  заместителем  Премьер-министра;  Бамбизу  Ивана  Михайловича  - 
Заместителем  Премьер-министра;  Бурю  Виктора  Павловича  -  Заместителем  Премьер-министра;  Кобякова 
Андрея Владимировича - Заместителем Премьер-министра; Косинца Александра Николаевича - Заместителем 
Премьер-министра;  Бариева  Энвера  Ризаевича  -  Министром  по  чрезвычайным  ситуациям;  Белохвостова 
Владимира Максимовича  - Министром жилищно-коммунального хозяйства; Голованова Виктора Григорьевича  - 
Министром  юстиции;  Григорова  Александра  Владимировича   -  Министром  спорта  и  туризма;  Дейко  Анну 
Константиновну  - Министром по налогам и сборам; Жарко Василия Ивановича  - Министром здравоохранения; 
Зайченко  Николая  Петровича   -  Министром  экономики;  Зиновского  Владимира  Ивановича   -  Министром 
статистики и анализа; Иванкова Александра Ивановича  - Министром торговли; Корбута Николая Петровича  - 
Министром финансов; Мальцева Леонида Семеновича  - Министром обороны; Мартынова Сергея Николаевича  - 
Министром иностранных дел; Матвейчука Владимира Федоровича  - Министром культуры; Наумова Владимира 
Владимировича  - Министром внутренних дел; Озерца Александра Владимировича  - Министром энергетики; 
Пантелея Николая Петровича  -  Министром связи и информатизации;  Потупчика  Владимира Николаевича  - 
Министром труда и социальной защиты; Радькова Александра Михайловича  - Министром образования; Русака 
Леонида  Вячеславовича   -  Министром  сельского  хозяйства  и  продовольствия;  Русакевича  Владимира 
Васильевича   -  Министром  информации;  Русецкого  Анатолия  Максимовича   -  Министром  промышленности; 
Селезнева Александра Ильича  -  Министром архитектуры и строительства;  Семашко Петра Михайловича  - 
Министром лесного хозяйства; Сосновского Владимира Георгиевича  - Министром транспорта и коммуникаций; 
Хоружика  Леонтия  Ивановича   -  Министром  природных  ресурсов  и  охраны  окружающей  среды;  Азаматова 
Николая Ильясовича  - Председателем Государственного военно-промышленного комитета; Корешкова Валерия 
Николаевича  - Председателем Государственного комитета по стандартизации; Кузнецова Георгия Ивановича - 
Председателем Государственного комитета по имуществу; Матюшкова Владимира Егоровича - Председателем 
Государственного комитета  по науке и  технологиям;  Павловского  Александра Алексеевича  -  Председателем 
Государственного  комитета  пограничных войск;  Сухоренко  Степана Николаевича  -  Председателем Комитета 
государственной  безопасности;  Шпилевского  Александра  Францевича  -  Председателем  Государственного 
таможенного комитета .
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5 мая. Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил, что сформированная им структура Совета 
министров  и  кадровый  подбор  руководителей  соответствуют  требованиям,  которые  выдвигает  новый  этап 
развития  страны.  Глава  государства  выразил  надежду,  что  повышение  управляемости  и  координация 
взаимодействия в отраслях позволят достичь высоких темпов развития экономики и повышения эффективности 
хозяйствования.

5 мая. Председатель правления Национального банка Беларуси Петр Прокопович заявил о том, что в 
Белоруссии в связи с возможным ростом цен на российский газ ускорение процесса введения российского рубля 
в качестве единого законного платежного средства не планируется. “Наша позиция неизменна: введение единой 
валюты  возможно  только  как  заключительный  этап  интеграции  государств,  —  отметил  глава  Нацбанка.  — 
Только после создания единого экономического, таможенного пространства возможен высокий экономический 
рост  в  наших  странах”.  Отсутствие  единого  платежного  средства,  по  мнению  Прокоповича,  не  влияет  на 
деятельность хозяйствующих субъектов России и Белоруссии, а для предприятий введение единой валюты не 
является особым стимулом экономического развития. В настоящее время порядка 53% всех расчетов между 
предприятиями России Белоруссии осуществляется в долларах США, 32% — в российских рублях, остальная 
часть — в других валютах.

9 мая. Белоруссия не вошла в новый Совет ООН по правам человека. 
9 мая. Во время президентских выборов белорусы сплотились и сделали самостоятельный выбор в 

пользу мира, стабильности и процветания, проявили высочайший моральный дух, патриотизм непокоренного и 
уважающего себя народа. Об этом заявил президент Белоруссии Александр Лукашенко, выступая на площади 
Победы в Минске. Глава государства отметил, что накануне президентских выборов республика подверглась 
"дичайшему политическому и информационному давлению извне, которое продолжается до сих пор". 

10 мая. В Белоруссии начала создаваться единая система транспортного обеспечения Вооруженных 
сил, других войск и воинских формирований, что предусмотрено Планом строительства и развития Вооруженных 
сил на 2006-2010 годы. На базе существующих железнодорожных, автомобильных и дорожных войск создаются 
транспортные  войска  Белоруссии,  которые  являются  специальными  войсками  и  предназначены  для 
транспортного обеспечения воинских формирований. 

10  мая. В  интервью агентству  "Интерфакс"  генеральный директор  компании  "Белтрансгаз"  Дмитрий 
Казаков сообщил, что компания предлагает "Газпрому" заключить контракт на поставки газа в Беларусь в 2007 
году в соответствии с базовыми принципами договора о создании Союзного государства. 

10 мая. В Москве в Федеральном космическом  агентстве  состоялось  заседание  государственной 
комиссии, которая  обсудила  готовность  белорусского спутника к проведению летных испытаний.  По итогам 
заседания   комиссии  было  принято  решение  о  начале  транспортировки белорусского  спутника  на Байконур, 
откуда, по завершении технических и летных испытаний, будет осуществлен его запуск.

10 мая. Президент Республики Белоруссия Александр Лукашенко подписал указ О пунктах пропуска 
через  государственную  границу  РБ  и  видах  контроля,  осуществляемых  в  них.  Указом  упорядочены  все 
действующие  на  государственной  границе  РБ пункты  пропуска  и  утвержден  их  перечень.  Утвержден  также 
перечень пунктов пропуска, в которых осуществляется только пограничный контроль, а также определены виды 
контроля (кроме пограничного и таможенного), которые могут осуществляться в пунктах пропуска. Ранее пункты 
пропуска устанавливались Советом министров,  теперь же установление на государственной границе пунктов 
пропуска, а также определение видов контроля, осуществляемых в них, относится к компетенции Лукашенко.

11 мая. Белорусские банки сократили объем инвестиционного портфеля за январь-март 2006 года на 
4,8% до 2,048 трлн. белорусских руб. Вложения банков в долговые обязательства за январь-март сократились 
на 5,2% до 2,009 трлн. бел. руб., а инвестиции в акции на 1 апреля 2006 года составили 39 млрд. бел. руб., 
увеличившись за январь-март на 25%. 

11 мая. Белорусские профсоюзы поддерживают социальную политику государства, но при этом никогда 
не  занимают  соглашательских  позиций  в  переговорах  с  правительством.  Об  этом  заявил  председатель 
Федерации профсоюзов Белоруссии Леонид Козик на встрече с делегацией Всемирной федерации профсоюзов 
(ВФП). Козик отметил, что федерация имеет возможность влиять на принятие законов, затрагивающих интересы 
трудящихся, и пользуется этим правом. 

11  мая.  Все  то,  что  происходит  сегодня  вокруг  Белоруссии  на  Западе,  нагнетание  обстановки  не 
соответствует действительности. Об этом заявил президент РБ Александр Лукашенко на встрече с генеральным 
секретарем Всемирной федерации профсоюзов Георгиосом Маврикосом. 
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11  мая.  Очередное  заседание  Группы высокого  уровня  прошло  в  Минске.  В  ходе  заседания  была 
продолжена выработка предложений по вопросам повышения эффективности СНГ.

11  мая.  Заместитель  министра  образования  Украины  Михаил  Степко  передал  Всеукраинской 
молодежной общественной  организации  «Студенческое  братство»  документ  с  юридическими  обоснованиями 
возможности  бесплатного  обучения  в  Украине  для  белорусских  студентов,  «репрессированных  режимом 
Александра Лукашенко». 

Динамика российско-белорусской интеграции
Владислав Лосев 

Прошло  10  лет  с  того  дня   когда,  спустя  пятилетие  после  развала  Советского  Союза,  Республика 
Беларусь и Российская Федерация заключили Договор об образовании Сообщества Белоруссии и России и тем 
самым,  казалось,  сделали  шаг  способный  повернуть  вспять  запущенный  на  рубеже  80-х   –   90-х  годов 
двадцатого столетия механизм разрушения геополитического пространства исторической России. 

Уже через год был подписан Договор о Союзе Белоруссии и России, а 23 мая 1997 года – утвержден 
Устав Союза. 25 декабря 1998 года была принята Декларация о дальнейшем единении Белоруссии и России и, 
наконец,  8  декабря 1999  года  состоялось  подписание   ныне действующего  Договора  о  создании  Союзного 
государства.

Если судить с формальной точки зрения, т.е. по динамике подписания документов, то можно  подумать, 
что процесс восстановления белорусско-российского  единства осуществлялся высокими темпами. Собственно 
говоря, белорусская и российская общественности тогда так и полагали.  С приходом же в Кремль, после Бориса 
Ельцина,  нового  вменяемого  руководителя  казалось,  что  восстановление  общей  белорусско-российской 
государственности пойдет вообще «семимильными шагами», так как  необходимость последней была очевидна 
и в России, и в Белоруссии.

Однако вопреки ожиданиям, последующие годы фактически оказались временем «топтания на месте» и 
бессмысленных (это в лучшем случае) «пивных», «газовых» и прочих скандалов. Более того, последние пять лет 
отличались  в  Белоруссии  назойливой  пропагандой  со  стороны  властей  «суверенитета  и  независимости», 
которым придавался некий священный характер. 

Все это  не  могло не  вступать  в  противоречия с  целями провозглашенными в Договоре о создании 
Союзного государства и не вызвать настоящего раздвоения общественного сознания. Когда с одной стороны, 
Республика Беларусь «всеми  силами отстаивает свой веками выстраданный суверенитет», а с другой, в это же 
самое время, строит  с Российской Федерацией общее государство. А ведь в  последнем случае, Белоруссия 
должна -таки  будет отказаться от части этого самого суверенитета.

Подобное   двойственное  положение  вполне  устраивало  белорусские  власти,  так  как  позволяло 
пользоваться многочисленными экономическими льготами  со стороны Российской Федерации и одновременно 
практически  не брать  на  себя  каких-либо серьезных  обязательств  перед  российским  государством.  Точнее 
обязательства-то брались, например в виде Договора о создании Союзного государства, но не выполнялись. 
Ведь до сих пор нет ни союзного парламента, ни единой денежной единицы, ни общих вооруженных сил, ни 
единого экономического пространства. И немалая вина этого лежит на белорусской стороне.

«Прохладное»  отношение  власть  имущих  к  союзному  строительству  неизбежно  отражалось  и  на 
настроениях  белорусского  общества,  в  котором  нарастал  скепсис  в  отношении  перспектив  Союзного 
государства. Он особенно стал заметен на фоне бурного политического развития Европейского союза, который 
белорусской оппозицией и некоторыми государственными СМИ представлялся в качестве «самого успешного 
интеграционного проекта современности». 

Складывалось  впечатление,  что  подобные  проевропейские  настроения  сознательно  культивируются 
белорусской правящей элитой. Причины этого могут быть самыми различными, в том числе, и как намерение 
побуждать таким образом  российскую сторону идти на различные уступки официальному Минску « ведущему 
бескомпромиссную борьбу с западной экспансией».

«Прохладным» в последние годы было отношение к Союзу и со стороны Российской Федерации. По 
крайней мере, такой вывод следует из анализа  средств массовой информации Российской Федерации, для 
которых тема белорусско-российской интеграции является одной из самых малозначительных. 
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Тема Белоруссии попадала в центр внимания  российских изданий и телеканалов только в случае каких-
либо скандалов или таких политических событий, которые просто не возможно обойти молчанием.  При этом 
удивляет  тональность  российских   журналистов,  которые  рассматривают  Белоруссию  не  как  ближайшего 
союзника  и субъект общего с Россией Союза, а как неприятного и назойливого «бедного родственника».

К  сожалению,  десятилетняя практика  белорусско-российской  интеграции  свидетельствует  о  том,  что 
Договор о создании Союзного государства  и для белорусской, и для российской элит оказался не руководством 
к действию, а всего лишь декларацией о намерениях, которые когда-нибудь возможно и воплотятся в жизнь.

Однако  недавняя  череда  успешных  «цветных»  переворотов  в  ряде  государств  СНГ  (попытка 
«джинсовой  революции»  в  РБ  –  это  всего  лишь  разведка  боем)  убедительно  свидетельствует  о  том,  что 
дальнейшие  безрезультативные  интеграционные  игры  могут  закончится  и  для  Белоруссии,  и  для  России 
крупными геополитическими поражениями.

Возможно,  что  понимание  всей  серьезности  реально  существующих  угроз  подвигнет,  наконец, 
белорусские  и  российские  власти  на  реальные  шаги  в  области  союзного  строительства.  В  любом  случае, 
определенные надежды вселяют принятые в последнее время решения в рамках Договора о создании Союзного 
государства.  Это  подписанные  на  последнем  заседании  Высшего  Государственного  Совета  Союзного 
государства (январь 2006 г.) договор «О равных правах граждан Белоруссии и России в области социального 
обеспечения» и Соглашение между правительствами Республики Беларусь и Российской Федерации о порядке 
оказания  медицинской  помощи  белорусским  и  российским  гражданам  на  территории  России  и  Белоруссии 
соответственно.

Оба документа должны вступить в  силу к  концу текущего  года и позволят  белорусам и россиянам 
почувствовать  себя,  по  крайней  мере,   в  вопросах  социального  обеспечения и  медицинского  обслуживания 
гражданами Союзного государства с равными правами на всей его территории.

В этом же ряду лежит и недавнее заявление оборонных ведомств Республики Беларусь и Российской 
Федерации  о своей полной готовности к созданию единой системы ПВО Союзного государства.

Но  все  это  полумеры,  которые  не  решают  главной  задачи:  не  делают  белорусско-российское 
воссоединение  необратимым.  Важнейшим  шагом  в  этом  направлении  могло  бы  стать  принятие 
Конституционного Акта. Но вот этот главный, по сути, вопрос как раз-то  бесконечно стопорится.  И причина 
здесь не только в отсутствии пресловутой «политической воли лидеров», но и  в эгоизме элит не способных 
подчинить свои групповые интересы стратегическим  потребностям белорусского и российского народов. В этом-
то и есть корень проблемы и общество должно найти в себе силы, чтобы разрешить ее.

Военная безопасность Союзного государства: научный аспект
29.04.2006. Белорусская военная газета

Актуальным вопросам военной безопасности Союзного государства была посвящена военно-научная 
конференция,  прошедшая  в  Министерстве  обороны  под  руководством  начальника  Генерального  штаба 
Вооруженных Сил – первого заместителя министра обороны Республики Беларусь генерал-лейтенанта Сергея 
Гурулева.

В  мероприятии  приняли  участие  руководящий  состав  Вооруженных  Сил,  представители  научных 
организаций, военно-учебных заведений, республиканских органов государственного управления. Для участия в 
конференции  в  Минск  прибыла  также  делегация  Министерства  обороны  Российской  Федерации  во  главе  с 
заместителем  начальника  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  России  генерал-полковником  Александром 
Скворцовым.

Реализация положений Договора о создании Союзного государства,  его  военной доктрины и  других 
важных документов по вопросам совместной безопасности и оборонной политики предусматривает проведение 
министерствами обороны Республики Беларусь и Российской Федерации согласованных мероприятий в целях 
обеспечения военной безопасности Союзного государства.

При этом немалая роль отводится  научной проработке  проблем,  над решением которых  совместно 
работают военные ученые двух стран. Планирует и координирует такую деятельность военно-научный совет 
министерств  обороны  Беларуси  и  России,  действующий  с  1999  года.  Наиболее  важные  вопросы 
рассматриваются  на  заседаниях  совместной  коллегии  военных ведомств.  В  рамках  двустороннего  военного 
сотрудничества  проводятся  рабочие  встречи,  конференции  и  семинары,  в  ходе  которых  рассматриваются 
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важные  аспекты  военной  безопасности  Союзного  государства.  Среди  актуальных  мероприятий  –  семинар 
руководящего состава вооруженных сил Республики Беларусь и Российской Федерации, состоявшийся в октябре 
2003 года, вторая военно-научная конференция белорусского регионального отделения Академии военных наук 
Российской Федерации, прошедшая в декабре того же года, которые внесли определенный вклад в теорию и 
практику организации и ведения военных действий на общем оборонном пространстве.

Однако со временем с учетом изменений военно-политической обстановки, новых результатов работы 
военных  ученых  Беларуси  и  России  в  сфере  обеспечения  совместной  военной  безопасности  появилась 
необходимость вернуться к рассмотрению этих актуальных вопросов. Этому и была посвящена военно-научная 
конференция. 

С основным докладом на ней выступил генерал-лейтенант Сергей Гурулев. Проанализировав факторы, 
влияющие  на  изменение  военно-политической  обстановки,  целей,  принципов  и  задач  системы  обеспечения 
военной безопасности Союзного государства, он остановился на актуальных вопросах ее функционирования и 
предложил пути их решения.

Участники конференции обсудили основной доклад, вопросы мобильного управления и всестороннего 
обеспечения региональной группировки войск (сил) Республики Беларусь и Российской Федерации, развития 
Объединенной  системы  ПВО,  организации  территориальной  обороны.  Многие  из  выступавших  указали  на 
необходимость  совершенствования  нормативной  правовой  базы  обеспечения  совместной  военной 
безопасности.

В  ходе  мероприятия  были  уточнены  единые  подходы  к  решению  стоящих  задач,  определены 
приоритетные  направления  совместных  исследований  на  период  до  2010  года,  рассмотрены  вопросы 
управления и всестороннего обеспечения региональной группировки войск (сил), уточнены исследовательские 
цели июньского командно-штабного учения.

Прошедшая в Минске военно-научная конференция подтвердила необходимость дальнейшего развития 
научных  взглядов  на  вопросы  военной  безопасности  Союзного  государства,  применения  региональной 
группировки войск (сил) и явилась очередным эффективным шагом в области военно-научного сотрудничества 
между Беларусью и Россией.

Саммит СНГ в Минске: юбилей на прощание?
05.05.2006. БелаПАН

Павел Кириллов
Украинские и грузинские власти снова заговорили о возможном выходе из Содружества Независимых 

Государств. Заявления на сей счет звучали от них и в прошлом году. Насколько серьезно поднята новая волна 
деСНГизации? Понятно, что Киев и Тбилиси решили сделать геополитическую ставку на ГУАМ, куда еще входят 
Молдова с Азербайджаном, и другое Содружество — Демократического Выбора, куда входят 9 стран: Украина, 
Молдова, Литва, Латвия, Эстония, Грузия, Румыния, Македония и Словения.

Первый заместитель  главы МИД Украины Владимир Огрызко  4 мая заявил,  что его  страна изучает 
целесообразность пребывания в составе СНГ. "Мы действительно анализируем то, в каких организациях мы 
состоим,  много  мы  или  мало  платим,  какой  эффект,  и  поэтому  в  рамках  оптимизации  нашего  участия  в 
организациях мы будем анализировать плюсы и минусы участия в том числе и в СНГ", — сказал дипломат.

"Мы разочарованы, что СНГ все больше теряет привлекательность. Из структуры, которая занимается 
делом, становится структурой, которая занимается разговорами", — подчеркнул Огрызко.

По его словам, президент Украины Виктор Ющенко вносил пять конкретных предложений в рамках СНГ, 
но ни одно из них не получило развития в исполнительных структурах организации. "Возникает вопрос, для чего 
нужна  эта  оболочка  — для  дела,  или  нам  нужен  клуб?"  — задался  вопрос  первый  заместитель  министра 
иностранных дел Украины.

Между тем секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Анатолий Кинах заявил, 
что  СНГ  уже  утратило  свой  экономический  смысл:  "Приняты  сотни  документов  в  рамках  СНГ,  которые  не 
выполняются. В том числе не завершена процедура формирования зоны свободной торговли и соглашение, 
которое было подписано 10 лет тому назад между государствами (о зоне свободной торговли) до сегодняшнего 
дня не ратифицировано Государственной Думой России".
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Президент Грузии Михаил Саакашвили на днях также заявил о возможности выхода его страны из СНГ. 
Тбилиси,  у  которого  отношения  с  Москвой  основательно  испорчены,  настроен  намного  решительнее  Киева. 
Грузия действительно может выйти из СНГ в самое ближайшее время, тем более что, как говорят эксперты, ее 
участие в нем было самым символическим из всех стран Содружества.

А вот заявления украинских властей могут быть лишь акцентированием своей прозападной позиции и 
стремления войти в НАТО и ЕС. Сколько еще Украина будет оставаться в СНГ, зависит от сроков ее вступления 
туда.

Вполне вероятно, что по примеру Грузии и Украины о сомнениях касательно целесообразности участия 
в СНГ вскоре публично заявит и Молдова. Не зря ведь сразу после создания СДВ в декабре прошлого года 
аналитики  окрестили  его  альтернативным  СНГ,  в  котором  доминирует  или  пытается  доминировать  Россия, 
межгосударственным образованием.

В  общем,  юбилейный  саммит  СНГ  в  Минске  (организации  в  2006  году  исполняется  15  лет), 
запланированный  на  сентябрь,  будет  омрачен  фактически  расколом  Содружества  на  прозападный  и 
пророссийский блоки.

Президент Беларуси Александр Лукашенко тоже не раз критиковал СНГ за неэффективность, однако о 
выходе из  него вслух  никогда не рассуждал.  Больше того,  он убежден,  что СНГ нужно сохранить  даже как 
политический  клуб  для  координации  действий:  "Это  спасательный  круг,  которым  мы  всегда  сможем 
воспользоваться".

"Да, есть проблемы, но пусть этот политический клуб останется, может, в самые сложные времена мы 
эту карту достанем как наш главный козырь", — считает Лукашенко.

Но, как видим, некоторым членам СНГшного клуба он не очень-то и нужен, поскольку у них есть желание 
и возможность попасть в другой, более модный клуб — европейский. У белорусских властей таких желания и 
возможности нет.

Статистический чёс
01.05.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Итоги работы народного хозяйства Беларуси за I квартал текущего года не принесли неожиданностей. 

Все достоинства отечественной экономики являются продолжением её недостатков. Поэтому непонятно, зачем 
правительству  бороться  с  количеством  убыточных  предприятий.  От  изменения  их  числа  социально-
ориентированной экономике вроде белорусской с внешними источниками субсидирования ни жарко, ни холодно.

Экономические  тенденции,  зафиксированные  в  самом  начале  2006г.,  набирают  силу.  Вот  и 
правительство успокоилось, заметив, что темпы прироста ВВП и промпроизводства не слабеют, хотя при этом 
дико растет импорт, прибавив 49,3% к аналогичному периоду прошлого года. Это необыкновенное достижение 
правительство объясняет увеличением объема поставок оборудования для модернизации производства. И это 
правда,  поскольку  темпы  развития  инвестиций,  вложенных  в  основной  капитал,  ускорились  на  36,2%  за  I 
квартал. Однако не все.

Ведь  увеличивается  прежде  всего  стоимостной  объем  импорта  энергоносителей,  поступающих  из 
России,  которые  потом  перерабатываются  на  белорусских  НПЗ  в  нефтепродукты,  экспортируемые  затем  в 
страны  еврозоны.  Поэтому  наблюдается  резкий  рост  валютных  поступлений  в  экономику  и  одновременно 
сохраняются высокие общие темпы роста промпроизводства и ВВП.

По  данным  Минстата,  только  за  первых  два  месяца  т.г.  экспорт  нефтепродуктов  из  Беларуси 
увеличился  еще  на  72,2%.  Причем,  48%  прироста  обеспечено  за  счет  увеличения  средних  цен  1  т 
нефтепродуктов, а физический объем их экспорта обеспечил прибавку на 16,3%, что, впрочем, тоже немало. 
Однако  не  все  импортируемые  энергоносители  шли  в  перегонку  ради  экспорта.  Внутренние  потребности 
республики тоже возросли, поскольку зимой ударили крепкие морозы и энергоемкость экономики возросла за 
квартал на 1,9% вместо того, чтобы уменьшиться, как в прошлые годы.

Таким  образом,  все  основные  показатели,  кроме  энергоемкости  ВВП  и  импорта  товаров  и  услуг, 
оказались  выполненными.  Поэтому  в ходе заседания Совмина члены правительства  наперебой предлагали 
различные способы достижения республикой положительного внешнеторгового сальдо, но в основном за счет 
дальнейшего снижения объема импорта товаров народного потребления.
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А ведь первый вице-премьер Владимир Семашко точно указал на место пробоины во внешнеторговом 
сальдо Беларуси (-$24,5 млн. за квартал) - на 70% возрос импорт инвестиционных товаров. Но это не вызывает 
тревоги у правительства - так же, как и увеличение удельного веса энергоносителей до 46% в общем объеме 
импорта. До конца года главный удар правительства будет обращен против импорта бытовых моющих средств, 
текстильной  продукции,  обуви,  макаронных изделий и  прочих  мелочей,  делающих личную жизнь  обывателя 
радостной и комфортной.

Еще  одна  тема,  которая  оказалась  в  центре  внимания  кабинета  министров,  -  сокращение  числа 
убыточных предприятий, что само по себе и не ново, однако удивительно, поскольку экономике советского типа 
(где  товары  идут  прямо  на  склад,  а  убытки  хозяйствующих  субъектов  покрываются  из  бюджета)  любое 
количество мелких и средних убыточных предприятий жить не мешает. Их задача - не зарабатывать прибыль, а 
занимать население общественно-полезной деятельностью. Но правительство, убедившись, что при отлаженной 
технологической  схеме  перегонки  российских  энергоносителей  в  экспортную  продукцию  ничто  не  угрожает 
дальнейшему росту количественных показателей, кроме грядущего повышения цен на российский газ, решило 
все-таки причесать качественные или финансовые индикаторы деятельности экономики.

Именно  «причесать»,  поскольку  с  таким  недостатком,  как  относительно  стабильное  количество 
убыточных предприятий, Совмин уже давно борется при помощи бухгалтерских и статистических приемов, но 
без всяких шансов на полную победу. Здесь важен процесс, а не результат, поскольку доля нерентабельных 
промпредприятий в их общем числе относительно стабильно колеблется вокруг показателей 30-33%. По итогам 
работы за квартал эта цифра составила 32,8%. Рентабельность реализованной продукции промпредприятий 
снизилась с 16,3% в январе-феврале 2005г. до 15,7% за первые два месяца 2006г. То же самое произошло и с 
рентабельностью продаж, снизившейся с 11,9% до 11,6% за январь-февраль 2006г. В общем, движение - все, а 
цель - ничто.

Прорыв  на  этом  участке  фронта  наблюдался  только  в  конце  прошлого  года,  когда  общее  число 
убыточных  предприятий  в  экономике  было  снижено  до  3,5%  за  счет  списания  части  балансовых  убытков 
предприятий в фонд переоценки. Но задание президента по окончательному избавлению промышленности от 
убыточных  предприятий  было  все  равно  не  выполнено.  Минул  I  квартал  2006г.,  и  все  вылезло  наружу: 
количество финансовых неудачников вновь возросло с 370 до 2700. Теперь правительство намерено бороться с 
растущими  запасами  готовой  продукции  и  финансовой  несостоятельностью,  используя  опыт  развитого 
социализма, т.е. вводя показатель объема реализованной продукции в перечень прогнозных.

Безусловно,  проще было бы ликвидировать  многие  предприятия,  но  правительство не  имеет  права 
ухудшить статистику занятости. Поэтому в 2005г. было ликвидировано всего 17 предприятий из 16 тыс. В этом 
году правительство также собирается делать ставку не на ликвидацию, а на реструктуризацию задолженности 
300  убыточных  госорганизаций  и  108  акционерных  предприятий.  Основной  объем  задолженности  этих 
предприятий  приходится  на  платежи  в  бюджет.  Из-за  этого  в  госбюджете  уже  возникают  проблемы  с 
пополнением доходной части.

Правительство готово оказать финансовую помощь всем предприятиям, даже АО, но только в обмен на 
полный пакет акций, переданных государству. Есть и такой вариант, который просто предусматривает перевод 
убыточного  предприятия  на  баланс  благополучного  юрлица.  Таким  образом,  все  неплатежеспособные 
предприятия будут охвачены госзаботой, а статистика станет рапортовать о скромном достатке всех участников 
хозяйственного процесса.

Единый рубль, газ и политика
Белорусы и Рынок, 03 - 10 мая 2006

Павлюк Быковский, Ирина Крылович
В пригороде Санкт-Петербурга — Стрельне, в Константиновском дворце 28 апреля прошла 

встреча белорусского и российского президентов.
“Повестка  дня  носит  преимущественно  экономический  характер...  Встреча  в  основном,  как 

предполагается,  будет  посвящена  вопросам  дальнейшего  развития  и  углубления  интеграции  России  и 
Беларуси”,  — сказал журналистам помощник президента РФ Сергей Приходько, когда за закрытыми дверями 
началась беседа глав государств.
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“На повестке дня — реализация ряда вопросов, ранее обозначенных и зафиксированных в документах 
по  союзному  строительству...  В  первую  очередь  нас  интересует  реализация  планов  белорусских  коллег  по 
валютной  интеграции,  —  цитирует  ИТАР-ТАСС  помощника  президента  РФ.  —  А  здесь,  как  известно,  все 
уперлось  во  введение  единой  валюты  —  рубля”.  По  словам  С.  Приходько,  российская  сторона  хотела  бы 
услышать  также,  как  будут  поддерживаться  планы  промышленной  кооперации,  сотрудничество  по  линии 
правоохранительных органов, военное сотрудничество.

Следует отметить, что на встрече в Стрельне президенты двух стран, вопреки собственной традиции, в 
присутствии журналистов говорили о внутрибелорусской политической ситуации. Наблюдатели связывают это с 
тем,  что  накануне  данный  вопрос  на  переговорах  с  российским  лидером  поднимала  канцлер  ФРГ  Ангела 
Меркель  и  он  приобрел  особую  остроту  после  ареста  белорусских  оппозиционных  лидеров,  принимавших 
участие в акции “Чарнобыльскi шлях”.

“Мне приятно видеть вас после предвыборных баталий. Рассчитываю, что после того, как все эмоции 
улеглись, все, кто принимал участие в кампании, сосредоточат внимание на развитии государства, позитивной 
работе в этом направлении”, — неожиданно сказал Владимир Путин и поинтересовался у белорусского коллеги, 
удастся ли ему после выборов объединить различные политические силы вокруг решения основных проблем 
государства.

Вот как ответ президента излагает “Советская Белоруссия”:  “Знаете, у нас нет такой проблемы. Она 
несколько  иная,  чем  в  России,  где  действительно  очень  важна  консолидация  политических  сил.  За 
действующего президента проголосовало практически  все население.  В  том числе и часть  того  электората, 
который  должен  был  проголосовать  за  оппозицию.  Поэтому  если  и  консолидировать,  то  это  еще одну-две 
тысячи человек,  к сожалению, малолеток,  которые пытались за деньги что-то дестабилизировать.  Я не могу 
сказать, что они нам не важны. И две тысячи — это очень важно. Но если они будут иную позицию занимать, мы 
и без них обойдемся. Мы страну удержим в нужном направлении”.

“КоммерсантЪ” в свою очередь подробно описывает проявление эмоций у В. Путина в момент общения 
с белорусским коллегой. Если верить изданию, российскому президенту было неловко вести эту беседу. Можно 
понять почему. Ведь даже по данным белорусского Центризбиркома, за А. Лукашенко проголосовали 5,5 млн. 
избирателей, а все население страны почти в два раза больше. Поэтому никак две-три тысячи не получается. Да 
и формат обращения с инакомыслящими в Беларуси для стремящейся сотрудничать с Европой России сейчас 
выглядит неприемлемым.

...Настоящие  переговоры  президентов  прошли  за  закрытыми  дверями,  а  публичное  обсуждение 
политической ситуации в Беларуси, как считают наблюдатели, скорее всего, было нужно российскому лидеру, 
чтобы оправдаться в глазах европейских коллег.

В  качестве  итога  встречи  пресс-служба  президента  РБ  говорит  о  поручении  сопредседателям 
белорусско-российской комиссии по подготовке проекта Конституционного акта Союзного государства “внести 
главам государств предложения по вопросам, решение которых должно приниматься на уровне президентов”. Из 
дальнейших объяснений следует, что речь, возможно, идет о реанимации подготовки этого акта — комиссия уже 
несколько раз заявляла о готовности вынести проект на суд президентов, но ни разу этого не сделала, так как в 
последний момент  стороны вновь  вносили заведомо неприемлемые для партнера  предложения.  Сейчас  же 
прозвучало  предложение  обсудить  возможность  корректировки  положений  Договора  о  создании  Союзного 
государства, на основе которого была предпринята попытка создания Конституционного акта.

Между тем все крупные российские информагентства озвучили мнение не названного представителя 
российской делегации на переговорах в Стрельне, что скорейшее введение единой валюты в России и Беларуси 
“способствовало бы как взаимодействию двух стран, в том числе в вопросах поставок газа, так и улучшению 
ситуации в Беларуси”.

БЕЛТА цитирует высказывание и. о. полномочного представителя президента Беларуси — и. о. вице-
премьера Василия Долголева по этому поводу. “Стороны договорились продолжить обсуждение этой темы с 
привлечением специалистов и экспертов, в том числе из национальных банков двух стран”. При этом словно в 
ответ  на цитирование  анонимного российского  чиновника  пресс-служба президента РБ цитирует  анонимного 
белорусского: “Как было отмечено членами белорусской делегации, у российского руководства нет намерения 
шантажировать Беларусь ”газовым" вопросом, а есть понимание того, что наша страна на сегодня единственный 
надежный союзник и партнер России".
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Однако  как  раз  во  время переговоров  глав  государств  новую цену  на  газ  для  Беларуси  назвали в 
“Газпроме”. Как сообщает Агентство газовой информации со ссылкой на источник, близкий к “Газпрому”, речь 
может идти о повышении цены с нынешних 46,68 USD за 1 тыс. куб. м до 145 USD. Вместе с тем пресс-служба 
президента РБ признает  возможность передачи российской стороне половины “Белтрансгаза”:  “Что  касается 
ситуации  вокруг  ”Белтрансгаза",  то  этот  вопрос  на  встрече  двух  президентов  обсуждался  по  инициативе 
белорусской стороны. Речь шла не в контексте продажи половины белорусского предприятия “Газпрому”, а о 
возможности передачи этой собственности в обмен на доступ к разработке  месторождений углеводородного 
сырья в России.  Белорусская  сторона  встретила  понимание  и  одобрение российским  руководством  данного 
предложения".

Стоит отметить, что предложение белорусской стороны о доступе к скважинам на территории РФ уже не 
раз воспринималось российской стороной “с  пониманием”.  До сих пор там понимали это таким образом,  что 
Беларусь может участвовать в разработке месторождений на общих со всеми другими инвесторами условиях.

Что  же  касается  цены на газ,  то  и.  о.  первого  заместителя  премьер-министра  Беларуси  Владимир 
Семашко заявил 29 апреля в интервью БЕЛТА, что Беларусь согласна на повышение цен на газ в 2007 г. на 
уровне 11%. (это значит на 5,13 USD). По его словам, белорусская сторона считает приемлемым повышение цен 
в среднем на 10-15% в год и у Беларуси есть серьезные аргументы, чтобы отстаивать эту позицию.

В. Семашко также считает, что действующие в настоящее время в Беларуси цены на газ и так являются 
коммерческими. При этой цене “Газпром” имеет 25% рентабельности. Он отметил, что зарабатывать нужно не на 
поставках сырья. В частности, переработав газ, можно получить азотные удобрения, это принесет прибыль в 
пять  раз  большую. Сегодня реализуется  проект  по  удвоению мощностей  на  предприятии  “Гродно Азот”.  По 
словам  В.  Семашко,  белорусская  сторона  предложила  “Газпрому”  участие  в  этом  проекте,  в  частности, 
предполагается строительство нового завода у западной границы Беларуси. Полученная здесь прибыль может 
оказаться значительно выше, чем от повышения цен на газ.

Должны отработать систему
08.05.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Неделя после майских  праздников  выдалась  невыразительная.  Но градус  настроения  поднял  глава 

Нацбанка Петр Прокопович, сообщив на плановой пресс-конференции как минимум две добрые вести.
Петр Прокопович не испугался коммерческих предложений «Газпрома» и другим не советовал, трезво 

рассудив, что прислушиваться следует к заявлениям представителей российского государства, обладающего 
контрольным пакетом акций и являющегося «основным владельцем» российского газового холдинга, а не его 
менеджеров. Золотое правило! Но как тогда расценивать публичные рассуждения российского посла в Беларуси 
Александра Сурикова о «трубе без газа»? Очевидно, что российский дипломат излагал официальную позицию 
России, а значит, и «Газпрома».

Труба,  безусловно,  главная  техническая  деталь  процесса  газо-  и  даже  сантехснабжения.  Однако  в 
отличие  от  посла  банкир  Прокопович  все  «технические  вопросы  и  проблемы»  спустил  на  уровень 
хозяйствующих  субъектов,  смело предположив,  что  они  «будут  решены».  Сославшись  на  союзный договор, 
глава Нацбанка заявил, что «на сегодняшний день у нас один вариант: цены (на газ) в Беларуси будут точно 
такие, как и в РФ». Такова бескомпромиссная позиция белорусской стороны.

«Для  нас  важна  не  сама  цена.  Для  нас  важно,  чтобы  были  одинаковые  условия  для  субъектов 
хозяйствования Беларуси и России», - пояснил Прокопович. Одинаковые условия хозяйствования предполагают 
сначала создание единого  экономического  и  таможенного  пространства в  союзном государстве,  а  уж потом 
введение единой валюты. Но базовым элементом единого экономического пространства, как известно, являются 
равные цены на энергоносители, а не право на медицинское обслуживание или образование. Тем неожиданнее 
было услышать  от  главы Нацбанка,  что  «введение  российского  рубля  в  качестве  единой  валюты никак  не 
увязано с ценами на энергоресурсы».

Россия,  надо полагать,  просто  обязана снабжать  Беларусь  газом по равным ценам,  пока действует 
договор о союзном государстве.  Если этот пункт договора работает,  нам не страшна мировая конъюнктура, 
поскольку  белорусские  товары  всегда  будут  конкурентоспособны  на  российском  рынке.  Но  к  «крайним 
вариантам»,  предусматривающим в течение пяти лет повышение цен до уровня мировых,  Нацбанк все-таки 
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готовится.  И  при  любых  вариантах  главный  банк  готов  выполнить  утвержденные  прогнозные  показатели. 
«Независимо от того, что будет на внешнем рынке, мы должны отработать систему так, чтобы это не отразилось 
ни на экономическом росте в стране, ни на доходах населения. Вот наша цель», - заявил Прокопович.

В  этом  случае  Нацбанк  готов  начать  поиск  «дополнительных  финансовых  ресурсов»  из  неких 
«дополнительных источников», чтобы покрыть «дополнительные затраты» и не заставить страдать население 
от повышения стоимости ЖКУ более чем на $5 в год. И тогда «возможное повышение цен на газ не приведет к 
росту  инфляции  в  стране».  В  более  детальный  анализ  «дополнительных»  резервов  из  «дополнительных» 
источников глава Нацбанка вдаваться не стал. Но это нетрудно сделать и самим.

Если учесть, что с 1 мая цена газа в Беларуси для жилых домов без индивидуальных приборов учета 
повышается с  Br190,3  до Br201,7 за куб. м (до $0,094),  то резервы у Родины явно имеются.  Они особенно 
отчетливо  видны в  сравнении  с  Украиной,  где  с  1  мая  цена  газа  для  населения  тоже  выросла до $0,047. 
Беларусь, покупая газ по $46,68 за 1 тыс. куб. м, или в 2 раза дешевле чем Украина (по $95), продает голубое 
топливо своим гражданам в 2 раза дороже ($0,094 : $0,047). Таким образом, государство уже сегодня имеет 
четырехкратный  навар  и  распределяет  его  по  своему  усмотрению.  Если  Прокопович  имел  в  виду  эти 
«дополнительные источники», то тогда эти обещания - не пустой звук.

Но ведь государство вряд ли откажется от своих дополнительных доходов, поскольку никаких протестов 
со  стороны  белорусских  граждан  не  последовало.  Это  украинцы  при  такой  же,  как  у  белорусов,  средней 
зарплате вечно протестуют. Вот и на этот раз Федерация профсоюзов Украины высказала решительный протест 
против повышения цены на газ и тарифов на электроэнергию, требуя от кабинета министров вернуть цены и 
тарифы на прежний уровень и настаивая на согласовании с профсоюзами решений, снижающих уровень жизни 
населения.

Молчаливая готовность  населения приобретать  газ по любым ценам -  хороший аванс для будущих 
непопулярных решений правительства. Однако даже самые лояльные граждане незамедлительно проголосуют 
против белорусского рубля в случае снижения его курса и повышения инфляции, вызванного ростом цен на 
российский  газ.  От этого в  первую очередь пострадают золотовалютные резервы Нацбанка.  Ведь граждане 
начнут скупать валюту заранее, а снижение доходов предприятий - это уже вторичная реакция рынка.

Но сдержанность  и  нежелание руководства Нацбанка  публично обсуждать  такой  сценарий  развития 
событий вполне понятны. Вот  и  приходится  убеждать население в том,  что  нас ценой россияне не обидят. 
Сегодня этот фактор, а не темп инфляции является самым важным как для Нацбанка, так и для обладателей 
рублевых депозитов в комбанках. Видимо, поэтому Нацбанк не решился снизить ставку рефинансирования в 
мае.
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УКРАИНА
Хроника
1 мая. Решение местных советов Харькова, Луганска и Севастополя о придании русскому языку статуса 

регионального  не  имеет  законных  оснований.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Киеве  заявил  заместитель 
председателя Секретариата президента Украины Анатолий Матвиенко.  «Такое решение – это демонстрация 
противостояния, желание действовать с позиции силы и без ответственности. Это решение не имеет законных 
оснований», - сказал он. По словам Матвиенко, президент Виктор Ющенко уже поручил прокуратуре изучить 
решения местных советов о статусе русского языка:«Президент дал поручение прокуратуре разобраться в этом 
вопросе, прокуратура, по сути, должна разобраться в выполнении законов»,  - подчеркнул он. Между тем, по 
словам  Матвиенко,  статусом  русского  языка  должна  заниматься  не  прокуратура,  а  Конституционный  суд 
Украины,  однако  он  до  сих  пор  не  сформирован:  «Это  не  задание  прокуратуры,  поскольку  этим  должен 
заниматься  конституционный суд.  Однако Конституционный суд не работает,  не укомплектован»,  -  заключил 
Матвиенко.

1 мая. Украина намерена присоединиться к операции НАТО в Афганистане. Об этом сообщил глава 
МИД Украины Борис Тарасюк, выступая на пресс-конференции в Софии, где проходит неформальная встреча 
глав МИД Североатлантического альянса. «Сейчас мы находимся в процессе очень интенсивных консультаций 
по  поводу  формата  возможного  участия  Украины  в  операции  НАТО  в  Афганистане»,  -  сказал  глава  МИД 
Украины.  Он также  сообщил,  что  в  ходе  сегодняшней  встречи  с  генеральным секретарем  НАТО Яапом де 
Хоопом Схеффером и другими главами МИД стран-членов НАТО о намерении Украины продолжить участие в 
операциях Североатлантического альянса в Косово, Судане, а также в операции «Активные усилия».

1 мая. В восточные области Украины следует назначать губернаторов из западных областей. Об этом 
на пресс-конференции в Киеве заявил заместитель председателя Секретариата президента Украины Анатолий 
Матвиенко.  «Почему  бы  нам  в  Донецке  не  назначить  главой  администрации  представителя  из  Львова?  И 
наоборот? Ведь эта автономизация, когда в Луганске требуют только луганского, ограничивает мышление. Нам 
необходимо искать  общие  ценности.  Это  –  детали,  но  из  деталей  складывается  главный вектор»,  -  сказал 
Матвиенко.

1 мая. Сотрудничество  Украины и  НАТО бесповоротно.  Об  этом на  заседании  в  Киеве  Ассамблеи 
Украина-НАТО  заявил  посол  Словакии  в  Украине  Урбан  Руснак,  рассказывая  о  преимуществах,  которые 
получила его страна после вступления в альянс. «Сотрудничество Украины и НАТО бесповоротно. В эти дни 
глава  МИД Украины  Борис  Тарасюк  выступает  в  Софии  на  заседании  комиссии  Украина-НАТО.  Это  очень 
важный  прецедент,  поскольку  этим  Европа  показывает,  что  еще  до  формирования  правительства  она 
поддержала Украину», - сказал Руснак

«После  вступления  в  НАТО  Словакия  получила  обеспечение  безопасности,  стала  более 
респектабельной  страной  для  своих  соседей,  улучшился  инвестиционный  климат»,  -  добавил  он.  В  свою 
очередь, директор украинского Центра информации и документации НАТО Мишель Дюре заявил о планируемом 
расширении Североатлантического альянса:

«В Украине проходит демократизация, а у ваших соседей – в Белоруссии, арестовывают людей. НАТО 
на это обращает очень большое внимание. Мы ожидаем, что НАТО сформирует новый ряд участников и членов 
этой организации. Украинское общество не является примитивным. Поэтому ему необходима информация об 
альянсе, что не должно быть пропагандой», - заявил Дюре

Киев подталкивает Москву к предъявлению претензий на Крым
4 мая. МИД Украины считает  возможным пересмотр  украинско-российских  соглашений  об  условиях 

пребывания российского флота в Украине в зависимости от изменения рыночной ситуации. Об этом сказал на 
брифинге  руководитель  пресс-службы  МИД  Украины  Василий  Филипчук,  комментируя  заявление  статс-
секретаря  – заместителя министра иностранных дел России Григория  Карасина.  «Если можно пересмотреть 
соглашение  относительно  цен  на  газ,  которое  было  зафиксировано  на  несколько  лет  вперед,  поскольку 
изменяются  соответствующие  условия,  то  мы  не  видим  никаких  оснований,  чтобы  в  этом  ключе  не 
рассматривать другие вопросы, на которые имеет влияние рыночная ситуация», – отметил Филипчук. По его 
словам, поскольку Черноморский флот России временно находится на территории Украины, то для обеспечения 
его базирования необходима добрая воля обеих сторон. И каждая из сторон должна учитывать позицию другой. 
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Филипчук также отметил, что ни один из двусторонних вопросов, в том числе и о временном пребывании ЧФ РФ 
на территории Украины, не может быть оторван от общего контекста развития двусторонних отношений.

Напомним, договор о базировании ЧФ является неразрывной частью Большого Договора о дружбе и 
сотрудничестве между Россией и Украиной, в частности, зафиксировавшего отсутствие претензий Москвы на 
Крым и Севастополь.  Официальные представители  российской  власти не раз  подчеркивали,  что  пересмотр 
договора по ЧФ будет автоматически означать ревизию Большого Договора.

4  мая. Президент  Украины  В.Ющенко  заявил,  что  Украина  рассчитывает  получить  статус 
ассоциированного члена Европейского  Союза и вступить в НАТО. В.Ющенко сказал:  "Наиболее приемлемой 
формой нового документа о сотрудничестве Украины и ЕС является Европейское соглашение об ассоциации, 
которое призвано создать предпосылки для постепенной интеграции Украины в Евросоюз".  Также В.Ющенко 
заявил, что вступление Украины в НАТО остается стратегическим приоритетом государственной политики. По 
словам президента Украины, "курс на евроатлантическую интеграцию рассматривается не только с точки зрения 
обеспечения безопасности государства, но и как шаг, направленный на присоединение Украины к сообществу 
самых развитых государств, которые исповедуют общие демократические ценности". 

4 мая. На саммите глав государств «Содружества демократического выбора» в Вильнюсе, в рамках 
международной  конференции  «Общее  видение  общего  соседства»,  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили 
заявил о том, что демократии в Грузии и на Украине угрожает опасность. 

«Волне,  которая  взяла  свое  начало  в  Тбилиси,  грозит  опасность.  Кто-то  сидит  и  молчит,  а  кто-то 
оказывает содействие тоталитарному режиму. Эта опасность угрожает не только Грузии и Украине, но и всей 
Европе. Если не будет поддержки, тогда ради чего мы боролись последние 15 лет?» - сказал Саакашвили.

В  своем  выступлении  глава  грузинского  государства  коснулся  темы  СНГ  и  отметил,  что  «серьезно 
думает о будущем этой организации», сообщает РИА Новости. 

«Мы серьезно думаем о будущем СНГ, так как оно превратилось в закрытую организацию», - сказал 
Саакашвили. Темы «демократического» развития в пространстве СНГ коснулся в своем выступлении и вице-
президент  США  Ричард  Чейни.  Выступая  на  конференции,  он  сказал,  что  участники  «цветных»  революций 
являются «героями нашей истории». По его мнению, «демократическое развитие - это исторический процесс, 
который изменил мир к лучшему». 

В своем выступлении Чейни уделил внимание и ситуации в Беларуси. «Что справедливо в Вильнюсе - 
справедливо  в  Тбилиси,  Киеве,  Москве  и  даже  в  Минске.  Белорусский  народ  заслуживает  того,  чтобы 
находиться сейчас рядом с нами. Европа и США взяли на себя обязательство помочь этому народу, но когда и 
как это произойдет, зависит от белорусского народа», - сказал вице-президент США. 

Напомним,  что «Содружество демократического  выбора» стран Балтийско-  Черноморско-Каспийского 
региона было создано 2 декабря 2005 г. в Киеве на Форуме сотрудничества. 

В работе Форума приняли участие президенты Украины, Грузии,  Молдовы, Латвии,  Литвы,  Эстонии, 
Словении,  Македонии,  Румынии.  Идея  создания  СДВ  принадлежит  В.  Ющенко  и  М.  Саакашвили,  и  была 
впервые озвучена 12 августа 2005 г. во время визита лидера «оранжевой революции» в Грузию. 

Затем в августе в Крыму в ходе празднования 80-летия пионерлагеря «Артек» состоялись переговоры 
В. Ющенко и М. Саакашвили с В. Адамкусом и А. Квасьневским,  которые поддержали инициативу «цветных 
революционеров».  В нынешней «Вильнюсской конференции» принимают участие президенты Грузии Михаил 
Саакавили, Украины Виктор Ющенко Эстонии Арнольд Рюйтель, Польши Лех Качиньский, Молдавии Владимир 
Воронин, Болгарии Георгий Пырванов, Румынии Траян Басеску и Латвии Вайра Вике-Фрейберга, а также вице-
президент США Ричард Чейни и представители Евросоюза и НАТО. 

В  основу  «Содружества  демократического  выбора»  положена  концепция  создания  т.н.  «Балто-
Черноморской дуги». Ее сущность заключается в создании «геополитического буфера» по периметру российских 
границ с целью отсечения России от выходов к морю и дальнейшего вытеснения России из Евразии. 

5 мая. Вслед за Грузией изучить свои плюсы и минусы нахождения в СНГ намерена и Украина. О том, 
что Украина изучает  целесообразность пребывания в составе СНГ,  заявил в Москве первый замглавы МИД 
Украины Владимир Огрызко. «Мы действительно анализируем то, в каких организациях мы состоим, много мы 
или мало платим, какой эффект, и поэтому в рамках оптимизации нашего участия в организациях мы будем 
анализировать плюсы и минусы участия, в том числе и в СНГ», – сказал Огрызко. «Мы разочарованы, что СНГ 
все больше теряет привлекательность тем, что из структуры, которая занимается делом, становится структурой, 
которая  занимается  разговорами»,  –  цитирует  его  слова  «Интерфакс».  По  его  словам,  президент  Украины 
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Виктор Ющенко вносил пять конкретных предложений в рамках СНГ, но ни одно из них не получило развития в 
исполнительных структурах организации. «Возникает вопрос, для чего нужна эта оболочка, – для дела или нам 
нужен клуб?» – отметил украинский дипломат. В качестве одного из предложений Ющенко дипломат привел его 
предложение совместной охраны границ стран СНГ.  «Сегодня через Луганскую область из России заезжают 
автопоезда  с  нелегальными  продуктами,  возможно,  также  они  ввозятся  в  Россию»,  –  сказал  Огрызко.  Он 
отметил,  что предложение об охране границ было проигнорировано.  «Будет ли после этого желание идти с 
другими предложениями?» – спросил замминистра. Отвечая на вопрос о том, необходим ли будет выход из СНГ 
в случае вступления Украины в НАТО, Огрызко подчеркнул, что стремление Киева в альянс – необратимый 
процесс. «Украина находится в начале пути в эту организацию. Когда мы будем готовы к вступлению в альянс, 
тогда мы и подумаем, в каких структурах нам оставаться», – сказал он. Аналогичной критике СНГ подверг и 
секретарь Совета национальной безопасности и обороны (СНБО) Украины Анатолий Кинах. «СНГ в большей 
степени  сегодня  превращается  в  консультативно-политический  орган.  Это  тоже  неплохо,  но  в  контексте 
прагматических  результатов  СНГ  утратил  свое  экономическое  содержание»,  –  сказал  Кинах,  комментируя 
журналистам в четверг слова президента Грузии Михаила Саакашвили о возможности выхода его страны из 
СНГ.  «В  рамках  СНГ  приняты  сотни  документов,  которые  не  выполняются»,  –  цитирует  его  слова  РИА 
«Новости». В качестве примера он привел незавершенную процедуру формирования зоны свободной торговли 
между странами – членами Содружества. 

5  мая.  Госсекретариат  Украины  готовит  программу  реинтеграции  регионов  страны,  ключевым  из 
которых  является  Крым.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Киеве  заявил  заместитель  председателя 
Секретариата президента Украины Анатолий Матвиенко.

"Я по поручению президента готовлю программу реинтеграции регионов Украины, которая вскоре будет 
представлена. Она будет касаться всех регионов, однако центральным будет именно Крым. Я знаю, как решить 
вопрос Крыма. Необходимо в первую очередь снять все спекуляции, привлечь инвестиции, поставить точку в 
вопросе депортации", - сказал он.

Матвиенко также подверг критике власти Крыма:
«Сегодня крымская власть устанавливает свой порядок и такой порядок нам не нужен. Поскольку их 

порядок заключается в том, как грабить", - подчеркнул он.
Кроме того, Матвиенко сообщил, что в настоящий Министерство здравоохранения Украины выясняет, 

является  ли  Южный  берег  Крыма  подходящей  зоной  для  лечения  туберкулеза:"Президент  дал  поручение 
Министерству  здравоохранения  подготовить  отчет,  действительно  ли  является  ЮБК  зоной  для  лечения 
туберкулеза. Я имею совсем другую информацию. Если в отчете Минздрава будет указано, что это на самом 
деле так и есть, то сокращение количества здравниц не допустимо. Даже если их количество становится в одном 
месте, то это должно означать, что в другом их станет больше", - заключил Матвиенко. 

5  мая. В  следующем  году  в  украинском  календаре  может  значительно  сократиться  количество 
государственных праздников. Согласно законопроекту, размещенному на сайте Минюста, из списка праздников 
предлагается исключить Рождество, Пасху, Троицу, Новый год, 8 марта и 1 мая

Вместо этого украинцам предложат праздновать:
22 января — День Соборности Украины; 
9 марта — Шевченковский день; 
9 мая — День Победы во Второй мировой войне; 
15 мая — День Матери; 
28 июня — День Конституции Украины; 
16 июля — День провозглашения государственного суверенитета Украины; 
24 августа — День Независимости Украины; 
1 декабря — День национального единства.
Как говорится в пояснительной записке, подписанной министром юстиции Сергеем Головатым, проект 

закона  разработан  во  исполнение  Плана работы Кабинета  Министров  Украины на 2004  год,  утвержденного 
правительственным постановлением «Об итогах  социально-экономического  развития  Украины в 2003 году  и 
ходе  выполнения  Программы  деятельности  Кабинета  Министров  Украины».  Как  отмечается  в  проекте, 
«государственными праздниками Украины являются те, которые установлены этим законом и которые, учитывая 
их чрезвычайно важное место в развитии украинского общества и государства, благодаря особому значению, 
стали национальными ценностями».
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8 мая. Исполнительная власть Севастополя обратилась к премьер-министру Украины Юрию Еханурову 
с просьбой способствовать пересмотру правительственного постановления от 10 апреля о госсубвенции городу 
на  развитие  украинской  культуры  и  языка,  согласно  которому  распорядителем  средств  определено  лишь 
Министерство  культуры  Украины.  Об  этом  сообщил  заместитель  председателя  горадминистрации  Дмитрий 
Базив. 

 По его словам, средства государственной субвенции, предусмотренной в размере 9 миллионов, уже 
начали  поступать  в  город,  но  на  сегодня  есть  «определенная  коллизия  относительно  механизма  их 
расходования».  Как  сказал  Базив,  горадминистрация  в  свое время предлагала,  и  была в  этом  поддержана 
городским советом предыдущего созыва,  определить пять структурных подразделений горгосадминистрации, 
которые были бы получателями этих денег.  В частности, 2,5 миллиона гривень планировалось направить на 
начало строительства в городе украинской школы-коллегиума, часть средств направить на другие долгосрочные 
проекты,  которые могут дать определенный результат. В то же время, как отметил вице-мэр, «к сожалению, 
правительственным  постановлением  от  10  апреля  распорядителем  этих  средств  было  определено  лишь 
Министерство  культуры  Украины,  и  многие  другие  наши  планы  «зависли»,  потому  что  постановлением 
направление  этих  средств  предусмотрено  исключительно  на  культурно-массовые  мероприятия,  на 
популяризацию украинских исполнителей разных жанров». С одной стороны, по его словам, «это очень хорошо, 
но не нужно упрощать проблему развития украинского языка до исключительно организации культурно-массовых 
мероприятий. Такое упрощение вызывает у нас невосприятие, и я дважды направлял в Министерство культуры 
возражения против проекта постановления в таком виде. Сейчас мы направили премьер-министру Украины тоже 
свои  предложения-возражения,  и  у  меня  были  представители  украинской  общественности  города,  которые 
занимаются развитием украинского языка и культуры, и тоже выразили свое недовольство постановлением в 
том виде,  в  котором оно было принято»,  передает  «ForUm».  Базив  также сообщил,  что до середины мая в 
Севастополе  будет  проведено  совещание  представителей  управлений  горадминистрации  и  общественности 
города «с целью наработки общего виденья относительно расходования этих средств». По словам вице-мэра, 
ему  также  известно,  что  украинские  общественные  организации  города  планируют  напрямую  обратиться  к 
Президенту Украины, чтобы тот взял под контроль данный вопрос и заставил внести определенные коррективы 
в это постановление. 

10  мая.  Лидер  Социалистической  партии  Александр  Мороз  допускает  участие  в  широкой  коалиции 
политических сил в Верховной Раде Партии регионов. Об этом говорится в сообщении пресс-службы СПУ, со 
ссылкой на интервью Мороза после возложения цветов к могиле Неизвестного солдата в парке Славы в Киеве. 

Мороз, отвечая на вопрос журналистов о возможности создания широкой коалиции с участием Партии 
регионов,  отметил,  что  согласно соцопросу,  проведенному СПУ,  49% опрошенных высказались  за  создание 
«оранжевой» коалиции в составе Блока Юлии Тимошенко, партии «Народный Союз «Наш Украина» и СПУ, а 
около 30% - за широкую коалицию с участием Партии регионов.

«Очевидно, нужно принимать во внимание мнение всех граждан», - сказал Мороз.
Напомним,  что  5  мая  лидер  Партии  регионов  Виктор  Янукович  заявил,  что  Партия  регионов 

рассчитывает создать коалицию с блоком «Наша Украина».
Ранее Партия регионов направила проект коалиционного соглашения партиям и блокам, прошедшим в 

Верховную  Раду.27  апреля  Партия  регионов  призвала  «Нашу  Украину»,  Блок  Юлии  Тимошенко, 
Социалистическую и  Коммунистическую партии  начать  переговоры о создании с ней коалиции  в Верховной 
Раде. 13 апреля «Наша Украина», Блок Юлии Тимошенко и Социалистическая партия подписали протокол о 
порядке формирования Коалиции демократических сил.

Виктор Ющенко сделал «подарки» ко дню Победы
Кирилл Фролов

Действительно, подарочки на славу.
Первый – это рытье пограничного рва в Луганской области на границе с Россией. Чем не «железный 

занавес»? 
Второй – демонстрация верноподданничества вице-президенту США Чейни на встрече «Содружества 

демократического выбора» в Вильнюсе, ставшее беспрецедентной демонстрацией политической русофобии. 
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Третий – довольно смешные заявления о выходе из СНГ– Украина и так не является полноправным 
членом этой организации, не подписала его Устав и не ратифицировала базовые соглашения.

Четвертый  –  заявлению  Ющенко,  сделанное  аккуратно  к  Дню  Победы  о  реабилитации  ОУН-УПА. 
Реабилитация нацистских пособников ко Дню Победы выглядит демонстративно.

Но  не  меньше,  чем  России,  Ющенко  боится  Тимошенко,  и  поэтому  продолжаются  консультации  о 
большой коалиции между «Нашей Украиной» и Партией Регионов. Важно, чтобы в случае коалиции с «Нашей 
Украиной», Партия Регионов не отдала ей на откуп идеологические посты. Показательным является заявление 
Александра Мороза о том, что Коалиция с Януковичем вполне возможна. Раньше социалисты утверждали, что 
такая коалиция невозможна. Как утверждают источники, ситуация в Соцпартии неоднозначна – Юлия Тимошенко 
пытается работать через Иосифа Винского.

С точки зрения российских интересов, принципиальным является вопрос, кто займет идеологические и 
политические посты в новом парламенте и правительстве. Чрезвычайно опасным являются попытки свести  все 
российско-украинские отношения к вопросам бизнеса. Такой «неомарксизм» характерен для главного лоббиста 
идеи сильной оранжевой Украины депутат Госдумы Александра Лебедева.

Нам же ситуация на Украине видится следующим образом:
При    поддержке  Запада  формируется  «оранжевая  коалиция».  Ющенко  уходит  на  второй  план, 

«железная Юля» устанавливает «украинский порядок», подавляет оппозицию, вводит Украину в НАТО. Украина 
становится враждебным Росси государством,  поддерживающим антигосударственную оппозицию в России.  В 
ответ Москва отказывается пролонгировать «Большой Договор» с Украиной, действие которого заканчивается в 
2007 году, начинает поддерживать радикальные пророссийские силы Юго-Востока. «Холодная война» с угрозой 
перерастания в «горячую» 

Виктор Ющенко блокирует работу Верховной Рады, распускает ее, проводи новые выборы по своему 
сценарию, отменяет  политреформу,   форсированно проводит  процесс вступления Украины в НАТО, Украина 
становится враждебным Росси государством,  поддерживающим антигосударственную оппозицию в России.  В 
ответ Москва отказывается пролонгировать «Большой Договор» с Украиной, действие которого заканчивается в 
2007 году, начинает поддерживать радикальные пророссийские силы Юго - Востока. «Холодная война» с угрозой 
перерастания в «горячую». Истерию поддерживает Тимошенко, нагнетая ее для своей победы на следующих 
президентских выборов. 

Оппозиционные  силы  Юго-Востока  в  ответ  на  политику  Ющенко  и  (или)  «оранжевой  коалиции» 
радикализуются. «Оранжевые» сами доводят ситуацию до раскола Украины 

Власть  и  оппозиция  находят  компромисс  в  виде  федерализации  Украины,  внеблокового  статуса, 
двуязычия. Положение стабилизируется, налаживаются нормальные отношения с Россией. 

В  предстоящее  десятилетие  должны состоятся  еще одни  президентские  парламентские  выборы на 
Украине. Готовится к ним  нужно уже сейчас. Однако, вся эта подготовка окажется бессмысленной, если Украина 
вступит в НАТО, ее нынешние власти создадут   «поместную церковь», маргинализуют оппозицию. 

Какой вариант возобладает, зависит от ряда внешних и внутренних обстоятельств. 
Стратегия России остается неизменной – федерализация и демократизация Украины, государственное 

двуязычие, церковное единство в лоне Московского Патриархата. 

Оранжевые» хоронят дружбу с Россией
04.05.2006. www.km.ru

Факты: «В  прошлом  году  мы  особое  внимание  уделяли  инженерному  обустройству  границы  и 
продолжаем  эти  работы  в  нынешнем  году.  С  1  апреля  начался  новый  инженерно-строительный  сезон»,  - 
цитирует  пресс-центр  начальника  Луганского  пограничного  отряда  Артура  Короля.  По  его  словам, 
отремонтированы четыре поста скрытого наблюдения и вырыто 9 километров рвов на границе, а до конца года 
планируется  прорыть  400  километров.  Остальная  часть  границы  проходит  по  воде  или  по  территориям 
лесопосадок и заповедников, заявил Король.

Бесчинствующая  «оранжевая»  власть  решила  материализовать  фантазии  своих  вашингтонских 
покровителей об окончательном отделении Украины от России.  Пресс-центр украинской таможенной службы 
заявил о планах сооружения вдоль границы двух стран рва. На первом этапе его длинна составит 400 км и он 
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будет  выкопан  в  Луганской  области.  Далеко  идущие  планы предполагают  демаркацию таким  образом  всей 
сухопутной границы. 

Копательные работы уже идут полным ходом. В Луганской области украинские пограничники прорыли 9 
км, но до конца года обещают «освоить» все 400. Также, не дожидаясь официального завершения процесса 
двусторонней  демаркации  границы,  погранотряды уже  установили  более  500  знаков,  гласящих:  «Внимание! 
Государственная граница Украины. Проход запрещен». 

Аналогичные работы ускоренными темпами идут на границе Украины с Приднестровьем. Где, кстати, 
проживает более 200 тыс. украинских граждан. Траншея, которой украинские власти отгораживаются от них, 
ежедневно  удлиняется  на  4  км.  Также  установлено  около  1150  предупредительных  знаков,  под  которые 
приспосабливают  столбики,  когда-то  использовавшиеся  для  выращивания  знаменитых  сортов  молдавского 
винограда. 

Вдоль границы России и Украины выроют  ров длинной в 400 км По официальной версии, озвучиваемой 
представителями власти, укрепление границ происходит исключительно в целях борьбы с контрабандой. Якобы 
в последнее время отмечена активизация преступных групп, занимающихся нелегальной перевозкой товаров. 
Другая цель – пресечение потока нелегальных мигрантов. Копатели специально подчеркивают, что их работа не 
направлена на отдаление Украины от России.     

Направлена, и еще как. Как будто раньше, в течение предыдущих 15 лет, контрабандистов и мигрантов 
не  было.  Но  ров  начинают копать  именно  сейчас  –  когда  на  Украине  входят  в  высшую фазу  русофобские 
настроения и тенденции. Когда страна по воле антинародного режима семимильными шагами устремляется в 
НАТО.  А  власти,  принимая  это  решение,  открыто  игнорируют  результаты  парламентских  выборов,  где 
избиратели поддержали партии, выступающие за союз с Россией, и волю очевидного большинства, требующего 
введения русского как второго государственного языка. 

Зачем этот ров засевшим во властных кабинетах русофобам? Во-первых, это символ. Как будто хоронят 
дружбу с Россией. От нее отгораживаются как от чего-то чуждого и враждебного. Запудрить мозги собственным 
гражданам,  внушить  им,  что  от  русских  исходит  угроза,  да  такая,  что  с  ними  невозможно  договориться,  и 
приходится окапываться, - это главная задача «майдаунов». 

Здесь  следует  отметить  сходство  методов,  взятых  на  вооружение  Ющенко  и  компанией,  с 
американскими.  Известно,  что  в  настоящее  время  в  США  бурно  обсуждается  проект  строительства 
тысячекилометровой стены вдоль границы с Мексикой. А украинская власть, тесно связанная с американской 
финансовыми и политически обязательствами,  копает ров, отгораживаясь от России. Похоже, не правда ли? 
Случайное ли это совпадение? Конечно, нет. 

А вот и ключик к разгадке этой нехитрой загадки. Средства на обустройства границы с Россией Украине 
выделяют…  те  же  американцы.  В  страну  из-за  океана  доставлена  партия  современного  технического 
оборудования  для  пограничников.  Это  и  мобильные  сигнальные  комплексы,  и  сейсмодатчики,  бинокли, 
тепловизоры, очки ночного видения. На ряде участков границы устанавливаются даже сигнальные мины.

И все это – рвы, техника, мины – поставляется Вашингтоном, чтобы украинцы отгородились от русских. 
Вот оно, решение «центрального вопроса национальной безопасности США», о котором в марте говорил видный 
американский  политдеятель Холбрук.  Что  дальше?  –  В  планах  американских  стратегов  –  полномасштабная 
война  между  Украиной  и  Россией,  которая  должна  раз  и  навсегда  «решить  вопрос»  геополитического 
противостояния  США  с  нашей  страной.  Хотим  ли  мы,  граждане  России  и  Украины,  чтобы  эти  планы 
реализовались, зависит от нас самих. Если нет, пора действовать. 

«Оранжевые» видят в русском языке угрозу для Украины
06.05.2006. www.km.ru

Виктор Силенко
Факты:  82%  участников  sms-референдума,  организованного  накануне  выборов  в  Верховную  Раду 

Украины Партией регионов, проголосовали за придание русскому языку статуса второго государственного.  В 
поддержку такого решения высказались более 250 тыс. человек, против – менее 60 тыс. Однако «оранжевая» 
власть продолжает делать вид, будто не слышит голоса очевидного большинства жителей собственной страны.

Украинская  партия  Малороссии  забила  тревогу  по  поводу  «развернутого  в  стране  наступления  на 
государственный  украинский  язык».  Депутаты  Львовского  областного  совета  от  Блока  Юлии  Тимошенко 
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обратились к президенту Виктору Ющенко с требованием «немедленно остановить процесс придания русскому 
языку статуса официального регионального в южных и восточных областях». 

Руководитель избирательного штаба БЮТ во Львовской области Степан Курпиль заявил, что депутаты 
«глубоко  обеспокоены  антиконституционным  «парадом»  предоставления  русскому  языку  статуса 
регионального». По словам Курпиля, некие «антиукраинские, антигосударственные силы» пытаются заменить 
украинский язык русским в качестве государственного. 

А вот ключевая цитата из описываемого заявления: «Наступление на украинский язык - это не просто 
атака  на  нашу  культуру,  это  начало  войны  против  Украины  как  независимого  государства»,  -  утверждает 
Курпиль.

Наконец-то  «щирые»  начали  называть  вещи  своими  именами.  Вопрос  государственного  языка  на 
Украине, действительно, куда более тесно связан с проблемой существования самого украинского государства в 
его нынешнем виде, нежели с лингвистическими либо культурными темами. Корявый суржик, составленный из 
копий  полонизмов,  является  одним  из  ключевых  элементов  пропаганды  украинского  национализма, 
структурообразующим звеном в процессе искусственного взращивания несуществующей «украинской нации». И 
– ее противопоставления русскому народу, частью которого она издревле была. Неслучайно звучит в словах 
политика-западенца и слово «война». Именно ее по заказу своих иностранных покровителей ищут в отношениях 
с Россией «оранжевые». Подробнее обо всем этом можно прочитать в нашей серии публикаций «Украинская 
«Матрица». Перезагрузка». Там эти тезисы были разложены по полочкам и доказаны по слогам. 

Что на самом деле происходит на Украине? Вытащенная за уши на свет американскими спецслужбами 
антинародная власть мертвой хваткой вцепилась в украинский язык. Вопреки воле подавляющего большинства 
населения  (вспомним  хотя  бы  sms-референдум  по  этой  теме,  проведенный  накануне  выборов  Партией 
регионов),  «оранжевые»  категорически  отказываются  запустить  юридический  процесс  придания  русскому 
статуса второго государственного. 

С  точки  зрения  стоящих,  точнее,  поставленных перед  ними  задач,  в  общем-то,  правильно  делают. 
Потому что, став вторым государственным, русский очень быстро станет первым, а после и единственным. И 
уже  западным  областям,  в  которых  проживает  небольшой  процент  населения,  придется  доказывать  право 
объясняться на украинском, а не навязывать его в качестве обязательства другим. А дальше перед обществом 
неизбежно встанут вопросы: а что такое вообще «украинский язык»? а откуда взялся «украинский народ», от 
которого  так  настойчиво  требуют  на  нем  изъясняться?  И  минимального  изучения  этого  вопроса  в  свете 
свободных дискуссий,  а  не  государственной  пропаганды станет  достаточно,  чтобы вскрыть,  что  создание  и 
насаждение обоих этих явлений – лишь часть проекта по разделению русской нации, в реализации которого 
Запад достиг временного успеха.

Сталкиваясь  с  откровенным  беззаконием  со  стороны  государственной  власти,  регионы  Украины,  в 
которых особенно сильны, мягко скажем, сомнения в необходимости рвать связи с Россией, принимают законы о 
придании  русскому  статуса  официального  на  местном  уровне.  Такие  решения  уже  приняты  в  Харьковской, 
Луганской областях и, естественно, в Крыму. Заметим, что они - выражение воли большинства, результат той 
самой  «истинной  демократии»,  под  предлогом  борьбы  за  которую  Ющенко  и  американцы  произвели  свой 
антиконституционный путч. 

Однако власть, справедливо усматривая в русском угрозу искусственной украинской государственности, 
будет и дальше биться  против  его введения в обиход,  подавлять  свободы и затыкать  рты.  Не нужно быть 
провидцем, чтобы угадать: призыв львовских депутатов будет не просто услышан,  но и принят как сигнал к 
действию в Киеве. «Оранжевые» начнут возводить новые юридические и политические баррикады на пути тех, 
кто просто хочет говорить на собственном, родном языке. 

Единственный  путь  прекратить  это  –  сменить  власть.  Благо,  результаты  прошедших  выборов  и 
конституционная реформа позволяют сделать это в рамках закона.  

 «Содружество демократического выбора» в фарватере информационной войны против «тоталитарных» 
режимов России и Беларуси. 
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Хроника национального позора
08.05.2006. УРА-Информ

Александр Иванов
9 мая, Первый Национальный канал – кощунство и надругательство над Победой в прямом 

эфире
«Сегодня в Киеве отмечают завершение нацистско-советского конфликта». Наверное, если бы «УТ-1» 

такими словами начал свой репортаж с Крещатика утром, 9 мая, это было бы честнее. Потому что профанация в 
студии (при участии эксперта, как же иначе!) была просто плевком в душу миллионов. Тех, кто в отличие от 
руководства «национального» канала и авторов темников для ведущего понимает, ЧТО мы празднуем сегодня. 
Кто в отличие от Президента в состоянии отличить Героя войны от мерзавца, стреляющего в спину солдату-
освободителю. 

Вот, пожалуйста:
 «Ветераны давно простили немецких солдат».
- Позвольте! Не надо приравнивать немецкого солдата к предателю, убивающему из-за угла! В конце 

концов, крестьянскому парню из баварской глубинки и работяге из Рура война была не нужна. Фюрер гнал их, 
пушечное мясо, на фронт – и потому они были солдатами. И солдаты Вермахта не отвечают за преступления 
нацистов и СС. У меня на родине, в Николаеве, есть мемориал солдатам Вермахта, построенный уже в годы 
независимости. Там похоронены люди 17-и национальностей. И ни у кого не поднимается рука его осквернить (в 
то  время  как  в  Прибалтике,  которую  нам  подсовывает  под  нос  «УТ-1»,  памятники  советским  солдатам 
разрушают специально!).  Путь ведущие «УТ-1» вместо того чтобы нести с экранов чушь, почитали Ремарка: 
«Время жить, время умирать», например. Может, после этого они бы поняли, почему советский солдат простил 
солдата  немецкого.  Но  не  нужно  приравнивать  предателей  к  немецким  солдатам.  Это  все  равно,  что 
приравнивать  Чикатило  к  Покрышкину  –  на  том  одном  основании,  что  они  убили  приблизительно  равное 
количество людей.

«Ветераны должны сами протянуть руку друг другу».
- Ветераны никому ничего не должны! И уж тем более вам, горлопанам с «УТ-1», и даже вам, Виктор 

Андреевич! Захотят – простят, нет – это их право. И оно священно. Если вам в угоду политической конъюнктуре 
хочется  спекулировать  на крови – не делайте этого  хотя бы 9  Мая.  Идея-то не новая.  Еще Леонид Кучма, 
столкнувшись с ней, сказал: пусть ветераны сами решат и сами простят.

 «УПА сражалась за независимую Украину и с фашистами, и с Красной Армией».
- Ой ли? Разве не Стецько с Бандерой лизали Гитлеру зад в надежде, что он дарует «независимость» 

западной  Украине?  Заметные  партизанские  действия  против  гитлеровцев  продолжались  от  силы  год.  А  с 
Красной  Армией бандеровцы воевали все  десять.  ОУН была создана для борьбы против  Польши.  И когда 
Красная Армия освободила Львов, будущие бандеровцы забрасывали цветами наши Т-34. Менее чем через 
полтора года цветами забрасывали гитлеровские Т-II  и T-III.  А потом стреляли и в  тех,  и в тех.  Это можно 
назвать как угодно, но не борьбой за независимость.

И  потом.  Нас,  потомков  тех,  кто  выстрадал  День  Победы,  –  миллионы.  Их,  тех,  кто  продолжает 
рассказывать о том, что стрельба из-за угла – это подвиг, в десятки раз меньше. Для нас, если нам не наплевать 
на  память  о  наших  предках  и  на  судьбу  наших  потомков,  делом  чести  должно  стать  –  заставить  «УТ-1», 
существующий на государственные деньги, показывать и говорить то, что отображает интересы всего народа 
Украины, а не кучки моральных выродков, пишущих темники.

Если в нас есть хоть капля уважения к себе и к нашей истории, мы с вами – телезрители, граждане - 
должны заставить уважать себя. Как минимум, этот плевок в лицо нашим ветеранам должен стать последним 
для нынешнего руководства «УТ-1». Честное слово, это проще, чем взять Берлин.

Путин накажет Украину и Грузию за выход из состава СНГ
10.05.2006. www.km.ru

Факты: Странам-участницам со всех сторон выгоднее оставаться в Содружестве, чем выходить из него, 
полагает  спикер  Совета  Федерации  России  Сергей  Миронов.  «Там  огромный  перечень  преференций  и 
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дополнительных возможностей, - считает председатель верхней палаты российского парламента. - Это все, что 
касается уже экономики, что в конечном итоге намного ближе к пользе людей». 

Источник в российском кабинете министров сообщил РИА «Новости» о том, что правительство сейчас 
активно прорабатывает вопрос о возможном лишении льгот и преференций Украину и Грузию в случае выхода 
этих стран из состава Содружества Независимых Государств. «Несомненно, пересмотру со стороны России в 
таком случае будут подлежать многие соглашения и договоренности,  заключенные на площадке СНГ,  в том 
числе  и  в  социальной  сфере»,  -  подчеркнул  он.  Как  известно,  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела 
Бежуашвили заявил том, что Грузия уже начала консультации с Украиной по вопросу выхода из СНГ. Напомним, 
грузинские власти мотивируют свой шаг тем, что Россия ввела запрет на ввоз ряда грузинских товаров, в том 
числе поддельные вина и минеральную воду. Как считают в Тбилиси,  это бьет по благополучию грузинской 
экономики и делает бессмысленным дальнейшее нахождение в составе СНГ. 

Возможность отмены Россией преференций Украине и Грузии в случае их выхода из состава СНГ в 
эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл 
Фролов.

- Как вы относитесь к такому решению?
- На мой взгляд, оно уже давно назрело. Россия не может спокойно смотреть, как Украина и Грузия на 

глазах  превращаются  в  антироссийские  государства.  Заявление  о  выходе  из  СНГ  по  сути  своей  политико-
демонстративное. Да, собственно говоря, Украина и не была никогда членом СНГ, потому что до сих пор не 
ратифицировала его устав и большинство его соглашений. Можно сказать, что это государство до сих пор было 
троянским конем и подрывником Содружества. Выход из его состава, видимо, означает, что «оранжевые элиты» 
считают свою миссию исчерпанной. Теперь Украина переходит в стадию прямого противостояния России. Другое 
дело, решение разного рода преференций и льгот - мера необходимая, но недостаточная. Я считаю, что России 
пора перейти к целенаправленной политике защиты своих национальных интересов на Украине и поддержке 
пророссийски настроенных групп элит. Реализация основных национальных интересов России заключается в 
том, что Украина должна быть федеративным двуязычным государством на базе единства Православной церкви 
Московского патриархата. 

-  Можно  ли расценивать  недавнее заявление господина Тимошенко  (руководитель  Главной службы 
внешней политики секретариата президента Украины) о том, что пребывании Украины в СНГ будет зависеть от 
выполнения Россией ряда существующих договоренностей, как своего рода шантаж?   

-  Безусловно,  это  шантаж.  Причем  в  основном  на  темы  свободной  экономической  зоны.  Однако  в 
данном случае украинская сторона выступает в роли той самой унтер-офицерской вдовы, которая сама себя 
высекла. Потому что основополагающим решением при создании СНГ были единая армия и валюта. Тимошенко 
не понимает, что выполнение ключевых соглашений, принятых в рамках СНГ, предусматривает образование 
наднациональных органов СНГ, на что, полагаю, нынешнее руководство Украины вряд ли согласится. В конце 
концов, Россия тоже может спросить об этом Украину. 

- Вчера в России и на Украине отмечался День Победы. Накануне президент Украины Виктор Ющенко 
публично  высказал  пожелание,  чтобы  новая  Рада  приняла  закон,  который  приравняет  воинов  Украинской 
повстанческой  армии  (бандеровцев)  к  ветеранам  ВОВ.  По  мнению  Ющенко  они  воевали  «за  свободу  и 
независимость Украины». Как вы оцениваете это заявление?

-  Это плевок  и  вызов  всем тем миллионам русских  и  украинцев,  которые  воевали с  фашизмом за 
свободу и независимость своей Родины. Фактически это заявление является попыткой реабилитации нацистских 
прихвостней. Такой же как реабилитация эсэсовских легионеров в Латвии. Оправдания таким провокационным 
высказываниям  быть  не  может.  Участники  бандеровских  формирований  подпадают  под  положения 
Нюрнбергского  трибунала.  И  только  очень  недалекий  человек  может  утверждать,  что  бандеровцы  якобы 
действовали  самостоятельно,  без  тесного  взаимодействия  и  поддержки  со  стороны  нацистов.  Эти 
формирования были созданы немецкой разведкой. Так же как в Первую мировую войну генштабом немецкой 
армии были созданы т.н. галицийские «сечевые стрельцы» - идейные предки нынешних «оранжевых», которые 
уничтожили 60 тысяч галицийских москвофилов. Как известно, для расправы со сторонниками единства русского 
и украинского народов они использовали концентрационные лагеря. Гитлеровская Германия подобрала остатки 
«сечевых стрельцов» и на их основе создавались бандеровские банды и карательные отряды. В их создании 
непосредственное участие принимала и униатская Греко-католическая церковь.
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Как  известно,  сам  основатель  Степан  Бандера  был  сыном  Андрея  Бандеры,  униатского  Греко-
католического  священника.  А  кардинал  Иосиф  Слипый  (которого  униаты  собираются  канонизировать)  был 
духовником бандеровских формирований. Таким образом, бандеровцы - это исключительно детище нацизма и 
они никогда от этого не отмоются. Сами бандеровцы уничтожали не только и не столько коммунистов, сколько 
православных украинцев, выступавших за общерусское единство. Я считаю, что РПЦ должна возвести в лик 
святых новомучеников, бандеровцами убиенных. Заявление Ющенко является попыткой реабилитации нацизма 
на Украине. С этого времени «оранжевое» означает «коричневое». Россия должна официально заявить, что на 
Украине два года назад произошла не демократическая революция, а национал-социалистическая революция. 

 

Чейни объявил России холодную войну  
Василий Ваньков

Факты: Пожалуй,  наиболее  откровенное  антироссийское  высказывание,  сделанное  участниками 
саммита,  как  и  следовало  ожидать,  принадлежит  президенту  Грузии  Михаилу  Саакашвили,  который  без 
обиняков  обозначил  общего  врага:  «Россия  угрожает  развитию демократии  на Украине,  в  Грузии  и  странах 
Балтии», – заявил грузинский лидер. «Необходимо бороться за будущие поколения. Если Европе не удастся это 
сделать  и  если политические  силы где-то  в  Москве  смогут  уязвить  нашу демократию,  то  результаты будут 
страшные», - припугнул он своих коллег по антироссийскому санитарному кордону.

Вчера  в  столице  Литвы состоялся  саммит  глав  государств  регионов  Балтийского  и  Черного  морей. 
Помимо президентов Украины, Грузии, Литвы, а также вице-президента США в работе конференции приняли 
участие главы еще шести государств, представители ЕС и НАТО. Внешнее оформление данного мероприятия, 
прошедшего  под  девизом  «Общее  видение  добрососедства»,  выглядело  вполне  невинно.  Однако  истинная 
направленность саммита стала понятна сразу после того, как его «хозяин» - президент Литвы Валдас Адамкус - 
обратился  к  его  участникам  с  «программной  речью»,  в  которой  он  призвал  страны  Европейского  союза 
объединяться  с  целью распространения  ценностей  демократии  за  его  пределами.  «Угроза  новых железных 
занавесов не исчезла, по соседству до сих пор находятся государства, пытающиеся избежать демократических 
преобразований», - цитирует его слова издание «Взгляд». 

Почин  коллеги  поддержал  президент  Польши  Лех  Качинский,  который  заявил,  что  «в  Белоруссии 
имеются  проблемы  с  демократией»,  в  связи  с  чем  необходимо  принять  «меры  поощрения  демократии  в 
Белоруссии». Затем слово взял «патрон» конференции - вице-президент США Ричард Чейни. Начав с критики 
внутренней политики России, он постепенно добрался и до внешней. «Невозможно никаким образом оправдать 
действия  (России),  которые  наносят  ущерб  территориальной  целостности  соседних  государств  или 
препятствуют  демократическим  действиям  в  этих  странах»,  -  цитирует  его  слова  «Интерфакс».  В  конце 
заседания его высокопоставленные участники договорились сосредоточить усилия для достижения этой цели, 
чтобы создать «единую, свободную демократическую Европу».  

Недвусмысленные угрозы в адрес России,  прозвучавшие на т.н. «саммите глав государств регионов 
Балтийского  и  Черного  морей»,  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель  отдела 
Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

- Как следует России относиться к этому мероприятию?
- На мой взгляд, относиться следует предельно серьезно. Прошедшая вчера встреча на высшем уровне 

свидетельствует  о  намерениях  создателей  «балтийско-черноморского  антироссийского  кордона»  устроить 
очередные «цветочные путчи», направленные против российских и белорусских властей. Вице-президент США 
Чейни заявил об этом весьма четко и однозначно. Их не устраивает Путин и Лукашенко - им нужны марионетки 
на  посту  президента двух  стран.  В  связи с  чем России  и  Белоруссии  фактически  выдвигается  ультиматум. 
Видимо, Ющенко получил от Запада гарантии поддержки и деньги на реализацию этих планов. Иначе почему 
сразу  после окончания встречи он повторил свой тезис  о необходимости скорейшего  вступления Украины в 
НАТО?! То же самое касается кампании по выходу Украины из СНГ, хотя она там, по сути, и так не присутствует. 
Ведь Украина до сих пор не ратифицировала устав этой организации.  Кроме того, «оранжевое руководство» 
продолжает шантажировать Россию высосанными из пальца идиотскими историями о голодоморе, требуя взять 
всю ответственность за это преступление на себя. Хотя, как мы знаем, голодомор был организован самими 
большевиками-украинизаторами  исконно  русских  территорий  Новороссии.  Завершившийся  саммит  является 
очень серьезным вызовом России.  Однако Москве нужно прислушаться  к  Чейни… и сделать  наоборот.  Нас 
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обвиняют  в  использовании  энергоресурсов  в  политических  целях  -  значит  так  и  надо  делать.  И  нечего 
церемониться и стесняться. После саммита Ющенко и Чейни тет-а-тет обсуждали политическую ситуацию на 
Украине.  Это  еще  раз  указывает  на  ее  особое  значение  для  Запада.  Сейчас  это  форпост  антироссийской 
экспансии.  Именно  здесь  будет  готовиться  «цветная  революция»  для  России.  Вчера  вице-президент  США, 
видимо,  настаивал  на  «оранжевой  коалиции».  Недаром  Блок  Юлии  Тимошенко  «уступил»  на  переговорах 
«Нашей Украине» пост спикера. В этой ситуации Россия должна показать Ющенко, что Чейни находится далеко 
и  не  спасет  Украину,  а  Россия  была  рядом,  есть  и  будет.  Нашей  стране  пора  выйти  из  комиссии  по 
инвентаризации Черноморского флота, так как она нарушает договор о базировании ЧФ России в Крыму. Пора 
поставить  вопрос  о  непролонгации  Большого  договора  между  Россией  и  Украиной  со  всеми  вытекающими 
отсюда  последствиями  (можно  вспомнить,  что  Донбасс,  Крым  и  Новороссия  были  переданы  Украине 
большевиками), а также поддержать не только Партию регионов, но и более радикальные пророссийские силы 
на  Украине.  Вчера  Союз  православных  граждан  Украины  заявил  о  своем  намерении  преобразоваться  в 
пророссийскую  политическую  партию,  которая  основывается  на  традиционных  ценностях  и  тесно 
взаимодействует с молодежью и средним классом без «левацких» коммунистических недостатков Прогрессивно-
социалистической партии Украины. Кроме того, эта политическая сила будет поддержана церковью. В то же 
время  по-прежнему  очень  много  сейчас  будет  зависеть  от  Партии  регионов.  Россия  должна  помочь  ей  и 
поставить  Ющенко  ультиматум:  либо  он  признает  ее  победу  на  выборах  и  дает  возможность  полноценно 
участвовать в коалиции, либо оппозиция будет политически вооружена Москвой, и тогда мало ему не покажется. 
На язык ультиматумов нужно отвечать еще более резкими ультиматумами.  

- Говорит ли решение австрийской компании Raiffeisen Investment AG о разрыве отношений с российско-
украинским СП «Росукрэнерго» (которое отвечает за поставки российского газа на Украину) о недвусмысленных 
попытках Запада заблокировать действующее российско-украинское газовое соглашение? 

- Да, именно об этом идет речь. Неслучайно это решение австрийцев полностью совпало с заявлениями 
Тимошенко о необходимости денонсации действующего соглашения. Причем западный банк действует вопреки 
экономическим  интересам  Украины.  Потому  что  если  он  разрушит  «Росукрэнерго»,  то  России  ничего  не 
остается, кроме как предложить ей покупать газ за $250 вместо нынешних 95.

Андрей Кураев: Украинского народа не существует?
11.05.2006. Сегодня

Интервью киевским журналистам Александру Чаленко и Дмитрию Скворцову
В Киеве прошли лекции известного православного миссионера диакона Андрея Кураева.
Ваши  покорные  слуги,  пользуясь  благосклонностью  священноначалия  Ионинского  монастыря,  где 

обычно  останавливается  отец  Андрей,  получили  возможность  «протиснуться»  в  узкий  зазор  между 
выступлениями, что бы взять интервью. Далось оно нам нелегко – Дом кино, где проходили выступления, был 
обложен гурьбой горемык,  не сумевших попасть в число тысячи счастливчиков,  занявших проходы Красного 
зала,  «лежачие  места»  на  полу  перед  сценой  и,  даже  в  фойе,  куда  была  организована  трансляция  через 
громкоговорители. Чтобы попасть внутрь, нам пришлось совершенно потерять совесть и, в буквальном смысле, 
пробивать кордоны под видом посетителей местного ресторана. Надеемся, настоящее интервью эти усилия и 
падения оправдало.

Вместе с тем, предупреждаем, что, несмотря на многомиллионное число почитателей, размышления 
отца Андрея воспринимаются «в штыки» даже многими верующими. Что уж говорить о людях светских.

В подтверждение тому случившееся сразу после лекции. Некая «патриотычно налаштованная» особа с 
непременной  для  данного  типажа  прической  «а-ля  Леся  Украинка»,  терпеливо  снеся  двухчасовые 
издевательства  над  «национальной  свидомистю»,  взобралась  на  сцену,  дабы  заклеймить  Кураева  за 
«неуважение  к  Украине».  Досталось  и  Партии  регионов  как  устроителям  лекций  и,  понятное  дело,  за 
перманентный  «бандитизм»,  а  также  слушателям,  не  давшим  «москальским  проискам»  должный  отпор. 
Впрочем, на лицах присутствующих скорее читалось сочувствие к ментальным проблемам ораторши, поскольку 
ее пламенная речь, натолкнулась на стену полного равнодушия на фоне ажиотажа вокруг пытавшегося покинуть 
зал отца Андрея.

- Дмитрий Скворцов: Отец Андрей, считается, что во время службы устами священника, даже если  
тот оказался недостойным, говорит сам Господь.. Значит фигура «Филарета» Денисенко – пусть бывшего 
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агента  КГБ,  пусть  нарушителя  монашеского  обета,  пусть  казнокрада  –  не  может  считаться  
препятствием  для  автокефалии  украинской  Церкви.  Тогда  почему  мировое  Православие  отказывает  в  
статуе поместной Церкви киевскому патриархату, позиционирующему себя Церковью украинского народа?

- о. Андрей Кураев: Ответ может показаться кому-то горьким, но он очевиден – просто потому, что не 
существует  украинского  народа.  События  последних двух  лет  достаточно хорошо это  показывают.  Нет  еще 
единой  гражданской  нации.  У  пятидесятимиллионного  населения  еще  нет  единого  самопонимания.  То,  что 
сегодня называется Украиной, это лоскутное одеяло, которое никогда ранее не существовало в нынешнем виде. 
Достаточно  вспомнить,  что  те  территории,  которые  с  Богданом Хмельницким  пошли «под  руку  московского 
Царя» составляют только четверть территории нынешней Украины. На самом деле есть пять разных Украин. 
Это Галичина. Это собственно центральная Украина (сердцевая, корневая) с весьма своеобразным Киевом. Это 
Слободская  Украина.  Это  Новороссия.  Это  Крым.  Есть  закарпатские  русины,  которые  за  свою  более  чем 
тысячелетнюю историю никогда не были связаны с Киевом – даже больше пяти получается.

Эти  регионы  говорят  на  разных  языках.  Меня,  например,  когда  спрашивают:  «почему  москальская 
Церковь  нам  не  разрешает  молиться  на  украинском  языке»,  я  прошу  уточнить:  «На  каком,  простите,  из 
украинских  языков  вы  предлагаете  молиться  –  на  суржике,  на  полтавском  говоре,  который  считается 
литературным «каноничным», на галицийском наречии – на каком?

Но дело не  только  в  разных  говорах.  У  разных  земель  совершенно  разная  религиозная  история  и 
ориентация и, самое главное, разное самопонимание. Когда столь огромные группы населения принципиально 
по-разному оценивают фундаментальнейшие  события своей истории,  не может быть речи о  существовании 
единой  нации.  Возьмем Переяславскую  Раду.  Для  одной  части  это  трагичнейшее  событие  в  национальной 
истории, для другой части, также весьма немалой, это радостное событие.

Кстати,  в  России  аналогичная  ситуация  –  Куликовская  битва:  для  жителей  Рязани  это  радостное 
событие, а для части жителей Казани память об этом событии скорее печальна. Но! Российская Федерация 
знает об этом разнообразии своих граждан, а потому и является федерацией.

Что  же  касается  Украины,  то  ее  разноликость  оказалась  неожиданной  для  всех.  Она  оказалась 
неожиданностью для кремлевских политиков. Казалось, что Днепропетровск и Донецк – это кузницы кадров, в 
том  числе  и  всесоюзного  уровня,  и  за  ними  стоит  вся  Украина,  следовательно,  хохлы,  это  не  более  чем 
своеобразие в кулинарии.

Но, вдруг, оказалось, что нет – у них совершенно личное видение своей истории и непрочитываемые из 
московских кабинетов реакции и ходы. Но точно также ошиблись и канадцы галицийского происхождения. Им 
казалось, что Львов – это вся Украина и от Тернополя до Луганска все мыслят точно так же, как и они в своей 
Канаде.

И  реально  это  обнажило  себя  впервые  именно  в  церковном  вопросе,  когда,  казалось  бы,  вполне 
логичное  и  понятное  требование:  «самостоятельность  –  всерьез  и  надолго,  а,  значит,  должна быть  и  своя 
Церковь», вдруг встретило сопротивление в самой Украине. Украинцы проголосовали ногами.

Для пояснения вернемся в недавнее прошлое. 1992-й год, когда, казалось, процессам развала ничего 
нельзя было противопоставить.

Здесь же на Украине, новая власть организовывала еще создание «незалежной» церкви.
Я тогда работал пресс-секретарем патриарха Алексия и помню его тогдашние настроения. Патриарх 

полагал, что сохранить единство невозможно и не намеревался во что бы то ни стало сохранять украинскую 
церковь под своей державой. И вот на Соборе Русской Православной Церкви, когда патриарх поставил вопрос о 
самостоятельности украинской церкви (мол, надо пойти навстречу пожеланиям светской власти,  да и самим 
украинцам)  произошло  неожиданное.  Встали  епископы  из  Западной  Украины  и  сказали:  «нам  не  нужна 
автокефалия. Те люди, для которых слово «Москва» – ненавистное, уже давно покинули наши приходы. Те же, 
кто остались, буквально кровью своей заплатили за свой выбор. Если мы вернемся к ним и скажем, что все-таки 
порвали  с  Москвой,  они  нас  не  поймут».  И  это  притом,  что  все  украинские  епископы  были  ставленниками 
Филарета  –  инициатора  самостоятельности!  А  епископы  из  Восточной  Украины  выступали  тогда  против 
автокефальности с других позиций. Они напомнили, что большинство населения болезненно переживает распад 
Советского Союза. И осталась последняя, пусть символическая нить, подтверждающая наше единство – это 
единая Церковь. Если мы и ее перережем, люди нас не поймут.
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Так  оно,  кстати,  и  получилось.  По  возвращению  на  Украину  один  из  присутствовавших  на  Соборе 
епископов поддержал Филарета. И вот когда он прибыл в свою епархию, монахи просто закрыли перед ним 
монастырские ворота. Вынесли из дома на улицу его чемоданы и сказали: езжай в Киев к своему Филарету.

Это  –  историческая  канва  рассказа  о  единстве  нашего  духовного  пространства.  Что  же  мы видим 
сегодня?

Так  вот,  вопреки  тому,  что  оранжевая  «демократическая»  власть  не  любит  референдумы,  каждое 
воскресенье  на  Украине  происходит  референдум,  на  котором  православные  «голосуют»  ногами,  наполняя 
свыше 12 тысяч храмов московского патриархата. А у Филарета – менее 3 тысяч общин, да и тех, большей 
частью на бумаге. И это при всей финансовой и административной поддержке властных элит! При Кравчуке 
фиктивные  общины  массово  регистрировались  на  действующие  православные  приходы  Московского 
Патриархата. А один активист зарегистрировал на свою квартиру 24 раскольничьи общины.

Но самое главное –  у  Филарета нет  монашества.  Все исторически  значимые монастыри  сохранили 
единство с Московским Патриархатом. А это означает, что та версия православия, которую предлагает Филарет, 
оказалась не в состоянии настолько глубоко пронять молодых людей, чтобы зажечь в них желание жертвенного 
служения.  Оказалось,  что  Филарет  подбирает  вокруг  себя  людей,  которые  используют  Православие  для 
реализации  личных  целей.  И  потому  в  этой  церкви  нет  монашества.  А  церковь  без  монашества,  это,  по 
большому счету, духовно мертвая церковь.

Пропаганда на Украине твердит: независимому государству нужна независимая церковь. Но само слово 
«независимость»  требует  пояснения:  независимость  от  кого?  На  самом  деле  сейчас  в  пору  говорить  об 
автономии Русской церкви от Украинской. Для того чтобы Киевский митрополит назначил или переместил нового 
епископа здесь на Украине, он не должен об этом спрашивать Московского патриарха. В то же время для того, 
чтобы  Московский  патриарх  назначил  епископа  куда-то  в  Сибирь,  он  должен  получить  подпись  Киевского 
митрополита,  как  члена Синода.  То есть скорее Киев контролирует  ситуацию в русском епископате,  нежели 
наоборот.

Между  прочим,  из  всех  моих  многочисленных  поездок  по  Украине  не  было  ни  одной,  которая 
финансировалась бы Москвой. Вот ни разу меня не вызывал Патриарх и не говорил: «Отец Андрей, помоги 
укрепить наше влияние. Я чувствую, моя власть над Украиной колеблется – а собирай-ка чемоданы и езжай 
поагитируй в мою пользу!»

Кстати, когда нам без устали твердят о необходимости независимой православной церкви на Украине, 
почему-то этот принцип не распространяют на тех же католиков. «Незалежности» католической церкви Украины 
от Рима почему-то никто не требует.

- Александр Чаленко: Президентские выборы 2004 года, когда Православная Церковь в массе своей  
поддержала  Януковича,  а  киевский патриархат,  автокефалисты,  униаты и  прочие  поддержали  Ющенко, 
породили  взаимные  обвинения.  Скажите,  должна  ли  Церковь  вообще  самоустраниться  из  политической 
жизни страны или она может принимать в ней участие.

- о. Андрей Кураев: Скажу так, не должна, но может. То есть, не обязана, но, в тоже время, бывают 
такие кризисные периоды в жизни народа,  страны и Церкви,  когда надвигающиеся политические перемены, 
несомненно, затронут и религиозную жизнь. Более того, то, что происходило еще до «оранжевой революции», 
это было не просто действие, определяемое телеологией, то есть предположением о том, что может быть в 
случае... Скажем, какой-нибудь украинский епископ или священник сидит и думает: «вот, если вдруг к власти 
придет такая-то партия, то, может быть, начнется политика более жесткого отношения к моей Церкви». Нет, это 
было не гадание на кофейной гуще. Это было «воспоминание о будущем». Потому что Украина уже проходила 
через период, когда политика внутренняя и внешняя всецело определялась западными регионами и откровенно 
прозападно настроенными элитами. Я имею в виду время Кравчука. Именно тогда возник раскол, именно тогда 
были захваты храмов, разгромы целых епархий, в том числе униатами и автокефалистами. Так что память о тех 
событиях, думаю, повлияла на позицию, которую заняла Украинская Православная Церковь.

- А.Ч.: А как лично Вы оцениваете деятельность Виктора Ющенко?
- о. Андрей Кураев: У меня нет альтернативной информации. То есть я не хочу пересказывать «байки» 

московского телевиденья. Для этого надо жить на Украине и постоянно видеть человека в работе.
-  Д.С.:  Но  на  употребление  тогда  еще кандидатом в  президенты протестантского  «пастырь» 

вместо православного «пастор» Вы внимание обратили и сделали вполне однозначные выводы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

89



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- о. Андрей Кураев: Да, да... Могу лишь сказать, что один мой знакомый киевлянин, отнюдь не симпатик 
«регионов», на мой вопрос «Так что же Ющенко сделал доброго для Украины, ответил: «Как, что? А Тимошенко 
назначил  Премьер-министром!  Хотя,  это  единственный его  достойный  поступок…».  Но,  опять  же таки,  я  не 
специалист в экономике, поэтому я не буду оценивать вопросы реприватизации или кадровых перемещений...

К чести Ющенко можно сказать,  что все-таки,  за прошедший год действий высшей власти,  которые 
могли бы расцениваться, как враждебные или мстительные по отношению к Украинской Православной Церкви 
Московского Патриархата не было.

- Д.С.: А действия его назначенцев?
-  о.  Андрей Кураев:  Опять таки,  это очень тонкий вопрос..  В тех или иных регионах,  где возникали 

инциденты, к примеру, на Ровенщине, нужно знать, насколько эти процессы управляемы из Киева. По крайней 
мере, нет оснований считать, что команда «фас» исходила с высот президентской власти.

Вот, что за этим стоит: принципиальная позиция убежденного демократа, который считает, что не гоже 
здесь  использовать  административные  рычаги  или  же  выжидание  результатов  мартовских  выборов  мы, 
возможно, скоро узнаем доподлинно.

- Д.С.: Вы, должно быть, слышали о православной общине, изгнанной «оранжевыми» раскольниками 
из  собственного храма на Тернопольщине.  Вот уже полгода эти  люди,  во  главе со  своим пастырем,  о.  
Олегом Сирко бессрочно молятся в палаточной церкви под стенами Верховной Рады. За эти месяцы отец 
Олег пережил и страшные морозы, и издевательства «оранжевых» депутатов. Могли бы Вы чем-то его 
подбодрить?

- о. Андрей Кураев: Я полагаю, отец Олег не нуждается в моих словах. Надеюсь, у него есть Ободритель 
и Утешитель гораздо более значимый. Я желаю ему непрестанно ощущать с собою Христа в своем борении.

-  Д.С.:  Отец  Андрей,  недавно  исполнилось  девяносто  лет  со  времени  кульминации  трагедии 
православных  галичан,  а  именно  –  создания  в  Австро-венгерской  империи  первых  в  истории  Европы 
концентрационных  лагерей  для  русинов.  Что  сделала  Православная  Церковь,  что  бы  эту  трагедию  
расследовать обнародовать и возвеличить память сотен тысяч мучеников?

- о.  Андрей Кураев: Пожалуй, кроме деятельности Кирилла Фролова, на эту тему вспомнить больше 
нечего. Нет у нас культуры нормального политического диспута – ни на государственном уровне, ни, тем паче, 
на церковном. Нет умения защищать своих, отстаивать свои интересы.

Возьмем  свежий  пример  из  недавнего  прошлого  Украины  –  визит  Римского  папы.  Я  считаю,  наша 
Церковь  здесь  полностью  проиграла  информационный  этап.  Ведь  это  можно  было  бы  великолепно 
использовать. Папа приезжает? Ну и пусть! А мы его встретим. Закажем нашим лучшим богословам, например 
типовую проповедь. Ведь за папой ездят тысячи народу, в том числе и из католических стран. И каждый наш 
священник будет сотни раз атакован вопросами «в чем проблемы ваших отношений?», «а в чем между вами 
различия?». А если учесть, что большинство наших священников богословского образования просто не имеют, 
то, что они смогут ответить? Либо ничего, либо глупость. И вот в этих условиях, дайте им хотя бы какие то 
заготовки.  Разошлите  им  на  каждый  приход  пакеты  вариантов  возможных  бесед:  при  встрече  с 
государственными  служащими,  с  молодежью,  с  прихожанами,  со  спортсменами  там…  и  тогда,  я  думаю, 
католическая церковь задумалась бы, приведет ли визит к  укреплению позиций католицизма на Украине? И 
визит ли это «мира»? Или, на самом деле, она создает ряд проблем, ущемляющих Православие.

И  таких  случаев  много,  когда  небоязненная  реакция,  настойчивая,  разъясняющая,  вновь  и  вновь 
возвращающаяся к, казалось бы, уже однажды сказанному и проговоренному, могла бы существенно поменять 
контексты и последствия происходящего.

- А.Ч.: Батюшка, недавно исполнилась пятидесятая годовщина знаменитого хрущевского доклада о 
«последнем  попе»  в  80-м  году.  И  здесь  интересно,  почему  диктатор  Сталин  в  сорок  третьем  церкви  
открывал, а инициатор «оттепели» их закрывал? И не прослеживается ли здесь историческая параллель с 
Иваном Грозным и Петром Первым?

- о. Андрей Кураев: Ну, начнем с того, что «хороший» Сталин не открывал церкви в сорок третьем году. 
Первые  храмы,  на  территории,  контролируемой  Сталиным,  были  открыты  решением  Совета  министров  в 
феврале 1944-го года. Действительно, за годы Великой отечественной войны открылось более восьми тысяч 
православных храмов. Но все они были открыты на оккупированной территории – по ту линию фронта. То есть 
Сталин здесь, простите, не причем.
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У Сталина была идея, по-своему рациональная, использовать религиозный фактор при выстраивании 
своей внутренней и, прежде всего, внешней политики, а именно, при послевоенном переделе мира. Логика была 
понятна:  Ватикан  однозначно  занимает  позицию  западного  блока,  значит  необходимо  иметь  аналогичный 
противовес со своей стороны. У американцев атомная бомба, у нас атомная бомба. У американцев свои попы, у 
нас свои попы. Но когда в сорок восьмом году ему не удалось созвать в Москве вселенский Православный 
собор,  он  охладел  к  религиозной  тематике.  И  тогда  происходит  новый  поворот  в  сталинской  религиозной 
политике.  Начиная  с  сорок  восьмого  по  пятьдесят  третий  год,  ни  один  храм  не  был  открыт,  а  половина 
монастырей, открывшихся до этого, была закрыта. В народе, конечно, ходят былины о религиозности Сталина и 
его покаянии, но это из области фольклора.

Что касается Ивана Грозного,  тут все более-менее понятно – это человек,  который был отлучен от 
Церкви при жизни. И даже не столько за опричнину, а за свои брачные дела (после четвертого брака). Человек, 
который, в общем-то, промотал во второй половине своего царствования все то, что собрал в первой.

Петр  Первый…  По  моему,  никто  не  говорит  о  его  канонизации.  Но,  в  тоже  время,  и  поводов  для 
анафемы особых нет. Сложная фигура, в конце концов, я думаю, нужная России. Если бы не было этих жестких 
петровских реформ, то Россия просто бы исчезла. Потому что восемнадцатый век, это уже век соревнования 
технологий и,  поэтому, исход сражений решался уже не количеством штыков и сабель, а качеством пороха, 
качеством стали, скорострельностью орудий, маневренностью кораблей и так далее. Нельзя взять европейские 
вооружения, не взяв европейские технологии их производства. Нельзя взять европейские технологии, не взяв 
европейскую науку. Нельзя взять европейскую науку, не взяв европейскую культуру, вплоть до культуры бритья. 
Это целостный мир, целостная культура. И поэтому Петр пошел на жесточайшую ломку.  Но, благодаря ему 
возникла совершенно уникальная цивилизация. Цивилизация православной российской империи.

-  А.Ч.:  Отец  Андрей,  в  числе  прочего,  Вы  известны,  как  исследователь  и  православный  
интерпретатор будоражащих общество культурных феноменов. Возьмем «поттероманию». Казалось бы, с 
точки зрения Церкви, это популяризация магии и прочей бесовщины...

- о. Андрей Кураев: По моему, «Гарри Поттер», это произведение о детях. Вот и все. А магия, она там 
сказочна. Это же все понарошку! Там любое чудо творится с помощью волшебной палочки. Я же пролистываю 
газеты  и  не  встречал  еще  ни  одного  объявления,  где  бы  очередной  «колдун»  или  «потомственная 
целительница»  предлагали  «снять  венец  безбрачия  с  помощью  волшебной  палочки.  Пусть  даже  за 
определенную сумму в фунтах стерлингов. Там, где есть волшебная палочка, это заведомо игра. Сказку так и 
надо воспринимать – по-пушкински - «Сказка ложь, да в ней намек, добру молодцу урок». По отношению к сказке 
нужно руководствоваться двумя критериями. Первое – интересно детям или нет, второе – моралите этой сказки. 
В случае с «Гарри Поттером» первое очевидно, а моралите разве не с том, что любовь матери защищает лучше 
пистолета, а рисковать своей жизнью ради друзей должно быть нормой для любого мальчишки?

- Д.С.: Батюшка, почему же, не возражая против «неправославного» подхода в воспитании душевных  
качеств, Церковь ополчается против неортодоксальных методов в формировании здоровья телесного. Вы,  
конечно,  догадываетесь,  что  речь  идет  о  валеологии,  настойчиво  вводимой  в  школьную  программу  в 
качестве новой прогрессивной науки.

- о. Андрей Кураев: Если бы это была наука, у нас к ней не было бы никаких претензий. Большинство же 
учебников по валеологии содержат в себе оккультные,  а значит – антинаучные вкрапления.  Вот есть у вас, 
допустим, банка грибов. И вы увидели пятнышко плесени. Наверное, вы не будете рисковать и дальше из этой 
банки есть. Так и в этом учебнике. Страниц девяносто идут «нормальные белые грибы». И вдруг, всплывает 
пятно плесени типа «а Великий Целитель Порфирий Иванов тра-ля-ля... или, там, Рерихи – учителя Космоса и 
тра-ля-ля... А вдруг Блаватская или Ванга появляется и прочее...

- А.Ч.: Так Ванга, вроде бы православными молитвами молилась...
-  о.  Андрей  Кураев:  Не  знаем,  кому  она  там  молилась,  но  все  мы  помним,  как  она  обрела  свои 

необычные дары. Шла она по улице, «никого не трогала, примус починяла». И, вдруг, налетел ураган, закружил 
ее, трахнул головой об забор. После этого она стала прозорливой.

Извините, мне неизвестны случаи, когда Бог Евангелия именно таким путем искал бы себе апостолов. 
Христос не бил сковородками апостолов по голове, чтобы наделить их даром пророчества.

- Д.С.: А ослепление Савла?
- о. Андрей Кураев: Опять же таки, это был переизбыток света и видение Христа, а не травмирующее 

воздействие на голову.
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Теперь  далее.  Вторая  наша  претензия  к  учебникам  по  валеологии  состоит  в  том,  что  они  "учат 
здоровью". Я полагаю, в наше время детей нужно не только учить здоровью, что само по себе хорошоь, но детей 
нужно еще учить и болеть. Потому что, к сожалению, дети сегодняшние очень больные. И когда в учебнике они 
прочитают,  что  здоровье,  это  "высшая  ценность,  которой  природа  наградила  человека",  то,  как  будут 
чувствовать себя те дети, у которых уже есть хронические заболевания. Поэтому, я полагаю, что очень важно 
было  бы  учить  ребенка  переживать  свою  инаковость,  свою  болячку,  иногда  инвалидность  и,  при  этом, 
осознавать себя человеком.

И, наконец, третье: в подавляющем числе курсов по валеологии мы находим замаскированную попытку 
возродить урок сексуального просвещения и возбуждения в школе.

- А.Ч..: А что в этом страшного? 
-  о.  Андрей  Кураев:  Вы  знаете,  американцы  у  себя  в  стране  от  этого  уже  отказались.  Практика 

сексуального  просвещения  в  американских  школах  показала,  что,  во-первых,  она  не  ведет  к  сокращению 
школьных изнасилований, а напротив. То есть детей разгоряют на уроках, и они тут же идут все это пробовать 
на практике.

А во вторых,  опытные исследования доказали то,  о  чем ученые давно говорили:  контрацептивы от 
СПИДа не предохраняют, поскольку поры в латексе в сотни раз больше вируса СПИДа.

В-третьих,  думаю,  такого  рода  уроки  нарушают  некоторые  очень  важные  этапы  психологического 
развития. Есть детская и подростковая субкультура. Есть такие вещи, о которых дети говорят только в своем 
кругу и должны обсуждать в своем кругу. Ну, скажем, девяти- десятилетние дети в пионерском лагере после 
отбоя начинают рассказывать страшилки. Ну, знаете: «В черном-черном лесу стоял черный-черный дом. В нем 
была черная-черная комната. В ней был черный-черный шкаф...» и так далее. Дети трепещут, залезают под 
одеяла, но.... таким путем учатся преодолевать реальные страхи перед темнотой. А если пятнадцатого октября, 
на третьем уроке такого рода страшилку начинает излагать учительница Марья Ивановна, да еще требовать 
ответа – «дети, сколько раз слово «черный» упомянуто в этом тексте?», а потом провести градации черноты и 
так далее, то весь педагогический, психологический и психотерапевтический эффект этой сказки, этой традиции 
исчезнет. Аналогично и в вопросах сексуального образования: есть вещи, которые подростки должны в своем 
кругу проговаривать.

А главное, что бы оставалось место для «нетехнической» стороны вопроса.
- А.Ч.: А «Матрица» - религиозный фильм?
- о. Андрей Кураев: Да, безусловно. Во-первых, главный сюжетный ход и посыл, это предоставление 

выбора, в какой реальности ты будешь жить. Идея иерархии уровней бытия – традиционный религиозный ход. 
Хотя сомнения, преследующие героя в первой части, больше соответствуют буддизму.

Но во второй серии, по сути, уже ставится центральная проблема европейской религиозной философии: 
«как совместить свободу человека и предопределение Бога?». Бунт против Матрицы, он сознателен, или же он 
запрограммирован матрицей.

Третья  часть  фильма  ставит  перед  зрителями  ключевые  религиозные  проблемы  и  здесь  уже 
появляется откровенная евангельская аллюзия – распятие Нео перед лицом матрицы. Прямая цитата из Нового 
Завета  «Свершилось!».  И  для  человека  богословски  грамотного  очень  легко  узнается  в  развязке  одна  из 
святоотеческих версий того, что произошло на голгофе. Это так называемая «теория обманутого обманщика», 
когда Сатана не знал что Христос, это больше, чем человек. Аналогично Смит не знал, что Нео, это уже не 
только  Нео,  но  и  Матрица,  и  поэтому  оказывается  уничтожен  совместными  силами  уже  распятого  Нео  и 
Матрицы.

А.Ч.: Батюшка, а Вы «Ночной дозор» не пытались интерпретировать?
- о. Андрей Кураев: Нет, не пытался. Я не считаю, что я один должен всем этим заниматься. К тому же я 

знаком  с  Лукьяненко  (автор  «Ночного  дозора»  –  Д.С.)  он  православный  человек.  Поэтому,  зачем  я  буду 
интерпретировать его произведение. Если надо, он сам это сделает, скажем, на страницах журнала «Отрок.ua» 
или вашей газеты.

А.Ч.: А как бы вы отнеслись к идее православного боевика?
- о. Андрей Кураев: Замечательно!
А.Ч.: Отец Андрей, к сожалению, время интервью подходит к концу, поэтому, если можно ответьте  

на несколько «бытовых» вопросов. Например, почему нельзя чертыхаться?
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-  о.  Андрей  Кураев:  Отвечу  кратко.  Упоминание  нечистой  силы  лучше  избегать  людям,  которые 
полюбили роман вашего земляка «Мастер и Маргарита». В этом романе есть такая частность: как раз, когда кто-
либо упоминает черта, вызванный персонаж немедленно является и вмешивается в его жизнь. Неплохой урок.

А.Ч.:  Кстати,  известно,  что  вы  находите  «Пилатовы  главы»  этого  романа  кощунственными.  
Почему?

- о. Андрей Кураев: Ну, главный посыл «Пилатовых глав» очевиден: Иисус не Бог, он не обладает даром 
исцеления, не обладает даром предвидения. Он не собирался умирать и приносить себя в жертву. Это просто 
странствующий  проповедник.  Да и плюс к этому,  он ничему не учил такому,  что записывал Матфей в свой 
козлиный пергамент.

А.Ч.:  А  вы  никогда  не  пробовали  какие-нибудь  мистические  практики?  Например,  «молитвенное 
раскачивание»?

- о. Андрей Кураев: Вы знаете, любой православный человек применяет мистические практики, потому 
что участвует  в  Таинствах и молитвах нашей Церкви.  А людей,  которые раскачиваются  при молитве,  у  нас 
принято  называть  «космонавтами».  Их  надо  тактично  одергивать  и  предостерегать  от  пополнения  собой 
племени «астралопитеков», то есть, входящих в «астрал».

P.S.  Интервьюеры  благодарят  за  содействие  наместника  Свято-Троицкого  Ионинского  монастыря 
архимандрита Иону (Черепанова) и игумена Иоасафа (Перетятько).
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
26 апреля. "Инсинуации приднестровской пропаганды о неминуемом поглощении Молдовы Румынией 

после подписания Базового договора с соседней страной лишаются всяких оснований", заявил президент РМ 
В.Воронин на специальном заседании по вопросам отношений с Бухарестом. По его словам, подписание этого 
договора и договора о границе с Румынией выбьет козыри из рук тираспольской администрации и станет самой 
существенной  внешнеполитической  инвестицией  Румынии  в  вопрос  приднестровского  урегулирования,  в 
укрепление региональной безопасности в зоне Черноморского бассейна.

27 апреля. Правительство Республики Молдова на выплатах пенсий приднестровским пенсионерам с 
молдавским гражданством за последние 10 лет сэкономило более 120 млн. долл. США, сообщил руководитель 
Бизнес-клиники Торгово-промышленной палаты Приднестровья В.Останин.

Он, в частности, отметил, что средняя пенсия на правом берегу составляет 450 леев, (около 35 долл.). 
Лиц пенсионного возраста в ПМР только с молдавским гражданством, по молдавским данным, проживает не 
менее 30 тыс. человек, а это примерно 1 млн. долларов сэкономленных выплат в месяц. В год это уже 12 млн. 
долл.  Эти  цифры  -  расходы  приднестровского  бюджета  на  нужды  пенсионеров  Молдовы  с  двойным 
гражданством, от которых Приднестровье не намерено отказываться или ущемлять их.

Что должно являться приоритетом для правительства Молдовы, спрашивает В.Останин.  Пенсионное 
обеспечение  своих  граждан  на  левом  берегу  или  перевод  приднестровских  предприятий  в  правовое  поле 
Молдовы,  а  вместе  с  этим обречение пенсионеров  на голод? В любом правовом,  социально-направленном 
государстве  приоритетом  является  защита  прав  и  интересов  граждан.  Логика  действий  молдавского 
правительства доказывает сегодня абсолютно противное, что ставит под сомнение сам суверенитет Республики 
Молдова, утверждает В.Останин.

28 апреля. В Тирасполе прошел IV съезд Союза молдаван Приднестровья. Участники съезда – более 
400 делегатов изо всех городов и районов – обсудили ситуацию, связанную с продолжающейся экономической 
блокадой региона.

Председатель Союза молдаван, депутат парламента ПМР В.Тулгара подверг жесткой критике действия 
властей  Молдовы  и  Украины.  «Экономическая  блокада  объявлена  в  целях  капитуляции  ПМР,  чтобы  в 
дальнейшем загнать  ее  в  унитарное  государство  Республики  Молдова даже  не  на  правах  автономии,  а  на 
правах обычных районов…», сказал он. 

В  резолюции  съезда  Союза  молдаван  выразил  «искреннюю  благодарность  России  за  четкую  и 
последовательную  позицию  как  государства-гаранта,  за  миротворческие  усилия,  за  помощь  и  поддержку, 
которые оказываются Приднестровью во время экономической блокады».

Союз молдаван обратился к президенту ПМР с просьбой решить вопрос об усилении миротворческой 
миссии  России  в  Приднестровье.  «Мы  считаем,  что  эта  мера  позволит  укрепить  тот  миротворческий  щит, 
который в течение многих лет позволяет сохранять жизнь и безопасность людей, живущих на нашей земле», – 
отмечается в итоговом документе съезда.

28  апреля. Объединенная  контрольная  комиссия  приняла  промежуточное  решение.  Об  охране 
территории Варницкого причала. Обстановку в районе причала будет контролировать круглосуточный патруль 
Совместных миротворческих сил. Он будет нести службу как минимум до 4 мая, когда стороны вновь продолжат 
обсуждение произошедшего инцидента в Варнице.

В своем решении  ОКК  также  рекомендовала  правоохранительным органам сторон  не  появляться  в 
районе Варницкого порта без согласования с военным комендантом Совместных миротворческих сил.

28  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  примет  участие  в  саммите  глав  государств  Балтийско-
Черноморского региона, который пройдет в Вильнюсе 3-5 мая. 

Участники  форума  обсудят  вопросы  "Европа  и  новые  демократии",  "Роль  НАТО  в  консолидации 
демократии", "Расширение зоны демократии в Юго-Восточной Европе". 

Президент  Молдовы  выступит  с  докладом на  тему  "Разрешение  замороженных  конфликтов  в  Юго-
Восточной Европе". 

В рамках саммита запланирован ряд встреч президента, в частности, с Верховным представителем ЕС 
по внешней политике и безопасности Х.Соланой и вице-президентом США Р.Чейни. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

94



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

28  апреля.  Президент  РМ  В.Воронин  провел  заседание  с  участием  членов  кабинета  министров  и 
советников президента, на котором он негативно оценил состояние дел в борьбе и предупреждении коррупции, 
несмотря на созданные для этого необходимые юридические рамки, несмотря на декларирование политической 
воли, несмотря на разработанные стратегии и планы мер. 

Президент  потребовал от правительства в срочном порядке представить  предложения по внесению 
изменений в Закон о декларировании и контроле доходов и имущества государственных чиновников,  судей, 
прокуроров,  государственных  служащих  и  некоторых  лиц,  занимающих  руководящие  должности.  Указанные 
лица, как считает  В.Воронин,  должны декларировать свои доходы на момент назначения на должность, что 
позволит  проследить  случаи  крайне  быстрого  обогащения  тех,  кто  занимают  должности  и  обладают 
полномочиями.

28 апреля. Россия выступает за необходимость согласованных действий по разблокированию ситуации, 
складывающейся вокруг Приднестровья, заявил мининдел РФ С.Лавров в ходе встречи в Софии с мининдел 
Румынии М.Унгуряну.

"С  российской  стороны,  принимающей  в  эти  дни  от  румынских  партнеров  председательство  в 
Организации Черноморского экономического сотрудничества, подчеркнут настрой на более полное раскрытие 
потенциала ЧЭС, других существующих и доказавших свою жизнеспособность механизмов взаимодействия в 
регионе", - говорится в сообщении МИД РФ.

28  апреля.  Президент  РМ  В.Воронин  намерен  возглавить  экономическую  миссию  представителей 
бизнеса республики, работа которой в Германии намечена на 15-18 мая. 

Цель миссии - продвижение товаров и услуг молдавского производства на рынок Германии,  а также 
привлечение немецкого капитала в молдавскую экономику.

Кроме Торгово-экономической палаты, организаторами деловой встречи предпринимателей двух стран 
стали  Министерство  экономики  и  торговли  РМ  и  Министерство  экономики  земли  Баден-Вюртемберг  при 
поддержке посольства РМ в ФРГ.

2 мая. В 2006 г. Молдова намерена почти в четыре раза превысить доходы госбюджета от приватизации 
по  сравнению  с  2005  г.  Правительство  РМ  начинает  очередной  этап  разгосударствления,  в  ходе  которого 
намечено  продать  акции  государства  в  32  предприятиях,  сообщил  на  пресс-конференции  замминистра 
экономики и торговли РМ И.Додон.

Стартовая цена как небольших, так и контрольных или полных пакетов, принадлежащих государству в 
некогда процветающих, а теперь убыточных предприятиях, оценена в 105,6 млн. леев (1 долл. США – 13 МД). 

Молдова планирует получить от приватизации в 2006 г. 28 млн. леев. Уставной капитал государства в 32 
предприятиях, которые уйдут с молотка в мае-июне, составляет 45 млн. леев.

2  мая. Народный  депутат  и  известный  украинский  политолог  Д.Выдрин считает,  что  глава  МИД 
Украины несет личную ответственность за то, что ситуация в отношениях с Приднестровьем зашла в тупик. «К 
сожалению,  Украина  перестала  быть  посредником  в  конфликте,  растеряла  кредит  доверия,  так  как 
безоговорочно взяла сторону одной стороны – молдавской», - сказал советник Юлии Тимошенко.

По  его  мнению,  скорее  всего,  придется  принять  новые  временные  таможенные  правила  для 
прохождения грузов, которые бы позволили все вернуть к существовавшему статус-кво, а уж потом садится за 
стол переговоров. Это позволило бы президенту Ющенко сохранить свое лицо. 

Депутат сообщил также, что в 1992 г., работая в аппарате президента Украины, он встречался с главой 
Приднестровья Смирновым и передал от него письмо Л.Кравчуку, в котором Тирасполь предлагал Киеву начать 
процедуру присоединения Приднестровья к Украине. Президент Украины, как думает Д.Выдрин, не ответил на 
инициативу Смирнова. По мнению депутата, сегодня вернуться к той инициативе нельзя, но в 1992 г. такой шанс 
был.

4 мая. Председатель Союза украинцев Приднестровья В.Проценко, комментируя заявление президента 
Украины  В.Ющенко на Вильнюсском саммите глав государств Балтийско-Черноморского региона о том, что 
Украине  необходимо  завершать  свою  интеграцию  в  НАТО,  заявил,  что  в  этом  случае  о  сохранении 
государственной целостности и незыблемости границ можно будет забыть. Соседняя Молдова спит и видит, как 
заполучить Приднестровье, однако при этом не учитывает, что Приднестровская республика долгое время была 
частью Украины. 

«Я  уверен,  сказал  председатель,  что  Россия  будет  придерживаться  ещё  более  жёсткой  позиции, 
отстаивая свои национальные интересы». По его мнению, очевидным остаётся тот факт, что экономика стран 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

95

http://www.regnum.ru/look/c2e8eaf2eef0e020def9e5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/def9e5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/deebe8e820d2e8eceef8e5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/c4ece8f2f0e8e920c2fbe4f0e8ed/
http://www.regnum.ru/look/c8e3eef0fc20c4eee4eeed/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СНГ держится  на  торговых  отношениях  с  Россией.  «Что  касается  Украины,  свой  "уровень  заботы"  о  своих 
гражданах,  проживающих за рубежом, она продемонстрировала на мартовских  выборах в Верховную Раду», 
считает В.Проценко.

4  мая. Заявления,  прозвучавшие  на  Вильнюсской  конференции,  касающиеся  возможного  участия 
НАТО в  разрешении  локальных  конфликтов  являются  по  сути  деструктивными  и  могут  вызвать  рост 
напряжения в ряде регионов заявил зампредседателя комитета Госдумы по международным делам З.Муцоев, 
комментируя проходящую саммит глав государств Восточной Европы, Закавказья с участием вице-президента 
США Р.Чейни и Верховного представителя ЕС по внешней политике и политике безопасности Х.Соланы.

Вмешательство Североатлантического альянса в разрешение процесса мирного урегулирования в ПМР, 
Абхазии,  Южной Осетии может повлечь за собой виток нестабильности в отношениях между странами СНГ. 
Само вмешательство НАТО в зону конфликтов нельзя назвать эффективным, что наглядно видно на примере 
Боснии и Косово. Несмотря на ковровые бомбардировки и активное силовое вмешательство, межэтническое 
противостояние в зоне этих конфликтов продолжает сохраняться. 

4 мая. В Бендерах на заседании Объединенной контрольной комиссии (ОКК) помимо делегаций от 
Приднестровья и России, военных наблюдателей от Украины и миссии ОБСЕ после долгого перерыва также 
присутствовала делегация от Республики Молдова. 

В начале заседания глава молдавской делегации в ОКК И.Солоненко, заявил, что "путь конфронтации - 
это тупиковый путь, поэтому молдавская сторона возобновляет свою работу в составе Контрольной комиссии".

Глава российской  делегации  В.Шанин заявил,  что  решение  Молдовы,  безусловно,  является  очень 
позитивным. 

Приднестровский сопредседатель в ОКК  А.Порожан отметил, что на сегодняшний день созданы все 
условия  для  возвращения  молдавской  делегации.  «Возвращение  молдавской  делегации  еще  не  означает 
решения всех вопросов..., но сегодняшнее заявление - это большой шаг вперед», - сказал он.

4 мая. На саммите глав государств и правительств Процесса сотрудничества в Юго-Восточной Европе 
(ПСЮВЕ)  в  Греции  было  принято  решение  о  предоставлении  Молдове  статуса  полноправного  члена  этой 
организации. 

Выступая на форуме,  премьер-министр РМ В.Тарлев отметил,  что предоставление Молдове статуса 
полноправного члена ПСЮВЕ является подтверждением полной принадлежности страны к сообществу  Юго-
Восточной  Европы,  и  важным  механизмом,  который  будет  использован  для  еще  более  активного  участия 
Молдовы в региональных процессах. 

Специальный координатор ПСЮВЕ Э.Бусек на встрече с премьер-министром В.Тарлевым заявил, что 
Пакт стабильности для Юго-Восточной Европы окажет Молдове необходимую поддержку в процессе сближения 
с Евросоюзом.  

5 мая. В 2006 г.  Россия предоставляет Приднестровью отдельную целевую квоту на поступление в 
российские высшие учебные заведения, которая составит 50 бюджетных мест, сообщила министр просвещения 
ПМР Е.Бомешко. 

Приднестровье впервые получило самостоятельную квоту. Ранее для того, чтобы поступить в высшие 
учебные  заведения,  приднестровские  выпускники  должны  были  проходить  конкурс  аттестатов  в  Молдове. 
Теперь  вступительное  тестирование  по  согласованию  с  российской  стороной  будет  проводиться  на  базе 
Приднестровского государственного университета. 

В Приднестровье позитивно оценивают решение России.  «Это новая страница в отношениях наших 
образовательных систем. Мы благодарим посольство РФ в РМ, которое привело весомые аргументы в пользу 
того,  чтобы  разделить  потоки»,  -  сказал  на  сегодняшней  пресс-конференции  ректор  Приднестровского 
университета С.Берил. 

5  мая. В  Москве  состоялась  встреча  мининдел  России  С.Лаврова  с  президентом  Приднестровья 
И.Смирновым, сообщил Департамент информации и печати МИД РФ.

Как  сообщили  в  российском  внешнеполитическом  ведомстве,  «в  ходе  беседы  были  рассмотрены 
вопросы социально-экономической  обстановки в  регионе,  сложившейся  в результате  введения Молдавией и 
Украиной т.н. «нового таможенного режима» на приднестровском участке украинско-молдавской границы».

«Российской стороной было заявлено о намерении всячески содействовать разблокированию ситуации, 
поиску  подходов,  которые  позволили  бы  сторонам  выработать  компромиссное  решение  и  восстановить 
взаимное доверие в интересах стабильности в регионе». 
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Как отметили в российском внешнеполитическом ведомстве, «тем самым создавались бы политические 
предпосылки для возобновления переговорного процесса по приднестровскому урегулированию». 

5 мая. Несмотря на то, что Молдова сталкивается с серьезными трудностями, у нее много друзей и они, 
в частности США, помогут в разрешении проблем, заявил вице-президент США Р.Чейни на встрече в Вильнюсе 
с президентом РМ В.Ворониным. 

Стороны обменялись  мнениями о  перспективах  развития  отношений  между двумя государствами,  а 
также предпринимаемых Молдовой мерах по реинтеграции страны и приближению к Евросоюзу. 

Воронин  и  Чейни  также  обсудили  вопросы  сотрудничества  РМ  с  международными  финансовыми 
организациями, торгово-экономических связей Молдовы с Россией и другими государствами. 

Вопросы евроинтеграции,  а  также  приднестровского  урегулирования  были  основными и  на  встрече 
президента  Воронина  с  представителем  Евросоюза  по  внешней  политике  и  политике  безопасности, 
генеральным секретарем Совета ЕС Х.Соланой.

Воронин  подчеркнул,  что  Молдова  продолжит  усилия  по  мирному  урегулированию приднестровской 
проблемы. Он также подчеркнул важность признания Молдовы полноправным членом Процесса сотрудничества 
в Юго-Восточной Европе, что "отвечает чаяниям европейской интеграции республики". 

Стороны обсудили вопросы и торгового сотрудничества Молдовы с ЕС и Россией. 
5 мая. Исполнительный совет Международного валютного фонда на своем заседании в Вашингтоне 

утвердил новое трехгодичное соглашение с Молдовой, в рамках которого Кишинев получит льготные кредиты на 
сумму 118,2 млн. долл. США.

5 мая. Президенты Молдовы и  Украины  В.Воронин  и  В.Ющенко  обсудили  в  Вильнюсе  ситуацию в 
приднестровском регионе в связи с внедрением нового таможенного режима на молдавско-украинской границе. 

Они  также  обсудили  перспективу  внедрения  совместных  проектов  по  модернизации  таможенных 
пунктов на общей границе. В связи с этим Владимир Воронин и Виктор Ющенко приняли решение обратиться к 
Еврокомиссии с просьбой об оказании технической помощи. 

6 мая. В  Крыму было проведено заседание  Российско-украинского  экспертного  клуба,  посвященное 
анализу  межпарламентских  отношений  между  Россией  и  Украиной  после  выборов  в  Верховную  Раду,  на 
котором  была  затронута  тема  приднестровского  кризиса.  В  своем  выступлении  руководитель  Российско-
приднестровского  информационно-аналитического  центра А.Мартынов отметил,  что  "Приднестровье 
уникальная площадка для отработки механизмов интеграции России и Украины. Однако действующие власти не 
только не используют приднестровское урегулирование для сближения с Россией, а с точностью до наоборот 
превращают  Приднестровье  в  яблоко  раздора".  "Путь  Украины  в  Европу  лежит  через  цивилизованное 
урегулирование  приднестровского  вопроса  с  гарантированным  соблюдением  всех  прав  и  свобод  для 
приднестровцев", заявил российский эксперт.

7 мая. Лидер Союза молдаван Приднестровья, председатель Антиблокадного координационного совета 
ПМР  В.Тулгара,  комментируя  выступление  президента  Украины  В.Ющенко  на  Вильнюсском  саммите  глав 
государств Балтийско-Черноморского региона о том, что «вступление Украины в НАТО остаётся стратегическим 
приоритетом государства», заявил, что  вопрос о вступлении Украины в ЕС, НАТО должен решаться народным 
волеизъявлением,  а заявления подобного рода – подтверждение «западных корней» президента Украины. Я 
считаю, что в этом стремлении его поддержит не больше, чем треть населения. Причём это будут западные 
области Украины. И те реформы, которые проводятся сейчас в украинской армии, включающие приспособление 
воинский баз под натовский контингент – напрасная трата времени. Последние действия и заявления Украины, 
касающиеся стран СНГ и внешнеполитического вектора украинского государства – явные признаки русофобии. 

«Что касается неудовольствия участием России в разрешении «замороженных» конфликтов в Абхазии, 
Приднестровье и Южной Осетии, В.Тулгара сказал: «хочу отметить, что народ Приднестровья никогда не тяготел 
к европейским демократическим идеалам и только рад тому, что российское государство сопереживает жителям 
нашей республики. Российские миротворцы прекратили кровопролитие на нашей земле и в течение многих лет 
являлись гарантом мира для приднестровцев».

9  мая. Адвокаты  бывшего  министра  обороны  Молдовы,  экс-директора  службы  информации  и 
безопасности  РМ  В.Пасата будут  обжаловать  в  судебном  порядке  запрет  на  проведение  медицинского 
обследования независимой международной врачебной комиссией, говорится в заявлении РАО "ЕЭС России".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Запрет на медицинский осмотр В.Пасата последовал, несмотря на то, что совсем недавно - 27 апреля 
2006  года  апелляционная  палата  Кишинева  официально  разрешила  независимой  комиссии  врачей  такое 
обследование, и приезд и состав комиссии был согласован.

9 мая. Десятки тысяч приднестровцев пришли сегодня на главную площадь столицы Приднестровья – 
приднестровцы празднуют 61 годовщину Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. 

Традиционные  торжества,  посвященные  великому  подвигу  советского  народа,  начались  сегодня  в 
центре Тирасполя торжественным церемониалом «Мужеству жить в веках». 

Праздничные  мероприятия  в  столице  Приднестровья  продолжила  традиционная  встреча  ветеранов 
Великой  Отечественной  «Бойцы  вспоминают  минувшие  дни»  («Землянка»).  В  сквере  на  набережной  были 
развернуты полевые кухни и накрыты столы с угощением для ветеранов. 

В Приднестровье не забывают своих героев. В ПМР действует закон «О социальной защите ветеранов», 
который по своему содержанию и объему преимуществ является одним из передовых на территории бывшего 
Советского Союза. Инвалиды и участники Великой Отечественной войны, вдовы погибших участников боевых 
действий освобождены от оплаты за пользование коммунальными услугами.  Для них закреплены льготы на 
медицинское обслуживание, пенсионное обеспечение, транспортные услуги и другие социальные нормы.

Ко  Дню  Победы  приднестровские  ветераны  традиционно  получили  персональные  поздравления  от 
президента  России  В.Путина.  Посольство  РФ  в  РМ  проинформировало  о  том,  что  правительство  Москвы 
передало в Госпиталь инвалидов ВОВ в Тирасполе первую партию медикаментов. 

Праздничные мероприятия в приднестровской столице завершились салютом на площади Суворова.
9  мая. Как  сообщило  агентство  «Ольвия-пресс»,  президент  ПМР  И.Смирнов  в  настоящее  время 

находится в Москве и встретил День Победы на Красной площади. 
10  мая. Президент  В.Путин  очень  четко  определил  внешнеполитические  приоритеты  России.  Это, 

прежде  всего,  страны  ближнего  зарубежья.  Потенциал  СНГ  необходимо  использовать  для  социального, 
экономического развития, для национальной безопасности, нашей страны, заявил глава  комитета Госдумы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками А.Кокошин, комментируя послание президента РФ Федеральному 
собранию.

По его  словам,  усилия по формированию общего  гуманитарного  пространства имеют очень  важное 
значение  для  развития  СНГ:  "Трудно  переоценить  это  гуманитарное  наследие  для  развития  современных 
цивилизаций мира". Он также обратил внимание на то, что в странах СНГ существуют важные связи в области 
энергетики,  транспорта,  миграционной политики,  которые часто не очень заметны, но сказываются на жизни 
людей всего постсоветского пространства.

10 мая. СНГ позволило сохранить партнерские отношения бывших республик СССР и сдержать целый 
ряд конфликтов на постсоветском пространстве, считает президент России В.Путин.

"СНГ позволило сохранить партнерские отношения между нашими странами и сыграло позитивную роль 
в сдерживании целого ряда конфликтов на постсоветском пространстве",  - сказал он, выступая с ежегодным 
посланием Федеральному Собранию РФ. "Мы и впредь будем ответственно выполнять свою миротворческую 
миссию", - добавил он.

Путин отметил, что до сих пор не утихают споры вокруг целесообразности дальнейшего существования 
Содружества. "Но сообща мы решаем многие проблемы, которые за нас никто не решит", - подчеркнул он. По 
словам президента, многостороннее партнерство позволяет с большей эффективностью решать такие задачи, 
как экономическое развитие и обеспечение безопасности.

"Не умаляя других направлений, в качестве перспективного проекта я бы выделил укрепление общего 
гуманитарного  пространства",  -  сказал  Путин,  добавив,  что  оно  имеет  новые  социально-экономические 
предпосылки.

"Россия  готова  ясно  и  четко  заявить  о  конечном  результате  поиска  -  создании  оптимальной 
экономической системы, которая позволила бы обеспечить развитие каждого из ее участников", - отметил глава 
государства.

10  мая. Правительство  Украины  поддержало  проект  строительства  до  2007  г.  железной  дороги  от 
Одессы до крупнейших дунайских портов - Рени и Измаила - в обход приднестровского региона и, возможно, 
всей Молдовы. Эта ветка ускорит примерно на 15% российские перевозки через эти порты и сократит примерно 
на 8-10% транспортные расходы России при их использовании. 

Проект будет финансироваться только из украинских источников.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

10  мая. В  День  Победы  над  фашизмом  президент  РМ  В.Воронин вновь  зажег  Вечный  огонь  на  
Мемориале воинской славы в Кишиневе.

Он поздравил ветеранов Второй мировой войны, присутствовавших на церемонии, посвященной 61-й 
годовщине Великой Победы. 

"Сегодня для всех нас, без преувеличения, особый день, - сказал президент. - Это священный день для 
нашей  страны  и  нашего  народа.  Это  день,  когда  все  народы  планеты  чествуют  вас  -  солдат  Великой 
Отечественной. Вы своей кровью, через страдания и муки, принесли миру Великую Победу над самой страшной 
тиранией в истории человечества.

Вы были теми, кто впервые попытался искренне увидеть Европу новых ценностей - Европу без войн, 
Европу  мирного  развития,  Европу,  свободную  от  нацизма  и  угнетения",  -  подчеркнул  В.Воронин  в  своем 
выступлении.

"И не случайно, что даже в разделенной стране, каковой пока остается Молдова, ценность Великой 
Победы  остается  тем,  что  безоговорочно  объединяет  наш  многонациональный  народ  -  от  Тирасполя  до 
Комрата, от Каменки до Кагула, от Бендер до Бельц", - отметил президент.

11  мая. Холдинг  "Винный  Мир"  начинает  реэкспорт  грузов  алкогольной  продукции  молдавского  и 
грузинского  производства,  сообщили  в  пресс-службе  компании.  В  течение  двух  ближайших  месяцев  вся 
продукция, не прошедшая ранее таможенное оформление, будет вывезена из России. Порядка 4 миллионов 
бутылок  вина  (99  вагонов  и  22  автомашины)  "Винный  мир"  планирует  вернуть  производителям  Грузии  и 
Молдовы.

11  мая. Тираспольский  "Шериф"  выиграл  Кубок  Молдавии.  В  финальном  поединке  футболисты 
"Шерифа" взяли верх над командой "Нистру" со счетом 2-0. Таким образом, по итогам этого сезона "Шериф" 
сделал золотой дубль, выиграв первенство и Кубок страны.

11  мая. Общественные  организации  Приднестровья  обратились  с  просьбой  к  президенту  России 
В.Путину  и  к  депутатам  Федерального  Собрания РФ об увеличении  численности  российских  миротворцев в 
соответствии с протоколом от 28 июня 1992 г. т.е. до 2 400 человек.

11 мая. Ряд депутатов из оппозиционной фракции молдавского парламента Альянса «Наша Молдова» 
выступили с законодательной инициативой о выходе РМ из СНГ.

Как  заявил  глава  парламентской  комиссии  по  внешней  политике  и евроинтеграции  С.Стати,  «это 
частная инициатива депутатов».

«Вопрос о выходе Молдовы из состава СНГ в повестке заседания парламента не стоит». 
11 мая. Министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан заявил, что правительство 

выскажет свое мнение относительно депутатской инициативы о выходе республики из состава СНГ после того, 
как получит заключения по этому вопросу республиканских ведомств. 

11-12 мая. Делегации Молдовы ведет во Франции переговоры с Парижским клубом о реструктуризации 
двусторонних внешних долгов страны, в том числе просроченных. По словам министра финансов РМ М.Попы 
(он возглавит делегацию), предварительные договоренности с членами клуба уже достигнуты. По официальным 
данным, размер внешнего государственного долга правительства Молдовы составляет 656 млн. долл. США. 

11-12  мая. В  Одессе  проходит  конференция  по  планированию  двусторонних  украинско-молдавских 
тактических учений "Юг-2006". 

Цель учений - подготовка и повышение квалификации военнослужащих миротворческих подразделов.
Украинская сторона представлена офицерами штаба Южного оперативного командования (ЮОК), 

молдавская - офицерами Главного штаба  Национальной армии.  По предварительной договоренности двух 
сторон общее миротворческое обучение планируется провести на  Широколановском общевойсковом полигоне 
ЮОК в июне этого года.

Предполагается также, что на первом этапе украинские и молдавские военные ознакомятся с районом 
проведения учений, а во время второго и третьего проведут тактическое учение и занятия по инженерной и 
огневой подготовке с выполнением ответственных заданий на блок-постах и других объектах миротворческой 
деятельности.

12 мая. Официальные резервные активы Национального банка Молдовы оцениваются, по данным на 
начало мая 2006 г., более чем в 607 млн. долл. США. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

99

http://www.regnum.ru/look/cde0f6e8eeede0ebfcedeee920e0f0ece8e8/
http://www.regnum.ru/look/dee6edeee3ee20eeefe5f0e0f2e8e2edeee3ee20eaeeece0ede4eee2e0ede8ff/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Роль России в приднестровском урегулировании
Геннадий Коненко

Попытки молдавских властей навести "конституционный порядок" в Гагаузии и Приднестровье силовым 
давлением не только не решили возникшие межнациональные проблемы в бывшей Молдавской ССР после 
приобретения независимости в результате распада Советского Союза, но и привели в марте 1992 г. к прямому 
вооруженному столкновению между Кишиневом и Тирасполем.

Россия и соседние Молдавии страны предприняли ряд шагов, чтобы примирить Кишинев и Тирасполь. В 
апреле  1992  г.  в  Кишиневе  прошли  совещания  министров  иностранных  дел  Молдовы,  России,  Румынии  и 
Украины.  Однако  добиться  прекращения  конфликта  тогда  не  удалось.  В  июне  вооруженные  столкновения 
возобновились с новой силой. 

Развести  стороны  и  прекратить  военные  действия  удалось  благодаря  новому  дипломатическому 
вмешательству России. 21 июля 1992 г. президенты России и Молдавии подписали Соглашение «О принципах 
мирного  урегулирования  вооруженного  конфликта  в  Приднестровском  регионе  Республики  Молдова».  В 
соответствии с этим документом была создана Объединенная контрольная комиссия в составе представителей 
России,  Молдовы  и  Приднестровья,  в  зону  военных  действий  введены  Совместные  миротворческие  силы 
конфликтующих сторон и России. Процесс урегулирования перешел в мирную стадию.

Это был первый важный вклад России в решение приднестровской проблемы.
Прямые переговоры между Молдовой и Приднестровьем по урегулированию этой проблемы начались в 

феврале 1993 года, роль посредника на которых, по просьбе молдавской стороны, взяла на себя Россия.
В мае этого же года к переговорному процессу присоединилась ОБСЕ, а в сентябре 1995 г. - Украина. 

Так был создан пятисторонний формат переговорного процесса, к которому по инициативе Кишинева и Киева в 
конце 2005 г. подключились США и ЕС в качестве наблюдателей.

В ходе вот уже 13 лет длящихся переговоров стороны при содействии посредников сумели достичь 
определенных договоренностей по нормализации их отношений. 

Наиболее значимыми в этом  отношении  были подписанные в  присутствии  посредников  документы: 
Совместное заявление президента РМ М.Снегура и лидера ПМР И.Смирнова, определявшее общие принципы и 
цели переговорного процесса по выработке государственно-правового статуса Приднестровья (апрель 1994 г.); 
Соглашение о поддержании мира и гарантиях безопасности между Республикой Молдова и Приднестровьем, в 
котором  стороны взяли на  себя  обязательство  "не  применять  во  взаимных  отношениях  военную силу  и  не 
оказывать политическое,  экономическое или иные формы давления друг на друга" (июль 1995 г.);  Протокол, 
закреплявший за Приднестровьем право иметь свою конституцию, законодательство, символику государственно-
территориального  образования  (герб,  флаг,  гимн),  самостоятельно  устанавливать  и  поддерживать 
международные контакты в экономической, научно-технической и культурной областях (июнь 1996 г.). Конечные 
проекты этих и многих других документов были,  разумеется,  результатом коллективного труда, но основную 
работу по их составлению выполняли российские переговорщики и эксперты. 

И, наконец, в Москве 8 мая 1997 года был подписан Меморандум об основах нормализации отношений 
между Республикой Молдова и Приднестровьем, ставший юридической базой для последующих переговоров. В 
нем  нашли  свое  отражение  многие  положения  ранее  подписанных  между  сторонами  документов.  Но  он 
содержал и  весьма важный новый элемент  -  речь шла о  создании общего для Молдавии и Приднестровья 
государства. 

Надо  признать,  что  после  1998  г.  Москва  отдает  инициативу  в  переговорном  процессе  по 
урегулированию отношений между Кишиневом и Тирасполем в руки Киева.

Исключением  было  предложение  России  взять  за  основу  будущего  документа  по  решению 
приднестровской проблемы проект соглашения, подготовленный под руководством Е.Примакова летом 2000 г. 
Проект  развивал  многие  положения  Московского  меморандума,  подводил  к  возможности  федеративного 
устройства  страны.  Он  содержал  также  положение  о  возможности  проведения  миротворческой  операции  в 
Приднестровье под эгидой ОБСЕ. 

Молдова и Приднестровье не восприняли российский проект.  Официальный Кишинев отверг его, т.к. 
еще не был готов пойти на федерализацию страны, к тому же в стране резко обострилась внутриполитическая 
обстановка, что привело в конце 2000 г. к досрочным парламентским выборам и в начале 2001 г. к смене власти. 
Тирасполь в это время настойчиво убеждал посредников в том,  что только равносубъектность РМ и ПМР в 
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рамках  будущего  государства  может  быть  реальной  гарантией  нормализации  молдавско-приднестровских 
отношений и окончательного решения приднестровского вопроса.

Москва не долго настаивала на своем проекте, однако свою идею создания федеративной Молдавии 
продолжала настойчиво пропагандировать,  пытаясь сдвинуть с мертвой точки застопорившиеся  переговоры. 
Идея, в конце концов, все же пробила себе дорогу.

3 июля 2002 года на заседании Постоянного совещания политических экспертов в Киеве (создан по 
инициативе России в рамках пятистороннего формата переговоров) глава миссии ОБСЕ от имени посредников 
представил новый проект соглашения по урегулированию. В нем впервые закладывался принцип федерализма 
как  основа  построения  будущего  молдавского  государства,  с  которым,  наконец,  согласился  официальный 
Кишинев,  до этого упорно отстаивавший унитарный характер Республики Молдова. Россия поддержала этот 
проект.  С  оговорками,  но Тирасполь  также  приветствовал  его  появление,  а главным образом,  положение о 
федерализации Молдавии.

Но,  как  показало  развитие  последующих  событий,  у  Молдовы  и  Приднестровья  было  совершенно 
разное  понимание  концепции  будущей  федерации.  Тирасполь  выступал  за  создание  равносубъектной 
федерации,  а  Кишинев настаивал  на "ассиметричной",  где Молдова одновременно является и  субъектом,  и 
Центром, а Приднестровью, по сути, отводилась роль территориальной автономии. В переговорах вновь возник 
тупик. 

Президент РМ В.Воронин просит Россию разработать новый план приднестровского урегулирования. 
Такой  план  был  разработан,  Москва  представила  его  окончательный  вариант  на  рассмотрение  сторон  - 
Кишиневу и Тирасполю в октябре 2003 г. 

План  получил  название  -  Меморандум  «Об  основных  принципах  государственного  устройства 
объединенного государства, известный также как Меморандум «Козака».   

Представленный сторонам документ, предусматривавший создание общего государства – федерации, 
сохранял территориальную целостность страны в границах Молдавской ССР на 1 января 1990 года и наделял 
Приднестровье  статусом  субъекта  федерации,  обладающего  фактически  всеми  правами  государственного 
образования.  Благодаря  усилиям России,  приднестровцы согласились  на  «ассиметричную»  федерацию,  т.к. 
меморандум  предоставлял  Приднестровью  право  применения  «вето»  в  высшем  законодательном  органе 
федеративного государства в случае ущемления его интересов как субъекта федерации.  

Лидеры Молдовы и Приднестровья одобрили в целом переданный им Россией документ, в присутствии 
представителя России постранично парафировали его и должны были подписать документ 25 ноября 2003 г. в 
ходе визита в Кишинев российского президента. 

Но  в  дело  вступила  «тяжелая  артиллерия».  С  В.Ворониным  западники  «провели  соответствующую 
работу». В итоге он сообщает Москве о том, что отказывается от подписания меморандума. Накануне, 23 ноября 
бывший  тогда  действующим  председателем ОБСЕ  мининдел  Нидерландов  де  Хооп  Схеффер  в  беседе  по 
телефону с президентом РМ сообщает, что большинство членов организации не поддерживает российский план 
урегулирования. По этому же вопросу В.Воронину звонят из руководства Евросоюза (небезызвестный Х.Солана) 
и Совета Европы. Мнение их относительно меморандума, как можно предположить, не намного отличалось от 
мнения  де  Хооп  Схеффера.  В  этот  же  день  с  президентом  В.Ворониным  встречалась  посол  США  в  РМ 
Х.Ходжес. 

Дело  в  том,  что  США,  НАТО  и  ЕС,  давно  вынашивающие  идею ликвидации  российского  военного 
присутствия в регионе и проведения военно-гарантийной операции под эгидой ОБСЕ с участием миротворцев 
стран-членов  Евросоюза  и  даже  НАТО,  не  могли  согласиться  с  положением  меморандума,  которое  вело  к 
усилению здесь военно-политического влияния России. 

Так была упущена возможность покончить с приднестровской проблемой и разделенностью Молдавии. 
Независимые  западные  эксперты  по-прежнему  считают  Меморандум  России  2003  г.  наиболее  юридически 
выверенным  документом,  который  открывал  возможность  решения  приднестровской  проблемы.  Эту  точку 
зрения разделяют, например, бельгийские специалисты по конституционному праву Бруно де Коппитерс и Уго 
Дюмон,  недавно  обсуждавшие  проблему  приднестровского  урегулирования  в  Москве.  Хотя  бельгийские 
эксперты говорили при этом также о том, что Меморандум «Козака» наделял Приднестровье слишком большими 
автономными  полномочиями,  они  согласились,  что  проходившие  тогда  переговоры  в  рамках  Совместной 
комиссии по выработке новой Конституции Молдавии с участием представителей стран-посредников и западных 
организаций,  в  том  числе  Венецианской  комиссии,  могли  найти  разумные  компромиссы  по  распределению 
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полномочий и одновременно исключить возможность ущемления Центром прав Приднестровья как автономного 
субъекта, обладающего особым статусом в общем (федеративном) государстве.

В июне 2004 г. В.Воронин предложил России, США, Румынии, Украине и Европейскому Союзу подписать 
разработанный Молдовой документ – Пакт стабильности и безопасности для Молдовы. Оставим в стороне все 
аспекты этого документа, кроме одного – в пакте о новом обустройстве Молдовы, который должен был решить и 
судьбу  Приднестровья,  регион  не  упоминался  ни  как  сторона  конфликта,  ни  как  участник  переговоров  о 
заключении пакта. 

Налицо  была  очередная  попытка  исключить  Приднестровье  из  переговорного  процесса  по 
урегулированию. В появившемся к осени 2004 г. западном проекте Декларации стабильности и безопасности для 
Молдовы  и  совпадающем  с  ним  аналогичном  молдавском  документе,  в  отличие  от  Пакта,  уже  ничего  не 
говорилось  ни  о  федерализации  Молдавии,  ни  о  Приднестровье  как  участнике  переговоров  о  будущем 
молдавского государства. 

Заслуга России на этой стадии переговоров была в том, что она стремилась сохранить существующий 
переговорный механизм как возможность продолжения молдавско-приднестровского диалога с целью решения 
проблемы  урегулирования  с  учетом  интересов  сторон.  Только  при  соблюдении  этого  условия,  по  мнению 
Москвы, можно рассчитывать на долгосрочный характер урегулирования приднестровского вопроса.    

И если Россия еще готова была обсуждать предложенный молдавской стороной Пакт стабильности и 
безопасности, то Декларацию она подвергла серьезной критике. Москва усматривала в документе, прежде всего, 
откровенное игнорирование достигнутых ранее договоренностей в  деле приднестровского  урегулирования,  а 
также  причину  для  усиления  недоверия  между  Молдовой  и  Приднестровьем  и,  как  следствие,  роста 
напряженности  в  регионе.  Несмотря  на  усиленный  нажим  со  стороны  Вашингтона,  Брюсселя  и  Кишинева, 
российская  сторона,  в  конце  концов,  отказалась  обсуждать  упомянутую  декларацию  и,  тем  более,  ее 
подписывать. Формат переговоров с участием Приднестровья был на тот момент сохранен. 

16-17  мая  2005  г.  на  встрече  представителей  сторон  –  Молдовы  и  Приднестровья  и  посредников 
Украины, России и ОБСЕ в Виннице Киев представил свой план урегулирования приднестровской проблемы, 
получивший  также  название  «плана  Ющенко».  Основные  положения  плана  сводятся  к  демократизации  и 
демилитаризации  Приднестровья,  конечно,  под  международным  контролем.  Такой  план,  к  тому  же 
подправленный в Кишиневе, который как бы в развитие его принял в одностороннем порядке закон об основных 
положениях  статуса  Приднестровья  без  консультаций  с  Тирасполем,  не  мог  устроить  Приднестровье.  Не 
устраивал он в полной мере и Россию.

Однако Тирасполь, понимая, что к власти на Украине пришли прозападные силы,  с целью упредить 
полное блокирование Киева с Кишиневом, США и ЕС в их антиприднестровской политике, хотя и высказал ряд 
замечаний к украинскому плану, в целом его одобрил.

Москва, продолжая «проводить работу» с Киевом относительно необходимости внесения изменений в 
«план Ющенко», прежде всего, с точки зрения обязательного учета интересов Приднестровья и России, заявила 
о готовности поддержать украинскую инициативу.

В  то  же  время,  констатируя  тот  факт,  что  разработка  и  обсуждение  статуса  Приднестровья 
откладываются «на потом», и стремясь обратить внимание на необходимость одновременного обсуждения и 
проблемы будущего статуса региона, Москва на консультациях участников переговорного процесса в Одессе 27 
сентября 2005 г. вносит на их рассмотрение свой новый план под названием «Основные принципы, направления 
и этапы приднестровского урегулирования».  

Хотя российский план не дает определения формы будущего молдавского государства, оставляя эту 
прерогативу  Молдове  и  Приднестровью,  тем  не  менее,  идея  федерализации  просматривается  в  документе 
довольно отчетливо.

Основной упор в новых предложениях  России делается  на разграничении  полномочий и  предметов 
ведения между Молдовой и Приднестровьем,  что,  по сути,  и является конкретным выражением содержания 
статуса Приднестровского региона в составе Республики Молдова.

В ноябре с украинской стороной была достигнута  договоренность о взаимной поддержке – Москвой 
плана «Ющенко», Киевом – новых российских предложений.

Это нашло свое отражение в Совместном заявлении президента Российской Федерации В.В.Путина и 
президента Украины В.А.Ющенко от 15 декабря 2005 г., которое было официально представлено на открытии в 
Тирасполе  третьего  раунда  переговоров  по  молдавско-приднестровскому  урегулированию.  Страны-гаранты 
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подтверждали  свою  приверженность  ранее  достигнутым  договоренностям,  они  заявили  о  решимости 
содействовать  скорейшему  достижению  урегулирования  исключительно  мирными  средствами.  В-третьих, 
президенты отметили стабилизирующую роль нынешней миротворческой операции в регионе и высказались за 
целесообразность  ее  трансформации  в  мирогарантийную  операцию  под  эгидой  ОБСЕ  по  итогам 
приднестровского урегулирования, а никак не раньше.

Заявление сразу же вызвало недовольство западников, а также молдавской стороны. Киев не мог этого 
не  учесть,  и  буквально на  этой  же встрече  в  Тирасполе украинская  делегация  дезавуировала  его  «во имя 
нахождения компромиссов между всеми участниками переговоров». 

Дальнейшее развитие событий показало,  что киевские власти,  боясь упустить  победу на выборах в 
Верховную Раду и рассчитывая на помощь США в предвыборной борьбе, решили в полной мере «потрафить» 
западникам, установив совместно с Молдовой экономическую блокаду Приднестровья.

По  давнему  замыслу  Кишинева,  поддерживаемого  Западом,  блокада  должна  была  заставить 
«мятежный»  регион  согласиться  на  его  скорейшую  «демократизацию  и  демилитаризацию»,  за  которыми 
недалеко и до смены нынешней власти в Тирасполе.

Кроме  резкого  ухудшения  экономической  ситуации  в  Приднестровье,  что  негативно  отразилось  на 
повседневной  жизни  простых  людей,  усиления  недоверия и  напряженности  между  Молдовой и  Украиной,  с 
одной  стороны,  и  Приднестровьем,  с  другой,  эта  акция  ничего  не  дала.  Своей  политической  цели  она  не 
достигла. 

В этих условиях Россия видит свою задачу в том, чтобы убедить Киев и Кишинев вернуться к статус-кво, 
который  существовал  до  3  марта  с.г.,  когда  для  приднестровских  экспортных  грузов  молдавско-украинская 
граница была фактически закрыта.

Снятие  блокады,  полагает  Москва,  может  послужить  толчком  к  восстановлению  доверия  между 
сторонами,  прекращению  роста  напряженности  в  регионе  и,  конечно,   даст  возможность  возобновить 
прерванные переговоры. Как в плане продолжения дискуссии по вопросам демократизации и демилитаризации 
Приднестровья,  против  чего Тирасполь в принципе не  возражал  и  ранее и  участвовал  в  их  обсуждении до 
принятия по отношению к нему репрессивных экономических мер, так и в плане возвращения к рассмотрению 
вопроса о его политическом статусе.     

Именно обсуждение уже на нынешнем этапе статуса Приднестровья и гарантий по его обеспечению 
позволит региону и приднестровцам видеть свое будущее и не опасаться за него. Без прекращения блокады, 
разработки механизма по ее недопущению продолжение политических переговоров становится делом весьма и 
весьма проблематичным.

Но Кишинев и Киев по наущению западников противятся обсуждать вопрос восстановления прежнего 
таможенного режима на приднестровском участке молдавско-украинской границы. Это понятно. Им кажется, что 
победа уже близка, и отказываться от задуманного очень не хочется.

И здесь встает вопрос. Что же рациональнее – вернуться к переговорам и, пусть медленно, но двигаться 
к  окончательному  урегулированию  приднестровской  проблемы,  или  принудительным  путем  заставить 
Приднестровье вернуться в Молдову, загнать болезнь во внутрь, и чем это может кончиться, трудно себе сейчас 
представить.  А ведь ЕС не раз уже заявлял о необходимости эффективного обеспечения на своих будущих 
восточных границах мира и стабильности.

Нельзя  не  обратить  внимание  на  то,  что  Гагаузия,  которой  в  1995  г.  предоставили  автономию и у 
которой в последние годы отнимали одно автономное право за другим, включая право на самоопределение в 
случае  изменения  статуса  Республики  Молдова  как  суверенного  государства,  ныне  становится  очень 
неспокойным краем, и такое положение таит в себе угрозу стабильности в Молдове и во всем регионе.

Приднестровье,  учитывая  печальный  опыт  Гагаузии,  никогда  добровольно  на  подобную 
псевдоавтономию не пойдет. 

Россия, которая в 1992 г. погасила вооруженный конфликт вблизи от своих границ, не хотела бы его 
нового «возгорания» и превращения региона в «горячую точку», предлагает участникам переговорного процесса 
осознать свою ответственность и отказаться от насильственных действий в отношении Приднестровья.

В свое время Россия поддержала просьбу Приднестровья о привлечении Украины к переговорам по 
приднестровскому  урегулированию в качестве  посредника.  Сегодня,  когда в  Тирасполе  справедливо задают 
вопрос, а может ли оставаться посредником государство,  которое однозначно поддерживает  на переговорах 
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только  одну из сторон  конфликта  –  а именно,  Молдову,  в  Москве считают,  что Украина не исчерпала свой 
посреднический потенциал и способна внести положительный вклад в решение приднестровской проблемы.

Представляется,  что  и  здесь  Россия  играет  немаловажную  роль,  сглаживая  противоречия  между 
участниками  переговоров  во  имя  конечной  цели  –  достижения  нормализации  молдавско-приднестровских 
отношений и установления в регионе взаимопонимания и стабильности. 

В настоящее время переговоры в формате «5+2», где, как известно, США и ЕС являются по статусу 
наблюдателями, приостановлены на неопределенный срок. Но Вашингтон и Брюссель развернули такую бурную 
деятельность,  в  основном  по  обвинению  Приднестровья  в  агрессии,  контрабанде  и  т.д.  и  т.п.,  что  можно 
подумать, они заинтересованы в урегулировании больше, чем, скажем, Молдова. Правда, и это тоже понятно, 
нет переговоров – нет и наблюдателей. А спешить надо, чтобы постараться решить проблему Приднестровья до 
вынесения  решения  по  Косово,  когда  ситуация  вокруг  непризнанных  государственных  образований  на 
постсоветском пространстве коренным образом изменится. И не важно, добровольно ли Белград отпустит «на 
волю» свой исторический край, захваченный косоварами, или нет.

Только  «скоро  сказка  сказывается,  да  не  скоро  дело  делается».  Когда  покойный  ныне  президент 
Азербайджана Гейдар Алиев приглашал к председательству в Минской группе также США (Россия и Франция к 
этому  времени  уже  были  ее  сопредседателями),  он  надеялся  на  ускорение  переговорного  процесса  по 
Нагорному  Карабаху.  Но,  к  сожалению,  американское  сопредседательство  до  сих  пор  так  и  не  помогло  в 
решении карабахской проблемы. Как поется в известной песне, не все могут «короли».

Тем не менее, Москва, давая «добро» на подключение США и ЕС к переговорам по приднестровской 
проблеме, полагала,  что Вашингтон и Брюссель в качестве наблюдателей,  а не «вершителей судеб», могут 
способствовать  сближению  полярно  противоположных  взглядов  Кишинева  и  Тирасполя  на  процесс 
урегулирования  их  отношений.  Судя  по  высказываниям  российских  представителей,  Россия  и  сегодня  не 
склонна отрицать имеющиеся у американцев и еэсовцев возможности положительного влияния на ход событий в 
регионе. Однако приходится констатировать, что со стороны США и ЕС пока делается все, чтобы политические 
переговоры по приднестровскому урегулированию не возобновились. 

Будем  надеяться,  что  сбалансированная  позиция  России  по  приднестровской  проблеме  послужит 
примером для всех участников переговоров, и они будут отстаивать не только свои интересы, но и учитывать 
интересы других, а главное, помнить, что у них есть общий интерес – добиться справедливого всеобъемлющего 
и окончательного урегулирования конфликта между Молдовой и Приднестровьем.

О встрече Министра иностранных дел России С.В.Лаврова с 
Президентом Приднестровья И.Н.Смирновым

05.05.2006. Департамент по информации и печати МИД РФ
5  мая  состоялась  встреча  Министра  иностранных  дел  Российской  Федерации  С.В.Лаврова  с 

Президентом Приднестровья И.Н.Смирновым. 
В  ходе  беседы  были  рассмотрены  вопросы  социально-экономической  обстановки  в  регионе, 

сложившейся  в  результате  введения  Молдавией  и  Украиной  т.н.  «нового  таможенного  режима»  на 
приднестровском участке украинско-молдавской границы. И.Н.Смирнов от имени приднестровцев передал слова 
благодарности  России  за  оказываемую  гуманитарную  и  финансовую  помощь  Приднестровью,  в  том  числе, 
поступающую из многих субъектов Федерации. 

Российской стороной было заявлено о намерении всячески содействовать разблокированию ситуации, 
поиску  подходов,  которые  позволили  бы  сторонам  выработать  компромиссное  решение  и  восстановить 
взаимное доверие в интересах стабильности в регионе. 

Тем самым создавались бы политические предпосылки для возобновления переговорного процесса по 
приднестровскому  урегулированию  с  целью  выработки  особого,  надежно  гарантированного  статуса 
Приднестровья в составе единой Молдавии. 
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Президента Приднестровья приняли за признанного
10.05.2006. Коммерсант

Владимир Соловьев
Москва и Тирасполь выработали общий курс 
В  конце  минувшей  недели  в  МИД  РФ  принимали  руководителей  непризнанной  Приднестровской 

Молдавской Республики (ПМР) во главе с ее президентом Игорем Смирновым. Москва и Тирасполь обсудили, 
как противостоять "экономической блокаде" ПМР, введенной Кишиневом и Киевом, и как сохранить российское 
военное присутствие в Приднестровье. Кроме того, лидерам дружественного региона объяснили, как им следует 
добиваться независимости от Молдавии. 

Тираспольский лидер Игорь Смирнов привез с собой в Москву самых главных борцов за независимость 
ПМР – министра госбезопасности Владимира Антюфеева и главу МИДа Валерия Лицкая.  В условиях,  когда 
отношения между Россией и Молдавией напряжены до предела, приднестровских гостей принимали в Москве 
подчеркнуто  торжественно.  Так,  впервые  за  16  лет  существования  приднестровского  режима  господину 
Смирнову оказали президентские почести. В сообщении департамента информации и печати МИД РФ о встрече 
Игоря  Смирнова  с  министром  иностранных  дел  Сергеем  Лавровым приднестровского  лидера  назвали 
"президентом Приднестровья".  Ранее официальная Москва аккуратно именовала его "главой администрации 
ПМР". 

Самым  обсуждаемым  вопросом  в  ходе  встреч  приднестровцев  с  российскими  дипломатами  стала 
проблема новых таможенных правил для приднестровских товаров, которые Украина ввела два месяца назад по 
просьбе Молдавии.  В Москве и Тирасполе этот шаг  расценили как начало "торгово-экономической блокады" 
ПМР.  На  прошедших  переговорах  стороны  попытались  найти  способы  давления  на  Кишинев,  при  помощи 
которых можно заставить молдавские власти вернуться к прежнему режиму прохождения товаров. 

Как сообщили Ъ в МИД ПМР, для этого Тирасполь подготовил собственную схему, которую и предложил 
реализовать Москве. Ее суть состоит в том, чтобы задействовать против Молдавии ВТО. А именно поставить 
под сомнение право Кишинева на членство в этой организации, обвинив его в грубом нарушении обязательств, 
которые Молдавия взяла на себя при вступлении в ВТО. С первого дня введения новых таможенных правил 
Киевом и Кишиневом приднестровские власти твердят о том, что, договариваясь о членстве в ВТО, Молдавия 
заявила  о  полном урегулировании  приднестровской  проблемы.  В  доказательство  был приведен  Московский 
меморандум  1997  года,  в  котором  за  ПМР  закрепляется  право  на  самостоятельную  внешнеэкономическую 
деятельность. На этом основании Тирасполь не раз заявлял, что Кишинев обязан соблюдать прежний порядок, 
иначе выходит, что он обманывает ВТО. 

Еще  одной  темой  российско-приднестровских  дискуссий  стало  военное  присутствие  России  в  ПМР. 
Молдавские власти продолжают настаивать на окончательном выводе российских войск со своей территории и 
даже  намекали  на  возможную  денонсацию  соглашения  1992  года,  оговаривающего  пребывание  российских 
миротворцев в Приднестровье. Кстати, возможность расторжения закреплена в указанном документе. Россию 
такой  поворот  не  устраивает,  поэтому  Москва  увязывает  вывод  войск  с  завершением  вывоза  из  ПМР 
остающихся там боеприпасов бывшей оперативной группы российских  войск и окончательным политическим 
решением  конфликта  в  Приднестровье.  Учитывая  несговорчивость  Тирасполя,  вывоз  вооружений  может 
продолжаться бесконечно. 

Также, как стало известно Ъ от источников в Тирасполе, в ходе переговоров обсуждались последние 
инициативы властей ПМР по установлению полной независимости от Молдавии. Игорю Смирнову посоветовали 
провести референдум о самоопределении Приднестровья не позднее конца нынешнего года и ни в коем случае 
не включать в него вопрос о присоединении региона к России. Приднестровскому руководству порекомендовали 
жестко  настаивать  на  косовской  модели  урегулирования  отношений  с  Кишиневом,  но  пока  не  идти  на 
окончательный  разрыв  с  Молдавией,  а  добиваться  особой  формы  сосуществования  с  упором  на 
самостоятельность в ведении внешнеэкономической деятельности и в межрегиональном сотрудничестве. 
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«Приднестровский гвоздь» и новая политика России
04.05.2006. Ольвия-пресс

Олег Елков
10 миллионов долларов на приднестровские зарплаты и пенсии – на прошлой неделе из России пришла 

финансовая помощь Приднестровью. Это деньги, которые пойдут в бюджет и Пенсионный фонд. Их не надо 
возвращать России – это безвозмездная гуманитарная помощь. Ожидается, что это не единственный крупный 
транш из России. Такая помощь будет каждый месяц – пока не закончится блокада. 

25  марта  в  Тирасполь  пришел  первый  российский  караван  с  гуманитарной  помощью.  С  тех  пор 
поддержка  из  России  идет  постоянно.  Сегодня  66  российских  регионов  готовы помочь  Приднестровью:  это 
продукты,  медицинские  препараты,  детское  питание.  В  начале  прошлой  недели  из  Челябинской  области  в 
Приднестровье отправлен железнодорожный состав с продовольствием. Готовятся грузы и в других областях. 
Отдельный  вопрос  –  финансовая  помощь.  В  стране  растут  потери  бюджетов  всех  уровней,  и  если  бы не 
российские деньги, уже в мае зарплаты и пенсии стали бы главной проблемой. Российский транш финансовой 
помощи пришел как раз вовремя. 

На фоне блокадных мер Кишинева и Киева и жесткой западной позиции российская помощь Тирасполю 
– это важный международный сигнал, говорят эксперты, – о том, что в мире появилась новая Россия. «Новая 
политика Москвы» – сегодня эта фраза все чаще звучит в мировом экспертном сообществе. Для Америки она – 
неожиданный  и  неприятный  сюрприз.  В  глобальной  стратегии  Штатов  у  России  другое  место.  Страна,  все 
действия которой под лозунгом «партнерства» должны направлять ее американские «друзья» – такой должна 
была стать Россия  в этой стратегии.  Говорят,  что еще в начале года Запад был уверен:  Москва не станет 
бороться за Приднестровье. Отношения с Соединенными Штатами для Кремля важнее узкой полоски земли на 
Днестре, утверждали эксперты. В западной схеме России отводилась роль страны, которая уговорит Тирасполь 
перейти под молдавскую юрисдикцию. Новая политика Москвы сломала эти схемы.  

Зачем России Приднестровье? Такой вопрос звучит в российской прессе с начала 90-х. В разное время 
на него отвечали по-разному. И только сейчас появился комплексный ответ. Приднестровский вопрос – вопрос 
безопасности России: такой общий вывод докладов, которые идут на стол первым лицам в Кремле. Это, прежде 
всего,  доклады  военных  экспертов.  Американские  базы,  которые  вскоре  появятся  в  Румынии  и  Болгарии, 
Украина и Молдова, которые уже переходят на стандарты НАТО, и почти весь Кавказ как будущий американский 
коридор: все это – та реальность, которую не могут игнорировать в Кремле. На этом фоне Приднестровье – это 
«гвоздь», говорят дипломаты, который портит всю американскую «малину».  

«США заняты большим проектом  –  продвижение  НАТО в  бассейне  Чёрного  моря.  Это  у  них  такой 
глобальный проект, чтобы сделать Чёрное море географически замкнутым регионом со своим доминированием, 
– заявил в Тирасполе на встрече с российскими журналистами министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. 
– Весной было заявлено, что черноморско-балтийская дуга замыкается, вся Прибалтика туда входит, восточно-
европейские  страны,  Польша в качестве  лидера,  Украина  вливается,  и  так  плавно выходит  через  Грузию к 
Каспийскому морю. Для американцев всё было бы прекрасно, но в середине этой черноморско-балтийской дуги 
торчит гвоздь в виде Приднестровья и мешает. Поэтому на нас было обращено такое пристальное внимание, 
чтобы нас сломать. У США здесь есть конкретные политические цели: экономических задач тут нет, ресурсов 
здесь никаких нет, но геополитически мы попадаем прямо в середину. Я когда-то рисовал такой большой крест, 
мы попадали от балканских конфликтов и Нагорного Карабаха ровно посередине, а если смотреть сверху вниз 
по  черноморско-балтийской  дуге,  то  мы опять  попадаем  в  середину.  Таким  образом,  у  США  здесь  вполне 
очевидные интересы, они их не скрывают и последовательно проводят свою линию». 

На  Западе  считали,  что  в  этой  линии  позиция  России  будет  под  контролем.  Так  уже  было  –  в 
девяностых,  когда  в  Приднестровье  резали  танки  и  выводили  солдат.  Тогда  американцы  любили  делать 
фотографии  на  память  –  на  фоне  искореженной  российской  техники.  В  кишиневской  миссии  ОБСЕ из  них 
получилась  целая  фотовыставка.  Для  полной  коллекции  не  хватало  одного  –  фотографии  последнего 
российского солдата, который покидает Приднестровье. Говорят, даже место специально оставили. Но, похоже, 
оно так и останется пустым. 

В  Тирасполе  уже  звучат  призывы  увеличить  количество  российских  миротворцев  на  Днестре.  2400 
человек:  именно такая  цифра – 6  батальонов и вертолетная  эскадрилья – была закреплена в протоколе  к 
Соглашению о прекращении огня в июне 92-го. Сегодня на Днестре стоит всего 500 российских миротворцев, и у 
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России  есть  все  правовые  основания  увеличить  их  количество  в  несколько  раз.  Интересно,  что  первой 
общественной организацией,  которая озвучила такое  предложение,  стал Союз молдаван Приднестровья:  на 
своем съезде в прошлую пятницу в итоговой резолюции он обратился с призывом к Президенту и Верховному 
Совету решить вопрос и укрепить миротворческий щит на Днестре. В Тирасполе уверены: Москва не оставит 
такую просьбу без внимания.

После третьего марта, когда Кишинев и Киев закрыли приднестровскую границу, максимум, что ожидали 
от Москвы на Западе – это обеспокоенных дипломатических заявлений. Источники информационного агентства 
«Ольвия-пресс»  в  Кишиневе  и  Киеве  говорят,  что  там  не  видели  особенных  проблем  с  Москвой:  мол, 
повозмущается блокадой и замолчит. Но то, что случилось с российской политикой, это впервые в новейшей 
истории, говорят дипломаты. Москва не просто поломала западную схему, она перешла к своей собственной 
стратегии в СНГ. Сегодня Россия сама создает историю. И это не только поддержка Приднестровья. Российский 
запрет  на  импорт  вина  из  Молдовы  –  это  тоже  впервые.  У  этих  мер,  считают  дипломаты,  не  только 
экономический эффект. 

«Мы впервые видим скоординированные и очень жесткие действия России по отношению к Молдове, – 
заявил в Тирасполе на встрече с российскими журналистами министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. – 
И надо сказать, что эффект от этих действий очень велик. Раньше в отношении Молдовы были разные мнения. 
То  возмущение  выражали действиями Кишинева,  то  одобрение,  то  есть  политика  была разная  и  всегда из 
словесной области. Но вот «наступать на ногу», принимать конкретные меры против Молдовы – это впервые в 
новейшей истории. Поэтому эффект от этих российских мер не только экономический, но и психологический. И я 
думаю, что это будет не единичный акт. Россия довольно жестко начинает работать в экономической области».

Еще в середине апреля в Кишиневе надеялись: винный запрет – это временно. Как же так: Россия и без 
молдавского  вина? Мол,  погрозили  и  хватит,  пора  снимать  эмбарго.  Кишиневская  пресса  писала,  что  двум 
молдавским компаниям вроде бы даже дали «добро» на импорт, а за ними, возможно, получат «добро» и другие. 
Но на днях главный санитарный врач России положил конец таким надеждам. По его словам, у Москвы нет 
никаких оснований для отмены винного запрета. 

В Молдове винные магнаты – на грани паники. Раньше, под будущую прибыль многие из них получили 
кредиты от банков. Сегодня банки присылают извещения: кредиты надо немедленно вернуть, потому что нет 
гарантий, что виноделы получат прибыль. Молдавское вино снимают из продажи во всех российских регионах. 
Но это только начало. Кишиневские эксперты не сомневаются: у России в запасе новые меры. Свой оценку 
ситуации и прогноз в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» дал молдавский политолог Виталий 
Андриевский. 

«Молдова несет огромные потери.  Многие директора винных заводов отпустили своих работников в 
отпуска,  – говорит Виталий Андриевский.  – У нас и так было плохо с экспортом,  у  нас и так вдвое импорт 
превышал импорт экспорт, а тут еще удар по отрасли, которая приносила постоянный доход в бюджет. Около 
600 млн. леев поступало в бюджет от виноделия, это, конечно, не так много, но это был стабильный доход 
бюджета.  Надо  учесть,  что  сами  виноделы  зарабатывали  около  300  млн.  долларов  в  год,  что  не  только 
способствовало развитию этой отрасли, но и помогало развитию тех отраслей, которые обслуживают виноделие. 
В  общей  сложности,  это  не  меньше  200  тыс.  рабочих  мест.  Это,  безусловно,  большой  удар  по  экономике 
Молдовы. И этот удар не один. К сожалению, продолжается проблема с мясом, которое не поступает на рынки 
России, продукция растениеводства тоже не поступает в РФ, и не определена цена по газу. Сегодня 110, а что 
будет в третьем квартале? Я не исключаю, что будут предприняты другие меры со стороны России, в том числе 
и введение визового режима, что сильно ударит по нашим гастарбайтерам в РФ. Люди вернутся сюда, где нет 
работы, и в таком случае в Молдове возможен социальный взрыв». 

Кишиневский эксперт говорит, что единственный путь для Молдовы избежать экономического кризиса – 
это изменить свою политику в отношениях с Москвой и Тирасполем. В отличие от молдавских властей, эксперты 
в  Кишиневе  называют  вещи  своими  именами:  новый  режим  на  приднестровской  границе  –  это  силовой 
сценарий, но для Воронина блокада Приднестровья – это роковая ошибка. 

«Стратегия официального Кишинева проста – дожать Приднестровье, – говорит Виталий Андриевский. – 
Это силовой вариант, и мне кажется, что вся стратегия последнего года Молдовы была построена на том, чтобы 
такими силовыми методами решить проблему Приднестровья. На мой взгляд, это ошибочный путь». 

Сегодня молдавские власти все еще надеются, что Запад спасет их экономику от российских санкций. 
Иногда доходит до смешного. На днях в Совете Европы молдавский представитель Алексей Тулбуре заявил, что 
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оказывается, винный запрет – это «борьба с демократией». По его словам, Молдова и Грузия – это образец 
«демократической стабильности», и поэтому российский запрет на молдавское вино – это угроза европейской 
демократии.      

«Демократическая  стабильность  в  наших  странах  находится  под  угрозой;  это  попытка  изменить 
политическую программу наших стран; цель этого запрета – изменить приоритеты из демократических реформ в 
физическое выживание», – заявил официальный представитель Молдовы в Совете Европы.

Политические  узники  воронинских  властей,  продажные  суды  и  уничтоженная  оппозиция  –  все  это, 
видимо, и есть «молдавская демократия», которую требует спасти Кишинев. Однако заступаться за Воронина в 
Европе не спешат. Источники агентства «Ольвия-пресс» сообщают, что европейцы и американцы разочарованы 
молдавским президентом и уже давно пытаются найти ему замену. Но деградация молдавской политической 
элиты зашла настолько далеко, что найти себе в Молдове толкового исполнителя Америка пока не может. 

В ответ на кишиневские призывы о помощи Запад ограничился моральной поддержкой.  В прошлый 
вторник  глава делегации Европейского  парламента Марианна  Микко  заявила,  что  Москва  обязана покупать 
молдавские  вина,  потому  что  у  них  «европейское  качество».  Независимые  эксперты  в  Молдове  задаются 
встречным вопросом: если Запад действительно хочет помочь Кишиневу и если он считает, что у молдавских 
вин – европейское качество, то почему сама Европа их не покупает? Ответ известен – у европейских стран свое 
вино, и оно уже сегодня, кстати, занимает «освободившийся» после Молдовы российский рынок. Ничего личного 
– простая экономика. 

За помощью к Западу,  правда,  не так  публично,  обращается  сегодня и другой участник «блокадной 
коалиции»  –  Украина.  У  Киева  –  свои  проблемы.  Оранжевая  власть  уже  начинает  понимать,  что  удар  по 
Приднестровью стал ударом и по украинской экономике. Помогая Молдове душить Тирасполь, Украина сама 
несет миллионные убытки. Недавно выяснилось, что компенсировать их Киеву никто не собирается, тем более 
Кишинев.  

«Украина начинает фиксировать свои собственные потери от блокадных действий, – сказал министр 
иностранных  дел  ПМР Валерий  Лицкай  на  встрече  с  журналистами.  –  Идут  у  них  уже  сводки  по  месяцам, 
подведение итогов, а итоги очень тяжелые для экономики Украины. И Киев поставил вопрос о компенсации. Кто 
будет  компенсировать  эти  убытки?  Выяснилось,  что  Республика  Молдова  категорически  отказалась 
компенсировать Украине любые формы потерь». 

Пока  Кишинев  и  Киев  считают  потери,  в  экспертном  сообществе  обсуждают  другие  последствия 
блокады.  О  них  Украина  и  Молдова  пока  предпочитают  не  говорить,  но  они  напомнят  о  себе.  Уже  сейчас 
дипломаты  решают,  что  будет  после  блокадных  мер.  У  последних  событий  на  Днестре  –  далеко  идущие 
политические последствия, говорят в приднестровском МИДе. Первое и самое важное – в том, что идею общего 
дома для Кишинева и Тирасполя теперь можно окончательно забыть. 

«Из всех непризнанных республик мы дольше всех увлекались этими идеями общего государства, – 
говорит Валерий Лицкай. – На Кавказе, в Карабахе эти идеи отвергнуты были уже очень давно, там лет 5-6 
назад  прекращены  подобные  разговоры,  курс  на  независимость  –  и  точка.  У  нас  все-таки  были  попытки 
сохранить что-то общее. Но реальная жизнь показывает, что у нас уже слишком большое расхождение. У нас те 
связи,  которые  существовали  еще  во  времена  Советского  Союза,  становятся  все  меньше  и  меньше, 
разрываются все больше и больше. Практически у нас закончилась промышленная кооперация, хотя когда-то 
все наши заводы работали в едином комплексе. Сейчас ничего этого нет. То же самое в сельском хозяйстве, в 
культуре  и  во  всех  областях  –  идет  беспрерывное  разъединение.  Вдоль Днестра  уже пять  лет  существует 
экономическая граница. Стоят полицейские, стоят таможенники, стоят налоговики Молдовы. То есть фактически 
они нас признали как экономически самостоятельную часть с отдельным бюджетом, с отдельной валютой, с 
отдельной налоговой системой и т.д. У нас все идет на разрыв, причем каждый рывок ведет к дальнейшему 
расхождению сторон дальше и дальше». 

В соседней Молдове это признают даже те эксперты, кто все еще надеется на общий дом Кишинева и 
Тирасполя. Виталий Андриевский – сторонник единой и нейтральной Молдавии, где когда-нибудь в будущем два 
берега сумеют прожить под общей крышей. Но даже он говорит, что сегодня слишком большая разница между 
нами – не только в экономике и политике, но и в мышлении.   

«Я когда бываю в Тирасполе, а я там жил и работал, мне все-таки тяжело там находиться, потому что в 
этом регионе другая  ментальность,  –  сказал  Виталий  Андриевский  в  интервью информационному  агентству 
«Ольвия-пресс». – Славяне, которые проживают в Кишиневе, они сегодня больше принадлежат уже романско-
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европейской ментальности, а в Приднестровье сохранилась чисто славянская ментальность. И она очень тяжело 
состыковывается с современным Кишиневом. То есть даже по этой линии здесь наметился серьезный разлом».  

И этот  разлом –  пожалуй,  самый глубокий.  Соединить  его  не  сможет  никакой,  даже самый лучший 
политический план. 

Гагаузский взрыватель для Молдавии
28.04.2006. АПН

Андрей Дмитриев
"Если  в Молдавии  будет  революция,  то сделают  ее  гагаузы", -  не раз  приходилось  слышать  мне от 

знакомых молдаван. Похоже, что произойти это может достаточно скоро. В Молдавии пахнет грозой. В стране 
экономический  кризис.  Рядом -  блокированное  Приднестровье,  население  которого  очень  сильно  обозлено 
на соседей с правого берега. И на этом фоне обостряется обстановка в Гагаузии, где в конце этого года должны 
пройти выборы башкана (главы автономии). 

Гагаузы -  один  из проимперски  ориентированных  малых  народов,  проживающих  на постсоветском 
пространстве. Сегодня он насчитывает около 200 тысяч человек. На юге Молдавии, в  буджакской степи гагаузы 
живут с конца 18  века. Эти земли им пожертвовала императрица Екатерина Вторая. Сочетание православной 
веры и тюркской крови придало особую воинственную пассионарность этому этносу. "Гагаузы не  одно столетие 
прожили  под османским  игом,  но  не  были  ассимилированы, -  говорит  один  из лидеров  движения  "Единая 
Гагаузия" Федор Гагауз. - Факторами,  которые помогли нам сохраниться, были язык и  религия. В различных 
войнах мы выступали на   стороне Российской Империи против Турции в  силу единства веры. Мы чувствуем 
себя подданными Российской Империи. И это чувство у нас сохранилось по сей день. Об этом говорит тот факт, 
что по   истечении 15 лет после распада СССР обучение  в  Гагаузии осуществляется на русском языке.  Он 
является вторым родным языком для нас". 

В  начале  90-х  годов  гагаузы,  так  же  как  и жители  Приднестровья,  выступили  против  румынизации 
Молдавии с оружием в руках. Однако, в отличие от ПМР, Гагаузия осталась в  составе Молдавии. Здесь сыграли 
свою роль и  фактическое отсутствие промышленности, и территориальная разобщенность (нет общей границы 
с ПМР, да и сама Гагаузия разделена - три района, один из них оторван от общей территории) и другие факторы. 
В 1994 году молдавский парламент принял закон "Об особом правовом статусе Гагаузии", гарантировавший ей 
статус автономии и   возможности для развития самоуправления. Так, согласно закону автономия "в пределах 
своей компетенции самостоятельно решает вопросы политического, экономического и культурного развития". А 
в случае изменения статуса Республики Молдова как независимого государства народ Гагаузии имеет право 
на внешнее самоопределение.

Однако с приходом к власти Владимира Воронина права автономии были растоптаны. Международное 
сообщество предпочло закрыть на   это глаза,  поскольку в отличие от приднестровской,  гагаузская проблема 
считается внутренним делом Молдавии. Не уделяла достаточного внимания этому региону и  Россия, поскольку 
на первых  порах  Путин  пытался  дружить  с  казавшимся  пророссийским  Ворониным.  В  2002   году  Воронин 
организовал смещение неугодного центру главы автономии Дмитрия Кройтора и  навязал своего ставленника 
Григория  Табунщика.  Однако  тот  пользуется  крайне  низким  авторитетом  у  местных  жителей.  Автономия 
оказалась в  оппозиции к  центральной власти. Результатом стал провал партии коммунистов на парламентских 
выборах. Если в  2001 году за  ПКРМ голосовали более 80% избирателей Гагаузии, то   четыре года спустя на 
 выборах победил пророссийский блок "Патриа-Родина", а правящая партия - лишь 30%. По иронии судьбы блок 
"Патриа-Родина"  в   парламент  не   прошел,  и  Гагаузия  осталась  вообще  без  представительства  в высшем 
законодательном органе. 

Полномочия  действующего  главы  автономии  истекают  в   октябре  этого  года.  И  за этот  пост  уже 
разворачивается жесткая борьба. Кто будет представлять партию власти, пока не ясно. А вот у оппозиции есть 
общепризнанный  лидер -  мэр  города  Чадыр-Лунга,  лидер  "Единой  Гагаузии"  Михаил  Формузал.  Именно  он 
является главным претендентом на  выборах. Зачистка неугодного кандидата проводится в  лучших традициях, 
хорошо знакомых  российскому  избирателю:  информационные атаки  в   подконтрольных центру  СМИ, травля 
сторонников на местах, и, наконец, возбуждение сразу нескольких уголовных дел. То, что дела сфабрикованы 
ясно уже из  характера обвинения. Так, Формузала обвиняют в  том, что в ходе реализации бывшего детского 
садика он безвозмездно передал новому владельцу заодно и  его ограждение; что при его попустительстве было 
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отчуждены  две  сотки  земли  общего  пользования  и т.д.  Прокуратура  вынесла  постановление  об аресте 
Формузала, однако, президент Воронин дал указание отпустить его под подписку о невыезде. В итоге сегодня 
сложилась уникальная ситуация,  когда действующему мэру запрещено выезжать  за пределы своего города. 
Давление Кишинева привело к  тому, что политическая температура в автономии подходит к точке кипения. В 
марте  в Чадыр-Лунге  прошел митинг,  собравший  более 700 человек  (огромное  число  для  этих  мест).  Люди 
потребовали прекратить  незаконные методы борьбы за власть и политическую травлю Формузала и "Единой 
Гагаузии". 

"Нынешняя  обстановка  достаточно  сложная,  можно  сказать,  критическая, -  говорит  Федор  Гагауз. - 
Сначала Гагаузии предоставили автономию, но полномочий фактически не дали. Через некоторое время взяли и 
 поменяли  руководителя.  А  теперь  нам  не дают  возможности  самостоятельно  избрать  главу.  Региональные 
власти при полной поддержке центра осуществляют давление на   оппозицию. Все участники процесса знают: 
независимые кандидаты будут методически уничтожаться. Против них будут возбуждаться уголовные дела, как 
это имеет место в случае с Формузалом. Мы оцениваем эти действия, как антидемократические, ущемляющие 
права  национальных  меньшинств.  Мы  выступили  с  обращением  к дипломатическому  корпусу,  в различные 
международные  организации –  в  ОБСЕ,  Конгресс  местных  и   региональных  властей  о   необходимости 
осуществления мониторинга ситуации". 

Основные требования, которые гагаузская оппозиция выдвигает к  центральным властям, таковы: 
- соблюдение прав автономии, прописанных в законе "об особом правовом статусе Гагаузии";
- создание механизма представительства автономии в парламенте;
- возможность создания региональных политических партий;
- доступ оппозиции к средствам массовой информации региона.
Прислушается ли Воронин к  этим требованиям? Вряд ли. Они органично неприемлемы для нынешнего 

молдавского президента. Если он отказался от возможности решить приднестровскую проблему путем создания 
федерации,  то   уж  предоставление  новых  прав  "своей"  Гагаузии  тем  более  противоречит  самому 
автократическому характеру власти кишиневского господаря. А значит   - назревает революционная ситуация, 
и избирательный процесс может уступить место прямому действию.

Дополнительной  проблемой  для  Кишинева  будет  то,  что  одновременно  с  гагаузами  избирать 
президента должны и приднестровцы. На эти выборы в Молдавии возлагают большие надежды, надеясь, что 
измотанное блокадой Приднестровье само упадает к ним в руки. Воронину придется вести войну сразу на двух 
фронтах, распыляя силы и средства. При этом, как ни парадоксально, внутренний гагаузский фактор для него 
сегодня опаснее внешнего приднестровского. Гагаузская оппозиция не  требует выхода из  состава Молдавии. И 
если  в ПМР  часто  руководствуются  принципом  "за  Днестром  земли  нет" -  для  нас  важна  наша 
государственность,  а Молдавия  пусть  идет  своим  путем -  то гагаузы  намерены  напрямую  влиять  на власть 
в Кишиневе.  В  случае  отмены  выборов  башкана  или  отстранения  Формузала  и   других  оппозиционных 
кандидатов,  народные  волнения  неизбежны.  В  начале  90-х  молдавские  националисты  двинулись  было  из 
 Кишинева  усмирять  непокорных  в Комрат  и Тирасполь.  А  теперь  возможен  обратный  поток -  когда  будет 
организован,  к примеру,  гагаузский  поход  в Кишинев,  к которому  присоединятся  и  представители  коренной 
нации, недовольные ситуацией в  стране. Таких, как свидетельствуют данные соцопросов, очень и очень много. 
Согласно последнему опросу Института публичных политик, более 70% населения недовольны деятельностью 
руководства страны. При этом 83,3% недовольны политикой молдавского руководства в области условий труда, 
82%-  в областях  уровня  жизни  и заработной  платы.  Запрет  на ввоз  алкоголя  в Россию  подорвал  всю 
экономическую систему страны, но окончательно его последствия молдаване почувствуют в течение ближайших 
нескольких месяцев. В этих условиях именно гагаузы могут сыграть роль заряда, который взорвет пороховую 
бочку под названием воронинская Молдавия. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
27  апреля. Сотрудники  управления  финансовой  полиции  региона  Самегрело  -  Земо  Сванети  на 

основании оперативной информации провели спецоперацию на подконтрольной Абхазии территории Гальского 
района,  близ  административной  границы  с  Зугдидским  районом.  Спецоперация,  проводившаяся  в  целях 
задержания контрабандистов и изъятия контрабандных сигарет, завершилась перестрелкой.  Kонтрабандистов, 
ввозивших груз сигарет из Абхазии,  сопровождали вооруженные лица абхазской национальности на военной 
машине,  которые открыли огонь по грузинским полицейским,  создавая контрабандистам коридор для ухода. 
Полицейские  открыли  ответный  огонь  и  задержали  двух  контрабандистов,  еще  троим  удалось  скрыться. 
Задержанный, по данным регионального управления финансовой полиции Самегрело - Земо Сванети (Грузия), 
оказался жителем Зугдиди  Гелой Кобалиа. По тем же данным, в результате спецоперации изъято 90 ящиков 
контрабандных сигарет.

27  апреля. Министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба встретился  с  представителями 
итальянской Образовательной ассоциации Габриэлой Галлас, Лейлой Дела Скала и Мариано Марсупини. В ходе 
встречи  представители  итальянской  ассоциации  выразили  благодарность  министру  за  предоставленную 
возможность  впервые  посетить  Абхазию  и  на  месте  провести  непосредственный  отбор  студентов  для  их 
дальнейшего  обучения  в  Европейской  школе  мировых  наук,  расположенной  в  городе  Ареццо  в  Италии. 
Программа обучения предусматривает подготовку высоко квалифицированных специалистов из конфликтных 
регионов. 

27 апреля. "Грузии  не выгодно сейчас  выходить  из  состава  СНГ",  -  считает  член  комитета  Совета 
Федерации по делам СНГ Вадим Густов. По его словам, "СНГ не мешает Грузии проводить ту политику, какую 
она хочет, но эта политика - путь в никуда". По мнению Густова, то, что производит Грузия сейчас, в частности, 
оборудование, "не нужно на западе", а востребовано только на пространстве СНГ. "Сегодня будущее грузинской 
экономики - во взаимоотношениях с Россией", - сказал он. Густов также отметил, что Грузия сейчас находится 
под "мощным влиянием политики Америки, которая заинтересована в четком присмотре за всем, что связано с 
нефтью". По мнению депутата, желание Грузии укрепить отношения с НАТО и США "создает неуютную ситуацию 
для России", которая хочет иметь понятных и предсказуемых соседей".

27 апреля. В греческом селе Эдикилиса Цалкского района Грузии произошла драка между армянами и 
греками, с одной стороны, и переселившимися сюда сванами, с другой. На этот раз, причиной драки стало то, 
что армяне и греки выпили на застолье за свои народы, а сванам это не понравилось.  В драку вмешались 
отряды специального назначения МВД и Нацбеза Грузии.  От этого вмешательства,  в основном,  пострадали 
армяне и греки. Страсти улеглись после того, как на место происшествия прибыл депутат-армянин грузинского 
парламента Айк Мелтонян. 

27  апреля.  Международное  агентство  развития  США  (USAID)  в  рамках  программы  "Участие 
общественности в местном самоуправлении" намерено осуществить в Ахалцихском районе Грузии программу 
стоимостью  в  $50  тыс.  Однако,  во  время  обсуждения  проекта,  выбор  участников  обсуждения  прошел  на 
дискриминационной основе. В частности,  не были приглашены представители всех пяти армянских сельских 
собраний,  которые  представляют 15  сел,  в  то время как  грузинские  сельские  собрания были представлены 
полностью. На уровне общественных организаций были приглашены два армянина, грузинская сторона была 
более многочисленной. Присутствующие на обсуждении армянские участники выразили по этому поводу свое 
недовольство. Проект предполагает осуществление трех социальных программ в городах Ахалцихе, Вале и в 
одном селе.

28 апреля. Руководство Азербайджана никогда ни в устной, ни письменной форме не выражало своей 
заинтересованности  в  восстановлении  железнодорожного  сообщения  через  Абхазию,  поскольку  считает  это 
внутренним  делом  дружественной  Грузии.  Об  этом  заявили  в  МИД  Азербайджана,  комментируя  ранее 
сделанное  президентом  Абхазии  Сергеем  Багапш  заявление  о  том,  что  "в  последнее  время  вопросом 
восстановления  железной  дороги  в  Абхазии  заинтересовались  Азербайджан,  Иран  и  Турция".  В  МИД 
Азербайджана также заявили, что "никаких контактов с самопровозглашенной республикой у Азербайджана не 
имеется".
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28 апреля. В Сухуми состоялась церемония обмена ратификационными грамотами Договора "О дружбе 
и сотрудничестве  между Республикой Абхазия  и Республикой Южная Осетия",  подписанного  в  Цхинвали 19 
сентября 2005 года.  Грамотами обменялись  президент  Абхазии  Сергей Багапш и президент  Южной Осетии 
Эдуард  Кокойты.  После  завершения  церемонии  Эдуард  Кокойты  заявил,  что  сотрудничество  республик  не 
направлено  против  Грузии.  Также  он  подчеркнул,  что  в  случае  агрессии  "Южная  Осетия  выходит  из 
переговорного процесса и принимает адекватные меры уже на своей территории по отношению к агрессорам". В 
свою очередь, глава Абхазии Сергей Багапш заявил, что Абхазия также выйдет из переговорного процесса если 
возникнет угроза миру, не только на территории Южной Осетии или Абхазии, но и Республики Приднестровья.

28  апреля.  На  совместной  пресс-конференции  президента  Абхазии  и  президента  Южной  Осетии, 
Сергей  Багапш  заявил,  "террористические  акты,  совершаемые  спецслужбами  Грузии  в  приграничной  зоне 
Южной Осетии, а также в приграничном Гальском районе Абхазии заставляют искать формы борьбы с этим злом 
и  с  этой  целью в  Абхазии  создается  антитеррористический  центр,  и  аналогичная  работа ведется  в  Южной 
Осетии".  Он  отметил,   что  "при  необходимости  мы  создадим  систему  координации  действий  по  борьбе  с 
терроризмом. В борьбе с этим злом должны объединить свои усилия все цивилизованные государства мира".

28 апреля.  В Стамбуле проходит 4-я международная конференция "Каспий и Черное море. Транспорт 
2006". В мероприятии участвуют государственные деятели и представители частного сектора из Азербайджана, 
России, Украины, Болгарии, Ирана, Грузии, Казахстана и Армении. Участники конференции проявляют большой 
интерес к проекту строительства железнодорожной линии, связывающую Азербайджан, Грузию и Турцию.

28 апреля.  Президент Азербайджана  Ильхам Алиев в Вашингтоне в отведенной для него резиденции 
встретился с представителями еврейских организаций США. Алиев сообщил участникам встречи, что его визит в 
США проходит успешно, и он провел чрезвычайно важные встречи. Он отметил: "Убежден, что Азербайджан 
может  служить  примером  страны,  где  все  живут  как  одна  семья.  Еврейская  община  Азербайджана  играет 
важную  роль  в  нашем  обществе,  в  развитии  страны".  Председатель  Еврейской  организации  по  бывшим 
советским республикам  Марк Левин подчеркнул, что визит Ильхама Алиева в США имеет  важное значение. 
Левин сказал: "Мы принимали участие в работе II Всемирного съезда азербайджанцев в Баку и вернулись оттуда 
с прекрасными впечатлениями. Нам было оказано высокое гостеприимство". 

28  апреля.  Депутат  Национального  Собрания  Армении  Амаяк  Ованнисян в  ходе  предстоящего  на 
следующей неделе заседания намерен обратиться с призывом к политической коалиции власти (входят партия 
"Оринац  Еркир",  Республиканская  партия  и  АРФД)  о  необходимости  отставки  спикера  парламента  Армении 
Артура Багдасаряна. Такое заявление депутата последовало в связи с последними высказываниями спикера 
парламента Армении. В частности Амаяк Ованнисян подчеркнул, что глава парламента обязан представлять в 
международных структурах ту позицию, которую разделяет избравшее его парламентское большинство, а не 
представлять частное мнение.

28 апреля. Продажа правительством Армении 5-го энергоблока Разданской ТЭС российской компании 
"Газпром"  является  выгодной  для  Армении  сделкой.  Об  этом,  заявил  в  ходе  пресс-конференции  директор 
ереванского  офиса  Всемирного  Банка  Роджер  Робинсон.  Касаясь  обеспокоенности  в  том,  что  российская 
сторона становится монополистом в энергосистеме Армении, Роджер Робинсон пояснил, что во многих странах 
мира предоставлением общественных услуг занимаются иностранные компании, в частности, в Великобритании 
водоснабжение обеспечивают ряд иностранных фирм, и "в этом нет ничего плохого". 

28 апреля. Спикер Совета Федерации России  Сергей Миронов встретился в  Таврическом дворце в 
Санкт-Петербурге с председателем Национального Собрания Армении Артуром Багдасаряном. Разговор шел за 
закрытыми дверями, известно лишь, что одна из обсуждаемых тем - возможное вступление Армении в НАТО и 
ЕС.

28  апреля.  Состоялся  телефонный  разговор  президентов  России  и  Армении  Владимира  Путина и 
Роберта  Кочаряна.  Как  сообщили  в  пресс-службе  Кремля,  в  рамках  регулярного  обмена  мнениями  главы 
государств  обсудили  актуальные  вопросы  российско-армянского  сотрудничества,  а  также  взаимодействия  в 
многосторонних форматах.

29 апреля.  Президент  Грузии  Михаил Саакашвили выступит  с  докладом на заключительной сессии 
проходящего в Брюсселе форума "Трансатлантические исследования в глобальную эпоху". В ходе выступления 
Саакашвили в  зале  планируется  раздать  грузинское  вино  для  того,  чтобы  у  участников  форума  была 
возможность  его продегустировать.  В ходе двухсторонних встреч  президента  Грузии  с  представителями ЕС 
большое  внимание  уделялось  перспективам  интеграции  Грузии  в  Евросоюз  и  НАТО.  Как  заявил  президент 
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Еврокомиссии Хосе Мануэль Дурао Барросо по окончании встречи с Михаилом Саакашвили, у Грузии и ЕС "уже 
есть план Соседской политики, и ничто не помешает его подписать".

29  апреля.  Вопросы  региональной  безопасности,  координации  усилий  в  борьбе  с  терроризмом, 
ситуация  вокруг  Ирана,  вопрос  урегулирования  армяно-азербайджанского  конфликта  и  энергетической 
безопасности были обсуждены в Белом Доме. Об этом, в совместном заявлении по итогам 45-минутной встречи 
тет-а-тет заявили президенты Азербайджана и США Ильхам Алиев и Джордж Буш. 

30 апреля. Литва готова не только открыть свой рынок для грузинского вина, но и способствовать его 
продвижению в другие страны Евросоюза. Об этом заявил президент Литвы Валдас Адамкус. "Литовский рынок 
открыт для грузинской продукции, в том числе вина", - сказал Адамкус, выступая в прямом эфире общественного 
телевидения Грузии. Кроме того, литовский лидер отметил, что рыночная экономика и власти не могут диктовать 
бизнесу  какие-то условия.  "Поэтому важно,  чтобы литовские  и  грузинские  бизнесмены сами договорились  и 
определили планы совместных действий. Власти Литвы будут этому способствовать", - добавил Адамкус.

1 мая.  "В вопросе Джавахка мы не раз представляли свою позицию. В первую очередь, там следует 
обеспечить  такие  социально-экономические  условия,  которые  позволят  предотвратить  отток  армянского 
населения",  -  заявил  премьер-министр  Армении  Андраник  Маргарян.  По  его  словам,  "нынешние  тяжелые 
социальные условия присущи не только Джавахку, но и всей Грузии, и на всех встречах с грузинскими властями 
мы указываем на эту проблему и требуем особенного отношения к Джавахку". Он подчеркнул, что "сегодня не 
время выдвижения политических проблем и требований, однако, если в Грузии будет поставлен на обсуждение 
такой проект конституции или закона, который предусматривает модель федеративного государства, то в этом 
случае, конечно, следует учесть также вопрос Джавахка".

1 мая.  Для жителей Грузии введен новый - повышенный потребительский тариф на природный газ. 
Потребительский тариф для жителей Тбилиси отныне составляет 34,2 тетри (18,83 цента) за кубометр (был 
26,55 тетри (14,6 центов) за кубометр), для жителей регионов - в зависимости от района - находится в пределах 
36 тетри (19,8 центов) за кубометр. С учетом уровня жизни населения тариф на природный газ повышен всего 
лишь,  в  среднем,  на  25-30%  (в  зависимости  от  района),  тогда  как  стоимость  импортируемого  из  России 
природного  газа  возросла  на  70%.  В  целом  по  Грузии  зарегистрировано  около  360  тысяч  абонентов  - 
потребителей природного газа; из них около 210 тыс. - непосредственно в Тбилиси.

1 мая.  Американская  корпорация  "Millennium Challenge Corporation"  перечислила в  фонд "Millennium 
Challenge - Georgia" первый транш в размере $3,1 млн. в рамках правительственной программы США "Millenium 
Challenge Account"  ("Вызовы тысячелетия").  Средства будут направлены на финансирование мероприятий по 
реабилитации региональной инфраструктуры, расписанных MCG на период до 30 июня включительно. Это, в 
частности,  управление  работами  по  реабилитации  дорог  в  регионе  Самцхе-Джавахети,  реализация  проекта 
развития  агробизнеса,  неотложные  работы  по  реабилитации  магистрального  газопровода  "Север-Юг"  по 
которому газ из России поставляется в Грузию и следует далее в Армению. Определенная сумма пойдет на 
покрытие административных расходов.

1 мая.  "Отношения между Ираном и США всегда были сложными, и сейчас они довольно натянуты. 
Однако,  считаю,  что  против  Ирана  не  будут  осуществлены  военные  действия",  -  заявил  премьер-министр 
Армении Андраник Маргарян. По его словам Иран осуществляет в регионе стабильную политику, и мы должны 
содействовать,  чтобы  эта  политика  была  продолжена,  а  урегулирование  отношений  Иран-США  является 
проблемой  этих  двух  стран.  Касаясь  взаимоотношений  Армении  с  Турцией  премьер-министр  отметил,  что 
Армения готова наладить отношения, однако Турция, по его словам, выдвигает неприемлемые    " предусловия 
".  

2 мая.  В Москве стартовало заседание четырехсторонней рабочей группы (Армения, Россия, Грузия, 
Абхазия)  по  вопросам  абхазского  железнодорожного  участка  Транскавказской  железной  дороги.  Заседание 
продлится до 6 мая.

2  мая.  В  Грузии  назревает  конфликт  между  министром  обороны  Ираклием  Окруашвили,  который 
курирует экспорт грузинского вина, с руководителями местных винных компаний. Грубые высказывания в  адрес 
России  министром  обороны  Грузии,  по  мнению  виноделов,  серьезно  ухудшило  перспективы  возвращения 
грузинского вина на российский рынок. 

2 мая. Министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили готов уйти со своего поста, если к началу января 
2007 года не будет восстановлен контроль властей Грузии над Южной Осетией. Глава оборонного ведомства 
Грузии, в частности, заявил, что "если 1 января 2007 года мы не встретим в Цхинвали, я уйду с поста министра 
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обороны Грузии".  При этом министр обороны подчеркнул, что "очень примитивно заявлять о том, что Грузия 
может применить силу для решения проблемы конфликтов".  "Конфликты могут быть решены только мирным 
путем", - отметил Окруашвили. "Мы с помощью наших друзей, в первую очередь США, сможем урегулировать 
эту проблему", - пояснил министр обороны.

2 мая. В Москве состоялась встреча заместителя министра иностранных дел России Григория Карасина 
со  спецпредставителем  Генерального  секретаря  ООН  по  Грузии  Хайди  Тальявини.  Как  сообщили  в 
Департаменте информации и печати МИД России, в ходе встречи были рассмотрены перспективы продвижения 
вперед  в  урегулировании  грузино-абхазского  конфликта  путем  активного  использования  существующих 
переговорных механизмов. Стороны отметили важность продолжения тесного взаимодействия Миссии ООН по 
наблюдению в Грузии и Коллективных сил по поддержанию мира СНГ как ключевых элементов поддержания 
безопасности и стабильности в зоне конфликта.

2  мая. Договоренность  об  обмене  еженедельными информационными  телевизионными  передачами 
между  Южной  Осетией  и  Абхазией  была  достигнута  в  ходе  недавнего  визита  югоосетинской  делегации  в 
Абхазию. Об сообщил заместитель председателя ГТРК "Ир" Коста Кочиев, отметивший, что "в условиях, когда 
общий враг Южной Осетии и Абхазии - Грузия проводит агрессивную фальшивую информационную политику, 
особое  значение  имеет  обмен  информацией  между  Южной  Осетией  и  Абхазией,  координация  действий  в 
информационном поле Абхазии и Южной Осетии."

2  мая. Тбилиси  затягивает  процесс  разрешения  проблемы  беженцев  и  перемещенных  лиц  в  зоне 
грузино-абхазского конфликта, на давая согласия на перепроверку данных их регистрации в Гальском районе. 
Предложение о начале соответствующей работы звучали в октябре 2005 г. на заседании сочинской рабочей 
группы по вопросу возвращения беженцев,  с  соответствующей инциативой на апрель этого  года выступило 
Управление Верховного Комиссара по делам беженцев ООН, но они не были поддержаны грузинской стороной, 
хотя  все  остальные  участники  процесса,  включая  абхазскую  сторону  и  представителей  ООН,  были  готовы 
приступить к работе. Такой комментарий распространил Департамент информации и печати МИД России. В нем 
отмечается также, что Тбилиси не согласился на предложение Москвы провести 3-4 мая очередное заседание 
рабочей группы, чтобы обсудить вопрос перерегистрации беженцев и перемещенных лиц в Гальском районе.

2 мая. Министр обороны Грузии  Ираклий Окруашвили выступает за запрет ввоза российского пива в 
страну. По словам Окруашвли, ввозимое из России пиво составляет около 15% потребительского рынка Грузии. 
Тем временем представители Минсельхоза Грузии сообщили сегодня, что "на данном этапе не стоит вопрос о 
запрете на ввоз в страну российского пива". По словам госминистра по вопросам структурных и экономических 
реформ Кахи Бендукидзе, "решение о запрете на ввоз российского пива в Грузию будет принято только в том 
случае, если будет установлено, что оно вредно для здоровья".

2 мая. Владимир Путин освободил посла по особым поручениям РФ Игоря Савольского от занимаемых 
им  должностей  руководителя  российской  делегации  на  переговорах  с  Грузией  по  военным  вопросам  и 
председателя  Государственной  комиссии  по  подготовке  Договора  между  Россией  и  Грузией  о  дружбе, 
добрососедстве, сотрудничестве и взаимной безопасности. Вместо него назначен посол по особым поручениям 
РФ  Валерий  Кеняйкин,  ранее  возглавлявший  с  российской  стороны  Смешанную  контрольную  комиссию  по 
урегулированию в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом сообщила пресс-служба Кремля. 

2  мая. Около  семидесяти  военнослужащих  Коджорского  батальона  специального  назначения 
самовольно покинули свое расположение,  скрывшись в близлежащем лесу. Спустя несколько часов все они 
вернулись  в  казарму,  а  причиной  инцидента  стало  то,  как  сообщил  министр  обороны  Грузии  Иракли 
Окруашвили, что некоторые военнослужащие "слишком буквально поняли призыв президента популяризовывать 
грузинское вино". Самоволка продолжалась непродолжительное время.

2 мая. Управление региона Шида Картли (Восточная Грузия) следственного департамента финансовой 
полиции начало предварительное следствие в отношении 6 расположенных в регионе винных заводов - ООО 
"Атенский винный завод", ООО "Оками", ООО "Джеовайн", ООО "Альянс", ООО "Ростлани" и ООО "Лиахви", - 
сообщили в финансовой полиции министерства финансов Грузии. По информации полиции, на данном этапе 
следствие ведется по статьям 197 ("фальсификация") и 204 ("нарушение порядка производства бухгалтерской 
книги")  Уголовного  кодекса  Грузии.  В  рамках  следствия  идет  проверка  деятельности  заводов  "на  месте",  в 
частности,  начата комплексная ревизия их бухгалтерской документации. В ближайшие дни пробные образцы 
производимой  заводами  винодельческой  продукции  будут  отправлены  на  экспертизу  в  лабораторию  для 
установления их качества, - отметили в финансовой полиции.
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2  мая. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили сделал  ряд  жестких  заявлений  в  адрес  России  и 
сообщил, что правительству Грузии поручено рассмотреть вопрос о целесообразности нахождения страны в 
составе СНГ. Соответствующие заявления глава государства сделал в ходе своего выступления в Кутаиси в 
ходе встречи с жителями города. В частности, Саакашвили сообщил, что во время полета в Кутаиси (маршрут из 
Тбилиси проходит недалеко от Цхинвали) на его сотовый телефон пришло автоматическое сообщение "Добро 
пожаловать в Российскую Федерацию" от российского оператора "Мегафон", который действует в непризнанной 
республике Южная Осетия, и назвал это "классическим примером аннексии". 

2 мая. Глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили  провел встречу с заместителем генерального секретаря 
НАТО  по  вопросам  планирования  политики  обороны  Джоном  Колстоном.  Бежуашвили  и  Колстон  обсудили 
достигнутый Грузией прогресс на пути европейской интеграции и предстоящие шаги в этом направлении, а также 
широкий спектр внешнеполитических вопросов.

2 мая. В Тбилиси прошла трехдневная "Конференция обороны Грузии", в работе которой принимают 
участие представители руководства страны, грузинских неправительственных организаций, аккредитованные в 
Грузии дипломаты стран-членов НАТО и международные эксперты. Инициатива проведения этой конференции 
принадлежит главе оборонного ведомства Грузии  Ираклию Окруашвили и главным предметом рассмотрения 
является  документ  "Стратегический  обзор  обороны Грузии",  который  касается  оценки боевых  возможностей 
Вооруженных сил страны, определения точного числа военнослужащих и разработки основных стратегических 
документов, а также планов и реформы военной сферы до 2009 года.

2 мая. Российская сторона полностью выполнила обязательства по военному присутствию в Грузии, 
зафиксированные в Совместном заявлении России и Грузии от 17 ноября 1999 г., в том числе и по ликвидации 
РВБ Гудаута, заявил официальный представитель МИД РФ Михаил Камынин. По его словам, в середине 2001г. 
Москва  официально  уведомила  об  этом участников  ДОВСЕ,  а  в  июле 2002г.  группа представителей  ОБСЕ 
посетила Гудауту,  чтобы убедиться в  том,  что база выведена.  Однако,  закрытие базы формально не было 
подтверждено, поскольку группа не имела необходимого мандата. Камынин отметил, что совместное заявление 
1999 г. "не предусматривает никаких мероприятий по контролю за этим процессом". "Однако, чтобы избежать 
кривотолков, мы дали согласие на инициированное Германией направление в Гудауту международной миссии, 
которая,  имея четкий мандат,  должна была зафиксировать ряд фактов, на основе которых мог быть сделан 
однозначный вывод о расформировании бывшей российской военной базы и поставлена точка в этом вопросе. 
Однако в Тбилиси заблокировали работу германских дипломатов по выработке такого мандата и направлению 
миссии в Гудауту", - подчеркнул он.

2 мая. В Баку прошла трехдневная конференция, посвященная вопросам предотвращения терактов на 
нефтегазовых  трубопроводах  Азербайджана.  Мероприятие  проводит  Управление  безопасности  экспортных 
нефтепроводов,  подведомственное  Особой  службе  государственной  охраны  Азербайджана.  В  ходе 
конференции специалисты BP и компаний-подрядчиков будут ознакомлены с итогами проделанной работы с 
момента создания Управления, в частности, по охране азербайджанских участков трубопроводов Баку-Тбилиси-
Джейхан, Баку-Супса и Баку-Hовороссийск, а также Сангачальского терминала. Hа конференции было отмечено, 
что  хотя  наличие  конфликтов  в  регионе  Кавказа  и  нестабильная  ситуация  являются  угрозой  для  нефте-  и 
газопроводов, но проводимые работы будут служить максимальному снижению этих и иных рисков.

2 мая. Депутаты Милли Меджлиса Малахат Гасанова, Ганира Пашаева и Хавва Мамедова со 2 по 8 мая 
будут находиться с визитом в столице Грузии -  Тбилиси,  а также в турецких городах Трабзоне, Джейхане и 
Анкаре для участия в международной миротворческой акции на тему "Нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан - 
гарант мира, безопасности, стабильности и развития в регионе". В рамках данного мероприятия, проводимого 
при поддержке Национальной конфедерации женщин Азербайджана, депутаты вначале встретятся в Евлахе, 
Гяндже, Шамкирском, Товузском и Газахском районах страны с представителями местной общественности. В 
Тбилиси  же  они  проведут  встречи  с  председателем  и  депутатами  парламента  Грузии.  После  этого 
азербайджанские депутаты поедут в Турцию, где побывают в Трабзоне, Джейхане и Анкаре. В столице Турции 
они  проведут  заключительную  пресс-конференцию,  на  которой  объявят  акцию  завершившейся  и  озвучат 
обращения к женщинам мира и международным организациям.

2  мая.  В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  Норвегии  во  главе  с 
президентом нефтяной компании "Статойл"  Хелге Лундом. Во время встречи Ильхам Алиев подчеркнул,  что 
осуществляемая в Азербайджане с 1994 года нефтяная стратегия в настоящее время приносит "замечательные 
результаты",  что  "значение  Азербайджана  все  более  растет".  Президент  Ильхам  Алиев  отметил  активное 
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участие  "Статойл"  в энергетическом  секторе  Азербайджана и выразил  надежду на дальнейшее расширение 
связей  с  компанией.  В  свою  очередь,  Хелге  Лунд  констатировал,  что  возглавляемая  им  компания  придает 
важное  значение  сотрудничеству  с  Азербайджаном.  Подчеркнув  значительные  успехи,  достигнутые 
Азербайджаном в энергетическом секторе, гость выразил уверенность в сотрудничестве компании "Статойл" с 
Азербайджаном и в будущем.

2 мая. В Москве стартовали консультации сопредседателей Минской группы ОБСЕ по урегулированию 
нагорно-карабахского конфликта. Сопредседатели от Франции  Бернар Фасье, от России  Юрий Мерзляков и от 
США Стивен Манн, а также личный представитель действующего председателя ОБСЕ Анджей Каспшик в ходе 
встречи обсудят нынешний этап переговорного процесса, дальнейшие шаги, а также возможность очередного 
визита посредников в регион.

2  мая.  Спикер  парламента  Армении  Артур  Багдасарян прокомментировал  реакцию  представителей 
политического поля Армении на свои заявления, сделанные им в интервью одной из немецких газет, согласного 
которой  "Армения  нацелена  на  ЕС и  НАТО,  и  Россия  не  должна  препятствовать  процессу  евроинтеграции 
Армении". Как заявил Багдасарян, "я говорил о будущем, которое считаю верным для своей страны. Я знаком с 
внешнеполитическим курсом Армении и знаю, что в настоящее время в политической повестке дня не стоит 
вопрос о вступлении Армении в НАТО. Однако, моя позиция заключается не в том, чтобы Армения стал членом 
НАТО завтра же утром, а нацелена на перспективу,  которая наступит гораздо позже, чем пойдет в отставку 
нынешнее правительство - позже, чем 12 или 20 месяцев. В перспективе я вижу Армению в Европейском Союзе, 
а не в союзе Россия-Белоруссия". 

2 мая. "Разногласия внутри коалиции власти, Республиканская партия, "Оринац Еркир" и АРФД, носят 
тактический характер,  а споры полезны, поскольку  именно в их  результате  рождается  истина.  Что касается 
споров вокруг путей развития страны, то они должны быть обсуждены на заседании коалиции". Об этом заявил 
вице-спикер  парламента  Армении,  член  Бюро  АРФ  Дашнакцутюн  Ваан  Ованнисян,  комментируя  заявления 
главы Национального Собрания Армении  Артура Багдасаряна, сделанные им в интервью одной из немецких 
газет, согласного которой "в коалиции больше борьбы, чем любви". Относительно слов Багдасаряна о том, что 
"Армения нацелена на ЕС и НАТО, и Россия не должна препятствовать процессу евроинтеграции Армении", 
вице-спикер заметил, что "сегодня конечная цель процесса евроинтеграции еще не разработана и говорить об 
этом как минимум преждевременно".

2 мая.  В Ереване прошло 12-е заседание армяно-американской рабочей группы по экономическому 
сотрудничеству. Как заявил на пресс-конференции министр финансов и экономики Армении Вардан Хачатрян, в 
ходе заседания стороны обсудили процесс реализованных по сегодняшний день программ и конкретизировали 
вопросы  относительно  предстоящих  мероприятий  группы.  Были  обсуждены  мероприятия,  способствующие 
дальнейшему экономическому развитию Армении, демократических реформ, вопросы, связанные с программой 
"Вызовы  тысячелетия",  макроэкономическая  политика.  Также  были  обсуждены  вопросы,  связанные  с 
энергосистемой  Армении  и  ее  диверсификацией,  вопросы,  связанные  с  сельским  хозяйством,  а  также 
касающиеся  таможенной  и  налоговой сфер.  В  свою очередь,  координатор  США по программам содействия 
Европе и  Евразии  Тома Адамса отметил,  что    правительство США готово предоставить  консультационную 
помощь для изучения вопросов,  связанных со строительством новой АЭС в Армении,  и принятия  конечного 
решения.  По  его  словам,  США  готовы  предоставить  помощь  армянской  стороне  для  утверждения 
окончательного решения. 

3 мая. "Сухумский аэропорт вполне мог принять самолет, летевший из Еревана в Сочи, если бы ни 
политическая  ситуация,  сложившаяся  в  связи  с  грузино-абхазской  войной".  Об  этом,  заявил  Генеральный 
директор  госкомпании  "Абхазские  авиалинии"  Вячеслав  Эшба.  "Погодные условия  вполне  это  позволяли",  - 
сказал  Эшба,  отметив,  что  несмотря  на  это,  "диспетчеры  Сухумского  аэропорта  работают  круглосуточно,  и 
катастрофы можно было избежать". Эшба сообщил, что в советское время аэропорт в Сухуми был запасным 
для Сочинского аэродрома. "Когда Сочинский аэропорт закрывался из-за метеоусловий, рейсы принимал наш 
аэропорт", - сказал он. 

3 мая. В Абхазии находится заместитель председателя Государственной Думы Российской Федерации 
Сергей Бабурин. Сергей Бабурин встретился с президентом Абхазии  Сергеем Багапш, спикером парламента 
Нугзаром Ашуба и премьер-министром  Александром Анкваб. В ходе встреч обсуждались вопросы российско-
абхазских отношений, в том числе сотрудничество в экономической сфере.
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3 мая. Заявление министра обороны Грузии Окруашвили о том, что контроль над Южной Осетией будет 
восстановлен с помощью США, прокомментировал директор  Института стран СНГ, член комитета Госдумы по 
делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин.  По  его  словам  восстановление 
территориальной целостности Грузии с помощью США можно было бы воспринимать всерьез, если бы они были 
сказаны не министром обороны Грузии Окруашвили, а каким-нибудь официальным представителем самих США. 
Как отметил Затулин  абсолютно безнадежно кому бы то ни было, даже США, заставлять абхазский и осетинский 
народы вернуться в лоно единой и неделимой Грузии, которая не демонстрирует ни маломальских успехов в 
экономике, ни какой-либо трезвости как во внешней, так и во внутренней политике, ни, и это может быть самое 
главное, толерантности к многочисленным народам, эту Грузию населяющим. По его мнению, США не захотят 
раздуть пожар войны между народами Грузии, Абхазии и Южной Осетии.

3  мая. Информацию  о  нелегальной  деятельности  финансовых  структур  на  территории  Абхазской 
самопровозглашенной  республики  и  незаконного  сотрудничества  с  ними  российских  коммерческих  банков 
представил президент Национального банка Грузии  Роман Гоциридзе в парламенте, на заседании временной 
комиссии  по  восстановлению  территориальной  целостности  страны.  Как  отметил  в  ходе  заседания  Роман 
Гоциридзе, Нацбанк располагает информацией о том, что с абхазскими финансовыми структурами сотрудничает 
более  20  российских  банков.  "Часть  из  этих  банков  -  второй  и  третьей  категории,  которых  не  волнует 
собственный престиж, а некоторые, такие как, например, "Сити банк"  Юрия Лужкова, выполняют политический 
заказ",  -  заявил Гоциридзе.  По его словам,  с  призывом содействия  пресечению незаконного сотрудничества 
российских банков с абхазскими Национальный банк Грузии обратился уже к целому ряду структур, в том числе к 
FATF, MONEYVAL, EAG, а также непосредственно к Центробанку России и Службе финансового мониторинга 
РФ. В ближайшее время письмо аналогичного содержания планируется направить в Федеральную корпорацию 
по страхованию депозитов США. 

3  мая. Бизнес-среда  в  Грузии  и  перспективы  вложения  инвестиций  в  грузинскую  экономику  будут 
рассмотрены в ходе форума "Invest in Georgia", который пройдет в Великобритании 4 мая. Для участия в форуме 
в  Лондон  с  двухдневным  визитом  направилась  правительственная  делегация  Грузии  во  главе  с  премьер-
министром Зурабом Ногаидели. В состав делегации входят также госминистр Грузии по вопросам координации 
реформ  Каха Бендукидзе, министр  экономического  развития  Иракли Чоговадзе, министр  энергетики  Николоз 
Гилаури и  заместитель  министра  финансов  Лаша  Гоциридзе.  В  рамках  визита  запланирован  также  ряд 
двусторонних  встреч  Зураба  Ногаидели  с  руководством  крупных  частных  компаний,  в  частности,  компании-
оператора нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан - British Petroleum.

3 мая. Российская военная техника начала покидать 62-ю базу в Ахалкалаки (армянонаселенный город 
в Самцхе-Джвахетском регионе Грузии  на несколько часов раньше намеченного времени. Первая колонна из 12 
машин уже находится в г.Цалка, откуда по железной дороге будет переправлена в Армению на российскую базу 
в Гюмри. 

3 мая. Ситуация в регионе Грузии Самцхе-Джавахети (армянонаселенный регион Грузии - ред.) резко 
обострилась  в  связи  началом  вывода  из  Ахалкалаки  62-ой  российской  военной  базы.  В  этой  связи  Союз 
армянских  общественных  организаций  Самцхе-Джавахети  направил  обращение  властям  Грузии.  В  нем, 
отмечается, что армяне Джавахка обеспокоены перспективами собственной безопасности, а также возможным 
ухудшением их и так тяжелого социального положения. 

3  мая. По  сообщению  МИД  Грузии  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  имело  место  очередное 
преступное действие со стороны дислоцированного российского миротворческого контингента.                          " 
Вооруженная  группа  из  4  человек  из  расположенного  в  городе  Гали  миротворческого  подразделения  в 
нетрезвом состоянии насильно ворвались в дома местных грузинских жителей требуя у них алкоголь, - говорится 
в сообщении".  Из-за невыполнения этого требования они оскорбили членов семьи и открыли беспорядочную 
стрельбу,  в  результате  чего  был  ранен  один   человек.  В  сообщении  отмечается,  что  "этот  факт  еще  раз 
указывает на то, что российские миротворцы не только не выполняют возложенные на них обязанности в деле 
обеспечения стабильности и безопасности местного населения, но и сами осуществляют преступные действия и 
создают  реальную  опасность  жизням  мирных  жителей.  Министерство  иностранных  дел  Грузии  выражает 
возмущение  в  связи  с  вышеотмеченным  фактом  и  требует  от  командующего  дислоцированного  в  зоне 
конфликта  миротворческого  контингента  (А.  Чабан),  а  также  от  руководства  Миссии  военных наблюдателей 
ООН, дать жесткую оценку таким действиям и соответственно наказать все участвующие в этом преступлении 
лица".
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3 мая. "Комментарий департамента информации и прессы министерства иностранных дел Российской 
Федерации в связи с вопросами возвращения беженцев в Абхазию, Грузию, представляет собой очередную 
неприкрытую  попытку  ввести  в  заблуждение  международное  сообщество",  -  заявляет  МИД  Грузии.  В 
распространенном ответном комментарии департамента прессы и информации МИД Грузии подчеркивается, что 
"в корне неправильное восприятие подхода грузинской стороны к урегулированию конфликта, к сожалению, по-
прежнему  мешает  российской  стороне  быть  объективной  в  собственных  оценках",  и  "распространение 
необъективной информации ни в коем случае не усилит роль Российской Федерации как основной стороны, 
способствующей миротворческому процессу".

3 мая. Михаил  Саакашвили в  Вильнюсе после встречи с  президентом  Литвы  Валдасом Адамкусом 
подверг резкой критике  СНГ.  Отметив, что у Грузии со многими государствами СНГ подписаны двусторонние 
соглашения о свободной торговле или безвизовом режиме, Саакашвили сказал, что "с главной страной СНГ - 
Россией - у нас самый жесткий визовый режим, намного жестче, чем с государствами ЕС, российский рынок для 
нас  совершенно  закрыт,  а  нашем  отношении  устраиваются  различные  провокации".  Грузинский  президент 
сказал, что не видит, "как могут еще больше ухудшиться российско-грузинские отношения". "Главное - мы не 
позволим устраивать провокации, не допустим военного давления", - отметил Саакашвили.

3 мая. Заявление официального представителя МИД России  Михаила Камынина о неконструктивной 
позиции Грузии в вопросе закрытия российской военной базы в Гудаута (Абхазия) "является лишь очередной 
попыткой ввести в заблуждение мировую общественность". Об этом, говорится в соответствующем комментарии 
департамента  прессы  и  информации  МИД  Грузии,  в  котором  отмечается,  что  "совместное  Стамбульское 
заявление Грузии и России от 1999 года является неотъемлемой частью адаптированного Договора по обычным 
вооруженным  силам  в  Европе  и,  соответственно,  представляет  собой  не  двустороннее,  а  многостороннее 
международное обязательство". 

3 мая. Делегация во главе с заместителем начальника Азербайджанской государственной железной 
дороги  (АГЖД)  Игбалом Гусейновым принимает  участие  в  стартовавшей  в  Анкаре встрече рабочей  группы, 
посвященной очередному обсуждению проекта новой железной дороги Баку-Тбилиси-Ахалкалаки-Карс. 

3 мая. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял посла Султаната Оман по особым поручениям, 
личного советника султана, посла Омана в ООН, полномочного министра посольства в Великобритании, посла 
доброй воли ЮНЕСКО шейха Хасана Шакира. Глава Азербайджана подчеркнул, что его страна придает особое 
значение  связям  с  ЮНЕСКО.  Высоко  оценив  вклад  организации  в  охрану  памятников  истории  и  культуры 
страны, Алиев выразил надежду на продолжение сотрудничества и впредь. Шейх Хасан Шакир отметил, что 
Азербайджан  является  одним  из  активных  членов  ЮНЕСКО.  Он  выразил  уверенность  в  дальнейшем 
расширении  связей  между  Азербайджаном,  обладающим  богатым  культурно-историческим  наследием,  и 
представляемой им организацией.

3  мая. В  конце  мая  в  Азербайджан  прибудет  делегация  Свердловской  области.  Об  этом  заявил 
Временный поверенный в делах России в Азербайджане  Петр Бурдыкин. "Состав делегации формируется, и 
ближе к концу мая в Баку пройдут торгово-экономические переговоры", - сказал Бурдыкин, напомнив, что на днях 
в  Азербайджане  с  целью  налаживания  экономических  связей  находилась  делегация  Воронежской  области. 
"Связи между нашими странами развиваются, и я думаю, что до конца нынешнего года число подобных визитов 
увеличится", - с удовлетворением отметил российский дипломат.

4 мая. Наш курс неизменен - это независимость абхазского государства, которая стремится установить 
ассоциированные отношения  с  Россией,  так  прокомментировал  президент  Абхазии  Сергей Багапш желание 
Абхазии войти в СНГ. Багапш уточнил, что имел ввиду желание абхазского  народа быть вместе с Россией, 
Белоруссией, и другими странами СНГ, которые всегда поддерживают Абхазию. Вместе с тем, Багапш добавил, 
что  вопросы ассоциированных  отношений  и  членство  в  СНГ -  должны решаться  в  комплексе.  Он  выразил 
надежду на то, что Абхазия получит поддержку и понимание в этом вопросе. "Сегодня такое время, когда одни 
стремятся войти в СНГ, другие - выйти, мы же хотим стать равноправными членами СНГ", - резюмировал он.

4 мая. США выступают за присоединение Украины и Грузии к Плану действий по членству в НАТО 
(ключевой этап, предшествующий приглашению в члены Североатлантического альянса).  Об этом заявил на 
слушаниях в Конгрессе США помощник замгоссекретаря США по европейским вопросам Курт Волкер, который 
отметил, что "следующим шагом для Украины и Грузии будет План действий по членству в НАТО".

4 мая. Грузия выполнила большую часть обязательств, взятых на себя при вступлении в Совет Европы. 
Об этом заявил директор по политической деятельности СЕ Жан-Луи Лоран. "Хочу отметить, что в список тех 
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конкретных  обязательств,  которые  были  возложены  на  Грузию  во  время  вступления  в  Совет  Европы, 
значительно  сократился,  и  осталось  выполнить  небольшую часть",  -  заявил  он,  выделив среди  оставшихся 
обязательств принятие и ратификацию парламентом Грузии Европейской хартии о региональных языках или 
языках  национальных меньшинств,  а  также  закона о репатриации  месхетинцев,  депортированных советской 
властью в сороковые годы.

4  мая. Европейский  Союз  и  дальше  будет  активно  участвовать  в  разрешении  "замороженных 
конфликтов"  в  странах  Южного  Кавказа.  Об  этом,  заявил  уполномоченный  представитель  ЕС  по  внешней 
политике  и  политике  безопасности,  генеральный  секретарь  Совета  Европейского  Союза  Хавьер  Солана на 
Вильнюсском саммите глав государств Балтийско-Черноморского региона. По словам Соланы, "замороженные 
конфликты не должны останавливать процессы демократизации". "Необходимо настойчиво стремиться вносить 
демократию в эти страны", - подчеркнул генсек совета ЕС.

4 мая. "Мечтать не вредно",- так прокомментировал министр иностранных дел Южной Осетии  Мурат 
Джиоев заявление министра обороны Грузии  Ираклия Окруашвили о том, что Новый 2007 год он встретит в 
Цхинвали. "Некоторые любят похвастаться", - добавил глава МИД Южной Осетии.

4 мая. Заместитель главы МИД России, статс-секретарь Григорий Карасин считает, что лидер Абхазии 
Сергей Багапш имеет право заявлять о намерениях этой непризнанной республики присоединиться к СНГ. 

4  мая. К  концу  2006  года  могут  начаться  работы по  восстановлению абхазского  участка  железной 
дороги, об этом заявил президент ОАО "Российские железные дороги" Владимир Якунин во время своего визита 
в  Воронеж.  По  словам  Владимира  Якунина,  на  днях  он  проведет  заседание  рабочей  группы  с  участием 
руководителей грузинской, армянской железных дорог, а также руководителя абхазского участка дороги.

4 мая. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе встретилась с прибывшей в Тбилиси делегацией 
Парламентской Ассамблеи НАТО во главе с ее президентом Пьером Лелюшем. После встречи Лелюш заявил, 
что  ПА  НАТО  "поддерживает  процесс  интеграции  Грузии  в  европейские  структуры",  отметив,  что  "это 
потенциально  мощный  аргумент  для  урегулирования  конфликтов  в  Грузии,  и  мы  продолжим  политические 
переговоры с руководством страны по этому вопросу".  По словам президента ПА НАТО, возглавляемая им 
делегация намерена посетить Абхазию и Цхинвальский регион. Кроме того, делегация НАТО желает осмотреть 
62-ю (ахалкалакскую) российскую военную базу, которая находится в режиме вывода из Грузии, в связи с чем 
члены делегации ожидают официального разрешения российской стороны.

4  мая. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш  направил  на  рассмотрение  парламенту  предложения 
абхазской  стороны  по  всеобъемлющему  урегулированию  грузино-абхазского  конфликта.  Проект  документа 
называется  "Ключ  к  будущему".  Целью  плана,  содержащегося  в  Предложениях,  является  окончательное, 
политическое,  всеобъемлющее  урегулирование  конфликта  и  развитие  кардинально  новых  добрососедских 
взаимоотношений между враждующими государствами. 

4 мая. В Баку начало работу XVI заседание Совета министров иностранных дел (СМИД) Организации 
экономического сотрудничества. В заседании принимают участие делегации всех 10 стран-членов организации. 
В повестку заседания входят ряд вопросов, касающихся перспектив развития организации. В частности, в ходе 
заседания  будет  заслушан доклад  генерального  секретаря  организации,  будет  избран  новый  председатель, 
будут  обсуждены  вопросы  сотрудничества  в  области  транспорта  и  торговли  в  рамках  этой  региональной 
организации,  упрощения  визового  режима.  Министры  рассмотрят  бюджет  организации  на  2005-2006  гг.  и 
утвердят план мероприятий на 2006 год. Министры также утвердят повестку IX саммита глав государств ОЭС, 
который пройдет 5 мая в Баку.

4 мая.  В Баку прибыл президент  Ирана Махмуд Ахмадинежад для участия  в  намеченном на 5 мая 
саммите Организации экономического сотрудничества (ОЭС). 

4  мая.  Глава  МИД  Азербайджана  Эльмаp  Мамедъяров  заявил,  что  как  член  ООН  Баку  обязан 
поддержать то или иное решение Совета Безопасности по Иранской ядерной проблеме. Он подчеркнул, что 
каждая страна имеет право на развитие своей ядерной энергетики, которая должна быть одобрена МАГАТЭ. Hа 
вопрос,  как  скажутся  на  Азербайджане  возможные  санкции  против  Ирана,  министр  сказал,  что  не  может 
комментировать "не свершившийся факт".

4 мая.  По сообщению из  аппарата  омбудсмена Азербайджана в Баку  прибыли уполномоченный по 
правам человека (омбудсмен) Российской Федерации Владимир Лукин и представители около 20 субъектов РФ. 
Цель  визита  -  участие  в  предстоящей  5-7  мая  в  Баку  международной  конференции  на  тему  "Состояние  и 
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перспективы развития сотрудничества с целью совершенствования защиты прав человека", организованной по 
инициативе уполномоченного по правам человека Азербайджана Эльмиры Сулеймановой. 

4 мая. Уполномоченный представитель ЕС по внешней политике и политике безопасности, генеральный 
секретарь  Совета  Европейского  Союза  Хавьер  Солана  выступая на  Вильнюсском  саммите  глав  государств 
Балтийско-Черноморского  региона,  напомнил  о  ситуации  в  Нагорном  Карабахе,  отметив,  что  "мы  видим 
возможные шаги к разрешению замороженного там конфликта".  "Я хочу повторить,  что предложение помочь 
Карабаху все еще действительно, без активной воли самих стран помочь демократизации трудно. Лидерство 
должно исходить из самих стран, а мы поможем вам", - заключил Солана, подчеркнув, что "очевидно, наши 
стремления очень амбициозны".

4  мая. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  французского  сопредседателя  Минской  группы 
ОБСЕ по карабахскому урегулированию Бернара Фасье. Дипломат проинформировал президента о результатах 
проведенных в Москве 2 и 3 мая консультаций сопредседателей МГ ОБСЕ.

4 мая.  Украина заинтересована в участии в строительстве газопровода Иран-Армения, заявил в ходе 
пресс-конференции в Национальном пресс-клубе в Ереване посол Украины в Армении Александр Божко. По его 
словам, для Украины важно иметь альтернативные источники электроэнергии, именно поэтому интерес Украины 
к этому проекту проявлялся с самого начала. "Однако для реализации своих намерений в этом плане Украине 
необходимы  миллиарды,  без  финансирования  европейских  банков  участие  нашей  страны  в  строительстве 
газопровода невозможно", - подчеркнул дипломат.

5 мая. Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты принял делегацию Парламентской Ассамблеи НАТО 
во главе с президентом этой организации Пьером Лелюшем. Как отметил Лелюш, страны Закавказья являются 
ассоциированными  членами  Парламентской  Ассамблеи  НАТО.  "У  Грузии  есть  программа,  в  соответствии  с 
которой она должна войти в НАТО, и существуют проблемы внутри Грузии - Южная Осетия и Абхазия, помимо 
этого есть договоренность с Россией о выводе российских миротворческих баз. В связи с этим наша миссия 
приехала оценить ситуацию в Грузии". В ходе встречи президент Эдуард Кокойты отметил, что ЮО готова вести 
диалог  со  всеми,  кто  реально  способствует  процессу  мирного  урегулирования.  Он  также  остановился  на 
различиях в подходах югоосетинской и грузинской сторон к процессу урегулирования. 

5  мая. На  встрече  государственного  министра  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Георгия 
Хаиндравы  с  послами  Совета  Европы  был  обсужден  вопрос  возвращения  на  Родину  турок-месхитинцев, 
выселенных  из  Грузии  в  середине  прошлого  века.  Хаиндрава  заявил,  что  вопрос  возвращения  турок-
месхитинцев в Грузию находится на первом этапе, Совет Европы должен сыграть важную роль в этой работе. 
Государственный министр отметил необходимость изучения связанного с депортацией опыта Европы и оказания 
им финансовой поддержки и важность проведения подобных встреч и в дальнейшем.

5 мая. По заявлению премьер-министр Абхазии Александр Анкваб проект восстановления сквозного 
железнодорожного движения через Абхазию, с экономической точки зрения, выгоден для Сухуми, и он будет 
участвовать  в  Консорциуме черноморских  железных дорог  только  как  полноценная сторона.  По его  словам, 
будущий Консорциум - это не политическая, а коммерческая структура. 

5 мая. В Баку для участия в 9-м саммите ОЭС прибыли главы государств и правительств стран-членов 
этой организации. 

5  мая.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  в  Президентском  дворце  председателя 
Законодательной  палаты  парламента  Узбекистана,  премьер-министра  Таджикистана,  премьер-министра 
Пакистана и заместителя премьер-министра Киргизии.  На встречах  были обсуждены вопросы двустороннего 
сотрудничества  и  расширения  отношений  в  рамках  Организации  экономического  сотрудничества.  В  эту 
организацию  кроме  Азербайджана  входят  5  среднеазиатских  стран,  а  также  Афганистан,  Пакистан,  Иран  и 
Турция.

5 мая. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял старшего советника Государственного секретаря 
США  по  экономическим  вопросам  Френка  Мермуда.  Глава  государства  подчеркнул,  что  отношения  между 
Азербайджаном и США находятся на уровне стратегического партнерства. По заявлению Алиева, его визит в 
США  окажет  позитивное  влияние  на  все  сферы  двусторонних  связей,  в  том  числе  на  экономическое 
сотрудничество. Обратившись к Алиеву, Мермуд отметил большое значение проведенных в ходе визита встреч, 
гость заявил, что выступления Алиева, в частности, его речь перед деловыми людьми США, произвели хорошее 
впечатление.
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5 мая. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  встретился  в  Баку  с  главой Исламской  Республики 
Афганистан Хамидом Карзаем и сопровождающей его делегацией. Президент Афганистана отметил, что рад 
наблюдаемому в последние годы в Азербайджане развитию, высокому уровню его экономических показателей. 
В  свою  очередь  Алиев  выразил  надежду,  что  в  Афганистане  также  произойдет  экономическое  развитие  и 
возрождение. На встрече обсуждались перспективы возможных экономических связей между Азербайджаном и 
Афганистаном,  вопросы  регионального  экономического  сотрудничества.  Президент  Афганистана 
поинтересовался  проектами,  осуществляемыми  в  нефтегазовом  секторе  Азербайджана.  Напоследок  Алиев 
отметил успешную реализацию глобального проекта построения железной дороги, которая соединит Алма-Ату 
со Стамбулом.

5 мая.  По заявлению президента Азербайджана Ильхама Алиева: "Все возможные варианты решения 
нагорно-карабахского конфликта уже рассмотрены". По его словам, "В настоящее время сопредседатели ведут 
между собой интенсивные консультации, рассматриваются различные варианты. И, может быть, будут какие-то 
новшества". Но как подчеркнул президент, он не верит, что для решения вопроса может быть выдвинуто какое-
либо новое предложение. Однако он не исключает, что в предложения, которые находятся в обсуждении, будут 
внесены  какие-либо  изменения.  По  его  мнению,  если  это  произойдет  то,  наверное,  стороны  еще  более 
приблизятся к решению вопроса. 

5 мая. В Вильнюсе состоялась двухсторонняя встреча президента Литвы Валдаса Адамкуса с премьер-
министром  Азербайджана Артуром  Раси-заде.  В ходе встречи с Адамкусом премьер-министр  Азербайджана 
отметил, что его страна придает "огромное значение членству в Евросоюзе", поэтому для нее так важен опыт 
Литвы на поприще евроинтеграции. В свою очередь, Адамкус подчеркнул, что "Вильнюсская конференция-2006" 
выявила важность  сотрудничества  между странами  Прибалтики  и  Южного  Кавказа.  Премьер-министр  также 
провел встречу с вице-председателем литовского Сейма Чеславасом Юршенасом, с руководителем литовского 
правительства Альгирдасом Бразаускасом, встретился с представителями деловых кругов Литвы.  

5 мая. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял французского сопредседателя Минской группы 
ОБСЕ Бернара Фасье. На встрече был проведен обмен мнениями в связи с проводимыми по урегулированию 
нагорно-карабахского конфликта переговорами. О других подробностях встречи не сообщается.

5  мая.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  встретился  с  президентом  Ирана  Махмудом 
Ахмединежадом. Главы стран вспомнили о своей состоявшейся в декабре прошлого года встрече в Нахичевани. 
Они подчеркнули значение общности исторических корней между двумя странами, дружественных связей обоих 
народов,  сотрудничества  в  области  региональных  вопросов,  в  экономической,  в  том  числе  энергетической 
сфере,  а  также  взаимных  визитов  делегаций.  На  встрече  состоялся  обмен  мнениями  по  вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

5 мая.  Президент  Азербайджана Ильхам Алиев встретился  с  премьер-министром Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. В ходе беседы было выражено удовлетворение успешным развитием взаимных связей. 
Отмечено, что реализация региональных проектов, в том числе прокладки нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан 
и газопровода Баку-Тбилиси-Эрзерум, продвигается в запланированном темпе. Стороны отметили особую роль 
Организации  экономического  сотрудничества  в  развитии  межгосударственных  связей.  Подчеркнуто,  что 
сотрудничество Азербайджана и Турции в международной сфере также неустанно расширяется в направлении 
обеспечения национальных интересов народов двух стран.

5 мая. Депутаты, предприниматели Артак Мхитарян и Мелик Манукян покинули ряды фракции и партии 
"Оринац  Еркир"  (ОЕ).  О причинах  подобного шага  парламентариев  не сообщается.  Не исключено,  что  уход 
депутатов из фракции обусловлен разногласиями между президентом Армении и спикером парламента, который 
и воглавляет ОЕ. "Оринац Еркир" входит в коалицию власти, сформированную после парламентских выборов в 
Армении в мае 2003 года. Ныне в фракции ОЕ осталось 17 парламентариев. 

5  мая.  "Работа  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  продолжается.  Однако  я  не 
придерживаюсь мнения, что мы очень близки к достижению конечного решения", - заявил президент Нагорного 
Карабаха  Аркадий  Гукасян.  По  его  словам,  "это  сложный процесс,  участников  много  и  не  всегда интересы 
совпадают.  Каждая  сторона  имеет  свою  позицию  и,  естественно,  что  очень  трудно  сопоставить  все  эти 
интересы". "Надеюсь, что мы быстро найдем тот компромисс, который необходим сторонам, но никто не может 
сказать, когда это будет", - заявил глава Нагорного Карабаха.

5 мая.  Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян принял участие в  конференции "Общее 
видение  общего  соседства"  в  Вильнюсе.  В  своем  выступлении  министр  сделал  экскурс  в  процессы 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

121



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

политического  развития  стран  постсоветского  пространства.  Касаясь  процесса  урегулирования  нагорно-
карабахского  конфликта  министр  подчеркнул,  что  "нефтяными  запасами  и  высокими  ценами  на  нефть 
азербайджанская сторона, к сожалению, пришла к заключению, или как минимум публично заявляет о военном 
решении конфликта". " Со стороны ЕС и международной общественности им должно быть четко сказано, что 
проблема не может быть решена военным путем,  и для достижения урегулирования необходимы взаимные 
уступки, как это уже сделала Армения", - заметил министр. В рамках конференции Вардан Осканян провел ряд 
двусторонних  встреч,  в  частности,  с  уполномоченным  ЕС  по  внешней  политике  и  политике  безопасности 
Хавьером Соланой, с действующим председателем ОБСЕ Карелом де Гухтом.

6  мая. "Тревожным  фактором"  не  только  для  Грузии,  но  и  для  всей  Европы,  назвал  президент 
Парламентской  Ассамблеи  НАТО  Пьер  Лелюш  "решение  России  объявить  экономический  бойкот  Грузии". 
Президент ПА НАТО также отметил, что "Россия играет решающую роль в процессе урегулирования конфликтов 
в Грузии, и один из ключей к ним лежит в Москве". По его словам, "Тбилиси и Москва должны согласовать между 
собой  действия",  а  североатлантическая  сторона,  в  свою  очередь,  готова  оказать  содействие  в  этих 
переговорах.  Лелюш  отметил,  что  целью  проходящего  визита  делегации  ПА  НАТО  в  Грузию  является 
ознакомление с замороженными конфликтами и ходом их урегулирования. При этом он выразил надежду на то, 
что процесс интеграции Грузии в евроатлантические структуры поможет в урегулировании конфликтов в Абхазии 
и Южной Осетии. Президент ПА НАТО также отметил необходимость развития демократических процессов и 
подъема экономики в Грузии, что, по его словам, "магнитом притянет абхазов и осетин".

6  мая.  Абхазские  парламентарии  обсудили  "Предложения  абхазской  стороны  о  всеобъемлющем 
урегулировании  грузино-абхазского  конфликта",  представленных  накануне  в  законодательный  орган 
президентом Сергеем Багапш. Депутаты в целом одобрили саму идею подобных предложений. Вместе с тем, 
парламентарии считают, что текст Предложений требует доработки.

6 мая.    "Горький исторический опыт взаимоотношений Грузии и Абхазии не оставляет никаких шансов 
на объединение двух стран в какой бы то ни было правовой форме". Об этом в ходе встречи с делегацией 
Парламентской Ассамблеи НАТО заявил президент Абхазии Сергей Багапш. Делегацию возглавляет президент 
ПА  НАТО  Пьер  Лелюш.   Вместе  с  тем  Багапш  отметил,  что  Абхазия  готова  реализовать  План  мирного 
всеобъемлющего  урегулирования  конфликта  для  построения  добрососедских  отношений  между  двумя 
государствами,  в  том  числе  в  рамках  регионального  экономического  сотрудничества  стран  Черноморского 
бассейна.  "Однако  ставить  его  реализацию  в  зависимость  от  политического  статуса  Абхазии  не  имеет 
перспективы", - подчеркнул Багапш.

6  мая.  Грузинские  силовые  структуры  пресекли  попытки  завоза  контрабандных  грузов  через  зоны 
абхазского и югоосетинского конфликтов. Как сообщили в МВД Грузии, одна спецоперация была проведена в 
Пронском  ущелье Цхинвальского  региона,  где  контрабанду ввозили  на  четырех  автомашинах  с  территории, 
контролируемой властями непризнанной Южной Осетии. В ходе антиконтрабандной спецоперации в районе реки 
Ингури  перестрелка  между  сотрудниками  правоохранительных  органов  и  передвигавшимися  на  двух 
автомашинах  контрабандистами  длилась  около  получаса.  В  результате  спецоперации  задержаны  трое 
подозреваемых, изъят контрабандный груз, который, по оперативным данным, поступил в зону конфликта три 
дня назад из России для реализации в Грузии.

6 мая. Правительство Грузии готовит документы для введения режима свободной торговли с Турцией, 
сообщил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  на  презентации  реконструкции  Батумского  международного 
аэропорта.  Президент  отметил,  что  после  задействования  этих  документов  "грузинская  продукция  более 
свободно войдет на турецкие рынки - в тех условиях, когда для нее искусственно закрываются другие рынки". 
Грузинский  лидер  также  указал  на  то,  что  в  Грузию  интенсивно  поступают  турецкие  инвестиции.  "Только  в 
Тбилисский и Батумский аэропорты в течение ближайшего года будет вложено до $100 млн, - отметил Михаил 
Саакашвили.

6  мая.  В  Крцанисском  национальном  учебном  центре  министерства  обороны  Грузии  прошла 
торжественная церемония проводов в Ирак отдельного пехотного батальона коджорской бригады Вооруженных 
сил страны. На церемонии присутствовали начальник генерального штаба ВС Грузии Леван Николеишвили и 
военный атташе США в Грузии. Отправившийся в Ирак батальон пройдет акклиматизацию в Кувейте, после чего 
сменит в Бакубе 23-й батальон Вооруженных сил Грузии. 

6 мая.  Президент Грузии Михаил Саакашвили вместе с главой правительства Аджарской АР Леваном 
Варшаломидзе заложили в центре Батуми фундамент будущего монумента в рамках празднования двухлетия 
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свержения режима экс-главы автономии Асана Абашидзе. По словам президента монумент  будет символом 
возвращения грузин   в  Абхазию  с  последующим объединением всей Грузии.  Он подчеркнул, что процесс, 
который начался в Аджарии, должен быть закончен в Сухуми.

6 мая.  "Азербайджан никогда не использовал свои природные богатства для политических торгов",  - 
заявил глава пресс-центра МИД Азербайджана Метин Мирза,  комментируя заявление министра иностранных 
дел  Армении  Вардана  Осканяна.  По  словам  официального  представителя  азербайджанского 
внешнеполитического ведомства, "Баку в урегулировании конфликта опирается не на нефть, а на справедливое 
решение в рамках соблюдения принципов международного права и сохранения территориальной целостности 
страны". 

7 мая. Жители села Ягублу Дманисского района региона Квемо Картли-Борчалы Грузии, где компактно 
проживают  азербайджанцы,  в  знак  протеста  против  несправедливого  раздела земли,  провели  акцию перед 
зданием Государственной канцелярии Грузии. Участники акции заявили, что были вынуждены совершить такой 
шаг, не получив удовлетворительного ответа от руководства исполнительной власти района и губернии своего 
региона. 

7 мая. "Господин Буш, в Грузии нет демократии!!!" - под подобными лозунгами собрались недовольные 
политикой президента Грузии Михаила Саакашвили перед посольством США в Москве. Митинг был организован 
зарубежным  представительством  грузинской  политической  партии  "Справедливость"  Игоря  Гиоргадзе. 
Выступавшие на митинге выражали обеспокоенность все ухудшающейся ситуацией в Грузии Выход из ситуации 
собравшиеся  видят в  сотрудничестве с  Россией,  невмешательстве  США,  смещении Михаила Саакашвили и 
выборе в качестве президента человека,  который,  по их мнению, действительно может решить  проблемы, - 
Игоря Гиоргадзе.

7  мая.    В  Тбилиси  проходит  визит  президента  Хорватии  Степана  Месича  в  Грузию.  Cостоялась 
закрытая встреча хорватского лидера с президентом Грузии Михаилом Саакашвили. В программе визита Месича 
также  встречи  со  спикером  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  и  премьер-министром  страны  Зурабом 
Ногаидели. По итогам визита планируется подписание совместных грузино-хорватских документов. 

7  мая.    По  заявлению  министра  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили,  грузино-хорватские 
отношения развиваются динамично. "Хорватия прошла очень сложный путь государственного строительства, - 
отметил он. - Хорваты - смелый народ, они активно и храбро боролись за восстановление своей независимости 
и территориальной целостности". Глава МИД также сообщил, что хорватская сторона продолжит сотрудничество 
с Грузией в военной сфере, что "в первую очередь касается вопроса интеграции в НАТО".  

7  мая.  Министерство  иностранных  дел  Грузии  начало  консультации  с  делегацией  Украины  о 
последствиях  возможного  выхода  Тбилиси  из  состава  СНГ.  Об  этом  заявил  глава  МИД Гела  Бежуашвили. 
Предполагается, что эксперты определят плюсы и минусы, спрогнозируют последствия. В случае затруднений 
при решении выйти из СНГ Грузия мобилизует все ресурсы, чтобы открыто противопоставить России мнение 
мирового сообщества, подчеркнул министр. В свою очередь правительство России, в связи с заявлениями Киева 
и Тбилиси о возможном выходе из Содружества, уже прорабатывает вопрос о ликвидации льгот, которые имеют 
Грузия и Украина в рамках СНГ.

8  мая.  Журнал  "Foreign  Policy"  и  исследовательский  центр  "Фонд  за  Мир"  опубликовали  "Рейтинг 
нестабильности государств мира - 2006", в который были занесены 60 стран. Рейтинг составляется на основе 
12-ти  критериев  -  политических,  экономических,  военных  и  социальных.  В  частности,  оцениваются 
демографическая  ситуация,  наличие  беженцев,  положение  с  соблюдением  прав  человека,  мощь  и 
подконтрольность  спецслужб,  сплоченность  государственных  элит  и  наличие  внешних  факторов,  например, 
иностранной оккупации. По уровню нестабильности Грузия занимает - 60-е. 

8 мая. Правительство России рассматривает вопрос о ликвидации преференций для Грузии в случае их 
выхода из СНГ.

8 мая. Спикер эстонского парламента, член Центристской партии Тоомас Варек принял министра Грузии 
по интеграции в Евросоюз и НАТО Георгия Барамидзе, находящегося в Эстонии с официальным визитом. Варек 
и Барамидзе обсудили широкий круг вопросов, связанных с двусторонними отношениями и движением Грузии в 
сторону ЕС и НАТО. 

9  мая.  Решение  о  выходе  Грузии  из  СНГ  парламент  страны  будет  принимать  параллельно  с 
обсуждением вопроса  о  пребывании  российских  миротворческих  силах  в  Абхазии,  сообщил  глава  комитета 
парламента Грузии по обороне и безопасности Гиви Таргамадзе. Парламентарий отметил, что выход Грузии из 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

123



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СНГ не принесет стране дополнительных сложностей. "Если нам постоянно указывали на те льготы, которых 
Грузия может лишиться после выхода из СНГ, то мы ничего не теряем, поскольку лишились этих льгот еще 
будучи членом СНГ", - подчеркнул он. Он подчеркнул, что вопрос о выводе российских "голубых касок" из зоны 
абхазского конфликта будет рассмотрен парламентом Грузии в установленный ранее срок до 1 июля этого года. 

9  мая.  "Россия  стала  мировой  мусорной  свалкой  для  международных  криминалов,  в  том  числе  и 
сбежавших из Грузии воров в законе", - заявил в эфире телекомпании "Мзе" глава комитета парламента Грузии 
по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе.  В  частности,  среди  лиц,  которым,  по  словам  Таргамадзе, 
покровительствует  ФСБ РФ, он назвал крупнейшего грузинского  криминального авторитета  Тариела Ониани, 
недавно  получившего  российское  гражданство  и  обосновавшегося  в  Москве,  а  также  разыскиваемого 
Генеральной прокуратурой Грузии по линии Интерпола по обвинению в терроризме, измене Родине и других 
тяжких  преступлениях  экс-шефа  грузинской  Госбезопасности  в  начале  90-ых  Игоря  Гиоргадзе  и  экс-главу 
Аджарской АР Аслана Абашидзе.

9  мая.  Начальник  Генерального  штаба  Вооруженных  сил  Грузии  Леван  Николеишвили  принимает 
участие  в  проходящем  в  Брюсселе  ежегодном  собрании  своих  коллег  стран-членов  и  партнеров  НАТО.  В 
конференции принимают участие около 40 официальных лиц, которые должны обсудить проходящие под эгидой 
Альянса операции, структурную реформу НАТО, основные аспекты военного сотрудничества и рабочий график 
на 2007 год. Возглавляет конференцию председатель военного комитета НАТО Раймонд Эно.

9 мая.  Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял уполномоченного по правам человека России 
Владимира  Лукина.  В  ходе  встречи  глава  Азербайджана  подчеркнул,  что  удовлетворен  развитием 
сотрудничества  между  различными  структурами,  в  том  числе  институтами  омбудсмана  двух  стран.  Алиев 
выразил  надежду,  что  нынешний  визит  внесет  вклад  в  дальнейшее  расширение  связей  между 
соответствующими  структурами.  Лукин,  в  свою  очередь,  заявил,  что  сотрудничество  с  институтом 
уполномоченного по правам человека Азербайджана будет развиваться и впредь.

9 мая.  Точная сумма, необходимая для восстановления абхазского участка Транскавказской железной 
дороги,  будет  определена  после  того,  как  выявится  победитель  международного  тендера,  который  будет 
объявлен  Международным  консорциумом  железных  дорог  Кавказа,  заявил  генеральный  директор  ЗАО 
"Армянская железная дорога" Арарат Хримян. При этом он отметил, что приблизительная сумма, необходимая 
для проведения работ по восстановлению движения участка Веселое-Ингури, колеблется в пределах $300 млн. 
По  словам  Арарата  Хримяна,  размер  долевого  участия  каждой  из  четырех  сторон  в  восстановлении 
железнодорожного  сообщения будет  определен в  ходе следующего заседания Рабочей группы, которое,  по 
предложению грузинской стороны, состоится в Тбилиси.

10  мая.  В  Грузию  прибыла  делегация  официальных  лиц  Эстонии  во  главе  с  президентом  страны 
Арнольдом Рюйтелем.  Основной целью визита  является обсуждение перспектив  развития  взаимоотношений 
Грузии  и  Эстонии  в  политической  и  экономической  сферах,  а  также  интеграции  Грузии  в  европейские  и 
евроатлантические структуры. В рамках визита в Тбилиси пройдет грузино-эстонский бизнес-форум. 

10 мая.  В Тбилиси состоялось совместное заседание государственных комиссий Грузии и Армении по 
вопросу демаркации и делимитации грузино-армянской государственной границы. Как сообщили в пресс-службе 
МИД Армении, по завершении заседания главы госкомиссий - заместитель министра иностранных дел Грузии 
Гиорги Манджгаладзе и заместитель главы МИД Армении Гегам Гарибджанян сообщили, что стороны пришли к 
соглашению  по  обозначению  большей  части  государственной  границы,  а  также  пришли  к  договоренности 
относительно продолжения работ в этом направлении.

10 мая. Азербайджан на три года стал членом Совета ООН по правам человека. Такое решение принято 
9  мая  на  заседании  Генеральной  Ассамблеи  ООН.  На  тайном  голосовании  за  членство  Азербайджана 
проголосовали представители 103 стран.

11мая.  Президент  Абхазии  Сергей  Багапш находится  с  рабочим  визитом  в  Москве.  В  ходе  визита 
запланированы ряд встреч Багапш.

11 мая.  Согласно стратегии  и  программе "Обновленная страна"  Азиатского  банка  развития (АБР)  в 
нынешнем году Азербайджану выделено 179 миллионов долларов США. Наряду с этим на подготовку проектов, 
анализа для формирования национальной стратегии по сокращению бедности предусмотрено выделить грант в 
размере 2 миллионов долларов США.

11 мая.  Как заявил в Баку глава Государственной Нефтяной Компании Азербайджана (ГНКАР) Ровнаг 
Абдуллаев, корейская национальная нефтяная компания заинтересована в приобретении части доли ГНКАР в 
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проекте  разработки  перспективной  структуры  "Инам".  Одновременно  продолжается  визит  в  Азербайджан 
президента Республики Корея  Ро Му-Хьюна. В рамках официального визита президенты Азербайджана и РК 
подписали  совместное  заявление  о  принципах  сотрудничества  и  взаимных  связей.  Также  были  подписаны 
меморандумы  о  взаимопонимании  в  области  информационных  технологий  и  связи,  промышленности  и 
энергетики,  чрезвычайных  ситуаций,  транспорта.  Кроме  того,  заключены  соглашения  о  сотрудничестве  в 
области культуры и авиасообщений.

11 мая.  Ряды коалиционной партии и фракции  "Оринац Еркир"  покинул еще один,  пятый депутат  - 
Самвел  Шахгалдян.  Согласно  некоторым  источникам,  процесс  оттока  депутатов-бизнесменов  из  этой 
политической  силы  преследует  цель  лишить  партию  в  преддверии  парламентских  выборов  2007  года 
финансовых потоков, а также добиться отставки председателя Национального Собрания Армении, главы партии 
"ОЕ" Артура Багдасаряна. Есть мнение, что в ближайшее время партию покинут и оставшиеся бизнесмены, что 
объясняется  резко  изменившимися  политическими  взглядами  лидера  "ОЕ"  Артура  Багдасаряна,  а  также 
внутренними разногласиями по внешне- и внутриполитическим вопросам.

Грузия обвиняет Россию в своих собственных грехах
02.05.2006. KM.ru

Вчера  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили  заявил  о  том,  что  на  данном  этапе 
отношения между Россией и Грузией больше «не являются добрососедскими». По его словам, Грузия не раз 
спрашивала у России о ее интересах на Кавказе, однако ответа не получила. Как передает «Интерфакс», глава 
внешнеполитического  ведомства  Грузии  полагает,  что  «Россия  в  процессе  урегулирования  конфликтов  в 
Абхазии и Цхинвальском регионе является заинтересованной стороной. У нас много фактов, как Россия шаг за 
шагом  осуществляет  политику  аннексии  в  отношении  Грузии».  В  свою  очередь  премьер-министр  Зураб 
Ногаидели  вменяет  России  в  вину  два  удара,  совершенных  в  последнее  время:  повышение  тарифов  на 
энергоресурсы  и  запрет  на  ввоз  грузинского  вина.  Как  считает  глава  правительства,  последнее  является 
«политическим решением со стороны Москвы». 

Последние  заявления  грузинского  руководства  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал 
руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

- Как следует России реагировать на подобного рода высказывания?
- Те обвинения, которые грузинские власти предъявляют в адрес России, абсолютно несостоятельны. 

Например, что касается аннексии грузинских территорий, то с какой вообще стати Тбилиси считает Абхазию и 
Южную Осетию своими территориями?! Если уж говорить о восстановлении исторической справедливости, то 
эти  земли  принадлежать  Грузии  не  должны.  И  с  юридической  точки  зрения  ситуация  в  отношении  этих 
территорий более чем двусмысленная. Конечно,  при большом желании Саакашвили может и Краснодарский 
край объявить «своими территориями». Всегда можно извратить ситуацию до такой степени, чтобы заявить, что 
мы аннексировали этот регион. На подобную чушь не стоит даже реагировать.  Вот японцы считают,  что мы 
аннексировали Курильские острова. Живем же мы как-то, поживем и с абсурдными грузинскими обвинениями… 
Пора  уже  перестать  твердить  о  «территориальной  целостности  Грузии»,  как  делает  наш  МИД.  Статус  и 
принадлежность этих территорий являются спорным вопросом, и надо его поднять. Нет никаких однозначных 
юридических и исторических причин считать их частью Грузии. Тогда у грузин и не будет оснований утверждать, 
что мы аннексируем чужие территории. Ведь если они им не принадлежат, то как их можно аннексировать?! 

-  Что вы  думаете  по поводу  заявления  министра  иностранных  дел  Гела  Бежуашвили,  который  
считает, что отношения между Грузией и Россией не имеют добрососедский характер?

-  Он  просто  констатировал  факт.  Безусловно,  Грузия  уже  давно  является  враждебным  для  нас 
государством. Благодаря тому, что российское руководство осознало это и начало предпринимать адекватные 
меры, это стало ясно всем. Очень странное заявление… То есть Тбилиси будет осуществлять по отношению к 
нам недружественную политику, а мы должны закрывать на это глаза?! Это было бы довольно странно. Не мы 
это начали.  Ориентация Грузии на Запад,  выдавливание российских  военных баз,  провозглашение курса на 
вступление в НАТО, создание международных объединений антироссийской направленности на постсоветском 
пространстве типа ГУАМ просто вынуждают Россию каким-то образом реагировать на эти шаги. Да, отношения 
между двумя странами плохие, и виновата в этом сама Грузия. Зря грузины думают, что смогут, как и раньше, 
«доить» Россию, при этом понося ее. Такой номер больше не пройдет! 
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- На днях Михаил Саакашвили пообещал грузинским энергетикам в кратчайшие сроки избавить свою  
страну от «энергетической зависимости от России». Являются ли эти слова обычным блефом или за ними  
есть реальные основания?

- Запад никогда не будет снабжать Грузию электроэнергией. Максимум, что он может сделать, это дать 
им денег. Ну будет, допустим, Иран поставлять грузинам газ по европейским ценам (еще дороже, чем Россия). 
Благотворительностью  никто  заниматься  не будет!  А прежде чем строить  ЛЭП,  Саакашвили  предстоит  еще 
создать  генерирующие  мощности.  Я  сомневаюсь,  что  Соединенные Штаты  будут  выделять  такие  средства, 
которые  позволят  всю  Грузию  покрыть  сетью  ЛЭП  и  ГЭС.  Даже,  если  что-то  и  будет  выделено,  то 
коррумпированное грузинское чиновничество, скорее всего, разворует деньги по мере поступления. В любом 
случае  реализация  такого  масштабного  проекта  займет  не  меньше  десятка  лет.  И  прежде  чем  он  будет 
реализован, Саакашвили уже не будет президентом при любом раскладе. К тому же надо иметь в виду, что 
Америка (если она вообще будет предоставлять Грузии средства) будет это делать на небезвозмездной основе. 
В  результате,  освободившись  от  «энергетической  зависимости  от  России»,  Грузия  попадет  в  финансовую 
зависимость  от  США.  И вообще,  я  не  уверен,  что  Запад  готов  выделять  необходимые суммы на развитие 
грузинской энергетики. Мы же видим, как неохотно США идут на повышение платы за пользование авиабазой в 
Киргизии.  При  всей  ее  необходимости  с  точки  зрения  обеспечения  геополитических  интересов  Америки. 
Конечно, присутствие в этой стране Штатам нужно, но они надеются, что смогут добиться этого без крупных 
вложений собственных средств. США предпочитают подкупать политические элиты стран, а сам народ остается 
в  нищете.  То  же  самое  происходит  и  в  Грузии.  Но,  я  думаю,  простые  люди не  будут  долго  терпеть  такое 
положение дел.

Ираклий Окруашвили пообещал уйти в отставку 1 января 2007
03.05.2006. KM.ru

Василий Ваньков
Министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили заявил, что по-прежнему считает реальной возможность 

встретить новый 2007-й год в столице Южной Осетии. «Если этого не произойдет, то я уйду с поста министра 
обороны»,  -  заявил Окруашвили вечером в понедельник в прямом эфире телекомпании «Имеди».  Он также 
назвал несколько обстоятельств,  которые делают такой сценарий развития  событий вероятным. «В течение 
нынешнего года планируется заседание лидеров стран «Восьмерки», саммит НАТО, а также другие важнейшие 
международные мероприятия, поэтому с помощью наших друзей, в первую очередь США, мы сможем мирно 
урегулировать  эту  проблему»,  –  добавил  Окруашвили.  Громкое  заявление  министра  обороны  Грузии  в 
эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель  отдела  Закавказья  Института  стран  СНГ 
Михаил Александров.

- Как можно расценивать заявление господина Окруашвили?
- Очень просто: Окруашвили придется первого января 2007 года уйти в отставку. Лучше бы он вообще 

это  заранее  сделал.  Ираклий Окруашвили  уже давно был известен  как  один из  «ястребов» администрации 
Саакашвили.  На  мой  взгляд,  президент  Грузии  специально  «посадил  его  на  вино»  (ему  было  поручено 
популяризировать грузинское вино на рынках Европы и СНГ - KM.RU), чтобы со временем дискредитировать его 
как политика. Это как в советское время заставляли курировать сельское хозяйство, если хотели избавиться от 
конкурирующей политической фигуры. Потому что для этого были нужны огромные ассигнования и аппарат, 
которых  не  давали.  Так  же  и  министр  обороны  Грузии,  я  уверен,  дело  продвижения  грузинского  алкоголя 
благополучно провалит. И у Саакашвили будет отличный повод отправить его в отставку. Я думаю, Саакашвили 
его побаивается,  потому что Окруашвили может подготовить государственный переворот.  С другой стороны, 
видимо, и сам Запад не заинтересован в сохранении своего поста одним из наиболее агрессивно настроенных 
министров грузинского правительства. Западу сейчас не нужны открытые боевые действия в Южной Осетии. И 
перед  Саакашвили  поставили  задачу  сместить  его.  Но  для  начала  необходимо,  чтобы  Окруашвили 
продемонстрировал свою несостоятельность. 

- В том же интервью Окруашвили заявил: «С помощью наших друзей, в первую очередь США, мы 
сможем  мирно  урегулировать  эту  проблему».  Это  очередной  блеф  грузинского  руководства  или  Запад  
действительно может поддержать силовой сценарий разрешения грузино-осетинского конфликта?
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- Кстати говоря, если уж Окруашвили собирается «урегулировать» этот конфликт «с помощью западных 
друзей», то какое отношение лично он будет иметь этому «достижению»?!  Если это и произошло бы, то его 
личной заслуги в этом никакой не было бы. Зачем тогда нужны все эти публичные обязательства? От него ведь 
ничего не зависит! Другое дело, что, в конце концов, все зависит от России. Насколько я знаю, политическое 
руководство  нашей  страны  «сдавать»  Южную Осетию  не  собирается.  Потому  что  если  это  произойдет,  то 
«взорвется» и входящая в состав РФ Северная Осетия со всеми вытекающими последствиями для положения 
российских  политических  элит  перед  выборами  2007-2008  годов.  Так  что,  думаю,  они  не  допустят  такого 
сценария  развития  событий.  Что  касается  Запада,  то  он  тоже  не  заинтересован  в  этом.  Если  на  Кавказе 
начнется  война,  режим  Саакашвили  рухнет.  Так  же  как  до  него  режимы  Гамсахурдия  и  Шеварднадзе. 
Боеспособность грузинской армии всегда вызывала большие сомнения. Любая война в течение 2-3 месяцев 
полностью развеет миф о мощи грузинской армии и приведет к дискредитации режима Саакашвили. Помимо 
воинственной  националистической  риторики  у  него  «за  душой»  ничего  нет.  Нет  продвижения  в  области 
социально-экономического развития, то же самое с демократией и правами человека. В результате, все, во что 
Запад десятилетиями вкладывал деньги, взращивая в Грузии свою ручную власть, может быть в ходе войны 
безвозвратно потеряно. Вы же понимаете, своими инвестициями так безответственно распоряжаться никто не 
будет. Кроме того, по территории Грузии проходит стратегически важная для западного мира энергетическая 
артерия в виде трубопровода Баку - Джейхан. В случае войны она тоже окажется под ударом. Наконец, если 
режим Саакашвили «падает», то в грузинском регионе Джавахети тоже начнется борьба за отделение от Грузии 
(трубопровод как раз здесь проходит). В Аджарию может вернуться Абашидзе и т.д. и т.п. В этом сценарии Запад 
тоже не заинтересован.  А Россия,  в свою очередь,  Южную Осетию Саакашвили не сдаст.  Так что господин 
Окруашвили может спокойно паковать свой министерский портфель и готовиться покинуть свой пост 1 января 
2007 года. 

"Патриотическая истерия" грузинских властей
03.05.2006. Маяк

Владимир Аверин
У микрофона Владимир Аверин. Сегодня мы поговорим о Грузии. У нас в гостях Михаил Владимирович 

Александров, заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ и Игорь Нязбеевич Барциц, заместитель 
директора  Института  научных  исследований  и  информации  (ИНИИ)  Российской  академии  государственной 
службы при Президенте Российской Федерации. 

2 мая  прозвучали замечательные заявления президента  Грузии  Михаила  Саакашвили,  которые,  по-
моему, нуждаются в некотором комментарии. Цитата из выступления Михаила Саакашвили: "Сегодня, когда я 
направлялся  из  Тбилиси  в  Кутаиси...  на  моем сотовом  телефоне  получил  сообщение  российской  компании 
"МегаФон": "Добро пожаловать в Российскую Федерацию". Это не что иное, как классический пример аннексии 
территории суверенного европейского государства". 

По-моему, это классический пример глубокой паранойи. Потому что, если ты проезжаешь недалеко от 
границы любого государства и от сотового оператора получаешь на свой сотовый приветствие, это отнюдь не 
повод для того, чтобы все, что есть в двусторонних отношениях,  поливать грязью. Почему это происходит? 
БАРЦИЦ: Я бы не стал преувеличивать  значимость  каждого  выступления грузинского  президента,  перлов в 
последнее  время  очень  много.  И  я  не  хотел  бы  прежде  всего,  чтобы  те  или  иные  яркие  высказывания 
грузинского  президента  как-то  оказывали  негативное  воздействие  на  и  без  того  ужасные  отношения  между 
Россией и Грузией. Но если смотреть именно по данному случаю, то можно идти от обобщений. В принципе 
Грузия сейчас уникальное государство, которое никак не может примириться с географией,  ни с географией 
политической карты мира, ни с географией экономической. Наверное, грузинские руководители, когда закрывают 
глаза, представляют, что Грузия такое милое европейское государство, находящееся между югом Франции и 
севером Италии, и исходя из этого строят свою политику экономическую, социальную и так далее. Но стоит 
посмотреть на карту мира и понять, что Грузия находится между Россией и Турцией. Это совсем другое дело. 

-  На самом деле такой эмоциональный запал в выступлениях грузинских  руководителей последнего 
месяца,  последних  недель,  может  быть,  отчасти  и  оправдан.  Но  согласитесь,  что  всякое  такое 
внешнеполитическое движение спровоцировано теми процессами, которые происходят внутри страны прежде 
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всего.  По  отношению  к  Грузии  можно  говорить,  что  некие  внутренние  проблемы  порождают  такую 
внешнеполитическую активность и даже агрессивность грузинского руководства? 

АЛЕКСАНДРОВ: Владимир, вы несколько приукрашиваете поведение грузинских властей, мне кажется. 
Это же не в течение двух-трех недель, месяцев продолжается. Это уже продолжается в течение двух лет, после 
того  как  Саакашвили  пришел  к  власти  и  увидел,  что  поддержки  в  восстановлении  так  называемой 
территориальной целостности Грузии со стороны России ему не добиться. Хотя он взял на себя обязательство 
восстановить  территориальную  целостность  Грузии,  к  2007  году  присоединив  Южную  Осетию,  к  2008  году 
присоединив Абхазию, сейчас уже совершенно очевидно, что этого не произойдет.  И поэтому все больше и 
больше возникает у грузинских лидеров негодования, поскольку в своей внутренней политике, как вы правильно 
заметили,  они  себя  окончательно  дискредитировали.  Никаких  достижений  ни  в  социально-экономической 
области, ни в области построения демократического правового государства у них нет. Ну и нет достижений в 
области территориальной целостности. Единственное, на чем они сейчас могут держаться, это раскручивание 
вот  этой  патриотической,  в  кавычках,  истерии,  направленной  против  России,  чтобы  мобилизовать  нацию, 
сохранить те остатки авторитета, которые у них еще остались. Поэтому постоянные такие эскапады, выпады, 
которые уже переходят все рамки приличия. 

-  Вы говорите,  что нет успехов.  Но тот  же президент Грузии,  например,  проводил такую параллель 
между российской экономикой и грузинской: темпы роста грузинской экономики опережают российские, хотя мы 
тут, бедные, ни газа, ни нефти не имеем. Если мы посмотрим на экономику Грузии, что там все-таки происходит? 

БАРЦИЦ:  Вопрос  экономики  Грузии  нужно  смотреть  в  контексте  развития  российско-грузинских 
экономических отношений. Именно это сейчас основная проблема, учитывая последние заявления грузинского 
президента  о  необходимости  проработки  вопроса  экономической  целесообразности  нахождения  Грузии  в 
Содружестве Независимых Государств. 

Здесь трудно считать, потому что если смотреть на всю глубину падения грузинской экономики в 90-е 
годы, то да, можно говорить  об определенном росте.  Например,  рост  грузинской экономики в 2005 году -  8 
процентов.  Мы бы хотели  иметь  такие  цифры.  Но давайте  не  забывать,  что  грузинская  экономика  считает 
практически  от  нуля.  И  если  сравнивать  грузинские  показатели  с  показателями  Армении  -  14  процентов, 
Азербайджана  -  27  процентов,  то  показатели  более чем скромные.  Это при том,  что  и  азербайджанская,  и 
армянская экономики изначально все-таки находились в лучшем состоянии, нежели практически разрушенная 
экономика Грузии. Если привести немного цифр, то сегодня Грузия - это практически полностью зависимое от 
поступлений в страну энергоносителей и иных товаров государство. Ее потребности в основных энергоресурсах 
и  ведущих  товарах  практически  на  90-95  %  покрываются  за  счет  завоза  в  страну  из-за  рубежа.  Грузии 
практически нечего предложить ни на мировой рынок, ни, прежде всего, на российский рынок. Все, что может 
предложить нам Грузия, либо взаимозаменяемо продуктами из других стран, либо не столь высокого качества, о 
чем в последнее время очень много и усиленно говорят. 

Но нельзя забывать и о неких достижениях. Например, мы можем говорить, что прошедший 2005 год, 
несмотря  на  все  противоречия,  показал  определенный  рост  российско-грузинского  экономического 
сотрудничества.  Товарооборот  превысил  полмиллиарда  долларов,  если  быть  точным  -  538  миллионов 
долларов.  Это  определенно рост.  И,  что  для нас главное,  Россия  достаточно энергично пытается  войти на 
грузинский рынок. Здесь и проблемы доступа к покупке ряда предприятий. России есть что предложить и какие 
проекты вести. Достаточно интересный момент - энергетика. Да, буксует возможность как-то усилить влияние 
"Газпрома" на трубопроводные сети этой страны, но в целом определенные позитивные моменты имеют место. 
И  не  будем  их  недооценивать.  Но  будем  откровенны,  это  делается  не  благодаря  межгосударственным 
отношениям, а вопреки. То есть по сути российский капитал, российский бизнес, умея работать на грузинском 
рынке, используя в том числе и политическое воздействие, постепенно усиливает свое влияние в этой стране. 

Но говорить о позитивном климате для России в Грузии,  в том числе экономическом,  мы не можем. 
Давайте  не забывать  и  то,  что  Грузия  должна России  порядка 160 миллионов,  это  только  государственная 
задолженность,  не  считая  задолженностей  частных  компаний  и  граждан  в  размере  где-то  150  миллионов 
долларов.  То  есть,  если  даже  мы сейчас  посчитаем  всю  американскую  помощь,  Грузия  нам  очень  сильно 
должна. 

- Я не знал этих последних цифр. Тогда вопрос о нахождении Грузии в СНГ и вопрос об отношениях 
Грузии и России -  это вопрос гораздо более серьезный.  И один из министров,  кстати,  уже после заявления 
президента Грузии напомнил, что нельзя так с кондачка все решать. В пример приводил Белоруссию, кстати. То 
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есть если гражданин Грузии хочет поехать без визы, скажем, в Белоруссию, то он может это сделать - до тех 
пор, пока Грузия находится в СНГ. И тогда вопрос нахождения в СНГ должен быть очень тщательно взвешен. 
Когда у нас говорится о членстве Грузии в СНГ, возникает такое ощущение, что только российско-грузинские 
отношения  имеют  место.  А  важно  ли  членство  в  СНГ  для  Грузии,  для  СНГ?  Это  вопрос  к  вам,  Михаил 
Владимирович. 

АЛЕКСАНДРОВ: Я хотел бы оттолкнуться от проблемы экономического сотрудничества между Россией 
и Грузией. Должен сказать, что вот эти экономические отношения, в частности российские инвестиции в Грузию, 
они развиваются в основном по инерции. Потому что климат действительно не благоприятствует, и российские 
инвестиции могут оказаться фактически заложником вот этой политики грузинских властей и привести к тому, что 
будет проведена просто экспроприация этих ресурсов. То есть, если мы не пойдем на какие-то политические 
уступки,  нас начнут шантажировать нашей собственностью на территории Грузии.  Так что я считаю, что все 
наши бизнес-структуры должны пересмотреть  свое отношение к  инвестициям в Грузию и руководствоваться 
общеполитической атмосферой между двумя странами. А это уже, безусловно, скажется и на экономическом 
росте Грузии.  Потому что этот рост в значительной степени обеспечивался за счет тех же субсидированных 
энергоносителей, которые Россия продолжала поставлять Грузии вплоть до последнего времени, и сейчас мы 
посмотрим, какой у Грузии будет экономический рост, после того как цены на энергоносители были подняты. И 
кстати, подняты недостаточно высоко, надо бы было им поднять до европейского уровня, до 230 долларов. 

А что касается пребывания Грузии внутри СНГ, как вы проницательно заметили относительно того, что 
грузины и в Белоруссии ведут свой бизнес, так вот поведение Грузии в отношении Белоруссии в последние 
несколько месяцев было настолько безобразным, что я просто считаю, что уже никаких перспектив у грузинского 
бизнеса в Белоруссии не будет, независимо от того, будет Грузия оставаться членом СНГ или нет. Ведь мы 
знаем,  что  грузинское  руководство  фактически  на  самом высоком  уровне  поддержало  оппозиционные силы 
Белоруссии, поддержало фактически попытку государственного переворота на территории Белоруссии. До этого 
Грузия тем же самым занималась и в других странах СНГ. Мы знаем, что они поддержали оппозиционные силы 
в  Киргизии,  не  понимая,  правда,  что  там  борьба  идет  между  пророссийскими  группировками,  а  не  между 
прозападной и пророссийской группировками. 

- В таком случае, может быть, уже собраться СНГ и сказать: "Грузия, до свидания"? А не наоборот, 
сидеть  и  выслушивать  претензии  со  стороны Грузии  в  сторону  СНГ.  АЛЕКСАНДРОВ:  Я к  этому и  пытаюсь 
подвести  вас,  что  пора  бы  членам  СНГ  действительно  рассмотреть  поведение  Грузии,  поскольку  Грузия 
совершенно нарушает все принципы устава СНГ, где говорится о невмешательстве во внутренние дела, о том, 
чтобы  поддерживать  добрососедские  отношения,  о  том,  чтобы  не  использовать  силу.  А  Грузия  постоянно 
угрожает силой Абхазии и Южной Осетии, которые тоже находятся на пространстве СНГ. Более того, Грузия 
провозгласила однозначный курс на вступление в НАТО. Я не понимаю, как можно быть одновременно членом 
СНГ и НАТО. То есть Грузия уже поставила задачу выхода из СНГ рано или поздно. И это произойдет. Так пусть 
лучше Грузия  выйдет  сейчас,  и  это  только  облегчит  положение  большинства  стран  СНГ,  это  и  нам  будет 
выгодно, потому что тогда мы уже не должны будем считаться с теми обязательствами,  которые у нас есть 
перед Грузией в рамках СНГ. Это касается экономических связей, но еще больше это касается вопроса о так 
называемой  территориальной  целостности  Грузии.  Потому  что  страны СНГ  взяли  обязательство  уважать  и 
принимать  территориальную  целостность  друг  друга.  И  это  затрудняет  для  российской  власти  признание 
независимости Абхазии, интеграцию Южной Осетии в состав России. А если Грузия выйдет из состава СНГ, так 
нам и карты в руки. Тогда никаких сдерживающих факторов больше не будет. 

- А вы, Игорь, поддерживаете такое отношение? Мол, выход Грузии из СНГ развяжет нам руки, позволит 
решить  проблемы, в том числе,  между прочим,  и проблему железнодорожного сообщения между Россией и 
Арменией через Абхазию и Грузию? Сегодня в Москве по этому поводу переговоры проходят. 

БАРЦИЦ:  Начнем  с  того,  что  Содружество  Независимых  Государств,  при  всем  уважении  к  этой 
региональной  международной  организации,  к  сожалению,  не  показывает  такого  позитивного  развития,  и 
надежды,  связанные  с  этим  образованием,  весьма  минимальны  для  нас.  Поэтому  какое-то  политическое 
значение, возможно, и будет иметь исключение Грузии из СНГ, это будет очень демонстративно, красиво, может 
быть,  сделано.  Но  я  считаю,  пусть  Грузия  сама  определяется.  Для  России,  будем  откровенны,  даже 
позиционирование в рамках Содружества Независимых Государств Грузии не является значимой проблемой. У 
нас есть другие приоритеты в рамках СНГ. Это прежде всего развитие отношений с Белоруссией, естественно, 
развитие отношений с Украиной и Казахстаном. Если мы посмотрим на глубину значимости проблем с этими 
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странами,  то отношения с Грузией покажутся  нам не столь значимыми и не столь болезненными.  С другой 
стороны, даже нахождение, хоть абсолютно формальное, Грузии в СНГ позволяет нам иметь определенную 
линию  диалога  с  этой  страной.  Я  бы  никогда  все-таки  не  закрывал  возможность  разговаривать  со  своим 
партнером, даже если у вас с ним очень много противоречий. 

Другой  вопрос,  что  мы  вынуждены  признать:  в  отношении  России  и  Грузии  СНГ  свою  функцию 
выполнило.  За последние 15  лет  отношения между Россией и  Грузией настолько  разошлись,  мы настолько 
стали независимыми друг от друга государствами не только экономически, но и с точки зрения политической 
ментальности, взаимоотношений между людьми. То есть, несмотря на значимую диаспору грузин в России, этот 
развод между нашими странами стал очень глубоким. И я боюсь, что на ближайшую историческую перспективу 
мы не можем говорить о том, что наши отношения станут достойными нашей истории и наши отношения с 
Грузией станут хорошими.

Членство в СНГ защитит Абхазию от притязаний Грузии
05.05.2006. KM.ru

Василий Ваньков
Президент  Абхазии  Сергей  Багапш  на  днях  подтвердил,  что  внешняя  политика  непризнанной 

республики сохраняет свой пророссийский вектор. Приоритетным для страны по-прежнему является вступление 
в СНГ, а также углубление политической и экономической интеграции с Россией («Интерфакс»). По его словам, 
вопрос о членстве в Содружестве Независимых Государств может быть поставлен уже до конца 2006 года. 
Абхазский  лидер  повторил  свое  обращение  к  российскому  руководству  о  возможности  достижения 
ассоциированного  членства  страны  в  Российской  Федерации.  Возможность  вступления  непризнанной 
республики Абхазии в СНГ в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Закавказья 
Института стран СНГ Михаил Александров.

- Как вы относитесь к инициативе Сергея Багапша?
- На мой взгляд, это своевременный ход. Особенно на фоне заявлений Грузии о том, что она выйдет из 

состава СНГ. Действительно,  если Грузия сделает это, а Абхазия поставит вопрос о своем включении в его 
состав,  то мы можем стать  свидетелями очень интересного  развития  событий.  Конечно,  учитывая давление 
Запада,  России  в  одиночку  очень  сложно  принять  Абхазию  даже  в  качестве  ассоциированного  участника 
Федерации.  А вот включить ее в состав СНГ, допустим, на правах наблюдателя - вполне реально. Если вы 
заметили,  Багапш в своем заявлении высказал  важную мысль о том,  что выход Грузии  из  состава СНГ не 
приведет  к  прекращению  миротворческой  операции  в  Абхазии.  Так  что  если  Тбилиси  потребует  вывода 
российских миротворцев, то Абхазия попросит миротворцев остаться и выполнять свою миссию. Кстати говоря, в 
своем докладе на Международной конференции непризнанных государств в Сочи я предлагал такую идею: в 
случае прекращения действия  мандата на проведение миротворческой операции со стороны Грузии России 
следует подписать с правительствами Абхазии и Южной Осетии соглашения о пребывании российских войск на 
их территории.  Это было бы еще одним шагом к признанию их независимости.  Грузия может отказаться  от 
мандата, но тогда Россия на двусторонней основе заключит соглашения с непризнанными республиками. Мне 
приятно, что власти Абхазии уловили этот посыл моего доклада, что находит сейчас отражение в реальной 
политике.  Конечно,  сейчас  трудно  заранее  просчитать  все  юридические  последствия  участия  Абхазии  в 
деятельности СНГ в качестве наблюдателя. Это достаточно темная сфера. С другой стороны, именно эта ее 
особенность открывает нам возможности для политического маневрирования. Конечно, никто не говорит, что 
наблюдателем  в  международной  организации  может  быть  не  суверенное  государство,  а  какой  то  регион, 
который  находится  в  неясном  юридическом  статусе.  С  одной  стороны,  он  признается  частью  другого 
государства,  но  фактически  независим.  И  он  может  представлять  свои  интересы  в  международном 
пространстве.  Хотя  сам  факт  его  включения  не  всегда  означает  международное  признание.  Вы,  наверное, 
помните,  что  долгое время при ООН было представительство  Палестинской  автономии.  В то  время она не 
имела даже статуса автономии, зато имела статус наблюдателя при ООН. И ничто нам не мешает предоставить 
Абхазии  статус  наблюдателя  при  СНГ.  А  что  такое  наблюдатель  в  СНГ?  В  этой  организации  решения 
принимаются на основе консенсуса, так что права всех ее участников одинаковы. А Абхазия сможет принимать 
участие  в  дискуссиях,  предлагать  инициативы  и  т.д.  В  любом  случае,  такой  маневр  поможет  в  вопросе  о 
признании ее независимости. 
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- Как вы прокомментируете заявление главы Нацбанка Грузии, который обвинил российские 
банки в незаконном сотрудничестве с абхазскими?

- Российские банки осуществляют свою деятельность под юрисдикцией Центрального банка РФ. Где бы 
ни  находились  их  филиалы,  они  действуют  в  соответствии  с  теми  правилами,  которые  он  предписывает. 
Грузины обвиняют российские банки в отмывании денег в Абхазии. Но они не могут этого делать, потому что 
российское законодательство это запрещает. В принципе, конечно, они могут это делать и на территории России 
и США. И если это преступная организация, то с ней нужно бороться. Но почему, по мнению грузинской стороны, 
все (!) российские банки, которые работают на территории Абхазии, занимаются отмыванием денег?! Например, 
тот же «Ситибанк» контролируется правительством Москвы, которое является солидной и признанной во всем 
мире  государственной  организацией.  Российские  банки  ведут  нормальную  коммерческую  деятельность  на 
территории Абхазии! Грузия не может запретить Абхазии создавать свою банковскую систему только потому, что 
так хочет Саакашвили. Абхазские банки не обязаны получать грузинскую лицензию. Даже когда Абхазия была в 
составе  Грузии  со  статусом  автономной  республики,  она  имела  возможность  выдавать  лицензии  банкам. 
Попытки грузинского руководства намеренно понизить реальный статус Абхазии абсолютно контрпродуктивны. 
Потому что они лишний раз свидетельствуют о том, что если непризнанные республики все-таки согласятся 
войти в состав Грузии, то они не получат никаких прав. В то время как международный опыт показывает, что 
любая автономия имеет право выдавать банковские лицензии и даже продавать собственность и землю. Даже 
муниципалитеты  в  любой  цивилизованной  стране  мира  имеют  право  это  делать.  А  грузины  не  позволяют 
абхазам даже распоряжаться собственной землей.

Урок с вином не пошел впрок – на очереди «Боржоми»
05.05.2006. KM.ru

Игорь Коновалов
Главный санитарный врач России Геннадий Онищенко наложил запрет на ввоз в Россию минеральной 

воды «Боржоми». В соответствии с решением главного санитарного врача вся продукция «Боржоми», которая 
уже  находится  на  складах  магазинов,  должна  быть  убрана  с  прилавков.  Как  сообщает  Роспотребнадзор, 
несколько  недель  назад  были  обнаружены  партии  бутылок  без  документов,  подтверждающих  качество.  В 
результате  проверок,  произведенных  в  лаборатории,  выяснилось,  что  многие  образцы  «Боржоми»  не 
соответствуют ГОСТу,  а также требованиям санитарных норм.  В последствии имели место и другие случаи 
обнаружения  новых  партий  некачественной  минералки.  Решение  главного  санитарного  врача  России  в 
эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель  отдела  Закавказья  Института  стран  СНГ 
Михаил Александров. 

- Как вы его оцениваете?
- Исключительно позитивно. Это продолжение линии на свертывание грузинского экспорта в Россию. 

Тем самым Грузии дают понять, что она вновь наказана за продолжение того конфронтационного поведения, 
которого она придерживается в отношении России. Урок с вином не пошел впрок. После запрета на экспорт вина 
в Россию Саакашвили стал еще больше махать руками и пытаться напакостить России. Не далее как вчера он 
отметился на «сходке антироссийских сил» в Вильнюсе. Здесь он опять зачитал стандартный набор обвинений в 
адрес  России  по-английски.  С  английским  у  него  действительно  проблем нет,  гораздо  больше  проблем он 
испытывает  с  пониманием  реальности.  Если  Саакашвили  ничего  не  понял,  а  предпринятые  российским 
правительством меры еще не вправили ему мозги, то свертывание экономических отношений с Грузией должно 
продолжаться  и  дальше.  Американцы  вчера  в  лице  вице-президента  Ричарда  Чейни  активно  подзуживали 
собравшихся на саммите злобствующих элементов. Вообще, в Вильнюсе собралось все восточноевропейское 
отребье. Не было ни одной солидной страны - ни Франции, ни Германии. И даже из самой Восточной Европы не 
было Чехии и Словакии, Венгрии. То есть стран с достаточно высоким уровнем жизни. А американцы выступили 
в качестве спонсора этой «дворовой шпаны». 

- Как следует России реагировать на подобного рода сборища?
- Для этого надо понимать, с какими целями организуются такие мероприятия. Во-первых, это элемент 

давления на Россию. Особенно в преддверии встречи «Большой восьмерки» в Санкт-Петербурге в этом году 
американцы пытаются  любым способом надавить  на нас,  чтобы выбить  в  ходе него наибольшие уступки с 
российской стороны. И чтобы создать атмосферу напряженности и давления, как раз нужны такие акции. Хотя 
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они имеют чисто виртуальный характер,  потому что реально ничего изменить не могут.  Все угрозы, которые 
направлены против России со стороны Грузии и Украины, выглядят просто смешно. Вот они грозятся выйти из 
состава СНГ.  А зачем Содружеству  вообще нужны такие участники,  которые  блокируют его  деятельность и 
любым образом вставляют палки в колеса?! Кстати, давление идет и на самого Буша в Америке, в том смысле, 
что он якобы слишком мягко ведет себя по отношению к России. С другой стороны, пойти на полный разрыв с 
нами он сейчас не может.  В частности,  из-за иранского вопроса,  по которому мы можем занять еще более 
жесткую позицию. Если сейчас мы хотим перекинуть в Иран только 29 комплексов ПВО «Тор М-1», то в случае 
обострения отношений с США мы можем перебросить в эту страну и более совершенную систему С-300. Тогда 
вся «воздушная акция» против Ирана станет совсем проблематичной. Вообще, России ничто не мешает заявить 
о  том,  что  в  случае  нанесения  ядерного  удара  по  Ирану  мы  немедленно  выходим  из  Договора  о 
нераспространении ядерного оружия. Хотя это чисто гипотетическая возможность, но сам факт такого заявления 
оказывал бы сдерживающее влияние на США. 

-  Если  вернуться  к  проблематике  российско-грузинских  отношений,  какие  еще  меры  
находятся во внешнеполитическом арсенале российского руководства?

- Я считаю, что стоит поднять вопрос о трудовых мигрантах и положении грузинского бизнеса в России. 
Надо  начать  поголовную  проверку  всех  грузинских  бизнесменов,  находящихся  на  нашей  территории.  Вот 
недавно  организованная  грузинская  преступная  группа  расстреляла  наших  милиционеров.  Это  вопиющий 
случай. Но никто, кстати, не заявил, что это проявление межнациональной розни. Потому что убили русских. 
Если  бы  убили  кого-нибудь  другого,  то  вой  стоял  бы  на  всю  Европу  -  мол,  вот  проявление  фашизма, 
великорусского шовинизма и т.д.  Надо предпринимать более жесткие меры. Вот идет по улице грузин -  его 
останавливают, спрашивают: кто такой, откуда? Чуть что не так с документами - надо депортировать обратно в 
Грузию. Грузинский бизнес и трудовых мигрантов в России надо просто «взять за шкирку».

Как выйти из СНГ
11.05.2006. Московский комсомолец

Марина Перевозкина, Елена Гамаюн
Грузия и Украина заявили о своем возможном выходе из СНГ. Легко встать и выйти, когда речь идет о 

надоевшей компании.  И скучную работу нетрудно поменять,  всего лишь написав заявление об уходе.  А как 
покидают международную структуру? Прецедента выхода из СНГ до сей поры не было, хотя грозили многие… 
Так как же это должно происходить? “МК” попробовал разобраться в этом вопросе.

Прежде чем порвать существующие договоренности и заключать пакты с новыми союзниками, Украине 
и Грузии предстоит пройти определенную процедуру. Для начала — определиться с выходом из СНГ внутри 
страны.  Все  ветви  власти  должны  сойтись  во  мнении.  Если  в  Грузии  парламент  проголосует  за  выход  из 
Содружества руками и ногами, то на Украине — не все так просто… Учитывая, что самая крупная фракция в 
Раде — Партия регионов — вряд ли согласится переориентировать страну, вопрос может забуксовать уже на 
этой  стадии.  Но  даже  если  внутренний  консенсус  найдут,  Украина  не  отправится  в  свободный  полет  со 
следующего дня. 

Как пояснили “МК” в Исполкоме СНГ, процедура выхода предусмотрена в Уставе Содружества. Сначала 
нужно написать заявление. Оно подается в Исполком за год до момента фактического разрыва отношений. При 
этом обязательства, возникшие в период участия в СНГ, связывают соответствующие государства до их полного 
выполнения.  Скажем,  в  рамках  Содружества  подписано несколько  десятков всяких  соглашений:  по налогам, 
таможенным  пошлинам,  военному  сотрудничеству…  Украине  и  Грузии  либо  надо  будет  исполнять  их  до 
окончания оговоренных сроков, либо совершать процедуру выхода из каждого соглашения… Нюансы выхода из 
СНГ раскрыл “МК” Михаил АЛЕКСАНДРОВ, зав. отделом Кавказа Института стран СНГ:

— Ситуация с Грузией и Украиной в вопросе о выходе из СНГ принципиально разная. На Украине эти 
заявления делает  уже уходящее правительство.  Я думаю, что там выход из  Содружества не соответствует 
настроениям общества, восток это не поддержит, что может усугубить раскол страны. Что же касается Грузии, то 
она уже давно поставила себя вне рамок СНГ. Ее поведение противоречит нормам и принципам Содружества, 
зафиксированным в Уставе этой организации. Если Грузия формально выйдет из СНГ, ничего не изменится. Я 
считаю, что на следующем саммите Содружества надо поставить  вопрос о поведении Грузии.  Во-первых,  в 
документах  СНГ зафиксирован  принцип невмешательства во внутренние дела других  государств.  Грузия  же 
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поддерживает  “цветные революции”  в других странах СНГ,  поддержала революцию в Киргизии,  на Украине, 
особенно  же  безобразным  было  ее  вмешательство  на  выборах  в  Белоруссии.  Там  делались  не  только 
политические  заявления в  поддержку  оппозиции,  но чуть  ли не оказывалась  ей  вооруженная поддержка  со 
стороны официальных лиц Грузии.

Второе.  Грузия  и  Украина  (хотя  Украина  ведет  себя  осторожнее)  создают  на  пространстве  СНГ 
альтернативные, конкурирующие с СНГ структуры — ГУАМ, Содружество демократического выбора. То есть, по 
сути, разрушают СНГ изнутри. 

Третье. Со стороны Грузии идет постоянное запугивание соседей, угрозы применения к ним силы — в 
отношении Абхазии и Южной Осетии. Грузия препятствует проведению там миротворческих операций, требует 
вывода миротворцев. Это тоже нарушает принципы СНГ. 

И последний аспект.  Грузия заявила об однозначной ориентации на евроатлантические структуры, о 
вступлении  в  НАТО.  В  отличие  от  Украины,  это  встречает  поддержку  грузинского  общества,  можно  не 
сомневаться, что референдум это подтвердит. Нельзя одновременно быть в НАТО и СНГ. Так что выходить из 
СНГ Грузии рано или поздно придется.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
28 апреля. Жогорку Кенеш (парламент) Киргизии признал неудовлетворительной работу тринадцати из 

17 министров.  Такое решение принято тайным голосованием депутатами парламента Киргизстана по итогам 
отчета о работе правительства за 2005 год.

Удовлетворительной  признана  работа  лишь  премьер-министра  Феликса  Кулова  (38  голосов  "за"), 
министра транспорта и коммуникаций Нурлана Сулайманова (41 - "за"), министра культуры Султана Раева (40 - 
"за") и председателя Госкомитета по миграции и занятости Айгуль Рыскуловой (41 - "за").

Деятельность  первого  вице-премьер-министра  Медетбека  Керимкулова  и  вице-премьер-министра 
Адахана Мадумарова депутаты оценили как "неудовлетворительную".

Жогорку  Кенеш,  несмотря  на  предложения  ряда  депутатов,  не  стал  обсуждать  вопрос  об  отставке 
кабинета министров.

Как заявил журналистам депутат ЖК КР Темир Сариев, "никаких последствий для членов правительства 
негативная оценка их работы парламентом иметь не будет".

1 мая. Как сообщает «Женьминь Жибао», Китайский государственный банк развития в Астане подписал 
с компанией по строительству Мойнакской ГЭС рамочного соглашения по предоставлению кредитов на сумму в 
200 млн долларов США.

Как сообщили 29 апреля в Канцелярии советника по торгово-экономическим вопросам при посольстве 
КНР в Казахстане, проект по строительству Мойнакской ГЭС является первым проектом по самостоятельному 
строительству ГЭС после провозглашения независимости Казахстана. Запланировано установить в Мойнакской 
ГЭС два энергоблока мощностью в 150 тыс киловатт по каждый, проектый объем выработки электричества в год 
составит свыше 1,02 млрд киловатт/час. Общий объем инвестиций в осуществление проекта - 250 млн долларов 
США,  в  том  числе  50  млн  предоставит  Казахстанский  банк  развития,  остальные  200  млн  -  Китайский 
государственный банк развития.

Премьер-министра  Казахстана  Д.  Ахметов  на  недавнем  совещании  правительства  по  вопросам 
строительства  Мойнакской  ГЭС  отметил,  что  подписание  рамочного  соглашения  является  концептуально 
важным  моментом  в  укреплении  казахстанско-китайского  энергетического  сотрудничества  не  только  в 
добывающей отрасли, но и в реализации совместных производств. Он заверил, что правительство Казахстана 
примет  все  меры  для  обеспечения  подписания  с  китайским  партнером  официального  соглашения  по 
кредитованию  на  саммите  глав  стран-участниц  Шанхайской  организации  сотрудничества  /ШОС/,  который 
состоится в июне в Шанхае.

Помощник  директора  Китайского  государственного  банка  развития  Чжао  Цзяньпин  в  интервью 
казахстанским  СМИ  отметил,  что  проект  строительства  Мойнакской  ГЭС  является  первым  проектом 
сотрудничества между Китаем и Казахстаном в области неминеральных ресурсов, и представляет собой первый 
крупный проект по кредитованию в рамках ШОС после создания системы объединения банков стран-участниц 
ШОС. 

1 мая.  Министерство юстиции Узбекистана внесло в Ташкентский городской суд по гражданским делам 
представление о ликвидации представительства организации Counterpart International в Узбекистане.

Counterpart  International  –  американская  неправительственная  организация,  штаб-квартира  которой 
находится в Вашингтоне. Организация финансируется Государственным департаментом США и агентством США 
по  международному  развитию  (USAID).  В  Узбекистане  представительство  Counterpart  International, 
зарегистрированное министерством юстиции, работало 11 лет - с 1995 года.

Основными  направлениями  деятельности  этой  организации  в  Узбекистане  являлись  гуманитарные 
проекты, направленные на развитие гражданского общества, борьбу со СПИДом, улучшение состояния здоровья 
населения. Представительство Counterpart  International  также спонсировало программы обеспечения жителей 
неблагополучных регионов республики чистой питьевой водой.

Минюст Узбекистана подал представление о ликвидации представительства Counterpart  International. 
Она обвиняется в том, что систематически нарушала законы Узбекистана и собственный устав. По сведениям 
Минюста,  сотрудники  представительства  создавали  и  возглавляли  местные  некоммерческие  организации, 
издавали печатную продукцию без лицензии и отказывались предоставлять властям финансовые документы о 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

134



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

своей  деятельности.  В  общем,  оглашен  список  стандартных  обвинений,  за  которыми  должен  последовать 
судебный процесс и неминуемое закрытие, как это уже было с представительствами других западных НПО.

За последние полтора года в Узбекистане были ликвидированы представительства Института Открытое 
общество (Фонд Сороса),  Internews Network,  Института  по освещению войны и мира (IWPR),  IREX,  Freedom 
House, Eurasia Foundation, корпункт радио Свобода/Свободная Европа, Управление Верховного комиссара ООН 
по делам беженцев, а также большинство местных НПО. 

1  мая.  "Узбекистан  не  препятствует  развитию  таджикских  железных  дорог.  Мало  того,  коллегам  из 
соседней  страны  оказывается  всесторонняя  помощь  и  содействие",  -  заявил  председатель  правления 
госакционерной  железнодорожной  компании  (ГАЖК)  "Узбекистан  темир  йуллари"  ("Железные  дороги 
Узбекистана") Ачилбай Раматов на встрече с журналистами.

Раматов  опроверг  сообщения  руководства  ГАЖК  Таджикистана  некоторым  СМИ  о  том,  что  якобы 
узбекская  сторона  оказывает  препятствие  в  ритмичном  функционировании  и  транзите  через  территорию 
Узбекистана  поездов  таджикской  компании.  По  словам  председателя  правления  ГАЖК,  взаимоотношения 
узбекской  компании  с  госунитарным  предприятием  (ГУП)  "Рохи  охани  Точикистон"  ("Таджикские  железные 
дороги") регламентированы соглашением, подписанным в январе 1999 года.

При этом он подтвердил, что есть факты задержек поездов, идущих из Таджикистана. "Причиной этого 
часто  является  провоз  большого  числа  безбилетных  пассажиров  и  лиц,  не  имеющих  документов, 
удостоверяющих  личность  и  дающих  право  на  пересечение  госграницы  Узбекистана,  а  также  наличие 
неоформленного  грузобагажа  и  другие",  -  сказал  Раматов.  "Прием  и  передача  грузовых  поездов  между 
железнодорожными  компаниями  двух  стран  осуществляются  согласно  ежесуточных  планов,  согласованных 
сторонами и в соответствии с принятыми размерами движения, предусмотренных протоколом уполномоченных 
представителей  администраций  железных  дорог  стран  СНГ.  Вместе  с  тем  руководство  узбекской  компании 
постоянно оказывает практическую и всестороннюю помощь в решении проблем Таджикской железной дороги", - 
подчеркнул Раматов.

2 мая.  Президент  российского  ОАО "КамАЗ"  Сергей Когогин  в  Астане продемонстрировал  премьер-
министру  Казахстана  Даниалу  Ахметову  две  новые  бронемашины  "КамАЗ  43-269",  изготовленные  для 
Вооруженных Сил республики.

Минобороны Казахстана уже получили первые три броневика на классическом шасси полноприводного 
"КамАЗа 43-26". Эти броневики - новая продукция "КамАЗа", они предназначаются для сопровождения колонн и 
выполняют  также  функции  защиты  экипажа  и  десанта.  Данная  военная  техника  обладает  "высокими 
характеристиками,  в  частности  гарантийный пробег  -  45  тыс.  км",  добавил  глава  "КамАЗа".  По  его  словам, 
Минобороны Казахстана рассматривает "возможность общей модернизации военной техники и переоснащения 
армии новыми моделями "КамАЗа".

2 мая. Как сообщает агентство Би-би-си, 26 апреля помощник госсекретаря США по Центральной Азии 
Ричард  Баучер  представил  в  конгрессе  проект,  направленный  на  создание  единой  энергосистемы  в 
Центральной и Южной Азии от Казахстана до Индии. Предполагается, что его реализация даст возможность 
удовлетворить  растущие  потребности  Афганистана,  Пакистана  и  Индии  в  энергоресурсах,  а  также 
поспособствует интеграции экономик обоих азиатских регионов.

Кроме  того,  данная  схема  может  существенно  понизить  зависимость  постсоветских  республик 
Центральной Азии от России при экспорте своих энергоресурсов.

По словам Баучера, благодаря проекту обладающий огромными запасами нефти и газа Казахстан и 
владеющий крупнейшими в мире запасами природного газа Туркменистан выйдут на очень выгодные для себя 
рынки  сбыта  в  Южной  Азии.  А  небогатые  горные  страны Кыргызстан  и  Таджикистан  получат  возможность 
продавать электричество нуждающимся в нем Индии и Пакистану. Последние уже давно ищут пути выхода на 
энергоресурсы Центральной Азии для обеспечения своих быстро развивающихся экономик.

2  мая. В  Казахстане  супруга  Ержана  Утембаева  Людмила  Тен  заявила,  что  ее  муж  отказался  от 
первоначальных  показаний  в  рамках  расследования  убийства  известного  в  Казахстане  политика  Алтынбека 
Сарсенбайулы (Сарсенбаева).

"В ответ на многочисленные вопросы, задаваемые мне по ситуации, сложившейся вокруг Е.Утембаева, 
а  также  в  связи  с  выдвижением  обвинения  и  завершением  следствия  по  делу  об  убийстве  Алтынбека 
Сарсенбаева,  подтверждаю, что мой муж Ержан Утембаев отказался от своих первоначальных признаний и 
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виновным себя не считает", - указывается в заявлении Л.Тен, поступившем во вторник в агентство "Интерфакс-
Казахстан".

Как  известно,  убийство  А.Сарсенбайулы и  двух  сопровождавших  его  лиц,  совершенное  в  середине 
февраля в Алматы, вызвало большой общественный резонанс.

Следствие считает заказчиком этого преступления теперь уже бывшего руководителя аппарата сената 
(верхняя  палата)  парламента  Е.Утембаева,  якобы  испытывавшего  в  последнее  время  личную  неприязнь  к 
А.Сарсенбайулы.  Ранее  сообщалось,  что  Е.Утембаев  письменно  признался  в  совершении  данного 
преступления.

Вместе с тем в МВД сообщили, что предварительное следствие в рамках расследования уголовного 
дела по факту убийства А.Сарсенбайулы и сопровождавших его лиц завершено.

"Подозреваемым предъявлены обвинения. В настоящее время адвокаты и подозреваемые знакомятся с 
материалами дела, затем оно будет передано в суд", - сказал собеседник агентства.

При этом он подчеркнул, что процесс ознакомления с материалами дела продлится 15-20 дней.
Представитель МВД сообщил, что всего в рамках данного уголовного дела проходит 10 подозреваемых, 

пятеро  из  которых  -  сотрудники  спецподразделения  "Арыстан"  Комитета  национальной  безопасности 
республики.

2 мая.  В Узбекистане  обновленный Налоговый кодекс  станет более либеральным и справедливым, 
утверждают его разработчики. Так, предполагается отменить все "именные" льготы.

"Именные"  льготы,  предоставленные в  разное  время  и  на  разные  сроки  отдельным предприятиям, 
будут постепенно отменены и новая редакция Налогового кодекса не предполагает возможность их введения.

Также  предполагается,  что  будут  полностью  отменены  и  льготы  для  предприятий  с  иностранными 
инвестициями. В сложившейся налоговой практике Узбекистана "именные" льготы предоставлялись в основном 
предприятиям  с  иностранными  инвестициями  или  со  стопроцентным  иностранным  капиталом.  Среди 
отечественных компаний "именными" льготами обладают не больше двух десятков предприятий, среди которых 
такие отраслеобразующие "монстры", как НАК "Узбекистон хаво йуллари", ОАО "Узвторцветмет", Андижанский 
механический завод, Навоийский горнометаллкргический комбинат.

По  мнению узбекских  экспертов,  такие  льготы искажают  экономическую  обстановку  и  предоставляя 
отдельным предприятиям существенные преимущества перед другими.

3  мая.  Президент  Киргизстана  Курманбек  Бакиев  отказался  принять  отставку  большинства  членов 
правительства. Об этом сообщил на пресс-конференции вице-премьер КР Адахан Мадумаров.

По  словам  А.  Мадумарова,  члены  правительства  решили  покинуть  свои  посты,  так  как  28  апреля 
парламентарии республики признали работу 13 из них неудовлетворительной.

"Никакого  политического  кризиса  в  республике  нет,  правительство  продолжает  работать  в  полном 
составе и обычном режиме", - заявил вице-премьер КР.

Он также отметил, что премьер-министр Феликс Кулов тоже хотел уйти в отставку, но его "попросили 
этого не делать остальные члены правительства".

3 мая. Министерство иностранных дел Казахстана направило дипломатическую ноту в посольство США 
с  требованием  принять  адекватные  меры  в  отношении  дипломата,  подрезавшего  на  автомобиле  кортеж 
президента. Об этом на брифинге в Астане сообщил официальный представитель МИД РК Ержан Ашикбаев.

"В посольство США была направлена дипломатическая нота с требованием принять адекватные меры в 
отношении Ли Ричарда Генри, нарушившего правила дорожного движения и создавшего аварийную обстановку", 
- сказал Е. Ашикбаев. "Мы ожидаем ответа от посольства США, после чего будет проведена консультация с 
американской стороной", - добавил он.

Е. Ашикбаев обратился ко всем представителям дипломатических представительств, аккредитованных 
в Казахстане, с просьбой уважать законы принимающей стороны и не допускать подобных нарушений.

Как сообщалось ранее, в воскресенье, 23 апреля, в кортеж президента Казахстана едва не врезался 
автомобиль,  принадлежащий  советнику  военного  атташе  посольства  США  в  РК  Ли  Ричарду  Генри.  ЧП 
произошло  тогда,  когда  кортеж  президента  выезжал  из  алматинской  резиденции.  Игнорируя  требования 
сотрудников  дорожной  полиции  прижаться  к  обочине,  водитель  джипа  с  посольскими  номерами  догнал 
президентский  кортеж  и,  поравнявшись  с  лимузином  президента,  резко  повернул  в  его  сторону.  Водителю 
президентского автомобиля удалось избежать столкновения.
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Американский  дипломат  также  сбил  сотрудника  КНБ  и  нанес  телесные  повреждения  одному  из 
дорожных инспекторов.

Остановить  джип  с  посольскими  номерами  дорожным полицейским  удалось  только  после  того,  как 
инспектор,  запрыгнув  на  подножку  внедорожника  на  пересечении  улиц  Жолдасбекова  и  проспекта  Достык, 
накинул на шею водителя его же ремень безопасности.

Посольство  США  назвало  этот  инцидент  непреднамеренным,  а  попытку  дипломата  скрыться  от 
полицейских - недопониманием. 

3 мая. Президент Туркмении С.Ниязов в ходе очередного расширенного заседания кабинета министров 
выразил неудовлетворение работой силовых структур. Обратившись к руководителям этих ведомств, он заявил, 
что  продолжит  кадровые  чистки  в  «органах».  Главным  поводом  для  критики  послужила  практика  участия 
туркменских силовиков в наркотрафике. Об этом со ссылкой на источник в МНБ Туркмении сообщает «Немецкая 
волна».

«Представьте себе, - обратился Туркменбаши к министру внутренних дел, - один грамм героина стоит в 
городах 600 тысяч манат, и сбывают этот наркотик свободно, с помощью сотрудников вашего ведомства, а МНБ 
и  таможенники  обеспечивают  доставку  наркотиков.  И  это  продолжается  по  сегодняшний  день».  С.Ниязов 
пообещал  положить  конец  наркотрафику  в  Туркмении  и  сказал,  что  не  пощадит  ни  одного  сотрудника 
правоохранительных органов, вставшего на путь наркоторговли.

Кроме  того,  президент  Туркмении  подверг  критике  работу  энергетического  сектора,  обвинил  в 
коррумпированности  все  руководство  организации  «Туркменгаз».  Эта  часть  заседания  кабинета  не 
транслировалась  по местному телевидению. Источник  в  администрации  президента по этому поводу сказал 
«Немецкой волне», что окружение С.Ниязова ожидает новой репрессий в отношении чиновников. 

4  мая.  Сапармурат  Ниязов  подписал  Указ  "О  награждении  участников  войны-туркменистанцев  в 
ознаменование 61-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов".

Согласно  Указа,  Министерство  здравоохранения  Туркменистана  обязано  "обеспечить  постоянный 
контроль  за  состоянием  здоровья  ветеранов  войны  и  оказывать  им  высококвалифицированную  помощь  в 
лучших  медицинских  учреждениях  страны  в  первую  очередь",  а  местные  власти  -  "проявлять  заботу  о 
дальнейшем улучшении жилищно-бытовых условий участников Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, 
окружить их неослабным вниманием, держать заботу о ветеранах войны под своим строгим контролем".

Кроме того, всем ветеранам войны приказано "торжественно" раздать от имени Ниязова по 1 миллиону 
манатов, что составляет 40 долларов США по обменному курсу.

На сегодняшний день в Туркменистане проживает около 2 тысяч ветеранов Великой Отечественной 
войны.

4  мая.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  принял  президента  Евразийской  Промышленной 
Ассоциации Александра Машкевича и члена Совета директоров Ассоциации Алиджана Ибрагимова. На встрече 
также принимал участие премьер-министр КР Феликс Кулов. В ходе встречи К.Бакиев отметил, что подписанный 
ранее Меморандум о совместных действиях по подготовке к реализации проектов в энергетическом секторе и на 
объектах инфраструктуры КР между правительством КР и Евразийской Промышленной Ассоциацией, открывает 
новые возможности и большие перспективы для развития экономики.

В то же время глава Киргизии высказал тревогу относительно причин, отрицательно сказывающихся на 
инвестиционном климате республики. "В Кыргызстан приходит много инвесторов, но, наблюдая за различными 
митингами, долго не решаются на начало сотрудничества. К сожалению, организаторы митингов не понимают, 
что их акции оказывают негативное влияние на экономику  нашей страны. Поэтому я хочу выразить  особую 
благодарность руководству Евразийской Промышленной Ассоциации и лично Вам за то, что,  Ассоциация не 
только готова, но и уже приступает к активному вливанию инвестиции в экономику Кыргызстана, прежде всего, в 
ее энергетический сектор" - сказал К.Бакиев, обращаясь к А.Машкевичу.

Затем президент обратился к гостям с предложением не ограничивать их инвестиционные инициативы 
лишь  на  энергетическим  секторе  республики,  а  рассмотреть  возможность  реализации  других  проектов, 
например, вложить инвестиции в строительство железной дороги Китай-Киргизстан-Узбекистан.

"Мы создадим все  необходимые условия  для  того,  чтобы ваша компания  работала успешно.  Наша 
главная задача – поднимать экономику республики, создавать рабочие места. И если кто-то из чиновников будет 
препятствовать  вложению  инвестиций,  то  они  будут  наказаны.  Такое  же  требование  мы  предъявляем  и  к 
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правоохранительным  органам",  –  сказал  президент.  Контроль  за  реализацией  инвестиционных  проектов 
президент возложил на премьер-министра КР Феликса Кулова.

Премьер-министр  Кулов  16  января 2006  года  подписал  распоряжение  правительства  КР,  в  котором 
одобряется  проект  Меморандума  о  совместных  действиях  по  подготовке  к  реализации  проектов  в 
энергетическом  секторе  и  на  объектах  инфраструктуры  КР  между  правительством  КР  и  Евразийской 
Промышленной  Ассоциацией.  Согласно  Меморандума,  правительство  КР  и  Евразийская  Промышленная 
Ассоциация  пришли  к  соглашению  о  сотрудничестве  в  энергетической  отрасли,  в  цветной  металлургии,  в 
транспортной отрасли и в банковской сфере.

4  мая.  "Мы  поддерживаем  создание  четвертого  коридора  для  транспортировки  газа  в  страны 
Евросоюза. (...) Мы обязательно поддержим строительство Транскаспийского трубопровода, поскольку нам это 
даст дополнительные объемы газа, а для Казахстана станет одним из путей диверсификации своих экспортных 
маршрутов",  -  сказал комиссар Европейской комиссии по вопросам энергетики Андрис Пибалгс на встрече с 
министром энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожой Измухамбетовым в Астане.

В  свою  очередь  Б.Измухамбетов  заявил,  что  Казахстан  намерен  направить  в  Еврокомиссию 
предложения по сотрудничеству в строительстве Транскаспийского газопровода.

"Мы намерены внести предложения в Еврокомиссию по изучению возможности  реализации  проекта 
Транскаспийского газопровода и финансированию разработки его ТЭО", - отметил министр.

Транскаспийский газопровод планируется проложить  по маршруту Тенгиз (Казахстан)  -  Туркменбаши 
(Туркменистан) - Баку (Азербайджан) - Тбилиси (Грузия) - Эрзурум (Турция).

В  настоящее  время  действует  газопровод  "Средняя  Азия  -  Центр"  (САЦ),  который  проходит  по 
территории Туркменистана, Узбекистана и Казахстана и обслуживает, в частности, поставки газа на Украину и в 
Россию.

Завершается также строительство газопровода Баку-Тбилиси-Эрзурум (БТЭ).
Интерес для Европы представляет проблема обеспечения поставок туркменского и казахстанского газа. 

Ряд  европейских  стран  договорились  о  реализации  проекта  Nabucco,  призванного  обеспечить  поставки 
энергоносителей из Центральной Азии через Турцию в Австрию. Составной частью этого проекта  считается 
газопровод БТЭ. 

5  мая. В  столице  Белоруссии  состоялась  вторая  сессия  международного  антитеррористического 
медиафорума, под эгидой Организации Договора о коллективной безопасности.

В работе выездной сессии медиафорума под председательством известного российского журналиста 
Виталия Третьякова приняли участие представители ведущих СМИ стран-участниц ОДКБ. Они обсудили роль и 
значение средств массовой информации в борьбе с новыми вызовами и угрозами.

Генеральный  секретарь  ОДКБ  Николай  Бордюжа  прокомментировал  присутствовавшим  в  Минске 
журналистам отношения Организации с Республикой Узбекистан.

С его слов,  члены Организации готовы углублять сотрудничество с  Республикой Узбекистан.  «Идея 
совместных  действий  с  Ташкентом  по  ряду  конкретных  проблем  нашла  полную  поддержку  лидеров  всех 
государств-участников ОДКБ», - сказал он.

Генеральный секретарь продолжил, что «Узбекистан как крупное, мощное государство, очень серьезно 
влияет  на  политическую  ситуацию  в  регионе».  Он  уверен,  что  если  осуществляющиеся  практические  шаги 
выведут  страны  ОДКБ  и  Узбекистан  на  новый  уровень  сотрудничества,  то  «не  исключена  возможность 
вступления Ташкента в состав ОДКБ».

5  мая.  Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов,  находящийся  с  двухдневным  визитом  в 
Казахстане, предложил наладить прямые поставки казахстанского глинозема на таджикский алюминиевый завод 
(ТАЗ).

"Давайте хоть сегодня подпишем соглашение на 200 тыс. тонн, 300 тыс. тонн или, на худой конец, на 
100 тыс. тонн", - сказал он в ходе бизнес-форума в Астане, отвечая на вопрос о возможности прямых поставок 
казахстанского  глинозема  в  Таджикистан.  Э.Рахмонов  находится  в  Казахстане  с  минувшего  четверга  с 
официальным визитом.

Вместе с тем президент Таджикистана сообщил, что на данный момент "вопрос о приватизации завода 
не стоит".
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"Вопрос сейчас не о приватизации,  необходимо сотрудничество",  -  отметил он,  заметив,  что в ходе 
состоявшихся  накануне  переговоров  в  Астане  казахстанская  сторона  выразила  заинтересованность  в 
приобретении акций ТАЗа.

По его информации,  к настоящему времени Таджикский алюминиевый завод по производительности 
"вышел на уровень 400 тыс. тонн в год, в советское время производил 386 тыс. тонн. "В этом году на 420 тыс. 
тонн выйдем", - добавил при этом Э.Рахмонов.

В Казахстане глинозем производит частная компания "Алюминий Казахстана" (в Павлодарской области, 
на севере), которая входит в Евразийскую промышленную ассоциацию. 

5 мая.  В Атырауской  области  Казахстана  (на  западе)  продолжаются  работы по  ликвидации  ЧС на 
нефтегазовом  месторождении  Кисимбай,  однако  пока  не  удалось  прекратить  фонтанирование  нефтегазовой 
скважины,  сообщили  агентству  "Интерфакс-Казахстан"  в  областном  управлении  по  ЧС  (УЧС)  в  четверг."В 
настоящее время высота фонтана из воды и газа достигает 30-35 метров. Вокруг устья скважины образовался 
кратер диаметром 12-14 метров. Ликвидировать аварию пока не удается", - отметили в управлении по ЧС. Как 
уточнили в УЧС, в настоящее время буровая установка скважины демонтирована, осталось лишь ее основание. 
По  информации  УЧС,  в  настоящее  время  специальная  комиссия  рассматривает  возможность  проведения 
наклонного бурения к скважине, чтобы таким образом перекрыть фонтан.

5  мая. Вице-президент  США  Ричард  Чейни  в  ходе  визита  в  Казахстан  заявил,  что  Вашингтон 
рассматривает Россию как регионального союзника, но недоволен развитием демократии в РФ.

"Мы рассматриваем Россию не как своего врага,  а как регионального союзника.  Но у нас вызывает 
озабоченность некоторое сопротивление России демократическим процессам, которые должны происходить в 
стране",  -  сказал  Чейни  на  пресс-конференции  после  переговоров  с  президентом  Казахстана  Нурсултаном 
Назарбаевым в Астане, отвечая на вопрос американского журналиста.

"Мое мнение совпало с мнение участников вчерашней конференции в Вильнюсе, - отметил он. - Мы 
считаем, что Россия использует контроль над энергетическим ресурсами в качестве политического рычага для 
того, чтобы оказывать давление на страны, представители которых и собрались вчера в Вильнюсе".

На пресс-конференции в Астане Чейни подчеркнул: "Совещание "большой восьмерки",  мы надеемся, 
пройдет в Санкт-Петербурге по расписанию, и мы рассчитываем, что там состоится очень открытый свободный 
обмен мнениями участников". Чейни добавил, что "США с нетерпением ждут этого события".

В свою очередь, президент Казахстана Нурсултан Назарбаев на пресс-конференции отметил, что, по 
его мнению, конфронтации  между Россией и  США нет.  "Скорее,  это дружеский  обмен мыслями.  Всем надо 
привыкнуть  к  тому,  что  каждое  независимое  государство  решает  свои  проблемы  и  имеет  определенную 
политику, и эту политику всем надо научиться уважать", - сказал Назарбаев.

После переговоров с Назарбаевым тон высказываний Чейни заметно смягчился: вице-президент США 
выразил "восхищение"  экономическим и политическим развитием в Казахстане,  который наращивает  добычу 
нефти и является военным союзником Америки в Ираке.  Чейни назвал Назарбаева,  важным стратегическим 
партнером, выразив "огромное доверие" к его правительству.

Чейни явно не хотелось выглядеть антагонистом Казахстана, в чью экономику американские компании 
вложили миллиарды долларов. Но несмотря на это, вице-президент США запланировал встречу с делегацией 
казахской оппозиции.

Объединенная оппозиция Казахстана говорит, что одному из ее лидеров, Галымжану Жакиянову, власти 
помешали прибыть в Астану на встречу с Чейни.

5 мая.  В Казахстане  в  составе  совета  директоров  АО "Агентство  "Хабар"  произошли изменения.  В 
Астане состоялось внеочередное собрание акционеров компании "Агентство "Хабар", на котором было принято 
решение об изменении количественного и персонального состава совета директоров акционерного общества.

На  первом  заседании  нового  состава  совета  директоров  "Агентства  "Хабар"  председателем совета 
директоров избран Маулен Ашимбаев – заместитель руководителя Администрации Президента РК (ранее этот 
пост занимала Дарига Нурсултановна Назарбаева). 

6 мая. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев считает, что республика застрахована от "цветных" 
революций тем, что в стране ведется активная работа по повышению уровня жизни граждан. "Убежден, что 
корни  революций,  в  конечном  счете,  в  социальной  неустроенности  большей  части  общества",  -  заявил 
Н.Назарбаев в интервью "Российской газете".
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В Казахстане же, по его словам, ведется масштабная и последовательная работа по улучшению жизни 
людей  по  всем  параметрам.  "Есть  выбор  общества  в  пользу  стабильности,  эволюционной  экономической, 
социальной и политической модернизации Казахстана", - сказал президент.

Он отметил, что в республике за прошедшие семь лет среднегодовые темпы роста экономики составили 
9-10%,  ВВП на душу населения увеличился  в  три  раза,  почти втрое увеличились  размеры среднемесячной 
зарплаты, пенсий, стипендий, в четыре раза возросли расходы на здравоохранение, в три раза - на науку и 
образование. "Мы успешно завершили реформы во всех ключевых секторах экономики", -подчеркнул президент. 
"Сейчас мы поставили перед собой амбициозную цель: в ближайшие десять лет вывести Казахстан в число 50 
наиболее  конкурентоспособных  стран  мира.  Наша  формула  проста:  от  стабильности  и  модернизации  -  к 
процветанию", - заявил глава Казахстана.

"Сама жизнь  подтвердила верность  наших  реформ,  основанных на принципе "сначала -  экономика, 
потом - политика", или "демократизация через экономический рост", - сказал он. "Ни одна революция еще не 
решила  злободневных  проблем народа,  скорее  она  отбрасывает  развитие  наций  на  многие  годы назад",  - 
отметил Н.Назарбаев.

"Что касается постсоветских стран, переживших так называемые "цветные" революции, для нас очень 
важно,  чтобы они  смогли  как  можно  скорее  выйти  на  рельсы стабильного  экономического  и  политического 
развития. И Казахстан всемерно способствует этому", - заявил президент.

Говоря  об  отношения  с  оппозицией  внутри  своей  страны,  Н.Назарбаев  заявил,  что  никогда  не 
воспринимал оппозицию как проблему.

"В демократическом обществе оппозиция должна быть, и надо с ней сотрудничать, - сказал президент. - 
Но вести диалог нужно с оппозицией конструктивной, ответственной, предлагающей такие варианты развития 
страны, которые будут ей во благо, а не разрушение всего и вся".

6  мая.  Пребывающая  в  Узбекистане  делегация  во  главе  с  первым  заместителем  председателя 
правительства  Российской  Федерации  Дмитрием  Медведевым  в  сопровождении  заместителей  премьер-
министра  Республики  Узбекистан  Рустама  Азимова  и  Эргаша  Шоисматова  посетила  Государственное 
акционерное общество "Ташкентское авиационное производственное объединение имени В.Чкалова".

Гости  ознакомились  с  современными  самолетами  Ил-76  и  Ил-114,  производимые  предприятием. 
Д.Медведев на летно-испытательной станции предприятия принял участие в церемонии передачи воздушного 
лайнера Ил-76ТД-90ВД российской авиакомпании "Волга-Днепр".

В этот же день гость ознакомился с деятельностью академического лицея компьютерных технологий 
при Ташкентском государственном техническом университете.

Д.Медведев дал высокую оценку широкомасштабной работе, проводимой под руководством президента 
Узбекистана  Ислама  Каримова  по  развитию  системы  образования.  В  частности,  он  особо  отметил,  что 
современные  компьютерные  классы,  мультимедийная  система,  электронная  библиотека,  лаборатории, 
лингафонные кабинеты полностью отвечают мировым стандартам.

Во второй половине дня Д.Медведев посетил Республиканский научный центр экстренной медицинской 
помощи, ознакомился с его деятельностью, техническими возможностями и потенциалом.

6 мая.  В Министерстве иностранных дел России состоялась встреча статс-секретаря  -  заместителя 
Министра  иностранных  дел  Г.Б.Карасина  с  послами  Республики  Казахстан  Ж.К.Туймебаевым,  Киргизской 
Республики  А.Д.Джумагуловым,  Республики  Таджикистан  С.Г.Сафаровым  и  представителями  посольств 
Республики Узбекистан З.З.Нурматовым и Туркменистана А.В.Сокольцевым. В ходе встречи были обсуждены 
ситуация в Центральной Азии, а также некоторые вопросы двусторонних отношений.

7  мая.  Комитет  по  делам  религий  при  Кабинете  Министров  Узбекистана  назвал  беспочвенными 
обвинения со стороны США в нарушениях религиозных свобод в республике.  "Обвинения, предъявляемые к 
Узбекистану в сфере свободы вероисповедания абсолютно беспочвенны".

"Заявление,  опубликованное  комиссией  США  по  вопросам  свободы  вероисповедания,  в  котором 
рекомендуется  занести  Узбекистан  в  "черный  список"  из-за  "грубейших  нарушений  религиозных  свобод", 
вызывает, мягко говоря, некоторое недоумение", - говорится в документе.

"США наглядно демонстрируют свое умышленное неприятие объективной реальности, существующей в 
Узбекистане. Голословные обвинения в так называемых "репрессиях по отношению к верующим в Узбекистане", 
в свою очередь, дают веский повод предположить, что США используют "двойные стандарты"", - отмечается в 
заявлении.
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7  мая.  Пребывающий  в  Узбекистане  первый  заместитель  председателя  правительства  Российской 
Федерации  Дмитрий  Медведев  провел  в  столичной  гостинице  "Интерконтиненталь"  пресс-конференцию  для 
работников средств массовой информации.

На  конференции  Д.  Медведев  отметил,  что  опыт  Узбекистана  по  совершенствованию  систем 
здравоохранения и образования может быть полезен для России, и что в ходе данного визита он ознакомился с 
рядом учреждений, где внедряются в жизнь важные идеи в этих направлениях.

"Как  занимающегося  национальными  проектами  в  нашей  стране,  для  меня  было  очень  интересно 
знакомиться с опытом Узбекистана по реформированию сфер здравоохранения и образования, - сказал первый 
заместитель  председателя  правительства  Российской  Федерации.  -  Этот  опыт  любопытен  и  требует 
внимательного изучения.

10  мая.  Утром  госсекретарь  Киргизстана  Дастан  Сарыгулов  подал  в  отставку.  Свое  решение  он 
объяснил тем, что этого требовала оппозиция на митинге, который прошел 29 апреля. Пресс-служба президента 
КР сообщила, что президент Киргизии Курманбек Бакиев отставку госсекретаря принял.

10  мая.  Личному  составу  Службы  национальной  безопасности  Киргизстана  представлен  новый 
руководитель  –  Бусурманкул  Табалдиев.  Ранее,  утром  в  отставку  по  собственному  желанию  с  поста 
председателя службы ушел Таштемир Айтбаев, возглавлявший ее с апреля 2005 года.

Бусурманкул Табалдиев ранее руководил отделом по делам обороны и безопасности администрации 
президента Киргизстана.  С этого  же поста в 2005 году его назначали генеральным прокурором КР.  Однако, 
спустя пару месяцев, он подал в отставку и вернулся на работу в администрацию президента.

10 мая.  Кандидата в депутаты парламента Киргизии расстреляли около мечети. Официальная версия 
по факту нападения на кандидата в депутаты парламента республики Рыспека Акматбаева будет озвучена в 
четверг утром, сообщила в телефонном интервью представитель пресс-службы МВД Киргизии Аида Бакирова.

11  мая.  США  готовы  оказать  Казахстану  помощь  в  случае  принятия  им  решения  о  строительстве 
атомной  электростанции  (АЭС).  Об  этом  на  пресс-конференции,  отвечая  на  вопрос  журналистов,  заявил 
Чрезвычайный и Полномочный Посол США в РК Джон Ордвей."Мы не имеем каких-либо возражений против 
строительства АЭС в Казахстане и готовы оказать свою помощь, если республика примет такое решение",  - 
сказал посол. По словам дипломата, "один из моментов (при строительстве АЭС), который обсуждался, связан с 
наличием очень хорошего технического регулирования и вопросов безопасности". "Я думаю, что мы могли бы 
обеспечить Казахстан очень хорошими экспертами в данном вопросе", - подчеркнул Дж. Ордвей.

11  мая.  Президент  Туркмении  С.Ниязов  потребовал  от  ведомства,  отвечающего  за 
геологоразведочные  работы,  срочно  предоставить  подтверждения  наличия  значительных  запасов 
углеводородов в районе Амударьи.

Об этом, ссылаясь на источник в «Туркменгеологии», сообщает «Немецкая волна». По утверждению 
источника, Туркменбаши потребовал от руководства «Туркменгеологии» оправдать данными запланированную 
добычу на туркменском берегу Амударьи 30 миллиардов кубометров природного газа и 2 миллионов тонн нефти 
ежегодно. Эти месторождения должны обеспечить контракт по поставкам углеводородов из Туркмении в Китай.

Соответствующее  соглашение  между  двумя  странами  было  подписано  3  апреля  этого  года. 
Трубопровод, который, согласно проекту, должен связать Туркмению с Китаем, возьмет начало именно в районе 
Амударьи. В Туркменабад уже прибывают партии китайских специалистов.

В свою очередь, источник высказал серьезные сомнения в наличии в этом районе достаточных объемов 
углеводородов.  «Туркменгеология»  полномасштабных  геологоразведочных  работ  не  проводила, 
соответствующий аудит не сделан.

12  мая.  Заместитель  командующего  Пограничными  войсками  Службы  национальной  безопасности 
Киргизии Садырбек Дубанаев в интервью ИА "24.kg" прояснил ситуацию, сложившуюся на юге республики: «В 
два  часа  ночи  12  мая  шесть  неизвестных  на  двух  автомашинах  -  "Мерседес"  и  "Опель"  -  подъехали  к 
таджикскому  пограничному  посту  "Ляккан"  и  напали  на  находившихся  там  офицеров.  Трое  таджикских 
пограничников  убиты,  один  ранен.  Преступники  унесли  с  поста  "Ляккан"  4  тысячи  патронов  к  стрелковому 
оружию, 19 автоматов Калашникова и один пулемет Калашникова. Затем они направились в сторону кыргызско-
таджикской границы. Наши коллеги из соседней республики тут же начали преследование, перекрыв дороги и 
участки. Однако бандитам удалось скрыться.

В  5.50  утра  "Мерседес"  преступников  подъехал  к  передвижному  таможенному  посту  "Ак-Турпак" 
Баткенской  областной  таможенной  инспекции.  Трое  вышли  из  салона  и  ворвались  в  помещение.  Они 
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расстреляли в упор старшего лейтенанта таможенной службы Зафара Раимова, 1974 года рождения, и еще 
одного гражданского. Его личность пока не установлена.

Сегодня утром автомобиль "Мерседес"  был обнаружен брошенным на кыргызско-узбекской  границе, 
недалеко от  населенного  пункта  Пульгон.  В  салоне и  багажнике  обнаружены часть  патронов,  17  автоматов 
Калашникова  и  пулемет.  Два  автомата  преступники  унесли  с  собой.  Очевидцы  из  числа  местных  жителей 
говорят, что трое бросивших иномарку направились в горы. Они в спортивной одежде, у всех полные рюкзаки. 
Сейчас  в  этом  районе  идет  перестрелка.  Наши  пограничники  преследуют  неизвестных.  Возглавляет  группу 
майор Казимов.

Только  что  командующим Пограничными войсками  Кыргызстана  генералом Мырзаканом  Субановым 
принято решение направить в район боестолкновений вертолет и группу спецназа ПВ СНБ КР. Вместе с ними 
вылетает заместитель командующего Искендер Мамбеталиев.

Нам уже предположительно известно имя одного из преступников. Мы проверяем информацию».
12 мая. По данным источников в правоохранительных органах, в Кадамджайском районе Киргизстана 

задержан  член  вооруженной  группы,  напавшей  ночью  на  таджикский  пост  "Ляккан",  а  затем  утром  -  на 
таможенный пост "Ак-Турпак" Баткенской области таможенной инспекции КР.

Его имя не сообщается,  но известно,  что он по национальности кыргыз.  Гражданство задержанного 
устанавливается. Всего вооруженная группировка состояла из десяти человек.

12  мая.  Национальная  атомная  компания  (НАК)  "Казатомпром"  открыла  новый  рудник  подземного 
выщелачивания ПВ-19 на месторождении Восточный Мынкудук в Южно-Казахстанской области.

Общие запасы месторождения  Восточный  Мынкудук  составляют 22 тыс.  тонн урана.  "Казатомпром" 
планирует вывести рудник на плановую производственную мощность в 1 тыс. тонн уранового концентрата в год 
в 2007 году.

Вся добыча с данного рудника будет производиться методом подземного выщелачивания, который в 
настоящее время признан самым экологически чистым и безопасным способом отработки месторождений. 

Согласно  сообщению,  рудник  ПВ-19  является  прототипом  современного  стандартного  рудника, 
добывающего уран методом скважинного подземного выщелачивания. 

Аналогичные  рудники,  согласно  планам  "Казатомпрома",  будут  построены  в  следующем  году  на 
месторождениях Центральный Мынкудук (производственная мощность 2 тыс. тонн), Южный Инкай (2 тыс. тонн), 
Ирколь (750 тонн), Харасан (2 тыс. тонн) и в 2008 году - на Западном Мынкудуке (1 тыс. тонн), Буденовское (1 
тыс. тонн).

Компания "Казатомпром" - национальный оператор Казахстана по экспорту урана и других материалов 
двойного  назначения.  100%  акций  компании  принадлежат  государству  в  лице  министерства  энергетики  и 
минеральных ресурсов. В настоящее время компания входит в "тройку" ведущих уранодобывающих компаний 
мира.

В 2005 году нацкомпания добыла 4,3 тыс. тонн урана, что на 29,5% больше, чем в 2004 году.

Представитель USAID излагает план строительства линий 
электропередач между Центральной и Южной Азией

06.05..2006. EurasiaNet
Джошуа Кучера

Новый план США по строительству линий электропередач между Средней и Южной Азией направлен на 
изоляцию Узбекистана и в то же время должен помочь Казахстану, Афганистану и Пакистану в удовлетворении 
растущей потребности в электроэнергии. Более общей целью является ослабление растущего энергетического 
влияния России в этом регионе.

В  рамках  Программы  содействия  региональному  рынку  энергии  (REMAP)  Агентство  США  по 
международному развитию (USAID) собирается помочь главным производителям электроэнергии в Центральной 
Азии, особенно Кыргызстану и Таджикистану, установить связи с потребителями в соседних странах.

Впервые  высокопоставленные  американские  представители  заговорили  о  плане  на  слушаниях  в 
конгрессе  в  конце  июля.  Ряд  американских  экспертов  считает,  что  эта  инициатива  является  реакцией  на 
агрессивное поведение России, которая в последние месяцы стремится усилить свое энергетическое влияние в 
Центральной Азии. По-видимому, наиболее важным событием в этом связи стала сделка, заключенная в начале 
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апреля  российским  президентом  Владимиром  Путиным  и  его  казахстанским  коллегой  Нурсултаном 
Назарбаевым, согласно которой среднеазиатское государство обещало значительно увеличить объем нефти, 
экспортируемой  через  территорию  России.  Американский  план  предусматривает  налаживание  отношений  в 
энергетике и торговле между Центральной и Южной Азией в противовес российскому влиянию.

Важным предварительным шагом станут меры, направленные на увеличение экспорта электроэнергии 
Таджикистаном и Кыргызстаном. Представители USAID надеются, что Душанбе и Бишкек последуют примеру 
Казахстана. Казахстанские власти сделали свой рынок электроэнергии самым открытым в Центральной Азии, 
заявил  Роберт  Айкорд,  начальник  отдела  энергетики  и  инфраструктуры  в  Бюро  USAID по  делам Европы и 
Евразии.  В  настоящее  время  американская  компания  AES  Corp.  управляет  в  Казахстане  шестью 
электростанциями.

«Казахи  очень  рано  провели  реформы,  создали  конкурентный  рынок,  открыв  его  для  частных 
инвестиций.  Поэтому  в  Казахстане  у  нас  есть  крупный  инвестор,  американская  компания.  REMAP  будет 
строиться, ориентируясь на этот пример», сказал Айкорд в интервью EurasiaNet.

Богатый нефтью и газом Казахстан является ключевым элементом стратегии США. На 5 мая намечен 
визит в эту страну вице-президента США Дика Чейни, который намерен обсудить с казахстанским руководством 
преимущественно энергетические вопросы.

Многие в  Вашингтоне надеются на то,  что REMAP предотвратит  развитие более тесных отношений 
между  Казахстаном  и  Россией,  способных  изменить  геополитический  баланс  в  регионе  в  пользу  Москвы. 
Потребность Казахстана в электроэнергии растет примерно на 10% в год, и импортировать ее дешевле, чем 
создавать собственные генерирующие мощности, заявил Айкорд.

Благодаря нефтегазовой отрасли казахстанская экономика росла в последнее время примерно на 10% 
ежегодно, и Назарбаев объявил о намерении Казахстана войти в число 50 экономически наиболее развитых 
стран мира в течение следующего десятилетия. В основу REMAP лег анализ Всемирного банка, проведенный в 
2004 г.  По его выводам, Казахстан – который почти не получает доходов от производства электроэнергии – 
должен  в  конце  концов  стать  ее  импортером  в  период  между  2015  и  2020  гг.  В  то  же  время  экспортный 
потенциал Таджикистана и Кыргызстана должен вырасти многократно по сравнению с сегодняшним уровнем: в 
Таджикистане – с 1,607 гигаватт/ч в прошлом году до 20,887 в 2020 г., а в Кыргызстане с 2,645 гигаватт/ч в 
прошлом году до 12,167 в 2020 г. Большая часть этого роста будет обеспечена за счет электростанций, ввод 
которых в эксплуатацию намечен в ближайшее десятилетие. Эти электростанции планировалось построить еще 
в советский период, однако сегодня их чрезвычайно высокая производительность не обеспечена внутренним 
спросом. Среди этих электростанций – таджикская «Сангтуда-1», начало генерации электроэнергии на которой 
запланировано на март 2007 г.

По  данным  того  же  исследования,  Южная  Азия  страдает  от  недостатка  электрогенерирующих 
мощностей,  и  это  говорит  о  хороших  перспективах,  которые  имеют  Таджикистан  и  Кыргызстан.  В  2003  г. 
потребность Афганистана в электроэнергии составляла примерно 750 гигаватт в год, а генерирующие мощности 
страны  обеспечивали  285  мегаватт.  Между  тем  потребности  в  электроэнергии  Пакистана,  по  прогнозам, 
вырастают на 6% ежегодно, и это означает, что Исламабад может стать ее импортером уже в этом году, по 
оценкам ВБ.

Разрабатывая  REMAP,  американское  правительство  игнорирует  некоторые  аспекты  исследования 
Всемирного банка. Например, в докладе Всемирного банка говорится,  что Китай,  Россия и Иран могут стать 
потенциальными рынками для таджикской и кыргызской электроэнергии. REMAP подчеркнуто оставляет Китай, 
Россию  и  Иран  за  рамками  экспорта.  Рассчитанная  на  два  года  программа REMAP  стоимостью  в  3,3  млн 
долларов делает акцент на создании системы электропередач в регионе, главным образом между Казахстаном 
и его южными соседями. Планом также предусмотрена разработка проекта экспорта электроэнергии в Южную 
Азию  для  удовлетворения  растущих  потребностей  Афганистана,  Пакистана  и  Индии.  В  Афганистане  нет 
собственной  сети  электропередач,  а  линий,  соединяющих  эту  страну  с  Туркменистаном,  Узбекистаном  и 
Таджикистаном,  мало  и  они  находятся  в  плохом  состоянии.  По  словам  Айкорда,  задачей  средне-  и 
долгосрочного значения является модернизация линий, соединяющих Афганистан с Южной Азией.

Центр управления среднеазиатскими  электросетями  находится  в  Ташкенте,  и  частью плана REMAP 
станет  нахождение способа работы сети независимо  от  Узбекистана.  «Сегодня электроэнергия  обязательно 
должна  проходить  через  Узбекистан,  и  это  одна  из  причин,  вынуждающих  модернизировать  электросеть  и 
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одновременно  иметь  дело  с  нынешним,  надеюсь  не  вечным,  политическим  режимом  Узбекистана»,  сказал 
Айкорд. Что касается Туркменистана, то он уже не входит в региональную электросеть.

Несмотря  на  многообещающий  –  на  бумаге  –  характер  REMAP,  этому  плану  придется  преодолеть 
несколько  серьезных  геополитических  барьеров,  прежде  чем  он  воплотится  в  реальность.  Остаются  под 
вопросом  способность  и  желание  Таджикистана  и  Кыргызстана  проводить  необходимые  реформы.  Однако 
самой  серьезным  препятствием  является  значительное  присутствие  России  на  рынке  таджикской 
электроэнергии.  Например,  подконтрольная  Кремлю  энергетическая  компания  РАО  ЕЭС  завершает 
строительство ГЭС «Сангтуда-1» и получит 75% ее акций. [Историю вопроса см. Архив рубрики Eurasia Insight.] 
По  словам  региональных  экспертов,  нет  ни  единого  шанса,  что  российская  энергокомпания  пойдет  на 
заключение сделок, которые могли бы навредить геополитическим интересам Кремля. Подобно этому, Тегеран 
помогает Таджикистану строить ГЭС «Сангтуда-2», которая, по завершению строительства, будет обеспечивать 
экспорт электроэнергии в Иран.

"Идеальные союзники"
05.05.2006. АПН - Казахстан

Александр Храмчихин
Россия-Индия: против кого дружим центразийскими базами?
Создание  Индией  военно-воздушной  базы  в  Таджикистане,  если  оно  действительно  осуществится, 

будет означать, что Дели очень тонко чувствует процессы, происходящие в Центральной Азии, на Ближнем и 
Среднем Востоке. До сих пор Индия не отличалась военной активностью за пределами своей территории. Она в 
1971 г. фактически создала Бангладеш, но сейчас нельзя сказать, что Дакка находится под контролем Дели. 
Чрезвычайно сильно влияние Индии в Непале и Бутане, в 80-90-е годы она пыталась "наводить порядок" на 
Шри-Ланке и Мальдивах, но ни одну из этих стран марионетками Индии не назовешь.

Между тем, Индия сегодня обладает сильной экономикой, огромной военной мощью (включая ядерное 
оружие  и  средства  его  доставки),  хорошим  научно-техническим  потенциалом,  а  также  населением,  которое 
имеет шанс в обозримом будущем обогнать по численности китайское. Таким образом, ее политический вес мог 
бы быть гораздо больше, чем сейчас, причем не только в регионе Индийского океана, но и в мире в целом.

Традиционным противником Индии является Пакистан, с которым она уже трижды воевала. Главный 
источник конфликта - Кашмир. Второй главный противник - Китай, давний стратегический партнер Пакистана. С 
Китаем Индия неудачно воевала в 1962 г. за территорию в Гималаях. Достаточно серьезной проблемой для 
Индии является исламский экстремизм, проявляющийся, в первую очередь, в индийской части Кашмира, а также 
воздействующий  на  мусульманское  население  собственно  Индии  (по  абсолютному  числу  мусульман  Индия 
занимает второе место в мире после Индонезии).

В последнее время отношения Дели с Пекином и Исламабадом заметно смягчились. Отчасти, видимо, 
это объясняется тем, что теперь все три страны обладают ядерным оружием, что снижает вероятность войны 
между  ними.  Тем  не  менее,  условия,  породившие  конфронтацию,  никуда  не  делись,  поэтому  превращение 
врагов  в  союзников  представляется  вещью в  высшей  степени  маловероятной.  Соответственно,  треугольник 
Москва - Дели - Пекин существует лишь в воображении некоторых прокремлевских "стратегов".

Поскольку  Индия  с  момента  обретения  независимости  является  демократической  страной,  ее 
отношения  с  Западом  традиционно  были  хорошими.  Даже  в  годы  "холодной  войны"  Индия  приобретала 
современное  оружие  не  только  в  СССР,  но  почти  во  всех  крупных  европейских  странах  (Великобритании, 
Франции,  ФРГ,  Италии).  Лишь  в  отношениях  с  США  имела  место  определенная  напряженность.  Однако  в 
последние годы началось очень быстрое сближение Вашингтона и Дели. Оно объясняется соображениями чисто 
прагматического характера - общностью противников. Для обеих стран это исламский экстремизм и Китай. В 
итоге Америка "простила" Индии обретение ядерного оружия и предложила купить у нее самые современные 
образцы вооружения и боевой техники.

Разумеется, Индия предпочла бы развивать тесные отношение с Россией, поскольку они имеют давние 
традиции,  а противники у Москвы и Дели тоже общие (те же самые). Беда в том, что Дели это понимает, а 
Москва  -  нет.  Она носится  с  геополитическими  химерами  типа  вышеупомянутого  треугольника,  все  больше 
попадая в зависимость от Пекина. В итоге у Дели просто не остается выхода, кроме как дружить с Вашингтоном. 
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При  этом,  разумеется,  "на  Штаты  надейся,  но  сам  не  плошай".  Отсюда,  видимо,  начинающееся  военное 
проникновение Индии в Центральную Азию.

Важность этого региона для Индии очевидна, ведь от Дели до Душанбе почти вдвое ближе, чем до 
южной оконечности Индостана. Трудно предположить, что Индия имеет какие-то серьезные виды на местные 
энергоносители. Хотя зависимость этой страны от импорта нефти и газа очень высока, но их поставки в Индию 
из Центральной Азии чрезвычайно затруднены. Во-первых, по чисто географическим условиям (сложнейший 
рельеф), во-вторых, любой трубопровод из Центральной Азии в Индию должен пройти через Пакистан. Даже в 
условиях смягчения отношений с Исламабадом, Дели никогда не будет ставить себя в зависимость от него по 
столь важном вопросу, чтобы не говорилось сейчас по этому поводу.

Таким  образом,  база  ВВС  Индии  под  Душанбе  будет  иметь  значение,  в  первую  очередь,  военно-
политическое.  Как минимум,  Индия обозначает  факт  своего присутствия  в данном регионе и наличия в нем 
серьезных интересов.  Индийская  база добавляется к  российской и натовской базам в Киргизии и натовской 
(фактически - немецкой) базе в Узбекистане. Причем размер авиационной группировки (12 истребителей) будет 
примерно таким же, как у России в Канте и натовцев в Манасе.

При этом совершенно очевидно, что ни с российскими, ни с натовскими самолетами индусы биться в 
небе  не  собираются.  Их  проникновение  в  Центральную Азию можно рассматривать  как  превентивную меру 
перед аналогичными шагами Китая. Потому что единственные потенциальные цели, которые недоступны для 
индийских ВВС с территории собственной страны, но до которых можно достать из Таджикистана - это будущие 
китайские военные объекты в Туркмении и коммуникации между ними и Китаем.

Разумеется, 12 МиГ-29 - это не очень много (хотя под Душанбе сразу размещаются не какие-нибудь 
старые  МиГ-21/23/27  или  "Ягуары",  а  очень  мощные  и  современные  боевые  машины,  что  весьма 
симптоматично),  но  это,  безусловно,  лишь  первый  шаг.  Если  база  уже  есть,  на  нее  можно  много  чего 
перебросить.  Например,  Су-30,  которые  оттуда  достанут  до  любой  точки  Туркмении  и  до  большей  части 
Синьцзян-Уйгурского автономного района Китая.

Впрочем, ценность военно-воздушной базы не очень велика, если она не имеет наземного прикрытия. 
Как  минимум  -  от  действия  диверсионно-террористических  групп,  коих  в  этом  неспокойном  регионе 
предостаточно.  Если  же  базу  в  перспективе  предполагается  использовать  для  "настоящей"  войны,  то  и 
прикрывать  ее  надо  "по-настоящему".  Необходимы наземные средства ПВО и контингент  сухопутных  войск 
размером не менее полка. А развертывание такой группировки уже требует серьезной политической воли как от 
Дели, так и от Душанбе. С другой стороны, если договоренность о возможности размещения такой группировки 
не достигнута, то незачем и "огород городить".

Для  России  Индия  представляется  идеальным  союзником  (противники  общие,  связи  давние, 
противоречий  никаких),  но  надо  четко  понимать,  "против  кого  дружим".  Появление  индийских  войск  в 
Таджикистане  лишь  укрепило  бы российские  позиции  здесь.  В  перспективе  необходимо  заключение  между 
Москвой и Дели соглашения о максимально тесном военно-политическом союзе с обязательствами оказывать 
друг другу взаимную военную помощь, предоставлять друг другу территорию для размещения и транзита войск. 
Вполне возможна совместная разработка любых образцов вооружения и техники. Судя по всему, сегодня только 
Индия может заставить Россию создать истребитель пятого поколения: для своих ВВС нынешний кремлевский 
режим не сделает его никогда (слишком много денег требует этот проект, лучше ведь их в стабфонд сложить 
или просто украсть). К союзу Москвы и Дели могли бы присоединиться, например, Астана и Ханой. Такой союз 
стал бы по-настоящему мощной влиятельной силой,  независимой  и  от  Пекина,  и  от  Вашингтона.  Главное - 
осознать  необходимость  и  реальные  цели  такого  союза.  А  если  продолжать  строить  химерический 
антиамериканский треугольник, это может лишь оттолкнуть Индию от России, еще крепче привязывая ее к США.
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КАЗАХСТАН
Дипломатический маневр

28.04.2006. Караван (Казахстан)
Олег Губайдулин

В воскресенье 23 апреля в Алматы "Мерседес" президента Казахстана Нурсултана Назарбаева был 
неожиданно атакован джипом "Тойота 4 Раннер" посольства США с госномером D 00407.

Инцидент произошел в 15 часов 05 минут в районе пересечения улиц Фурманова и Бектурова. В роли 
камикадзе выступил советник военного атташе посольства США в Республике Казахстан Ли Генри Ричард.

Когда кортеж президента Назарбаева, двигаясь по улице Фурманова, подъехал к пересечению с улицей 
Бектурова, оттуда неожиданно выскочил белый джип с красными дипломатическими номерами. Он помчался 
вниз  по  Фурманова,  игнорируя  требование  сотрудника  дорожной  полиции,  приказавшего  принять  вправо. 
Напротив, водитель джипа вывернул руль в левую сторону.

Неминуемого  столкновения  удалось  избежать  только  благодаря  прекрасной  реакции  водителя 
"Мерседеса" 01 KZ.

Дальнейшее описывает  непосредственный участник этих драматических событий старший инспектор 
отдельного спецбатальона Управления дорожной полиции ДВД Алматы Серик Нарбаев.

–  В  тот  день  я  обеспечивал  беспрепятственный  проезд  президентского  кортежа  и  дежурил  на 
перекрестке улиц Фурманова и Махатмы Ганди, – рассказывает младший лейтенант Нарбаев. – После того как 
джип едва не врезался в автомобиль президента страны, я взмахом жезла приказал его водителю остановиться. 
Однако он промчался мимо. Я увидел, что водитель "Тойоты"… весело смеялся.

Возле нижнего выезда из гипермаркета "Рамстор" дорогу автомобилю нарушителя преградил сотрудник 
ДКНБ Алматы. Но машина, не сбавляя скорости, сбила его, после чего джип свернул на улицу Жолдасбекова и 
понесся к проспекту Достык.

Мы сели в патрульный автомобиль и настигли джип нарушителя в двухстах метрах от перекрестка. 
Когда  я  попросил  водителя  предъявить  документы,  он  показал  мне  дипломатическую  карточку,  а  затем 
неожиданно надавил на газ.

Чтобы  не  упасть,  мне  пришлось  схватиться  рукой  за  багажник  на  крыше  джипа.  Дипломат  погнал 
машину  к  проспекту  Достык.  На  перекрестке  он  попытался  размазать  меня  о  стоящий  перед  светофором 
автобус. Я вплотную прижался к борту джипа, но все-таки моей спине порядочно досталось.

Нарушитель явно пытался скрыться от преследования. Пытаясь остановить его, я схватился за ремень 
безопасности и вырвал ключ из замка зажигания. Тогда дипломат заблокировал все двери своего джипа, поднял 
стекла и не выходил из машины до прибытия представителей посольства США.

На место происшествия прибыли представители министерства иностранных дел Республики Казахстан, 
руководители  Управления  дорожной  полиции  ДВД  Алматы,  прокурор  Медеуского  района  и  сотрудники 
посольства США. В отношении нарушителя были составлены три административных протокола: за создание 
аварийной  ситуации,  за  неподчинение  неоднократным  требованиям  сотрудников  дорожной  полиции 
остановиться и за наезд на человека.

Однако  виновник  этого  инцидента,  скорее  всего,  не  понесет  никакого  наказания.  Мы  попросили 
прокомментировать  ситуацию  пресс-атташе  посольства  США  в  Республике  Казахстан  госпожу  Джеки  Мак 
Кеннан. Вот ее комментарий.

"23 апреля в 14 часов 30 минут дипломат посольства Соединенных Штатов в Алматы, выезжая с места 
парковки,  расположенной возле его дома, непреднамеренно вторгся в сопровождающий кортеж автомобилей 
президента. Полицейский эскорт вывел его из кортежа, проверил наличие у него дипломатического статуса и 
водительских прав. До завершения процедуры допроса полицейским произошло недопонимание, и дипломат 
пытался  уехать.  Данное  дело  было  направлено  на  рассмотрение  в  городскую  прокуратуру,  министерство 
иностранных дел и полицию. Поскольку данное дело находится в стадии расследования, посольство США не 
называет фамилии дипломата, а также не предоставляет большей информации по данному вопросу".

Значит,  когда сотрудник  посольства США игнорирует  требования дорожных полисменов и  пытается 
протаранить  автомобиль  главы государства,  это  на  дипломатическом  языке  называется  непреднамеренным 
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вторжением.  Да  и  попытка  задавить  сотрудника  ДКНБ  двухтонным  джипом  и  расплющить  полицейского  о 
стоящий автобус – это всего лишь "недопонимание".

Мы очень сомневаемся, что господин Ли Генри Ричард вел бы себя так же на своей родине. Вздумай он 
преградить дорогу машине президента Буша, его охрана и агенты ФБР предприняли бы самые жесткие меры.

Сотрудники службы охраны президента РК тоже готовы были открыть огонь на поражение.  От этого 
шага их удержал только красный цвет дипломатических номеров автомобиля. Однако, с другой стороны, откуда 
они могли знать, что в джипе не скрывается террорист-смертник? Ведь подделать подобные номера может кто 
угодно…

Свобода слова в «рамках» министра
02.05.2006. Немецкая волна

Владимир Волков
«Непрерывное  ущемление  свободы СМИ в  Центральной Азии  стало  одним из  наиболее  серьёзных 

нарушений прав человека, захлестнувших этот регион» - из отчета ОВСЕ.
Невзирая на то, что конституции стран Центральной Азии, в том числе и Казахстана, предусматривают 

свободу  слова  и  прессы.  Однако,  правительство  продолжают  «затыкать»  рты  журналистов.  Последние 
занимаются  самоцензурой  из-за  страха  уголовного  или  административного  преследования.  Хуже  всего,  что 
журналистов увольняют «по просьбе с верху», если те допускают отклонения от пропаганды идеологии,  что 
ограничивает  критику  любой  структуры  власти.  А  власть  на  местах  и  прежде  всего  в  регионах,  создавая 
собственное «ханство» чувствует  себя  «сильными мира сего»  приравнивая  себя  к  президенту,  которого  как 
известно критиковать нельзя.

В  Казахстане  большая  часть  СМИ,  как  частных,  так  и  государственных  полностью  контролируется 
Министерством  культуры  и  информации.  Это  пример  предельной  крайности  в  отношениях  общества  и 
чиновника,  свидетельствующая  о  целенаправленной  государственной  политики  подчинения  всех  СМИ 
интересам построения собственного государства. В некоторых аспектах деятельности СМИ узурпация властями 
абсолютного  права  на  истину  настолько  очевидна,  что  не  нуждается  в  дополнительных  комментариях: 
учредителем  всех  общенациональных  газет  и  газет  регионального  масштаба,  является  государство  в  лице 
Президента, часть СМИ принадлежит его «ближнему кругу».

Сей факт явно говорит о том, что созданная в Казахстане «презентабельная витрина национального 
законодательства» в отношении свободы СМИ и реального соблюдения международного права журналистов на 
свободное освещение, на практике совершенно разные понятия.

Пример тому, неожиданная смена руководства в государственной телерадиокорпорации «Казахстан-1». 
Протест  журналистов  против  смены  информационной  политики  национального  канала  превратился  в 
республиканский скандал, который поддержали независимые СМИ и творческое сообщество республики. Все 
обвинили нового Министра культуры и информации в тоталитарной политике, направив главе государства ряд 
открытых  обращений,  с  целью  пресечь  «новую  режимную  политику  министерства».  Некоторые  требовали 
отставки министра.  Президент пока молчит,  а Е.  Ертысбаев продолжает ужесточать  собственною позицию в 
отношении  СМИ  перейдя  на  откровенные  угрозы,  таким  образом  выражая  позицию  государства  и  самого 
Нурсултана Назарбаева.

После  «чистки»  национального  канала  «Казахстан-1»  новый  министр  информации  взялся  за  ряды 
негосударственных  телевизионных  станций.  Надеясь,  что  его  давление  поможет  и  здесь  почисть  ряды  от 
«неугодных». Их «нашли» на коммерческом телевизионном канале (КТК).

Освещая  действия  уполномоченного  органа,  журналисты  канала  «перегнули  палку»,  считают  в 
Министерстве  культуры  и  информации  Республики  Казахстан.  Впервые  министр  Е.  Ертысбаев  высказался 
негативно в адрес подконтрольной ему же прессы, угрожая закрыть вещание КТК. Его заявление прозвучало 
оппозиционной газете «Эпоха», где министр обвинил телеканал КТК в "сильнейшем давлении" на руководство 
страны и пригрозил отобрать лицензию. Вспомнил министр и освещение КТК убийства политика А. Сарсенбаева, 
но  не  уточнил  как  связаны  два  громких  скандала  в  стране  –  «разгон»  государственной  телекорпорации  и 
уголовное преступление.
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Е.  Ертысбаев,  заявляет  -  "После убийства  Алтынбека Сарсенбаева КТК в течение нескольких  дней 
оказывал сильнейшее давление на руководство страны". "Это что такое? Почему частный телеканал пытается 
руководить страной, делать кадровые перестановки? Я - министр - выполняю волю государства".

"Они (телеканал КТК. - Прим. Kazakhstan Today) пытаются извратить всю картину, выставить меня в 
неприглядном виде", - сказал далее министр. "Они глубоко ошибаются, думая, что все это сойдет им с рук", - 
добавил он. 

"Мы  установим  четкие  сроки  для  приведения  вещания  в  соответствии  с  законом.  Рассмотрим  в 
министерстве вопрос о сокращении частот или полном отзыве лицензии на вещание (у КТК. - Прим. Kazakhstan 
Today)", - заявил глава Министерства культуры и информации.

Таки образом, можно констатировать факт, что новым руководством министерства, начата тоталитарная 
политика и в отношении независимых СМИ. Министр в пылу эмоций видимо забыл, что СМИ во всем мире 
называются «четвертая власть», которые непосредственно влияют на процессы происходящие в государстве, 
вправе  высказывать  мнения  и  суждения,  а  также  влиять  на  общественные  выводы.  К  слову  сказать 
«режимному» министру  стоило бы напомнить,  что действующий закон «О СМИ» в республике Казахстан  не 
ограничивает  права  журналистов  в  части  высказываний  мнений.  Впрочем,  это  право  гарантированно  и 
Конституций.

«Угрожая» министр вновь допустил неосторожность – министерство не имеет право отзыва лицензии, 
так как и сам министр, какие бы он интересы не представлял. Это может сделать только суд. Другой вопрос - 
соблюдает ли КТК принятые в республике законы? Это вопросы правовой плоскости, а не обид министра.

После  таких  высказываний  руководителя  уполномоченного  органа,  лично  у  меня  сложилось 
впечатление, что законодательство, так или иначе затрагивающее функционирование СМИ и права журналиста, 
носит  фрагментарный,  формальный характер,  если вопросы освещения  деятельности  публичных политиков 
переносятся  в  частную  плоскость  обсуждений  на  уровне  страны.  Вообще  создается  впечатление,  что 
государство  в  лице  Е.  Ертысбаева  берет  под  свой  контроль  возможность  свободного  поиска,  создания  и 
распространения  информации,  налагая  на  свободу  слова  и  мнений  некие  ограничения  не  оговоренные  в 
нормативно правовых актах регулирующих деятельность СМИ. Это называется одним словом – цензура!

Ранее  внесенными  поправками  в  Закон  «О  СМИ»  местным  исполнительным  органом  разрешили 
контролировать  деятельность СМИ помимо уполномоченного органа. Более того,  государство взяло на себя 
заботу «о построении сетки вещаний» телевидения, законодательно введя четкое равномерное разграничение 
на использование программ на русском и казахском языках. Депутаты постарались пролоббировать интересы 
правительства  в  отношении  размещения  рекламы,  что  существенно  сократило  бюджет  телевидения,  те  же 
депутаты  с  легкостью  пролоббировали  интересы  кабельного  и  спутникового  телевидения,  законодательно 
ограничив ретрансляцию на 80%.

Учитывая  «семимильные»  шаги  по  ограничению  деятельности  СМИ,  о  главных  "китах",  на  которых 
должна строиться деятельность независимых газет, журналов, телевидения, Интернет – сайтов, говорить не с 
руки. В Министерстве, в поисках новых методов ограничений, совсем забыли, что в среде журналистов есть 
такие понятия как -  объективность,  гражданская  зрелость,  ответственность,  профессионализм и по большей 
степени,  открытое и конструктивное сотрудничество с властью на основе законности и взаимного  уважения. 
Видимо  нынешнего  министра,  такая  позиция  СМИ  не  устраивает,  а  корпоративная  солидарность  в  среде 
журналистов, министерством воспринимается как нечто незаконное и противоестественное. Это не добавляет 
чиновникам авторитета и, тем более, хваленого доверия, к которому призывает глава государства. Наоборот 
делает государство по отношению к СМИ авторитарными.

Казахстан лелеет грандиозные планы экономического развития
03.05.2006. Eurasianet

Мевлют Катик
Казахстан строит грандиозные планы, направленные на то, чтобы стать не просто региональной, но 

мировой  экономической  державой.  Судя по  первым шагам,  Астана убеждена,  что  ключом к  достижению ее 
амбициозных целей является развитие самого тесного регионального сотрудничества.

Стратегия, обрисованная президентом Нурсултаном Назарбаевым и другими официальными лицами, по 
сути  дела,  предполагает,  что  Россия  и  в  несколько  меньшей  степени  Китай,  а  не  Соединенные  Штаты, 
рассматриваются сегодня в Астане как главные страны, которые могут способствовать экономическому росту 
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Казахстана.  Таким  образом,  чем  эффективнее  будет  выполняться  программа  экономического  развития 
Казахстана, тем меньшее геополитическое и экономическое влияние сможет оказывать Вашингтон в Средней 
Азии.

С начала 2006 г. Назарбаев неоднократно заявлял о задаче преобразования Казахстана в ближайшие 
десять лет в одну из «50 самых конкурентоспособных, динамично развивающихся стран мира». В последний раз 
это было сказано в речи 5 апреля перед российской Государственной думой.  Назарбаев заявил российским 
парламентариям, что рост ВВП в последние пять лет составлял в среднем 10%, добавив, что страна добивается 
значительного ускорения темпов роста. Если все пойдет по плану, экономика Казахстана вырастет в 2015 г. на 
350% по сравнению с уровнем ВВП 2000 г.

В  государственной  программе экономического  развития  на  2006-2008  гг.,  опубликованной  1  апреля, 
говорится,  что  главной  целью  правительства  является  «создание  благоприятных  институциональных  и 
экономических условий для повышения конкурентоспособности Казахстана на международной арене, а также 
роста  уровня  жизни»,  сообщило  агентство  «Интерфакс-Казахстан».  В  2008  г.  ВВП  на  душу  населения 
планируется поднять до 5550 долларов и выше, т.е. увеличить на 50% по сравнению с существующим уровнем.

Казахстан прилагает усилия на многих фронтах, готовясь к выходу на глобальный рынок. Например, в 
последние  недели  казахстанские  власти  выступили  с  инициативами  по  защите  авторских  прав  и  развитию 
научных исследований, сообщают местные органы информации.

В своей речи в российской Думе Назарбаев говорил о реформе системы государственно службы для 
наведения порядка в работе бюрократии и одновременного продвижения во власть молодых технократов – 30-
35-летних  кадров,  как  выразился  Назарбаев.  Президент  подчеркнул  также,  что  в  целях  повышения 
экономической предсказуемости усилена правовая инфраструктура – включая налоговый кодекс. Кроме того, 
сказал президент, правительство намерено обратить пристальное внимание на сельскохозяйственную реформу, 
добавив,  что  принятые  к  настоящему  моменту  меры  уже  помогли  смягчить  последствия  демографического 
кризиса, в результате которого из-за скудости экономических возможностей в сельских районах начала быстро 
сокращаться  численность  населения.  «Сегодня  мы  достигли  обратной  ситуации,  когда  люди  стремятся 
переезжать из города в регионы», сказал Назарбаев.

Главный элемент казахстанской стратегии – вступление страны во Всемирную торговую организацию. 
Как заявил в середине марта министр иностранных дел Касымжомарт Токаев, Казахстан намерен вступить в 
ВТО в 2007 г. В своем обращении к нации 1 марта Назарбаев пообещал, что законодательство Казахстана будет 
в  скором времени приведено в  соответствие  с нормами ВТО.  Вступление страны в ВТО откроет  «широкие 
возможности для повышения конкурентоспособности Казахстана», сказал Назарбаев.

Пытаясь укрепить свои позиции в мире, Астана добивается председательского кресла в ОБСЕ на 2009 г. 
В ходе визита в конце марта в Казахстан бельгийский министр иностранных дел Карел де Гюхт, в настоящее 
время действующий председатель ОБСЕ, охарактеризовал заявку Казахстана на председательское кресло как 
«сложную  задачу  и  одновременно  благоприятную  возможность  для  страны».  Он  добавил,  что  Казахстан 
является  «самым достойным кандидатом»  в  Средней Азии,  которая,  по  словам де Гюхта,  является  «очень 
важным» регионом. «Для ОБСЕ весьма важно, что в будущем одна из стран, как мы говорим, ‘к востоку от Вены’ 
займет председательское кресло в организации», сказал де Гюхт.

Локомотивом экономического роста Казахстана являются богатейшие запасы нефти и газа. По мнению 
экспертов,  это  означает,  что  экономические  цели,  заявленные Назарбаевым,  не  следует  рассматривать  как 
нереальные. И все же стране пока далеко до их достижения. Большой вопрос – сможет ли Казахстан сохранить 
двузначные  цифры  темпов  роста?  Существующий  на  сегодня  рынок  энергии  кажется  благоприятным,  но 
сохранится ли это положение в следующем десятилетии?

Эдвард  Паркер,  возглавляющий  департамент  новых  европейских  суверенов  в  лондонском 
международном  рейтинговом  агентстве  Fitch,  склонен  к  оптимизму.  Сохранение  нынешнего  темпа  роста 
обеспечит «удвоение [ВВП Казахстана] примерно через каждые семь лет», что позволит стране «перегнать по 
уровню доходов многие государства и постепенно преодолеть существующий разрыв с богатейшими странами 
мира», сказал Паркер.

На казахстанской инвестиционной конференции в Лондоне, прошедшей 15-17 марта, выяснилось, что 
паркеровский оптимизм широко распространен в мировых финансовых кругах. На конференции было выражено 
общее мнение, что высокие темпы роста возможны и в дальнейшем. «Кто бы мог подумать 10 лет назад, что 
казахская  компания  будет  зарегистрирована  на  Лондонской  фондовой  бирже?»,  заявил  один  из  участников 
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конференции,  имея в виду горнодобывающую компанию «Казахмыс»,  стоящую на десятом месте в мире по 
добыче меди.

Еще одним признаком того, что мировые рынки готовы делать ставку на Казахстан, явилось участие в 
конференции  видного  представителя  Нью-Йоркской  фондовой  биржи.  Дэвид  Гриффитс,  старший 
исполнительный директор биржи по Европе, Ближнему Востоку и Африке, сказал, что его участие в форуме – 
«первый серьезный вклад Нью-Йоркской биржи в процесс диалога с Казахстаном».  Гриффитс добавил: «Мы 
хотели бы, чтобы [казахстанские компании] пришли и были аккредитованы на нашей бирже».

Между  тем  Уильям  Вил,  исполнительный  директор  Американо-казахстанской  бизнес-ассоциации, 
заявил, что, по его ожиданиям, шаги Казахстана, направленные на то, чтобы снизить опору на энергетический 
сектор  как  главный  фактор  роста,  могут  открыть  благоприятные  инвестиционные  возможности  для 
американского  бизнеса.  «Кахастан  явно  стремится  диверсифицировать  экономику,  не  ограничиваясь 
энергетическим сектором», пояснил Вил. «Казахстан стремится сделать другие сектора привлекательными для 
постоянных  инвестиций...  и  все  больше  американских  фирм  проявляют  интерес  к  Казахстану  и  рынкам 
среднеазиатского региона в целом».

Однако последние события не вызывают у американских инвесторов желания торопиться.  Во время 
визита в Москву 3-5 апреля Назарбаев сделал важный геополитический шаг,  отвернувшись от Соединенных 
Штатов  и  заявив  о  необходимости  более  тесного  экономического  сотрудничества  с  Россией,  а  также 
образования Евразийского Союза при непременном участии Москвы. Создание такого союза, а возможно и зоны 
свободной торговли, включающей Россию, Беларусь и страны Средней Азии, поставят Соединенные Штаты и 
американские фирмы в весьма затруднительное положение в регионе.

После  распада  СССР в  1991  г.  Соединенные Штаты,  прельщенные богатыми энергозапасами  этой 
среднеазиатской страны, установили тесные рабочие отношения с Казахстаном. В последние годы, однако, эти 
связи  ослабли.  Важным  фактором,  осложняющим  политические  отношения,  является  так  называемый 
«Казахгейт» – дело, рассматриваемое Федеральным судом Нью-Йорка, в котором банкир-инвестор обвиняется в 
передаче нескольких  миллионов долларов Назарбаеву  и  еще одному бывшему чиновнику  в  виде взяток  от 
западных нефтяных компаний, стремившихся заключить контракты на добычу энергоресурсов.

Еще  одним  фактором,  негативно  повлиявшим  на  американо-казахстанские  отношения,  является 
впечатление,  что  Вашингтон  сыграл  важную роль  в  региональном  революционном  феномене  2003-2005  гг. 
Американские власти решительно отрицают, что спровоцировали, во имя демократизации, смену режимов на 
Кавказе и Средней Азии. Тем не менее, наблюдая за беспорядками в Узбекистане в 2005 г. и за тем, как быстро 
после революции скатывается Кыргызстан на положение «шаткого государства», казахстанские власти пришли к 
убеждению в том,  что  программа демократизации администрации Буша является  угрозой для региональной 
стабильности.

Похоже,  что  Астана  считает  более  подходящими  гарантами  стабильного  экономического  развития 
Россию  и  Китай  –  государства,  традиционно  подчеркивавшие,  что  политическая  стабильность  важнее  прав 
человека.  Главным  мотивом,  заставляющим  Казахстан  настаивать  на  региональной  интеграции,  является 
опасение, что некоторые из его соседей – а именно Узбекистан и Кыргызстан – уязвимы перед беспорядками из-
за  отказа  Ташкента  проводить  реформы  и  явной  неспособности  Бишкека  пресечь  охватившие  страну 
преступность  и  коррупцию.  Если  такие  беспорядки  произойдут,  появится  реальная  возможность  их 
распространения  по  всему  региону  и  превращения  в  угрозу  экономическому  развитию  Казахстана.  Поэтому 
создание регионального экономического союза казахстанские лидеры считают важнейшим способом снижения 
политических рисков, с которыми может столкнуться программа экономического развития.

«Структурная модернизация [в Средней Азии] крайне необходима», сказал в ходе своего визита в марте 
в Великобританию Токаев, говоря о соседних среднеазиатских правительствах. «Отсутствие политической воли 
и  неспособность  к  проведению глубоких  реформ могут  привести  к  появлению в регионе феномена «шатких 
государств».  Недавний  визит  Назарбаева  в  Узбекистан  подчеркнул  дипломатическую  стратегию  Казахстана, 
состоящую в установлении тесных связей с соседними государствами.

Налаживание сотрудничества между среднеазиатскими странами и Россией может привести к утрате 
Соединенными Штатами их важной роли в решении региональных политических и экономических вопросов. Без 
значительной политической поддержки мелкие и средние американские фирмы, разумеется, не рискнут выйти 
на среднеазиатский рынок.
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Маловероятно,  –  с  учетом  высоких  ставок,  которые  делаются  в  региональном  энергетическом 
соперничестве,  –  что  Вашингтон  по  своей  воле  откажется  от  прежнего  влияния.  По  информации  из 
дипломатических источников, США и Казахстана обсуждают в настоящий момент возможность обмена визитами 
между Назарбаевым и президентом США Джорджем У. Бушем. Ответный дипломатический шаг со стороны США 
будет,  скорее  всего,  сделан  во  время  этих  визитов,  в  случае  если  они  состоятся.  По  мнению  некоторых 
аналитиков, главным вопросом для обсуждения на любых такого рода саммитах стало бы твердое обещание 
Казахстана принять участие в транспортировке нефти по трубопроводу «Баку-Тбилиси-Джейхан» – маршруту, за 
которым стоят США.

Обойти Россию по Каспию
05.05.2006. Время новостей

Алексей Гривач
Брюссель поддержал старый "американский" газовый проект
Нарастающая фобия зависимости от российского газа заставляет Брюссель искать все более и более 

экзотические  способы  получения  голубого  топлива.  Еврокомиссар  по  энергетике  Андрис  Пиебалгс  вчера  в 
Астане  решительно  поддержал  проект  строительства  Транскаспийского  трубопровода,  который  позволит 
казахскому  и  туркменскому  газу  обойти  Россию  на  пути  к  европейским  потребителям.  "Мы  поддерживаем 
создание  четвертого  коридора  для  транспортировки  газа  в  страны Евросоюза.  Мы обязательно  поддержим 
строительство Транскаспийского трубопровода, поскольку нам это даст дополнительные объемы газа,  а для 
Казахстана станет одним из путей диверсификации экспортных маршрутов",  -  заявил посланец Брюсселя. А 
хозяин  встречи министр  энергетики  и  минеральных ресурсов  Казахстана  Бахтыкожа  Измухамбетов  обещает 
"внести в Еврокомиссию предложение по изучению возможности реализации транскаспийского газопровода и 
финансирования разработки его технико-экономического обоснования".

Впрочем, для достижения этих целей среднеазиатскому газу предстоит преодолеть не только полную 
противоречий  акваторию  Каспия,  но  и  территории  имеющего  собственные  амбиции  Азербайджана, 
непредсказуемой Грузии и ведущей многостороннюю геополитическую игру Турции.  Всю сложность решения 
этой  задачи  подтверждает  печальная  история  Транскаспийской  трубы,  которую  более  десяти  лет  назад 
предложили строить американцы, но так и не смогли найти разумный консенсус всех заинтересованных сторон 
(не говоря уже об экономической логике).

Несмотря  на  то  что  за  последние  годы  серьезно  изменилась  конъюнктура  и  потребности  рынка  - 
запредельные цены на газ могут оправдать чуть ли не любой по затратам проект, а в Европе раздувается мания 
срочно  диверсифицировать  источники  поставок,  -  жизнеспособность  такого  газопровода  вызывает  большие 
сомнения. Тем более что российский "Газпром" благодаря газопроводу "Голубой поток" занял неплохие позиции 
на стратегически важном рынке Турции, опередив всех вероятных конкурентов. И при этом поставил под вопрос 
экспортный потенциал азербайджанского газа, который планировалось поставлять на турецкий рынок по уже 
практически построенному международным консорциумом (во главе с ВР) газопроводу Баку-Тбилиси-Эрзерум.

Предложенный в начале 90-х годов проект вывода туркменского газа на европейские рынки оценивался 
в 2,5 млрд долл. Однако из-за полной неразберихи в вопросах урегулирования отношений прикаспийских стран 
(а  они  не  решены  до  сих  пор)  и  очень  сложных  личных  отношений  между  руководством  Туркменистана  и 
Азербайджана  проект  не  дожил  даже  до  фазы  технико-экономического  анализа.  Эксперты  тогда  оценивали 
стоимость 200-километровой трубы по дну Каспия в 2,5 млрд долл. В 1999 году во время очередного обострения 
интереса  Вашингтона  к  этому  региону  Ашхабаду  даже  были  выделены  750  тыс.  долл.  в  виде  кредита  на 
проведение проектных изысканий. И даже создан консорциум General Electric, Bechtel и Royal Dutch/Shell  для 
реализации проекта. Однако спор о долях участия между Ашхабадом и Баку так и не удалось разрешить. В итоге 
началось  строительство  трубы  из  Азербайджана  в  Турцию  (Баку-Тбилиси-Эрзерум),  по  которой  газ  с 
месторождения "Шах-Дениз" должен, после многочисленных отсрочек, пойти этой осенью.

После  российско-украинского  конфликта  тема  Транскаспийского  маршрута  вновь  ожила,  причем 
инициатором этой темы опять стал Вашингтон (а вовсе не Европа). В частности, в феврале в Центре Карнеги в 
столице  США  состоялась  дискуссия  по  этому  поводу,  где  прозвучала  идея  возрождения  проекта  в  связи  с 
сомнениями  в  надежности  газоснабжения  Европы  из  России.  И  уж  совсем  на  совпадение  не  похожа  цепь 
последних  событий.  Госсекретарь  США  Кондолиза  Райс,  совершая  турне  Турция-Греция,  активно  убеждает 
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местные правительства отдавать приоритет не связанным с российским газом проектам. Глава Еврокомиссии 
Жозе Мануэль Баррозу публично обращается к США за помощью в противостоянии энергетическому давлению 
со  стороны  Москвы.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  совершает  первый  официальный  визит  в 
Вашингтон, а вслед за г-ном Пиебалгсом, одобрившим Транскаспийский проект, в Казахстан сегодня прилетит 
вице-президент США Дик Чейни.

Пока, правда, у российского газа есть ряд серьезнейших преимуществ в этой конкурентной борьбе. В 
отличие от азербайджанского и тем более среднеазиатского газа, он уже занимает солидное место в Турции. И 
по контракту поставки газа по "Голубому потоку" продолжают расти. Более того, в прошлом году на встрече глав 
России,  Италии  и  Турции  было  объявлено  о  намерениях  увеличить  пропускную  способность  морского 
газопровода с целью организовать поставки российского сырья транзитом через Турцию на Балканы, страны 
Южной Европы и даже в Израиль.

Дошло  до  того,  что  строители  альтернативного  маршрута  (Баку-Тбилиси-Эрзерум)  уже  публично 
выражают серьезные сомнения в востребованности Анкарой каспийского газа в обозримом будущем. Чиновники 
в Баку, в частности министр энергетики Натик Алиев, вполне официально говорят о вероятности использования 
ресурсов  "Шах-Дениза"  для  внутренних  нужд (хотя  раньше предполагался  экспорт  от  6,6  млрд до 16  млрд 
кубометров  в  Турцию)  и  отказ  от  импорта  российского  газа.  В  апреле  в  этом  признался  журналистам  и 
анонимный представитель BP-Azerbaijan, который сказал, что наиболее перспективным рынком сбыта считается 
сам Азербайджан (потребляет около 5 млрд кубометров).

Но и расслабляться "Газпрому" не стоит. В условиях ужесточения глобальной конкуренции за ресурсы 
даже самые надежные партнеры могут оказаться по другую сторону баррикад. Не говоря уже о Турции, которая 
всеми силами стремится в ЕС. Особенно учитывая возможность формирования тактической коалиции западных 
потребителей, которая вырисовывается в деятельности активистов Брюсселя и Вашингтона.

Дик Чейни прощупал дно Каспия
06.05.2006. Коммерсант

Михаил Зыгарь
На встрече с Нурсултаном Назарбаевым
Вчера  вице-президент  США  Дик  Чейни  прибыл  в  Казахстан.  В  Астане  он  воздержался  от  резких 

заявлений и не стал упрекать казахские власти в недостатке демократичности. Основной темой его переговоров 
стала энергетика – в частности, вопрос строительства газопровода по дну Каспия в обход России.

В  ходе  встречи  с  президентом  Казахстана  Нурсултаном  Назарбаевым  Дик  Чейни  не  скупился  на 
комплименты. "Мы признательны вам за ту работу, которую вы проделали в Афганистане и Ираке, а также за то, 
что  вы  сотрудничаете  с  нами  в  глобальной  борьбе  с  терроризмом.  Казахстан  стал  хорошим  другом  и 
стратегическим, главным партнером США. Вся Америка находится под впечатлением от того, какого прогресса 
добился  Казахстан  за  прошедшие  15  лет",–  говорил  Дик  Чейни.  Эти  слова  резко  контрастировали  с  его 
заявлением в адрес России, сделанным накануне в Вильнюсе: вице-президент США в довольно жесткой форме 
обвинил Москву в ослаблении демократии (см. вчерашний номер Ъ). Никаких обвинений в адрес Астаны из уст 
Дика Чейни не прозвучало.

В рамках визита Дик Чейни планировал встретиться  с видными казахскими оппозиционерами,  в том 
числе с Галымжаном Жакияновым, лидером партии "Демократический выбор Казахстана", недавно вышедшим 
на свободу после четырехлетнего тюремного заключения. Однако вчера МВД Казахстана запретило господину 
Жакиянову покидать его дом в Алма-Ате для отправки в Астану на встречу с вице-президентом США.

Дик Чейни не стал комментировать этот инцидент, предпочитая не отвлекаться от более важных тем. 
Очевидно,  что  ключевым  вопросом  переговоров  стали  перспективы  строительства  трубопровода  по  дну 
Каспийского моря, который сделал бы возможным экспорт углеводородов из Казахстана через Турцию в обход 
России.  Как  раз  вчера  эту  же  тему  в  Астане  обсуждал представитель  Еврокомиссии  по  энергетике  Андрис 
Пиебалгс,  он  активно  лоббировал  идею  подключения  Казахстана  к  уже  существующему  газопроводу  Баку–
Тбилиси–Эрзурум.

Если этот проект,  который ЕС готов финансировать, будет реализован, фактически Россия потеряет 
контроль над каспийским газом, а Европа получит альтернативный путь поставки энергии.
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Кроме  того,  в  повестку  дня  переговоров  может  быть  включен  еще  один  вопрос  –  присоединение 
Казахстана к нефтепроводу Баку–Тбилиси–Джейхан. Этот нефтепровод, торжественно запущенный в прошлом 
году,– одно из любимых детищ американской администрации, последовательно лоббируемое Вашингтоном в 
течение  последнего  десятилетия.  Кстати,  Нурсултан  Назарбаев  присутствовал  на  церемонии  его  запуска  и 
заявлял тогда о готовности Казахстана подключиться к нему.

Переговоры Дика Чейни в Казахстане являются логическим продолжением новой политики Вашингтона 
в отношении России, провозглашенной вице-президентом США накануне. Если на саммите в Вильнюсе господин 
Чейни заявил,  что Балтийский и  Черноморский регионы являются  ареной противостояния между Западом и 
Россией, то в своих заявлениях, сделанных в Астане, он распространил линию фронта и на Каспийский регион.

В  Вильнюсе  Дик  Чейни  высказывал  возмущение  "энергетическим  шантажом",  которым  занимается 
Россия, а в Астане начал кампанию по борьбе с ним. "Мы рассматриваем Россию не как своего врага, а как 
регионального союзника. Но у нас вызывает озабоченность некоторое сопротивление России демократическим 
процессам,  которые должны происходить  в  стране,–  заявил  Дик  Чейни вчера после встречи с Нурсултаном 
Назарбаевым.– Мое мнение совпало с мнением участников вчерашней конференции в Вильнюсе.

Мы считаем, что Россия использует контроль над энергетическим ресурсами в качестве политического 
рычага для того, чтобы оказывать давление на страны, представители которых и собрались вчера в Вильнюсе".

Казахский лидер, предпочитающий поддерживать хорошие отношения и с Москвой, и с
Вашингтоном, выслушал Дика Чейни и заявил, что между Россией и США нет конфронтации, "скорее это 

дружеский обмен мыслями".

Чейни перестает хмуриться и переходит к улыбкам
06.05.2006. Вашингтон Пост

Питер Бейкер
Отругав Россию за откат от демократии,  вице-президент США Чейни на следующий день вылетел в 

богатый  нефтью  Казахстан  и  принялся  расточать  похвалы  авторитарному  лидеру  этой  бывшей  советской 
республики, где запрещают оппозиционные партии, закрывают газеты и ведут кампании против правозащитных 
групп.

Стоя  рядом  со  старинным  президентом  Казахстана  Нурсултаном  Назарбаевым  в  мраморном  зале 
президентского  дворца в Астане,  Чейни поздравил  того  с  экономическими  успехами его  страны.  Тон  Чейни 
разительно  отличался  от  тональности  его  замечаний  о  России,  которые  были  сделаны накануне  во  время 
остановки в Литве, когда он обвинил Москву в нарушении прав ее граждан и использовании тактики "запугивания 
и шантажа" в отношении своих соседей.

В течение своей вступительной речи длиной в 395 слов согласно стенограмме Белого дома,  Чейни 
объявил, что ему "доставляет удовольствие" быть гостем Назарбаева и заявил, что "считает его своим другом", 
добавив при этом,  что  "Соединенные Штаты горды считать  Казахстан  своим другом".  Чейни признался,  что 
питает "большое уважение" к Назарбаеву. "Мы горды быть вашим стратегическим партнером" и рассчитываем 
на "продолжение дружественных отношений между нами", - отметил он.

На вопрос о репутации Казахстана в области соблюдения прав человека, он выразил "восхищение всем, 
что было достигнуто здесь в Казахстане", а также уверенность, что эта тенденция будет продолжена.

А  меж  тем  Казахстан  остается  репрессивным  государством,  которым  управляет  бывший 
коммунистический  аппаратчик,  еще  с  советских  времен  держащий  под  жестким  контролем 
пятнадцатимиллионное  население  этой  страны  и  сделавший  ставку  на  богатейшие  энергетические  запасы 
Казахстана  как  средство  завоевать  для  себя  место  на  международной арене.  По словам правозащитников, 
именно  эти  запасы  и  обеспечили  стране  проходной  балл  от  Администрации  Буша  на  экзамене  по  правам 
человека.

65-летний  Назарбаев,  в  прошлом  оператор  доменной  печи  на  сталелитейном  заводе,  был  членом 
советского  Политбюро,  который в 1990 г.  встал во главе республики Казахстан,  а после обретения страной 
независимости  стал  ее  президентом  и  остается  на  этом  посту  до  сих  пор,  одержав  победу  на  нескольких 
выборах,  ни  одни  из  которых  не  были  признаны  международными  наблюдателями  свободными  и 
справедливыми.  Последние  из  выборов  состоялись  в  декабре,  когда  по  официальным  данным  Назарбаев 
набрал 91 процент голосов.
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В  прошлом  году  в  стране  была  ликвидирована  оппозиционная  партия  "Демократический  выбор 
Казахстана"  и  власти  отказались  зарегистрировать  еще  две  оппозиционные  партии.  В  течение  последних 
месяцев два лидера оппозиции скончались от огнестрельных ран - при обстоятельствах, которые до сих пор 
остаются  спорными.  Правительство  закрывает  газеты,  изымает  тиражи  и  использует  налоговые, 
иммиграционные  и  другие  органы  для  преследования  неправительственных  организаций.  Оскорбление 
президента,  а  также  распространение  информации  о  состоянии  его  здоровья,  финансов  или частной жизни 
является противоправным деянием.

"В течение года почти все СМИ, прямо критикующие президента, подверглись запугиванию, зачастую в 
результате  действий  органов  правопорядка  или  гражданского  судопроизводства",  -  говорится  в  отчете 
Государственного департамента США о соблюдении прав человека в мире, опубликованном в марте этого года.

Назарбаева обвиняют в масштабной коррупции. Его собственный премьер-министр рассказал в 2002 г., 
что  Назарбаев  припрятал  1  млн.  долларов  нефтяных  доходов  на  секретном  счету  в  швейцарском  банке. 
Помощники президента назвали это "специальным резервным счетом",  соответствующим закону. Кроме того, 
прокуратура США предъявила обвинения американскому бизнесмену Джеймсу Гиффену в отмывании взяток на 
сумму в десятки миллионов долларов,  которые нефтяные компании выплачивали Назарбаеву  и  членам его 
семьи. Президент Казахстана эти обвинения отрицает.

Многие годы нефть доминирует в отношениях между США и Казахстаном.  Располагая крупнейшими 
запасами нефти в каспийском бассейне, Казахстан добывает 1,2 миллиона баррелей в день, 1 млн. из которых 
идет на экспорт, что превращает страну в одного из важнейших международных поставщиков нефти. В страну 
хлынули потоки иностранных инвестиций, и к 2015 г. правительство Казахстана надеется поднять производство 
до 3,5 млн. баррелей в день, опередив Иран.

Однако правозащитные группы, приветствовавшие выступление Чейни в отношении России, говорят, 
что  Казахстан  заслуживает  не  меньшего  порицания.  "Вряд  ли это  последовательно,  -  считает  Курт  Горинг, 
заместитель  исполнительного  директора  организации  "Международная  амнистия".  -  Он  сделал  ряд  важных 
замечаний [в отношении России]. Он сказал правильные вещи, которые нужно было сказать. Но он должен был 
сказать то же самое и в отношении Казахстана". 

Слушать Чейни и не ковырять в носу
11.06.2006. Время новостей

Аркадий Дубнов
Вильнюсская речь вице-президента США Ричарда Чейни 5 мая уже стала фактом истории. Утверждают, 

что  со  столь  уничтожающей  критикой  в  адрес  Москвы  не  выступал  ни  один  политик  со  времен  Уинстона 
Черчилля  с  его  фултонской  речью  в  1946  году,  которая  считается  началом «холодной  войны».  Моя  жена, 
насмотревшись  телевизора  и  наслушавшись  комментариев  по  поводу  выступления  Дика  Чейни,  только  и 
заметила: «Ну вот и дожили, снова «железный занавес» опускается». Успокаивал ее как мог.

И был прав.  Не получится  «железного  занавеса».  Это  выяснилось  после исторического  визита  г-на 
Чейни в Астану,  куда он прибыл сразу  из  Вильнюса.  Там он  объявил,  что  «США считают Казахстан  своим 
другом». Это хорошая новость для россиян, поскольку эту страну и у нас считают своим другом. А можно ли 
выстроить занавес на границе между друзьями, насчитывающей больше семи тысяч километров? Правильно, 
нельзя.

Прочитав  же  все,  что  наговорил  вице-президент  США  после  встречи  с  президентом  Казахстана,  я 
подумал,  что,  пожалуй,  зря Дик  Чейни поторопился критиковать  в Вильнюсе российскую власть,  «во многих 
областях  деятельности,  от  религии  и  СМИ  до  гражданских  организаций,  поступающую  несправедливо  и 
неправильно, ограничивая права народа». И не потому, что Дик Чейни не прав. Отнюдь. Но вот подождал бы 
пару-тройку  лет  -  и  кто  знает,  может,  мы бы услышали  такой  же  поток  славословий  в  адрес  Москвы,  что 
раздался из его уст в адрес Астаны пару дней назад.

«Мы под большим впечатлением от того, что вы успели сделать за 15 лет, и мы гордимся, что являемся 
вашим стратегическим партнером». Вот так, Америка гордится партнерством с Казахстаном, сказал Чейни. Но 
для этого Нурсултану Назарбаеву нужно было удерживать власть эти полтора десятка лет, подгонять для этого 
соответствующим  образом  конституцию,  разгонять  парламент,  вынуждать  к  эмиграции  одних  политических 
противников, сажать в тюрьмы, обвиняя в уголовных преступлениях, других, не препятствовать преследованиям 
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независимой  прессы,  наконец,  прятать  в  воду  концы  -  результаты  расследования  убийств  оппозиционных 
политиков... Справедливости ради заметим, что Москва еще не совсем сравнялась в этом списке с Астаной.

Одним словом, как сказал Дик Чейни, стоя рядом с г-ном Назарбаевым, «все страны в этом регионе 
имеют возможность делать все, что они хотят, и развиваться, путь вперед очень ясен...». Прочитал я эти слова и 
даже вздрогнул. И что ж тогда Америка так наезжает на узбекский режим, критикуя его за кровавую расправу в 
Андижане? Ислам Каримов тоже «делал что хотел». И «развивается» на этом пути. Дик Чейни, правда, дальше 
оговаривается и наставляет: «Те страны, которые идут по правильному пути, в итоге найдут себя у конечной 
цели».  Но при этом предусмотрительно не указывает,  какой путь правильный --  демократический или какой 
другой.  Слова «демократия» и производные от  него американский вице-президент  по известной только ему 
причине вообще в отличие от Вильнюса избегал произносить в Астане. Только дважды он решился на это. Когда 
приветствовал  «упомянутое  Назарбаевым  создание  комиссии  по  демократическим  преобразованиям  в 
Казахстане»,  а  еще  когда  вспомнил  «озабоченность  некоторым  сопротивлением  России  демократическим 
процессам».

Нашел только две версии нежелания Дика Чейни употреблять в Казахстане «демократическую лексику». 
Либо он не обнаружил там в отличие от России соответствующих процессов, либо обнаружил, но без всякого со 
стороны власти им сопротивления... Очевидно, что г-ну Назарбаеву должна была бы понравиться последняя 
версия.  Иначе  бы он  не  позволил  себе  так  снисходительно  отозваться  о  реакции  Москвы  на  вильнюсские 
обвинения  вице-президента  США.  «Эту  политику  всем  надо  научиться  уважать,  каждый  имеет  право 
высказывать свое мнение, когда это делается на дружеской основе, - сказал Назарбаев. - Я думаю, это полезно 
будет всем».

...Нет, пожалуй, есть еще одна версия, которую описывала газета «Время новостей» в номере от 5 мая 
в статье, предваряющей визит Чейни в Астану. Речь идет о том, что не пристало Вашингтону допекать своими 
демократическими  придирками  режим,  который  может  стать  союзником  в  борьбе  против  энергетической 
монополии России.  Цель,  конечно,  благородная,  но теперь мне будет как-то неловко слушать замечания из 
Вашингтона, что в интеллигентном обществе в носу не ковыряют... 

Третий музей для первого президента
06.05.2006. Фергана.Ру

Ринат Сайдуллин
Культ личности президента Казахстана имеет свои особенности и отличия от того, что  

происходит у соседей
Южноказакстанский город Шымкент скоро обзаведется собственным музеем Казахских ханов и первого 

президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева.  По  словам  председателя  общественного  фонда  «Казак 
хандыгы» Камалитдина Дулатова, общая стоимость проекта - около 6 миллионов долларов. Местные власти уже 
выделили по нужды музея земельный участок в один гектар,  вроде бы и найдены спонсоры. Строительство 
будет  завершено  в  следующем  году,  к  пятнадцатой  годовщине  независимости  Республики  Казахстан, 
совпадающей, как сообщил К.Дулатов, с 550-летием образования ханства в Казахстане. Подобное совпадение, 
скорее  всего,  говорит  о  желании  инициаторов  провести  параллели  между  ханами,  правящими  степными 
племенами, и бессменным руководителем Казахстана современного.

Шымкентский музей, если он все же будет достроен, станет уже третьим музеем президента страны. 
Первый появился еще в 1999 г. в городке Каскелен, между родиной президента селом Чемолган и мегаполисом 
Алматы.  Официально  обозначенный  в  качестве  краеведческого,  музей,  по  сути,  преобразился  в  выставку 
личных вещей и некоторых подарков казахстанского президента. Помимо картин местных художников, в духе 
соцреализма показывающих разные вехи жизни Нурсултана Назарбаева, а также его школьной парты, шкуры 
убитого им волка и других экспонатов, посетители музея могут изучить родословную президента, начало которой 
по версии сотрудников музея идет от казахского батыра Карасая, в честь которого назван Карасайский район 
(куда входят Каскелен и Чемолган).

Год назад инициативу районных властей подхватили в новой столице страны - Астане, где 7 июля 2005 
года в бывшем Дворце президента открылся огромный Музей первого президента. В настоящее время музейный 
фонд насчитывает свыше 40 тысяч экспонатов, размещенных в 15 тематических залах. Здесь очень подробно 
рассказывается о роде Назарбаевых, начиная с его прадеда. Также там можно лицезреть макеты семейного 
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дома Назарбаевых в селе Чемолган, его родной школы, школьные фотографии и табели успеваемости (где 
стоят одни лишь пятерки). Рабочий путь президента, по официальной версии, начался с простого металлурга, 
чему подтверждением является якобы сохранившаяся  спецовка.  Показательно,  что в  Астане Музей первого 
президента открылся по инициативе самого президента.

Правда,  пропаганда  образа  Н.Назарбаева  не  ограничивается  строительством  нескольких  музеев. 
Популяризация  личности  первого  президента  достигла  апогея  перед  президентскими  выборами  в  ноябре 
прошлого года. Но если немногочисленные билборды других кандидатов в президенты спустя несколько дней 
после выборов исчезли, то портреты президента Казахстана так и остались неотъемлемой частью городских 
пейзажей. В принципе в районных центрах и поселках подобная агитация была нормой всегда и зависела от 
степени личной преданности местных властей, но в крупных городах (за исключением Астаны) культивирование 
личности считалось не совсем соответствующим имиджу демократического государства.

Помимо  визуальной  рекламы,  выполненной  в  традициях  соц-арта  (президент  в  колосящемся  поле, 
президент  в  окружении  детей,  студентов  и  т.д),  сейчас  повсеместно развешаны цитаты из  подзабытой  уже 
«Стратегии-2030» -  идеологического курса развития Казахстана,  написанного якобы лично Н.Назарбаевым, а 
также строки из его последнего послания к народу страны. Как послание, так и «Стратегия-2030» обязательны 
для изучения и обсуждения в учебных заведениях и государственных учреждениях. По некоторым предметам в 
вузах страны на основе изучения этих трудов предусмотрена сдача экзаменов и зачетов.

Конечно, в части культа личности главы государства Казахстану до Туркменистана еще далеко. Тем не 
менее, политические технологии по прошествии почти двух десятков лет, пока президент находится у власти, 
мало изменились.  Конечно,  таких  примеров как  эпическая  опера о возникновении  казахской  независимости, 
завершающаяся сценой послания духами предков народу Казахстана маленького Нурсултанчика, сейчас уже не 
встретишь. Но примерно из той же серии книга-цитатник «XXI век: мировая элита о Н.А. Назарбаеве», изданная 
тиражом 10 тысяч экземпляров на трех языках – русском, казахском и английском, роскошные фотоальбомы и 
художественный роман «Лидер» о судьбе президента, недавно написанный Г.Толмачевым.

Личность  действующего  президента  все  более  мифологизируется,  особенно  в  представлениях 
молодежи: при несменяемом президенте начинает расти уже второе поколение казахстанцев.

Правда, переименований улиц и населенных пунктов именем Нурсултана в Казахстане пока еще нет. 
Есть единичный факт переименования Тянь-Шанского пика Комсомол в пик Нурсултан после того как президент 
покорил вершину.  Единственный памятник казахстанскому лидеру появился недавно… в постреволюционной 
Киргизии, на берегу озера Иссык-Куль. А казахстанская специфика по созданию облика народного вождя состоит 
в его ненавязчивости – даже оппозиционная пресса не замечает происходящего, и в этом политехнологи из 
Астаны переигрывают соседние Узбекистан с Туркменистаном. 

Станут ли музеи президента местом добровольного паломничества в будущем? – возможно. Правда, 
пока основные посетители – школьники, которых учителя организованно вывозят по памятным местам. Те же 
школьники и студенты пока под принуждением в любую погоду составляют массовку для выхода президента «в 
народ», или во время его выступлений с трибун на площадях или стадионах по случаю каких-то праздничных 
мероприятий. Но они же, особенно из глубинки, уверены, что Казахстан является передовым и процветающим 
государством,  и  все  лишь  благодаря  мудрости  президента.  Существование  альтернативы  практически  не 
рассматривается.  Единственно,  допустима  версия  преемственности  власти.  И  на  этом  фоне  казахстанская 
оппозиция лишенная каких-либо инструментов влияния на молодежную аудиторию, терпит поражение. Вместе с 
тем, пропаганда образа президента устремлена все дальше, и не зря в генеалогическом древе и литературных 
произведениях постоянно проводятся параллели с почитаемым в народе батыром и казахскими ханами, а на 
рекламных баннерах президент всегда или в центре или над толпой.
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КИРГИЗИЯ
Розы и шипы кыргызско-российского сотрудничества

28.04.2006. Слово Кыргызстана
Виктор Виноградов

Если говорить о результативности официального визита Курманбека Бакиева в Россию, то здесь налицо 
огромный позитив. Это - розы. Но, как известно, у этих цветов есть и шипы. Может быть, именно подводные (и 
надводные) "колючки", стремящиеся прорвать ткань нашего сотрудничества с Россией, и следует рассматривать 
как самый опасный "тормозящий" момент в динамике развития двусторонних отношений.

Президент страны неоднократно говорил об уникальном "умении" наших чиновников забюрократить и 
заволокитить любой вопрос так, что потом не только концов не найдешь, но и актуальность самой проблемы 
утратится. При этом К.Бакиев на пресс-конференции по прибытии в Бишкек открыто сказал, что ответственность 
за невыполнение многих договоренностей по экономическому сотрудничеству с Россией в прошлые годы лежит 
прежде всего на кыргызской стороне, старом руководстве страны. Это факт, и от него никуда не деться.

Ради  дела  Президент  сегодня  пошел  на  неординарный  шаг.  Он  взвалил  на  себя  (параллельно  с 
В.Путиным, конечно) всю тяжесть ответственности за контроль и исполнение конкретных принятых решений. 
Честно говоря, для такого шага надо иметь не только сильную волю, но и профессиональную смелость. И вот 
почему.

Если взять только один аспект сотрудничества - электроэнергетику, - то сразу станет ясно, насколько 
тяжелым будет груз этой ответственности. Поясним: со времен Акаева нам "поднимали настроение" тем, что 
Россия придет в кыргызскую гидроэнергетику, вложив в нее несколько миллиардов долларов. На самом деле это 
было  просто  невозможно.  Говоря  коротко,  Закон  "Об  особом  статусе  Токтогульских  ГЭС"  не  позволял  это 
сделать. По сути, всем нам просто морочили голову, потому что этот закон фактически замораживает любую 
хозяйственно-экономическую  деятельность  ОАО  "Электрические  станции",  куда  входят  и  строящиеся  ГЭС  - 
Камбарата-1, 2. Закон запрещает всякого рода отчуждение имущества акционерного общества. Абсурд в том, 
что имущество ОАО - это не только основные фонды и оборотные средства, но и производимая электроэнергия, 
которую "отчуждать", то есть реализовывать, нельзя. Значит, все мы пользуемся электроэнергией незаконно. 
Вот такая тупость, тупее не бывает.

Далее,  закон  об  особом  статусе  не  только  уменьшает  инвестиционную  привлекательность  нашей 
энергетики,  но делает ее "привлекательной" разве что для не очень вменяемых бизнесменов. А таковых,  по 
определению, в природе не существует. Закон запрещает долевое участие частных инвесторов в собственности 
даже  во  вновь  строящихся  ГЭС.  Надо  быть  действительно  сумасшедшим,  чтобы,  вложив  в  строительство 
гидростанций несколько миллиардов долларов, оказаться даже без одной-единственной акции этой ГЭС!

При этом наши депутаты отказываются внести необходимые изменения в действующий закон. Понятно, 
говорят, что из чувства патриотизма. В общем, ситуация аховая: пусть все медленно погибает, но и сами денег 
не  дадим,  и  другим  не  дадим.  Парламентарии  ссылаются  на  то,  что  каскад  Токтогульских  ГЭС  и  само 
Токтогульское водохранилище играют важнейшую роль во всей Центральной Азии в вопросе регулирования 
водно-энергетического  баланса.  Так  ведь  эту  функцию  по-прежнему  можно  оставить  за  государством,  но 
разрешить  долевое  участие  для  инвесторов!  Иначе  мы  не  только  новых  ГЭС  не  построим,  но  и  старые 
окончательно разрушим,оставив их без необходимого финансирования.

И  теперь  оцените  решительность  Президента  в  создании  благоприятных  условий  для  работы 
российского  бизнеса в  Кыргызстане.  Только на строительство Камбаратинских  ГЭС руководитель РАО "ЕЭС 
России"  Анатолий  Чубайс  пообещал  привлечь  не  менее  двух  миллиардов  долларов.  Неужели  наши  ура-
патриоты  не  понимают,  как  важно  законодательно  обеспечить  нормальные  цивилизованные  условия  для 
эффективной деятельности российских инвесторов?!

Поэтому  Курманбек  Бакиев,  взяв  на  себя  главную  ответственность  по  контролю  за  исполнением 
кыргызско-российских  договоренностей,  также  подчеркнул  на  пресс-конференции,  прошедшей  в  Доме 
правительства  в  среду,  что  сегодня  очень  многое  будет  зависеть  от  профессиональной  деятельности 
правительства и эффективной работы Жогорку Кенеша страны.

Кроме того, глава государства, отвечая на вопросы журналистов, в том числе и на неудобные, коснулся 
проблемы двойного гражданства. По мнению Президента, эта тема своей актуальности не потеряла. Но не все 
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так просто. Если Россия готова обеспечить исполнение такого решения, то сможем ли мы это сделать? Во время 
своей  встречи  с  председателем  Госдумы  РФ  Борисом  Грызловым  Президент  обсуждал  вопрос  о 
предоставлении кыргызстанским трудовым мигрантам упрощенного порядка пребывания на территории России. 
Речь идет о возможности в течение 90 дней находиться в РФ без регистрации, работать. И этот вопрос в самое 
ближайшее время рассмотрит Госдума РФ. В таком случае надо ли сейчас особенно торопиться с двойным 
гражданством? Поспешай, говорят, не торопясь.

Будет  также  расширяться  социальная инфраструктура  российской  базы в  Канте.  Пребывание  этого 
объекта на территории Кыргызстана, отметил Президент, обосновано нашим членством в ОДКБ и ШОС, потому 
что  эта  структура  создана  и  действует  в  интересах  безопасности  всей  Центральной  Азии,  борьбы  с 
международным терроризмом и наркотрафиком.

По  поводу  предстоящего  завтра  митинга  Курманбек  Бакиев  твердо  пообещал,  что  порядок  будет 
обеспечен. Не надо искусственно нагнетать страсти, сказал он, подобное было и перед годовщиной революции 
24  марта.  Но  ведь  ничего  не  случилось,  был  всенародный  праздник,  и  все.  А  инициаторы  завтрашнего 
мероприятия  должны  помнить  о  своей  личной  ответственности  за  происходящее.  Любые  попытки 
спровоцировать  беспорядки,  а  тем  более  захватить  Дом  правительства,  будут  жестко  пресекаться  в 
соответствии с законом.

Космические розы для Татьяны Бакиевой
Признаться,  то,  как  доброжелательно  и  внимательно  встречали  россияне  высоких  гостей  из 

Кыргызстана, особенно ярко проявилось во время посещения первой леди нашей страны Звездного городка.
Татьяну Бакиеву сопровождали первая женщина-космонавт Валентина Терешкова и генерал-лейтенант, 

начальник Центра подготовки космонавтов Василий Циблиев.
В специальном гидротренажере водоизмещением пять тонн шла обычная тренировка, отрабатывались 

действия космонавтов на поверхности станции в условиях, приближенных к реальным - в открытом космосе. Для 
этого использовался особый скафандр весом более двухсот килограммов. Было очень трогательно видеть, как 
испытатель поднялся на поверхность и преподнес Татьяне Бакиевой огромный букет роз.

Первая  леди  возложила  цветы  к  памятнику  Юрию  Гагарину,  посетила  музей  его  имени.  Т.Бакиева 
приехала в Звездный городок не с пустыми руками, привезла изделия наших мастеров народного творчества. 
Выставка этих изделий прошла в национальной кыргызской юрте, установленной во время чествования нашего 
земляка - космонавта Салижана Шарипова по случаю присвоения ему звания Героя России.

Во второй день визита первая леди Кыргызстана приняла участие в работе "круглого стола" на тему 
"Развитие и поддержка кыргызского языка".  Мероприятие было организовано в Московском государственном 
лингвистическом университете (МГЛУ) на базе Центра кыргызского языка и культуры, действующего при этом 
вузе.

"Мне  было  приятно  узнать,  что  многие  студенты  лингвистического  университета  активно  изучают 
кыргызский язык, - отметила Татьяна Бакиева, - а Центр при МГЛУ стал не только местом общения кыргызской 
диаспоры в Москве, но и учебной базой для изучения россиянами кыргызского языка - языка великого Манаса, 
языка Чингиза Айтматова".

Есть ли будущее у кыргызстанского урана?
04.05.2006. ИА "24.kg"

Азамат Тынаев (Бишкек)
Апрельский блиц-визит в Бишкек главы российского Федерального агентства по атомной энергии Сергея 

Кириенко  так  и  не  прояснил  будущее  Кара-Балтинского  горнорудного  комбината.  Объект,  составлявший  в 
советское время основу атомной промышленности великой державы, до сих пор считается одним из немногих 
потенциальных козырей Кыргызстана.

Вперед, Россия!
Насколько у комбината славное прошлое, настолько у него и неопределенное будущее. Информация о 

намерении серьезных инвесторов приобрести контрольный пакет акций ураноперерабатывающего предприятия 
появляется с завидной периодичностью. Например, в последнем тендере по приватизации КГРК состязались три 
компании (все с участием иностранного капитала). Но претенденты аннулировали свои заявки после того, как 
государство не смогло гарантировать бесперебойные поставки уранового сырья.
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И это понятно, потому что в урановом бизнесе ставки сейчас высоки как никогда. К примеру, президент 
РФ  Владимир  Путин  дал  указание:  к  2030  году  четверть  от  общего  объема  вырабатываемой  в  России 
электроэнергии  должны  выдавать  АЭС.  Сейчас  трудно  сказать,  сколько  понадобится  урана  для  атомной 
энергетической промышленности России.  Ясно одно,  уран никто не собирается обогащать для производства 
ядерного оружия, поскольку еще со времен Советского Союза запасы оружейного плутония созданы на многие 
десятилетия  вперед.  А  что  касается  ядерно-топливного  цикла,  то  у  российского  руководства  еще  более 
амбициозные планы _ занять четверть мирового рынка услуг.

Тенденцию можно проследить по следующим цифрам. Если в нынешнем году потребности "Росатома" 
составляют 8,3 тысячи тонн урана, то в 2020 году ему понадобятся как минимум 18 тысяч тонн. Единственный в 
РФ Стрельцовский урановый рудник, расположенный вблизи Краснокаменска Читинской области, не в состоянии 
обеспечить эти нужды. Даже начавшаяся разработка богатого Хиагдинского уранового месторождения в Бурятии 
не удовлетворит запросы всей российской атомной энергетики. Именно поэтому внешний агент Федерального 
агентства по атомной энергии - ОАО "Техснабэкспорт" - ведет активные переговоры по поставкам урана даже из 
ЮАР, не говоря уже о близком Узбекистане.

Неизбежная альтернатива
Остановимся на Узбекистане. Здесь уже разгорается "война" между крупными российскими компаниями 

за  право  добычи  узбекской  ураносодержащей  руды.  Так,  холдинговая  компания  "Интеррос"  вплотную 
подобралась  к  Навоийскому  горнометаллургическому  комбинату,  полностью  контролируемому  государством, 
который  обладает  исключительным правом на добычу,  переработку  и  экспорт  урана.  Этим занимаются  три 
предприятия  в  составе  комбината.  Кстати,  такие  же  активные  действия  предпринимаются  "Интерросом"  в 
Казахстане.

Активизация  упомянутого  российского  холдинга  связана  с  благоприятной  мировой  конъюнктурой  на 
сырье. Все это является отражением достаточно напряженного положения на рынке углеводородного сырья. 
Стоимость нефти и газа растет, а сами энергоносители становятся инструментом глобального влияния не только 
на мировую экономику, но также на геостратегические приоритеты в мире.

Такая  ситуация  побуждает  ведущие  державы  активно  разрабатывать  альтернативные  источники 
энергии, самыми перспективными из которых по-прежнему остаются атомные станции.

И хотя уран, из которого и производят топливо для АЭС, также является невозобновляемым ресурсом, 
его запасов на Земле хватит на несколько тысяч лет. Специалисты уранового производства говорят, что при 
цене 35 долларов США за фунт урана его мировая добыча может составить 70 тысяч тонн в год. Сейчас цена на 
урановый концентрат превышает 50 долларов. Эксперты фондовых рынков предсказывают ее увеличение до 
100 долларов.

Мирный атом шагает по планете
Ажиотажный спрос на уран объясняется грандиозными планами крупнейших стран по строительству 

атомных электростанций.  Так,  только  в  Китае  на ближайшие 15 лет  запланировано возведение 40 ядерных 
реакторов. Весьма обширны ядерные программы Индии, России и Ирана.

Недавно Конгресс США приступил к пересмотру моратория на строительство АЭС. Достаточно сказать, 
что по состоянию на 2 марта 2004 года в мире добывалось 94 миллиона фунтов урана, тогда как реальная 
потребность в нем атомной энергетики и оборонного комплекса составляет 155 миллионов фунтов в год. Не 
считая потребности постсоветских республик и Китая.

Непрерывно  возрастающая  стоимость  обогащенного  урана  вовсе не  представляется  спекулятивной. 
Необходимо помнить, что рост цен, исходя из нынешней конъюнктуры, будет наблюдаться максимум до 2008 
года.  Сейчас  аналитики  затрудняются  дать  точный  прогноз  относительно  того,  стабилизируется  ли цена на 
достигнутой отметке, или она пойдет вниз. Как бы там ни было, у горнорудной промышленности Кыргызстана 
неплохие шансы на ближайшие десятилетия.  Вот только сможет ли Кара-Балтинский горнорудный комбинат 
стать инвестиционно привлекательным объектом нашей промышленности?

Главным  условием  для  этого  должно  послужить  упрочение  отношений  со  странами  Шанхайской 
организации  сотрудничества.  Не  зря  руководитель  Федерального  агентства  по  атомной  энергии  РФ Сергей 
Кириенко  заявлял  о  целесообразности  воссоздания  технологической  цепочки  ядерного  топливного  цикла, 
который существовал в Советском Союзе. Сейчас мощности КГРК позволяют перерабатывать до двух тысяч 
тонн уранового сырья и производить до 800 тонн закиси-окиси урана в год. С учетом растущих цен на мировых 
рынках это принесло бы Кыргызстану неплохие доходы.
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Урановое "нет" Казахстана
Однако  проблемой  для  кара-балтинского  производства  остаются  источники  сырья  урановой  руды. 

Добыча радиоактивного  сырья ранее  производилась  в  шахтах  и  карьерах  Мин-Куша,  Ак-Тюза,  Каджи-Сая  и 
Майлуу-Суу.  Впоследствии  объекты  законсервировали.  Трудно  сказать,  смогут  ли  эти  рудники  обеспечить 
полностью  потребности  КГРК  и  насколько  это  будет  выгодно  экономически.  Не  случайно  в  прошлогоднем 
тендере по продаже государственного 72-процентного пакета  акций КГРК все компании,  претендовавшие на 
комбинат,  ставили обязательным условием обеспечение  сырьем.  Гарантированные поставки  урановой руды 
может осуществлять только Казахстан.

Урана в Казахстане много, но у него также много и заводов по производству ядерного топлива. Один 
только Ульбинский металлургический завод перерабатывает половину объема всей уранодобычи Казахстана. 
Другую  половину  будет  перерабатывать  запущенный  в  2003  году  аффинажный  завод  Центрального 
рудоуправления "Казатомпрома". Плановая мощность завода _ две тысячи тонн. Но на этом наращивание базы 
переработки урана не остановится.

Известны планы о строительстве еще одного аффинажного завода в Кзылординской области. При этом 
у Казахстана существует огромное поле для сотрудничества с крупнейшими компаниями мира по производству 
урана.  Например,  контракт  с  канадской  фирмой  "Катеко"  предусматривает  ввод  в  строй  уже  в  2007  году 
предприятие, которое к 2009 году будет в состоянии производить 1120 тонн урана.

Наши соседи постоянно увеличивают экспорт  обогащенного  урана.  Если в 2002 году "Казатомпром" 
поставил на мировой рынок 2800 тонн урана, в 2003-м году _ 3100, то в прошлом году - уже 3700 тонн. Учитывая 
складывающуюся конъюнктуру и все возрастающие возможности казахстанского горнорудного комплекса, можно 
утверждать, что наш северный сосед уже добился абсолютно доминирующего положения. Это и позволяет ему 
диктовать условия тому же Кара-Балтинскому горнорудному комбинату.

Как прожить на один процент?
В  такой  ситуации  предложение  руководителя  "Росатома"  Сергея  Кириенко  о  покупке  российской 

стороной  кара-балтинского  ураноперерабатывающего  предприятия  видится  единственным  выходом  из 
затянувшегося  кризиса.  Без  могущественных  партнеров  из  России  наш  комбинат  так  и  будет  прозябать. 
Особенно, учитывая то обстоятельство, что Кыргызстан лишен возможности реализовать свой уран на закрытых 
рынках, как в США. Открытый же рынок продажи топливного урана крайне узок и имеет массу барьеров. Это, 
кстати, видно на примере российско-казахско-кыргызского СП "Заречное".

Схема участия сторон в совместном проекте следующая _ казахи берутся поставлять добываемый на 
Зареченском месторождении Южно-Казахстанской области урановый концентрат кыргызскому партнеру _ Кара-
Балтинскому  горнорудному  комбинату.  Произведенную  здесь  закись-окись  урана  полностью  будет  закупать 
Россия.  Однако  проектная  мощность  рудника  позволит  загружать  производственные  мощности  КГРК  лишь 
наполовину.

И  даже  это  не  главное.  Доля  акций  кыргызской  стороны  в  СП  с  первоначальных  10  процентов 
сократилась до одного. Такое распределение иначе как дискриминационным не назовешь. Нет сомнений, что 
представляющие  в  СП "Заречное"  кыргызскую  сторону  чиновники  способны дать  этому  казусу  "логическое" 
объяснение. Но легче от этого не станет никому.

Интересы  отечественных  производителей  урана,  как  следствие  их  слабой  позиции  в  ядерно-
технологической цепочке, будут ущемляться и дальше. Именно поэтому Кыргызстан должен предпринять все 
возможное для полномасштабного сотрудничества с российской атомной отраслью.

Подмоченная революция
03.05.2006. Литер (Казахстан)
Александр Князев (Бишкек)

"Новые кланы" рвутся к власти в Киргизии
Кыргызстан  продолжает  оставаться  заложником  низкой  культуры политиков  и  завышенных амбиций 

революционных лидеров
За прошедший год слова "мы" и "народ" претерпели в устах политиков девальвацию содержания
По  крайней  мере,  покидая  центральную  площадь  столицы,  демонстранты  пообещали  президенту 

страны Бакиеву организовать 27 мая "Майдан",  где вместо скромных палаток предстанут более просторные 
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восточные юрты. А тем временем эксперты уверены, что очередная прелюдия к революции – это не более чем 
результат прошлогоднего государственного переворота. Поскольку приход к власти новых кланов, не имевших и 
по сей день не имеющих какой-либо позитивной программы преобразований, не мог повлечь за собой чего-то 
иного, кроме тривиальной борьбы за властные кресла и сопутствующих ей материальных претензий.

Главной политической интригой процесса перераспределения власти в республике в течение года были 
взаимоотношения между Курманбеком Бакиевым и Феликсом Куловым, организационно оформленные с 13 мая 
2005 года в своеобразный тандем. Однако уже осенью 2005 года во внутриполитическом процессе появились 
новые составляющие. Открыто заявил о своих претензиях на политический статус криминалитет, персонально 
представленный  Рысбеком  Акматбаевым.  Инкорпорирование  криминалитета  в  политическую  жизнь,  помимо 
естественной негативной реакции общества, послужило поводом для нарастания политической активности той 
части киргизской политической протоэлиты, которая от процесса перераспределения властных функций после 
прошлогоднего мартовского переворота была отстранена.

Процесс  формирования  новой  оппозиции  в  том  виде,  каковой  она  оказалась,  стал  результатом 
изначально низкой политической культуры обеих сторон процесса – и собственно оппонирующих президенту 
парламентских и околопарламентских кругов, и самого президента и его окружения. Неспособность Бакиева к 
достижению  компромисса  с  оппонентами,  нежелание  делать  даже  малейшие  уступки  постепенно 
радикализовали  оппозиционные  круги.  Катализатором  этого  процесса  стала  февральская  отставка  спикера 
парламента  Омурбека  Текебаева,  которая,  казалось,  заметно  ослабила  оппонирующую президенту  Бакиеву 
часть парламента, но это состояние политического затишья сохранялось недолго.

8 апреля в ряде избирательных округов прошли довыборы на освободившиеся по разным причинам 
места в парламенте. В Балыкчинском избирательном округе внушительную победу одержал упомянутый Рысбек 
Акматбаев,  ранее оправданный судом по большому списку  инкриминировавшихся  ему тяжких  преступлений. 
Однако депутатство Акматбаева зависло по причине "случайно обнаруженного" буквально перед оглашением 
ЦИК официальных итогов выборов незавершенного уголовного дела. 31 марта Акматбаев вывел к зданию Дома 
правительства в Бишкеке своих сторонников: из столичных торговых центров начали вывозить товар… В тот 
день президент Бакиев впервые после прихода к власти вышел на площадь. Но, попытавшись (по крайней мере 
публично) урезонить сторонников Акматбаева апелляцией к "самому демократическому" суду, он одновременно 
вызвал новое раздражение у оппозиционеров.

8 апреля НПО "За демократию и гражданское общество", возглавляемая Эдилем Байсаловым, провела 
митинг  против  коррупции  и  сращивания  власти  и  криминалитета,  а  13  апреля  в  Бишкеке  было  совершено 
покушение на Байсалова. Наиболее популярная версия была предельно проста – Байсалов пострадал за свои 
выступления против Рысбека Акматбаева. Однако эта версия как раз потому, что она лежала "на поверхности", 
выглядела и  самой противоречивой.  Оппоненты Байсалова утверждали,  что все произошедшее может быть 
инсценировкой. Имидж Байсалова в Кыргызстане весьма неоднозначен: помимо обвинений в том, что он просто 
отрабатывает  деньги  зарубежных  доноров,  говорят  и  о  том,  что  его  политическая  позиция  колеблется  в 
зависимости  "от  конъюнктуры  рынка".  Говорили  также,  что  подобное  нападение  было  выгодно  самому 
Байсалову…  Сразу  же  были  опубликованы  несколько  заявлений  политических  партий  и  правозащитных 
организаций, которые потребовали от президента Бакиева активизировать борьбу с криминалом. Учитывая, что 
в  те  дни  должна  была  определиться  окончательная  судьба  депутатского  мандата  Рысбека  Акматбаева, 
покушение на Байсалова было на руку прежде всего противникам Акматбаева,  главным из которых – и это 
известно всей республике – является премьер-министр Феликс Кулов. Кстати, Кулов сразу же заявил о том, что 
усматривает в покушении исключительно политическую подоплеку.

Нападение на Байсалова стало главным поводом для срочно созданной оппозиционными депутатами 
"Народной коалиции демократических сил" провести общенациональный митинг "Народ Кыргызстана требует 
реформ".  17  июля  был  создан  штаб  по  проведению  29  апреля  2006  года  митинга,  который  возглавил, 
естественно,  экс-спикер  Омурбек  Текебаев.  Основные  требования  сводились  к  немедленному  проведению 
конституционной реформы (перераспределение властных функций в пользу парламента), обновлению кадровой 
политики,  недопущению криминалитета  во власть… Весь последующий период напоминал попытку устроить 
некую массовую политическую истерию: под знаком митинга жила вся республика, зазвучали заученные тексты, 
одинаковые  спичи,  демонстрирующие  одинаковое  же  непонимание  ситуации.  Газетные  и  телевизионные 
новости обрушивали на свою аудиторию вал всевозможных заявлений: "Поддерживаем митинг!", "Протестуем 
против митинга!". В атмосфере общественной жизни накапливалось раздражение…
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Краткосрочный сценарий середины апреля применительно к грядущим событиям мог рассматриваться в 
трех версиях. Версия первая: президент Бакиев делает серьезные уступки оппозиционерам, четко обозначает 
стремление к  компромиссу,  вследствие чего 29 апреля (митинг  отменить  уже вряд ли удастся)  возглавляет 
оптимистически настроенные колонны, празднующие очередную победу киргизской демократии. Об этой версии 
писать,  к  сожалению,  приходилось  лишь  с  высокой  долей  иронии.  Неспособность  Бакиева  к  проведению 
реальной  политики  уже  широко  известна,  и  трудно  было  ожидать  столь  кардинального  изменения  в  его 
политическом поведении, коль уж этого не случилось раньше.

Версия  вторая:  президент  Бакиев  обозначает  свою  готовность  к  диалогу  с  оппозицией,  проводит 
встречи с ее лидерами, забалтывает их, демонстрирует намерение пойти на уступки… но в итоге все вязнет в 
переговорах,  которые  не  получают  реальных  результатов,  но  тем  не  менее  снимают  остроту  момента, 
пролонгируя конфликт на будущее в вялотекущей форме.

Версия третья: радикальные силы внутри самой оппозиции либо вмешательство извне (криминальные 
группы)  провоцируют  участников  митинга  на  беспорядки.  В  действие  вмешивается  милиция  –  вплоть  до 
применения оружия. В пользу этого сценария свидетельствовало заявление самого Курманбека Бакиева от 26 
апреля,  в  котором  он  подчеркивал,  что  в  случае  попытки  захвата  Белого  дома  во  время  митинга 
правоохранительными органами будут предприняты самые жесткие меры. Понятно, что проблем Бакиева такое 
развитие  событий  (версия  третья)  не  решало.  Этот  шаг  потребовал  бы продолжения в  двух,  как  минимум, 
направлениях.  Во-первых,  дальнейшего  максимального  сужения  сферы  деятельности  любой  оппозиции  и 
гражданской  активности  вообще  (включая  средства  массовой  информации).  Во-вторых,  принципиального 
пересмотра внешнеполитических (и геополитических в том числе) приоритетов. В ответ на заявление Бакиева 
посольство США мгновенно прореагировало собственным, в котором призвало представителей государственных 
структур и лидеров оппозиции к проявлению сдержанности и воздержанию от угроз или применения силы во 
время  мирных  манифестаций,  посол  США  Мари  Йованович  призвала  власти  Кыргызстана  уважать  право 
граждан на свободу собраний и свободу слова.

В любом случае, киргизский политический марафонский забег 13–29 апреля показал,  что оппоненты 
Белого  дома  выдохлись  уже  на  середине  дистанции.  Коалиция  политических  партий  и  общественных 
организаций, создававшаяся с амбициями на статус конструктивной оппозиции действующей власти, постепенно 
начала сдавать позиции. Это стало особенно очевидно, когда ее представители вступили в полемику со своими 
оппонентами.  19  апреля  в  прямом  телеэфире  состоялся  "круглый  стол"  лидеров  оппозиции  с  главой 
государства, после которого представители НКДС признали, что проиграли: "Мы не были готовы к разговору с 
президентом, просто не успели этого сделать. И получилось то, что получилось".

Наверное, вовсе не проливной дождь был причиной тому, что митинг 29 апреля не имел результатов, на 
которые  рассчитывала  оппозиция.  Лидеры  оппозиции  делают  заявления,  в  которых  выражают  свою 
удовлетворенность:  дескать,  теперь  Бакиев  и  Кулов  увидели,  что  мы  –  не  депутаты-одиночки…  В  пользу 
оппозиции  вроде  бы  работает  и  тот  факт,  что  и  президент,  и  премьер-министр  были,  по  сути,  освистаны 
собравшейся  толпой  из  нескольких  тысяч  человек.  Но,  по  большому  счету,  развитие  событий  пошло  по 
сценарию пролонгации конфликта: на 27 мая оппозицией назначен новый митинг. И вряд ли стоит ожидать от 
Бакиева  конструктивных  действий  навстречу  тем  требованиям,  которые  были  (и  остаются)  выдвинуты 
оппозицией. Наиболее вероятны в обозримой перспективе попытки Бакиева и дальше саботировать выполнение 
своих же предвыборных обещаний и потихоньку укреплять позиции личной власти. Правда, в этом ему могут 
помешать нерешенные проблемы с криминалитетом: Рысбек Акматбаев уже сделал заявление о том, что он 
готов заблокировать  Боомское ущелье (единственная дорога в Иссык-Кульскую и Нарынскую области),  если 
вопрос о его депутатстве не будет решен положительно… Заодно появятся и поводы для новых митинговых 
страстей неудовлетворенных нынешним статус-кво депутатов.

Очередной всплеск политического  кризиса в  Кыргызстане было бы наивно рассматривать,  обращая 
внимание  лишь  на  внутриполитические  его  составляющие.  В  конце  марта  –  начале  апреля  в  недрах 
президентской администрации созрело решение, результатом которого стало заявление президента Бакиева от 
19 апреля, когда, выступая по государственному телевидению, он предупредил, что Кыргызстан оставляет за 
собой право рассмотреть возможность выхода из двустороннего соглашения США – в случае если переговоры 
не завершатся до 1 июня 2006 года. Президент КР подчеркнул, что "урегулирование вопросов по дальнейшему 
пребыванию  военного  и  гражданского  персонала  министерства  обороны  США  в  Кыргызской  Республике" 
затянулось по вине американской стороны. Впервые вопрос о выводе американской базы встал на рубеже 2004–
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2005  года  перед  тогдашним  президентом  Аскаром  Акаевым.  В  ноябре–декабре  2004-го  шли  напряженные 
закрытые  киргизско-американские  переговоры,  в  ходе  которых  американцы  пытались  добиться  согласия  на 
размещение в аэропорту Манас самолетов Е-3А системы АВАКС и согласия киргизской стороны на проведение 
ими регулярных разведывательных полетов вдоль границы с Китаем. С большим трудом киргизской стороне 
удалось тогда отказаться от настойчивых предложений США.

Попытка шантажировать США была предпринята Бакиевым в преддверии его первого официального 
визита  в  Россию:  надо полагать,  что  интрига  его  заявления  в  адрес  США была  одновременно  и  сигналом 
Москве. Однако сигналом не понятым. Москва не заинтересована в выводе американцев из Кыргызстана ценой 
неминуемого обострения и без того сложного сегодня комплекса российско-американских отношений. Проявив 
себя непоследовательным союзником и партнером в вопросе о той же базе в прошлом году (сначала подписав 
известную декларацию ШОС в Астане, а затем аннулировав ее подписанием соглашения по военной базе с 
госсекретарем США), Бакиев не вызывает серьезного доверия у российского руководства. Вряд ли росту такого 
доверия  способствует  и  внутриполитическая  ситуация  в  Кыргызстане.  В.  Путин  основное  внимание  уделил 
военной  базе  ОДКБ  в  Канте,  одновременно  российский  президент  подтвердил  все  предыдущие  опасения 
российских  официальных  лиц  и  потенциальных инвесторов  относительно  общей обстановки в  Кыргызстане, 
выразив  серьезную  озабоченность  нестабильной  политической  ситуацией  в  республике,  главным  образом 
связанной с  разгулом  криминала.  Намерения  же оказать  экономическую  и  финансовую помощь Кыргызской 
Республике Москва выражала неоднократно, но дальше подписания общих соглашений дело не шло, не пошло и 
теперь. Причина такой осторожности кроется в сплошной коррупции в киргизских госструктурах, резко возросшей 
после прошлогоднего переворота, и сложной криминогенной ситуации.

Это как раз те проблемы, решать которые киргизское руководство, судя по всему, просто неспособно. А 
значит, неспособно и избежать новых кризисов с самыми непредсказуемыми последствиями.

Бить по языку
06.05.2006. Независимая газета

Виктория Панфилова
В Киргизии объявлено, что через полгода все делопроизводство в стране будет полностью переведено 

на  государственный (киргизский)  язык,  хотя  Закон  «О государственном языке»,  принятый  еще в  2004  году, 
никаких конкретных сроков не предусматривает.

«Согласно  решению  национальной  комиссии  по  госязыку,  с  1  января  2007  года  Киргизия  начнет 
поэтапно  переводить  делопроизводство  и  другие  отрасли  страны  на  государственный  язык»,  –  сообщил 
зампредседателя нацкомиссии по госязыку при президенте Ташбоо Жумагулов. Он также потребовал, чтобы все 
телеканалы Киргизии перешли на национальный язык хотя бы на 50%. По его словам, уже в скором времени 
реклама,  вывески,  объявления  должны быть  лишь  на  киргизском.  Обучение  студентов  и  школьников  будет 
вестись на госязыке.

Такое  решительное  заявление  члены национальной  комиссии  сделали  после  марш-броска  по  семи 
областям Киргизии. Жумагулов поведал, что сельчане недоумевают, почему переход на киргизский язык идет 
медленно, почему депутаты Жогорку Кенеша (национального парламента) проводят свои заседания на русском, 
почему законы пишутся на русском. «А ведь киргизский язык ни в чем не уступает по красоте и богатству другим 
языкам. И насчитывает около 66 тысяч истинно киргизских слов, тогда как в русском их число составляет 51 
тысячу», – отметил Жумагулов. (Последнюю цифру оставим на совести члена комиссии.) Он также сообщил, что 
скоро  при  министерствах  и  ведомствах  будут  открыты  курсы,  а  сотрудники  нацкомиссии  по  госязыку 
проэкзаменуют чиновников и выдадут сертификаты на знание киргизского языка.

В то же время, как сказал «НГ» профессор Киргизско-российского славянского университета, политолог 
Александр Князев, «невозможно в короткие сроки овладеть в полной мере языком. Пострадают от нововведения 
не  только  русские,  но  и  киргизы,  не  владеющие  национальным  языком.  Практически  половина  населения 
республики не владеет киргизским. При этом многие, особенно русскоязычные, могут лишиться работы». Что 
касается  курсов,  то,  как  отметил  Князев,  «в Бишкеке  действительно работают курсы,  но русского  языка,  на 
которых обучается сельская молодежь».

По мнению эксперта, в целом принятие Закона «О государственном языке» нацелено на вытеснение 
русских и русскоговорящих киргизов из руководящих органов. Причем первым попадет под этот каток премьер-
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министр  Феликс  Кулов.  Всем известно,  что он не такой уж дока в  тонкостях  родного языка.  Его противники 
неоднократно намекали на то, что Кулов не имеет права представлять страну, поскольку не владеет родным 
языком.

Однако и президент Курманбек Бакиев, хотя и сдал экзамен на знание языка (по Конституции кандидат в 
президенты должен пройти  такое  тестирование),  говорит  на наречии,  характерном для южан,  изобилующем 
русскими и узбекскими словами, отмечают киргизские эксперты.

Между тем многочисленные заявления президента страны Курманбека Бакиева о сохранении русского 
языка не привели к полному спокойствию среди населения республики. Русским и русскоязычным гражданам 
стало несколько неуютно жить в многонациональной Киргизии. Согласно последним исследованиям только, 7% 
опрошенных  русскоязычных  граждан  сообщили,  что  владеют  киргизским  в  совершенстве,  23%  –  могут 
изъясняться  на  государственном  языке  с  трудом  и  70%  не  знают  его  вообще.  И  только  зампредседателя 
нацкомиссии  по  госязыку  Ташбоо  Жумагулов  уверен,  что  киргизский  язык  может  стать  межнациональным. 
«Люди,  уважающие  прекрасную  природу  нашего  края,  жемчужину  Иссык-Куль,  любящие  полакомиться 
бешбармаком, должны изучать госязык», – заявил Жумагулов.

Но  русский  язык  по-прежнему  доминирует.  Как  сказал  профессор  Князев,  «учебники  на  киргизском 
издавались лишь однажды несколько лет назад – за счет фонда Сороса, а в школах хронически не хватает 
преподавателей киргизского».

Рокировка правительства или "защита Бакиева"
11.05.2006. Немецкая волна

М.Бушуев, В.Катаргин
В  Кабинете  министров  Киргизии  произошел  ряд  перестановок.  Увольнения  и  новые  

назначения затронули и другие важные посты в руководстве республики.
На минувшей неделе президент Курманбек Бакиев не стал играть с министрами в игру, которую они ему 

предложили. Если вы помните, министры, получив оценку «неуд» в парламенте за свою работу, дружно подали в 
отставку.  Вместе  с  ними  как  будто  рвался  написать  заявление  и  премьер-министр  Феликс  Кулов,  но  его 
отговорили.

Многие  расценили  этот  шаг  чиновников  как  попытку  красиво  уйти  от  ответственности,  от  тяжелых 
проблем,  стоящих  перед  республикой.  Но  Бакиев  тогда  предложения  не  принял,  но,  выждав  паузу,  начал 
действовать.  Перечислим всех тех, кого в среду коснулись перестановки в верхах. Начнем с правительства. 
Итак, новым первым вице-премьером кабинета назначен Данияр Усенов. Для него должность не новая, он уже 
был исполняющим обязанности с марта по сентябрь 2005 года, но его, говоря грубо, прокатили в парламенте. 
Соответственно, Адахан Мадумаров с этого поста переместится в кресло госсекретаря.

Далее,  и.о.  вице-премьера  назначена  ректор  киргизского  национального  университета  Ишенгуль 
Болжурова. И она тоже уже занимала этот пост сразу после революции в марте 2005 года, но потом перешла на 
ректорскую должность.

Другим указом Бакиев уволил министра сельского хозяйства Абдумалика Анарбаева. Его обязанности 
будет  исполнять  человек,  близкий  Бакиеву  -  Азимжан  Исабеков,  бывший  первый  зам.руководителя 
президентской администрации.

Сменился  глава  службы  национальной  безопасности.  Вместо  Таштемира  Айтбаева,  чьей  отставки 
добивалась  киргизская  оппозиция  на  митинге  29  апреля,  поставлен  тоже  человек  из  президентской 
администрации. Бусурманкул Табалдиев работал завотделом по делам обороны и безопасности.

Впрочем,  оппозиционеры требовали снять с поста также госсекретаря Дастана Сарыгулова. И, если 
верить сообщениям местной прессы, Сарыгулов подал в отставку, а президент эту отставку принял. Но и это 
еще не все.

Бакиев пожертвовал и главой своей администрации Усеном Сыдыковым. Его отставки также требовали 
митингующие 29 апреля.

Этот веер кадровых перестановок российский эксперт по странам Центральной Азии Аркадий Дубнов 
расценивает как попытку устранить консолидацию протестных настроений. Сбить накал страстей до обещанного 
киргизской оппозицией повторного митинга, намеченного на 27 мая.
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Тем не менее, это не просто уступка оппозиции. Казалось бы, отставку Айтбаева можно понимать как 
проявление лояльности к премьеру, Феликсу Кулову, который требовал этого еще год назад. Но, убирая одного 
чиновника,  неприемлемого  для  своего  соратника  по  тандему,  Курманбек  Бакиев  тут  же  возвращает  к 
руководству другого, еще может быть менее удобного премьеру человека, Данияра Усенова, да еще на пост 
первого вице-премьера.

Если учесть, что на днях своим представителем в Жогорку Кенеше, президент назначил еще одного, 
известного своими, мягко говоря, не самыми большими симпатиями к Кулову чиновника, Алымбая Султанова, то 
есть  все  основания  считать,  что  Курманбек  Бакиев  проводит  весьма  византийски-искусную  операцию, 
одновременно как ублажая оппозицию, так и решая свои собственные проблемы внутри тандема Бакиев-Кулов.

Еще одна обращающая на себя внимание перестановка в Бишкеке, как считает Аркадий Дубнов, - это 
перемещение  Адахана  Мадумарова  с  должности  вице-премьера  в  кресло  госсекретаря.  На  этом  посту  г-н 
Мадумаров  получит  гораздо  больше  возможностей  как  публичный  политик  и  идеолог,  а,  значит,  и 
соответствующий  ресурс  для  собственной  политической  "раскрутки"  в  качестве  возможного  преемника 
Курманбека Бакиева. Во всяком случае, известно, что такой "президентский жезл" Адахан Мадумаров носит за 
спиной в своем рюкзаке.

А вот как видит эту ситуацию изнутри киргизский политолог Нур Омаров:
- Я думаю, что отставка ряда членов правительства стала в общем ожидаемым событием, поскольку 

кадровые перестановки ожидались еще в апреле. Это было связано, в частности,  со слушаниями в Жогорку 
Кенеш, где правительство получило негативные оценки. И затем поседовали требования оппозиции о замене 
ряда  министров.  Предполагалось,  что  президент  «отдаст»  ряд  министров  для  того,  чтобы  спасти  все 
правительство в целом. Но надо отметить, что по сути произошла не отставка, а рокировка. Просто поменялся 
ряд фигур, в основном, остались люди из окружения Бакиева, из его команды.

Этот  факт  позволяет  предположить,  что  оппозиция  вряд  ли  останется  удовлетворенной  таким 
развитием  событий,  и  митинг  27  мая,  который  она  намечала  провести,  скорее  всего,  состоится.  И  будет 
содержать в себе требования не только общего характера, в частности, борьбы с коррупцией, и прочее, но и, в 
частности, видимо, по кадровым назначениям в самом правительстве. И в этом смысле кадровая рокировка в 
правительстве позволяет предположить, что во внутренней и внешней политике нашей страны в ближайшее 
время не будет происходить никаких серьезных перемен.

Я думаю, что в Киргизии достаточно сильный кадровый потенциал молодых чиновников, к сожалению, 
он  не  используется,  и  это  вызывает  серьезные  справедливые нарекания  со  стороны  как  оппозиции,  так  и 
широкой общественности. Мы видим, что в большинстве своем и правительство, и администрация президента – 
это представители бывшей советской номенклатуры, которые.

Разумеется, не понимают, что такое демократия и как надо работать в демократическом государстве. И 
именно с этим в значительной степени связаны те промахи, которые допускает руководство страны в настоящий 
период времени.

Удар по авторитету
11.05.2006. Время новостей

Аркадий Дубнов
В Киргизии грядут перемены
Вчера близ Бишкека был убит известный киргизский криминальный авторитет Рыспек Акматбаев. Это 

убийство с полным правом можно назвать политическим не только потому, что Акматбаева ровно месяц назад 
избрали, но не зарегистрировали в качестве депутата парламента - ЦИК отказался сделать это до окончания 
судебного процесса, в котором Рыся, как звали его в стране, проходил обвиняемым в причастности к тройному 
убийству (еще вчера утром он участвовал в судебных прениях).

Дело в том, что 45-летний Акматбаев,  бывший боксер,  прославившийся рэкетом и ставший крупным 
спортивным меценатом, избранный в прошлом году председателем федерации фехтования, как никто другой, 
включая  высших  руководителей  страны,  влиял  в  последнее  время  на  внутриполитическую  обстановку  в 
Киргизии.  Его  избрание  в  парламент  вместо  убитого  в  прошлом  году  брата-депутата  чуть  не  привело  к 
полномасштабному политическому кризису в республике. В адрес официального Бишкека как внутри страны, так 
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из-за  ее  пределов  стали  раздаваться  упреки  в  том,  что  он  не  способен  остановить  сращивание  власти  и 
криминала.

Акматбаев имел многочисленных сторонников чуть ли не во всех областях Киргизии, но главной его 
вотчиной считался Иссык-Куль, где он был неофициальным «хозяином». Там же его сегодня и похоронят, тело 
убитого еще до прибытия правоохранительных органов увезли в родной город Чолпон-Ату. А значит, никакой 
судебно-медицинской экспертизы не будет, как не допустил этого сам Рыся после убийства своего брата. Тем не 
менее виновным в его гибели Акматбаев считал премьер-министра Феликса Кулова, называя его личным врагом 
и публично грозя ему местью.

Вчера же, по странному стечению обстоятельств за несколько часов до убийства авторитета, президент 
Киргизии провел ряд серьезных кадровых перестановок в высшем руководстве страны. В частности, в отправку 
был отправлен глава службы нацбезопасности страны Айтбаев, слывший главным покровителем погибшего. В 
Киргизии, очевидно, грядут и другие перемены.

ТУРКМЕНИСТАН
Еще раз о 110 тысячах

30.04.2006. Немецкая волна
Ораз Сарыев

Как быстро вымрут русские пенсионеры в Туркмении Виталий Волков
В начале 2006 года "НВ" распространила информацию о прекращении выплат пенсий и пособий по 

инвалидности в Туркмении. В течение полутора месяцев после этого эта тема стала одной из главных на тех 
страницах российских печатных изданий, которые связаны с событиями в Центральной Азии.

Вопросом  о  положении  туркменских  пенсионеров,  имеющих  и  российское  гражданство,  озаботил 
российскую  государственную  думу,  о  грозящей  гуманитарной  катастрофе  заговорили  в  солидных  западных 
изданиях. Однако прошел еще месяц-два, и проблема вышла из поля зрения журналистов. Значит ли это, что 
она разрешена? Что президент страны С. Ниязов отменил свое решение и пожилые люди вновь стали получать 
пенсии?

Прежде  чем  говорить  о  нынешнем  положении  туркменских  пенсионеров,  напомним,  чем  оно 
определяется. "С 1 января 2006 года власти Туркмении почти на 20% снизили выплаты пенсионерам, чтобы 
ликвидировать ошибки в расчетах", - сообщили в начале января информационные агентства, ссылаясь на слова 
представителя правительства республики.  На деле, как утверждали многочисленные источники "НВ",  служба 
социального обеспечения Туркмении на время вообще прекратила выплаты пенсий, действуя по принципу "как 
бы чего не вышло" и имея грозные, но не четкие указания с самого верха ликвидировать ошибки, допущенные в 
прошлом и рассчитывать пенсии по новым, более справедливым тарифам. Что же это были за ошибки?

На этот вопрос ответил в конце января сам президент страны. Он назвал следующие пункты:
-  Еще  во  времена  СССР  сложилась  практика  завышения  ставок  заработной  платы,  и  Туркмения 

переняла это наследство. Эта практика привела к тому, что более 70% трудоспособного населения получали 
зарплату  с  учетом  надбавочных  коэффициентов,  что  не  имело  под  собой  оснований.  В  стране  80% 
трудоспособного населения не работают,  2% в пенсионный фонд не платят,  казна пуста,  -  заявил тогда С. 
Ниязов. Он дал указание произвести перетарификацию, рассчитывать в качестве трудового стажа лишь рабочие 
дни, исключать отпуска, больничные, праздники и выходные! Для получения пенсии такой "эффективный" стаж 
должен составлять не менее 20 лет для женщин и 25 для мужчин. Пенсии тем, у кого есть трудоспособные 
совершеннолетние дети, Туркменбаши предложил не выплачивать. Затем, по прошествии нескольких дней, С. 
Ниязов,  ссылаясь  на  отчет  министра  социального  обеспечения,  по  телевидению  объявил  о  результатах 
"санации" в социальной сфере:

СН: Посмотрите,  в 2005 году пенсии и пособия получали 336 тысяч человек,  и теперь, после моего 
требования о проведении реформы, их число сократилось на 110 тысяч человек!

Более того, речь шла о том, что власти должны истребовать у лиц, получавших пенсии в течение многих 
лет по завышенным тарифам, обратно в казну пенсии, выплаченные за последние два года!

В этой связи с позиций сегодняшнего дня возникает несколько вопросов. Первый: кто в первую очередь 
попал в число тех 110 тысяч, которые должны быть лишены пенсий?
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Второй: как выживают эти люди?
Третий: получили ли остальные 229 тысяч свои пенсии и пособия?
Как сообщил корреспонденту "НВ" Оразу Сарыеву источник в министерстве социального обеспечения 

Туркмении,  достоверных  статистических  данных  о  том,  какие  именно  категории  в  первую  очередь  стали 
жертвами пенсионной реформы, у чиновников нет. Однако, исходя из своих наблюдений, источник предположил, 
что в первую очередь это бывшие колхозники и работники предприятий, прекративших свою деятельность после 
распада СССР. Колхозникам очень трудно "добраться" до нормативного стажа в 20-25 лет, поскольку согласно 
указанию С. Ниязова, туда не включаются не только выходные и праздники, но и зимние месяцы, когда селяне, 
по представлениям главы государства, не работают. Что касается сотрудников бывших советских учреждений, 
то  их  сложность  в  получении  пенсий  состоит  в  невозможности  предоставить  для  подтверждения  стажа 
соответствующих документов. Как говорит в интервью "НВ" адвокат из Туркменкалинского этрапа:

ММ: Люди просто не могут предоставить справки о стаже, поскольку многие предприятия, организации 
та  территории  Туркмении  в  советские  времена подчинялись  центру,  а потом были реорганизованы,  архивы 
вывезены в Москву или уничтожены местными властями во время компании по сожжению книг и документов, 
написанных  на  кириллице.  Сейчас  органы  социального  обеспечения  требуют  от  населения  подтверждения 
записей  в  трудовой  книжке  дополнительными  справками.  В  противном  случае,  стаж  не  засчитывается. 
Например, люди работали в системе Миннефтегаза СССР в Шатлыкгазстрое, в состав которого входил десяток 
организаций. Выполняли заказы от строительства газопровода до возведения жилых домов или электрификации 
населенных пунктов  и промышленных объектов.  И таких  организаций на территории Туркмении  во времена 
СССР было много. А как распался Союз, теперь ищи ветра в поле. Так и остались десятки тысяч людей без 
пенсий.  Люди  остались  без  средств  к  существованию,  у  некоторых  сердце  не  выдержало,  умерли!  Закон 
республики от 1998 года гласит,  что мужчины с 67 лет и женщины с 62 лет,  оставшиеся  по тем или иным 
причинам  без  пенсии,  должны получать  пособия  40%  от  зарплаты,  выплачивавшейся  на  последнем  месте 
работы. Власти даже свои законы не в состоянии выполнить!

О том, насколько трагично положение тех, кто остался без пенсий, в интервью корреспонденту "НВ" 
Оразу Сарыеву рассказывает источник в министерстве здравоохранения Туркмении:

НН: Пенсионная реформа С.Ниязова стоила жизней многим пенсионерам. В первом квартале этого года 
в  моргах  мест  не  хватало  из-за  того,  что  они  были  заполнены  трупами  пенсионеров.  Нам  известно  от 
родственников,  что  эти  люди  умирали  после  того,  как  узнавали  о  прекращении  выплат  им  пенсий.  Скорая 
помощь не успевала обслуживать вызовы от пенсионеров. По моему расчету, в январе и феврале этого года от 
отчаяния  умерли около 1700  пенсионеров.  Эти данные нигде не  обнародовались,  но  я  имела возможность 
посмотреть сводки министерства здравоохранения Туркмении. Сравнивая со средней месячной смертностью, я 
могла приблизительно посчитать отклонение. Кроме того, учтите, что лишение пенсий сказывается не только на 
пенсионерах, но и на их родственниках: при нашем уровне безработицы на пенсиях держались целые семьи, 
включая и молодое поколение.

И,  наконец,  третий  вопрос:  все  ли  нормально  с  теми  пенсионерами,  кто  попал  в  число  229  тысяч 
счастливчиков,  не  лишившихся,  согласно  утверждению  президента  страны,  своих  пенсий?  Как  сообщил 
корреспонденту "НВ" источник в министерстве социального обеспечения Туркмении, государство приступило к 
выплате пенсий и пособий. Причитающиеся им по закону деньги в первую очередь начали получать бывшие 
сотрудники КНБ, МВД, прокуратуры, нотариальных служб, судьи, партийные и советские работники, активные 
участники  "Халк  маслахаты"  последних  лет.  Выплаты  другим  категориям  производятся  лишь  частично,  но 
местные  органы  социального  обеспечения  получили  указание  успокаивать  людей,  объяснять  им,  что  это 
ситуация временная и они в конце концов получат свои деньги. Источник утверждает, что многие из тех, кто, 
предоставив  необходимые  документы  и  преодолев  планку  новых  требований,  определенных  реформой  С. 
Ниязова, пока не получили пенсий и пособий, или же получили их в уменьшенном размере, но боятся выражать 
протест из страха потерять все.

К  этой  категории  относятся,  по  словам  источника,  бывшие  учителя,  работники  сфер  социального 
обеспечения и коммунального обслуживания, профсоюзные работники, а также представители бывшей сельской 
элиты.
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Заявление Союза демсил Туркмении
03.05.2006. Немецкая волна

В.Волков
В  Праге  в  начале  этой  недели  завершилось  заседание  Союза  демократических  сил  Туркмении. 

Представителей  туркменской  оппозиции  приняли  на  нем  обращение  к  соотечественникам,  в  котором,  в 
частности,  содержатся  такие  слова:  «Не подчиняйтесь  преступной политике  С.Ниязова!  Окажите  решающее 
сопротивление диктаторскому режиму». «НВ» обратилась к одному из участников пражского заседания, лидеру 
общественно-политического  движения  «Ватан»  Худайберды  Оразову  за  разъяснениями,  какие  именно 
оппозиционные силы выступили с таким обращением:

ХО: В Праге с 29 апреля по 1 мая прошла встреча двух крупнейших оппозиционных формирований 
Туркмении.  Это  Республиканская  партия  и  общественно-политическое  движение  «Ватан»,  которые  входят  в 
Союз демократических сил Туркмении. Мы обсуждали актуальные, болезненные процессы, которые происходят 
сегодня в Туркмении, и наши дальнейшие действия. В республике изо дня в день ситуация ухудшается, и это 
обязывает нас думать о том, что мы можем сделать для того, чтобы ускорить конец этого режима. Мы пришли к 
мнению, что нам необходимо активизировать свою работу, призвать всех туркменистанцев, в том числе и тех, 
которые  живут  за  рубежом,  набраться  мужества,  чтобы  каждый,  исходя  из  своих  сил  и  возможностей, 
активизировал свою деятельность против режима Ниязова.

А что конкретно Союз демократических сил понимает под неподчинением политике С.Ниязова?
ХО: Во-первых, мы говорим о том, что каждый должен осознать, в каком мы положении находимся, и 

каковы причины этого. Любое общество, пока его члены не начнут самостоятельно мыслить, самостоятельно 
делать выводы, не может нормально развиваться.  Мы призываем общество думать о том, что происходит в 
нашей стране, и, если мы считаем, что то, что происходит в нашей стране – это гуманитарная катастрофа, то 
наше дело – найти мужество и на каждом шаге в своих действиях сказать «нет». Не сотрудничать с режимом 
Ниязова, не оставаться молчаливыми при виде ежедневных преступлений режима. В то же время мы подвергли 
самокритике нашу, оппозиционную работу.

То, что происходит в Туркмении, ни с чем не сравнимо. Когда говорят о революциях в Украине, в Грузии, 
то надо отдавать себе отчет в том, что туркменская ситуация совершенно иная. Практически режим не дает 
вздохнуть людям. Поэтому и формы борьбы с ним должны быть адекватными. Тут не может быть ссылок на 
трудности и все прочее. Несмотря ни на что, надо находить пути для этой борьбы.

Революция - наиболее реальный вариант смены власти в Туркмении
05.05.2006. Московские новости

Василина Васильева
Туркменская оппозиция намерена провести политические реформы в стране, не рассчитывая  

на помощь России и Запада
Уже много лет официальный Ашхабад рапортует о своих экономических и политических победах. Между 

тем  существует  и  обратная  сторона  туркменской  действительности,  о  которой  "МН"  рассказал  Худайберды 
ОРАЗОВ  -  экс-премьер  Туркмении,  бывший  глава  Центробанка,  а  ныне  один  из  лидеров  оппозиционного 
движения "Ватан", уже несколько лет находящийся в политическом изгнании в Швеции.

- Худайберды Артыкович, многие эксперты связывают попытки Туркмении поднять цены на газ, 
поставляемый в Россию,  и  требование  долга с  Украины с дефицитом средств  для финансирования 
государственных соцпрограмм. Некоторые аналитики не сомневаются, что довольно скоро страна может 
обанкротиться...

-  Я  бы  не  стал  связывать  поднятие  цен  на  газ  с  банкротством  страны.  Известно,  что  цены  на 
энергоносители  стали  повышаться  с  1999  года,  однако  Ниязов  официально  продолжал до конца 2005 года 
продавать  газ  по  44  доллара  за  тысячу  кубометров  с  50-процентной  товарной  частью.  И  лишь  когда  за 
пределами  страны  стали  вскрываться  факты  реализации  туркменских  энергоносителей  по  криминальным 
схемам, в том числе и без официального оформления, Ниязов вдруг "вспомнил", что газ идет по низким ценам, и 
стал  делать  громкие  заявления  о  необходимости  их  повышения.  И  пересажал  всех  своих  помощников  в 
нефтегазовом секторе, чтобы скрыть, кто реально является организатором всех криминальных схем.
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Однако  валюта,  поступающая  в  Туркмению  от  продажи  газа  хоть  по  какой  цене,  не  попадает  в 
госбюджет, а хранится на отдельных счетах и используется на цели, далекие от интересов населения. Что бы не 
быть голословным, приведу пример - только за последние годы Ниязов приобрел два персональных самолета за 
85  и  120  миллионов  долларов.  В  республике  строятся  роскошные  дворцы,  ледовые  стадионы  контрактной 
стоимостью более 100 миллионов долларов за проект.

- Известно, что практически все политические оппоненты Ниязова сейчас живут на Западе. Каким 
образом вы планируете оттуда провести политические реформы внутри такой закрытой страны?

- Представители туркменской оппозиции есть не только на Западе, но и в странах СНГ, и тем более в 
самой Туркмении. Те, кто находится внутри страны, вынуждены работать в условиях подполья. Вместе с тем 
именно в последние годы туркменская оппозиция активизировала организационную и информационную работу 
среди  соотечественников  как  в  самой  Туркмении,  так  и  за  ее  пределами.  Я  не  знаю  другого  примера  на 
постсоветском  пространстве,  когда  практически  все  оппозиционные  формирования,  отбросив  противоречия, 
объединились и создали союз, чтобы координировать действия в борьбе с диктаторским режимом.

Среди  населения  мы  ведем  работу,  направленную  на  понимание  необходимости  смены  режима 
Ниязова. Наиболее безболезненными для страны путями. Но, учитывая, что при Ниязове конституционных форм 
смены власти быть не может, кто бы что ни говорил, наиболее реальным является революционный вариант.

- Но вы ведь понимаете, что бескровная революция в восточных странах вряд ли возможна...
- Я бы не стал говорить о центральноазиатских республиках, в том числе и о Туркмении, как о восточных 

странах  с  необузданным,  не  понимающим  норм  цивилизации  населением.  Все-таки  духовный  каркас 
туркменского  общества  пока  составляют  люди,  получившие  воспитание  и  образование  в  советское  время. 
Кстати, именно поэтому Ниязов обрушил основные репрессии на интеллигенцию. Сегодня в стране найдется 
мало людей, кто искренне, по убеждениям был бы готов защищать политику президента. В противном случае 
Ниязов не стал бы за счет различных уступок добиваться от таких стран, как Иран, Россия и Китай, договоров о 
взаимопомощи  в  борьбе  с  терроризмом,  одновременно  заигрывая  с  Западом.  Известно,  что  для  Ниязова 
единственные "террористы" - это оппозиционные его режиму силы.

Мы уверены - никаких серьезных катаклизмов в связи с отстранением Ниязова от власти не будет.
Сегодня прожиточный минимум в стране составляет порядка 40 долларов в месяц, однако более 80 

процентов населения республики живут на меньшие деньги. В прошлом году режим Ниязова на весь мир трубил 
о рекордном урожае пшеницы. Однако сейчас муку продают только по 5 кг на человека в месяц. Недавно вышел 
закон о резком снижении и отмене пенсий, который вызвал недовольство населения. Из 350 тысяч пенсионеров, 
живущих в республике, 130 тысяч вообще лишены пенсий, а остальным их уменьшили на 20 - 50 процентов. Эта 
мера, издевательски названная "пенсионной реформой", стала настоящей трагедией особенно для многодетных 
семьей,  где  пенсии  стариков  были  единственным источником  наличных  денег,  и  одиноких  пожилых  людей. 
Народ  раздражен  существующим  положением  дел,  однако  пока  все  недовольства  "гасятся"  репрессивной 
машиной Ниязова.

- Каким вы видите развитие страны "после Ниязова"?
-  Среди  всех  оппозиционных  сил  существует  письменная  договоренность,  что  постниязовская 

Туркмения должна стать светским демократическим государством, как это и предусмотрено Конституцией.
Мы  разработали  конкретную  программу  первоочередных  мер,  рассчитанную  на  год,  то  есть  на 

переходный период.  Во-первых,  в стране нужно восстановить  конституционный строй -  люди должны иметь 
право на свободу слова, вероисповедания и достойную жизнь. Во-вторых - отменить искусственные ограничения 
на выезд и въезд в республику. Необходимо наладить нормальные отношения с другими странами, в первую 
очередь с республиками  СНГ.  Конечно,  Ниязов  оставит  после себя разруху  и,  главное,  недоверие  людей к 
власти. Но если страну возглавят патриоты, искренне желающие добра своему народу, все проблемы будут 
решаемы.

-  На  чью  помощь  вы  рассчитываете  -  населения  страны  или  на  давление  международных 
институтов на власти республики? Ведете ли переговоры с представителями России, США, Евросоюза?

- Было бы правильным сказать, на чью помощь рассчитывали. Действительно, туркменская оппозиция 
надеялась, что международное сообщество, а конкретно Россия, США и Евросоюз, не останутся безразличными 
к  ситуации  в  стране.  Однако  наши надежды оказались  беспочвенными.  Например,  российское  руководство, 
которое заявило о том, что работает только с действующей властью, почему-то не учитывает, что в Туркмении 
действующая власть нелегитимна, а в стране - настоящая гуманитарная катастрофа. Позиция США и Евросоюза 
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мало чем отличается от позиции Москвы. Поэтому к туркменской оппозиции начало приходить понимание того, 
что огромные материальные и финансовые ресурсы, сосредоточенные в руках Ниязова, делают свое дело, и 
нам надо надеяться только на свои силы и возможности.

-  Сегодня усилия международных демократических институтов сосредоточены все больше на 
Белоруссии,  Казахстане,  Узбекистане.  Туркмения  ограничивается  лишь  "дежурными"  замечаниями.  В 
чем причина такой позиции Запада в отношении Ашхабада?

-  На  примере  Туркмении  видно,  что  провозглашенная Вашингтоном  борьба  за  демократию  и  права 
человека - не больше, чем лозунг-декорация, призванный прикрывать продвижение геополитических интересов 
США. Запад повысит тон на Сапармурата Ниязова только тогда, когда тот вдруг в чем-то откажет Белому дому.

Молчание Запада вызвано и его экономическими интересами.  Так,  в Туркмении разрешено работать 
одной из мощнейших строительных компаний - французской "Буиг", которая возводит объекты по завышенным в 
3 - 5 раз ценам. Взамен "Буиг" обеспечивает интересы руководства Туркмении во Франции. Например, в 1996 
году,  в  мою  бытность  главой  Центробанка,  "Буиг"  строила  президентский  дворец.  Согласно  документам, 
представленным  мне  на  оплату,  дворец  для  Ниязова  стоил  120  миллионов  долларов.  Но  мой  знакомый, 
солидный эксперт из Всемирного банка, которого я попросил оценить реальную стоимость проекта, заверил, что 
вряд ли затраты на это сооружение превысили 28 миллионов долларов. Учитывая, что Ашхабад - это сплошная 
грандиозная стройка, можно предположить, насколько выгодно иностранным компаниям работать в Туркмении. 
Аналогичным образом Ашхабаду удалось добиться лояльности Москвы - с "Газпромом" был подписан договор 
на поставку газа сроком на 25 лет по довольно низкой цене.

-  Имеются прогнозы,  что преемника  Ниязову подберет  именно  Россия,  которая контролирует 
энергоресурсы Туркмении...

- Думать, что контролировать ситуацию, когда имеешь дело с Ниязовым, это, как у нас говорят, все 
равно, что пытаться кататься на мокром арбузе. Разговоры и прогнозы по этому поводу имеются различные, но, 
на мой взгляд, Ниязов уже давно перешел ту черту, когда ему можно было что-то разумное объяснить или о чем-
то с ним договориться.
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